
HAY QUIENES se preguntan si Ricardo Monreal acaba
de sepultar sus posibilidades de ser candidato presiden
cial de una alianza opositora. Y todo porque,
a la mera hora, no cumplió el acuerdo que tenía con
PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano

SEGÚN se ha podido reconstruir, Monreal tenía desde
hace varias semanas un acuerdo con la oposición para
quitarle a Morena la presidencia del Senado. Y para
eso, la Mesa Directiva sería encabezada ¡por él mismo!,
mediante el voto de una parte de los morenistas, de la
mano de priistas, panistas, perredistas y naranjas.
EL OBJETIVO, obviamente, era desafiar directamente al
presidente Andrés Manuel López Obrador, que no ha
disimulado su desprecio por Monreal últimamente. El
plantón de los funcionarios de su gobierno a la reunión
de senadores de Morena fue visto como

la confirmación de esta ruptura.

PERO algo pasó que Ricardo Monreal metió reversa y
mandó por delante a Alejandro Armenta. Por eso fue
el rechazo de la oposición y por eso le hicieron cardiaca
la ratificación: porque el acuerdo era que el zacatecano
presidiera el Senado. A ver si el morenista no se queda
como el perro délas dos tortas presidenciales, que al
final no se comió ninguna.
YA VA SIENDO hora que la senadora Claudia Balderas
responda por su problemático comportamiento. Hace
apenas unos días se ausentó de la votación para elegir a
la Mesa Directiva y resulta que sí estaba en el Senado,
pero al parecer no en muy buenas condiciones.

HAN CIRCULADO profusamente videos de la legisladora
morenista, en los que se ve tirar al suelo a una mujer que
la acompañaba y que estaba en estado etílico. Y hay otro
en que se ve a la veracruzana ¡patear a la persona!
LA VERSIÓN de Balderas es que lo que se vio "no me
representa como persona". Ajá. Y asegura que está en
"tratamiento médico", pero no dice qué tiene que ver eso
con la violencia que ejerció. Y por último, supuestamen
te se disculpa diciendo que, bajo presión, "reaccionamos
de forma inesperada". Así que más vale que le crean, si
no quieren que los agarre a patadas.

HOY todos los ojos deberán estar sobre la sesión de
la Suprema Corte, pues lo que está en juego es mucho
más que una resolución judicial: la discusión sobre la
prisión preventiva es histórica pues nunca antes el
Poder Judicial ha determinado anular un fragmento
de la Constitución que urge ser eliminado.

PERO, sobre todo, las y los ministros se juegan la dig
nidad y la posibilidad de seguir siendo contrapeso al
Ejecutivo, luego de la grosera intromisión de AMLO
diciendo que "sus" nominados a la Corte no se han
comportado como él quisiera.

AL GOBIERNO le preocupa que se elimine la prisión
preventiva oficiosa, porque eso evidenciaría el fracaso
de su política de seguridad y de la Fiscalía. Ante la falta
de investigaciones sólidas, evidencias científicas y peri
tajes especializados, la 4T se aferra a aquello de:
¡Enciérrenlos en caliente!

Fecha: 05/09/2022

Página: 12

Area cm2: 215

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 46,010

Página 16 de 203



Travesura canina
Una señora le comentó a su

joven vecina "Mi esposo y yo
sólo hacemos el amor cuan

do nuestros hijos ya están dormidos".
Respondió la muchacha "Lo mismo
hacemos mi marido y yo. Ayer man
damos a los niños a dormir a las 11 de
la mañana, a las 5 de la tarde y a las 9
de la noche"... Jactancio es un sujeto
pagado de sí mismo, presuntuoso, nar
cisista Yogó con una mujer que no era
la suya Al terminar el trance ella le di
jo: "Eres un mago". Jactancio se sintió
halagado, pero luego la dama añadió:
"Desaparécete"... Otro cuento sobre el
mismo tema Don Chinguetas, esposo
tarambana, y doña Macalota, su mu
jer, fueron al teatro donde se presenta
ba un mago. Pidió éste que una dama
subiera al escenario, y de inmediato
doña Macalota, sentada en la prime
ra fila, lo hizo. El mago la introdujo en
una caja y la desapareció. Don Chin
guetas llamó disimuladamente al ma
go y le preguntó: "¿Cuánto quiere por
no aparecería otra vez?"... El perro es
el mejor amigo del hombre: nada más
le falta hablar. Quizá por eso es el me
jor amigo del hombre: porque no ha
bla Si lo hiciera le diría al hombre sus
verdades, y la amistad se rompería El
perro es el mejor amigo del hombre, sí,
excepto cuando se mete en las pistas

de un aeropuerto. Entonces provoca
inconvenientes de todo orden, entre
los cuales las demoras de los vuelos
y los cambios de destino son los que
más irritan a los pasajeros. Desde lue
go, un incidente de ese tipo puede
ocurrir en cualquier ciudad importan
te del mundo, incluso en Saltillo. En
todas las grandes urbes hay por lo me
nos un aeropuerto y una buena canti
dad de canes. Pero hace pocos días hu
bo otro trastorno en el tráfico aéreo de
la Ciudad de México, éste causado por
un bache en una de las pistas, lo que
indica falta de cuidado en el manejo
del aeropuerto. Nada semejante suce
de en el que hizo AMLO. Eso se debe
a que ahí prácticamente no hay avio
nes me (ficen que hace días alguien
vio uno, aunque vacío, circunstancia
que disminuye considerablemente la
posibilidad de que sucedan en dicho
aeropuerto incidentes así. El del pe
rro sería risible si no hubiera causado
tantas molestias a tanta gente y si no
fuera porque pone de manifiesto de
ficiencias en lo que hace a la seguri
dad del campo aéreo. Desde luego, ya
lo dije, una invasión canina puede su
ceder en cualquier parte En la noche
de bodas de Napoleón con Josefina
esto es rigurosamente histórico el
caniche de la desposada, creyendo

que el hombre aquel estaba atacando
a su ama, se subió al lecho ladrando
furiosamente y le mordió una nalga al
novio. Parece ser que con el dolor que
esa mordida le causó se le bajó al gran
corso la ansiedad amorosa, y no pudo
ya consumar aquella noche las anhe
ladas nupcias. En esa ocasión el perro
no fue el mejor amigo del hombre, si
no de la mujer. Yo amo a los perros.
Hoy, sin embaigo, envío un mensaje
de reconvención al que causó aquel
problema en el Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México, y doy
la razón al piloto norteamericano que
informó a sus pasajeros que no podía
aterrizar porque en la pista andaba a
son of a bitch... Al buen padre Arsilio
le preocupaba la vida licenciosa de
Frinela, una de las mujeres de su pa
rroquia escándalo y enojo de todas las
demás. Se propuso entonces hablarle
de las penas del infierno. Le preguntó,
severo: "¿Sabes lo que te vas a ganar
acostándote con tantos hombres?".
"Nada, padre respondió la liviana
fémina No cobro"... En la oficina, Ro
sibel le dijo a su compañera Susiflon
"¡Qué gran silueta tiene el subgerente!".
En voz baja le aclaró Susiflon "No es la
silueta Lo que pasa es que acostum
bra llevar su manojo de llaves en el
bolsillo delantero del pantalón"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Luego de muchos meses de sequía.
Diosito se convirtió en lluvia y visitó el
rancho del Potrero.

Su llegada nos alegró a todos, y le dimos
infinitas gracias a Nuestra Señora de la
Luz, ancestral patrona del poblado, por
haber hecho que su Hijo se acordara de
nosotros.

Ahora la tierra espera la semilla, y nosotros
el fruto. La hierba está crecida, y las cabras,
dueñas de la sabiduría de la naturaleza,
reciben otra vez al chivo, pues saben que
habrá hierba para ellas y leche para sus
crías.

El lomo de la sierra, antes grisáceo, se
mira ahora verde, y los pinos se ven
esbeltos y lozanos, como si se hubieran
recuperado de una enfermedad. Quizá es
imaginación mía, pero hasta el rebuzno
del asno que en su corral tiene don
Abundio se oye más fuerte.

Doy gracias por el don del agua que del
cielo baja. Subirá de los senos de la tierra
convertida en pan. Decía la gente de antes
que Dios aprieta, pero no ahorca. En estos
momentos siento su amoroso abrazo:

está lloviendo la mansa lluvia que nos da
la vida.

Hasta mañana!...
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Presión a la Corte
"Quédate con los honores, Presidente,

que cuando termine tu mandato
yo me quedaré con la impunidad".

Carlos Monsiváis

Está tan empeñado el presiden
te López Obrador en defender
la regresiva prisión preventi

va oficiosa que este 2 de septiembre
arremetió contra los ministros de la
Suprema Corte que él designó: "Me
equivoqué, porque hice propuestas,
pero ya una vez que propuse, ya por el
cargo o porque cambiaron de parecer,
ya no están pensando en el proyecto
de transformación y en hacer justicia,
ya actúan más en función de los me
canismos jurídicos". Debían obedecer
lo, al parecer, solo porque los nombró.

AMLO y sus funcionarios están
presionando a los ministros. Ricar
do Mejía, subsecretario de Seguri
dad, afirmó el 2 de septiembre que
la prisión preventiva oficiosa "es un
tema que puede repercutir en la im
punidad" porque permite "la llamada
'puerta giratoria' donde el presunto
criminal sale en libertad... y vuelve
a delinquir... Si se elimina la prisión
preventiva, como lo pretenden los
proyectos hoy en discusión en la Su
prema Corte, no solamente se volvería
a la 'puerta giratoria', sino que podría
mos hablar ahora de una puerta abier
ta, porque 92 mil personas... hoy están
sujetos a prisión preventiva por deli
tos graves". Quiso también "exhibir"

"algunas decisiones de los jueces loca
les y fedérales que han repercutido en
la impunidad y en la inseguridad", co
mo la de Rafael Caro Quintero, pero
olvidó aclarar que no eran casos de
prisión preventiva

Jesús Ramírez, coordinador de
Comunicación Social de Presidencia,
criticó al ex ministro José Ramón Cos
sío, a quien llamó magistrado, supon
go que por ignorancia, y a la respeta
da jurista Ana Laura Magaloni, que
el propio Presidente incluyó en una
de sus ternas para la Corte. Afirmó
que "la figura de la prisión preventi
va se incorporó a la Constitución en
el 2008". Falso. Apenas unos minutos
antes el subsecretario Mejía había se
ñalado, correctamente, que "la prisión
preventiva ha sido una figura estable
cida en nuestra Constitución desde el
Constituyente originario de 1917". En
la reforma de 2008 se introdujo el sis
tema penal acusatorio, pero el número
de delitos con prisión preventiva ofi
ciosa se redujo; pero el actual gobier
no lo ha vuelto a aumentar.

Ramírez confundió más al meter
en su perorata el caso de Acteal de
1997. Dijo que un grupo de juristas del
CIDE encabezado por Magaloni (en
realidad fueron Javier Angulo y José
Antonio Caballero, entre otros) "lanza
ron una campaña para la liberación de
los asesinos de Acteal, asesinos confe
sos y que las víctimas, los sobrevivien
tes, habían señalado como los victi
marios... José Ramón Cossío, que hoy

ha litigado contra la figura de la pri
sión preventiva, entonces no dijo nada
sobre la prisión preventiva cuando
hubo este debate".

Quizá Ramírez no sabe que los
acusados de Acteal no estaban en pri
sión preventiva. Setenta y nueve indí
genas fueron sentenciados, la mayoría
simplemente porque los sobrevivien
tes los acusaron, ya que pertenecían
a grupos rivales, pero muchos ni si
quiera se encontraban cerca del lugar
de los hechos. En agosto de 2009 la
Suprema Corte liberó a 20, no porque
estuvieran en prisión preventiva, sino
porque habían sido sentenciados con
pruebas falsas. Otros 15 salieron en
libertad en octubre. Para el 2 de fe
brero de 2012, 51 habían sido libera
dos por tener sentencias con pruebas
fabricadas y 15 por haber compurga
do tres cuartas partes de su condena.

Para un gobierno autoritario es na
tural encarcelar a alguien que no ha si
do juzgado. En un régimen de derecho,
sin embargo, nadie debe ser privado
de la libertad sin haber sido juzgado,
a menos que, siendo acusado con prue
bas, represente un claro peligro para
la sociedad.

• MILITARIZACIÓN
La mayoría morenista en la Cámara
de Diputados aprobó al vapor la ini
ciativa presidencial que militariza la
Guardia Nacional. Es inconstitucional,
pero poco importa al gobierno o a sus
legisladores.
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ELSECRETARIO

de Gobierno, Martí
Batres, entregó el
Cuarto Informe al

Congreso y "avisó"
que la Jefa de
Gobierno,Claudia
Sheinbaum, acudirá
el 7 de octubre al
recinto y no el 17 de
septiembre, como
solía hacerse.

LA HIPÓTESIS de
la Oposición es que
la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
busca así dar tiempo
a que rindan protesta
sus pares morenistas
y tener más invitados
que la arropen.
PERO más allá del
fondo, cuentan
que debe discutirse
los límites que
está excediendo la

forma, pues la Junta
de Coordinación
Política (Jucopo) es
la que debe proponer
el calendario de

sesiones, por lo que
aún se desconoce de
dónde sacó Batres

que habrá una el
viernes que planea ir la
Mandataria.

• • •

SI NO hay cambios,
hoy se publican
disposiciones
adicionales para la
regularización de
restaurantes sin uso

de suelo, pero con 10
años de operación.
T DICEN que la tirada
sería incluir antros

y bajar el requisito a
cinco años.

DE SER así, del plato
a la boca no se caería

nada, sino que se
serviría... ¡más sopa!
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Conjura fallida
Los escarceos iniciaron al tér

mino del periodo de sesiones
en abril pasado. Dante Del

gado, jefe de MC, convocó entonces
a los coordinadores parlamentarios
del bloque opositor a una cena en
su casa en San Jerónimo, al sur de
la Ciudad de México. Ahí, según
cuentan participantes de la cons
piración, Ricardo Monreal les hizo
saber que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador lo tenía conge
lado. 'Tengo los días contados", les
habría dicho y pidió ayuda

Comenzaron a fraguar un pac
to según el cual Ricardo Monreal
y algunos de sus leales de More
na y el Partido Verde (un grupo de
unos 14 legisladores) se unirían con
los senadores del PRI, PAN, PRD,
MC y el Grupo Plural para rever
tir la mayoría oficial en el Senado.
Monreal sería nombrado presiden
te de la Mesa Directiva y con una
nueva mayoría, el Senado tomaría
distancia de AMLO y rechazaría
sus reformas presidenciales sobre
la Guardia Nacional y lo electoral.

El domingo 28 de agosto Mon
real tuiteó una fotografía con el
mensaje de una de las galletas de
la suerte que decía "Prepárate para
una aventura temeraria". Dos días
después tuiteó un mensaje que re
zaba "son tiempos de tormenta".
Parecía decidido.

La elección del presidente de
la Mesa directiva del Senado es
precedida por la propuesta que ha
ga la fracción mayoritaria, en este
caso Morena Esa propuesta sur
giría de una asamblea a realizarse

el martes 30. Estaban postulados
Alejandro Armenta, impulsado
por Monreal; José Narro, cercano
a Marcelo Ebrard, y Gabriel Gar
cía e Higinio Martínez, proclives
a Claudia Sheinbaum. Estos tres
últimos se unen en contra de Ar
menta y apoyan a Higinio. Pero la
decisión la posponen para la maña
na del miércoles 31.

Durante la reunión interna de
morenistas, Monreal es responsa
bilizado de confrontar al Senado
con el Presidente. El zacatecano
responde que él no es abyecto y lo
que busca es la autonomía del Se
nado. Horas más tarde los secreta
rios de Gobernación, Defensa, Ma
rina y Seguridad cancelan su asis
tencia al encuentro con senadores
morenistas. Solo Ebrard, aliado de
Monreal, y Tatiana Clouthier acu
den a comparecer. Mensaje obvio:
el gobierno no está con Monreal.

El martes 30 por la noche Dan
te Delgado convoca a una nueva ce
na opositora pero más austera Sir
ve solo una ensalada de atún y no
hay alcohol. Acuden Miguel Ángel
Osorio, del PRI; Clemente Casta
ñeda, de Movimiento Ciudadano;
Julen Rementería del PAN, y Mi
guel Ángel Mancera, del PRD. No
va nadie del Grupo Plural. Reciben
el reporte de Monreal de que Hi
ginio Martínez ganará la votación
morenista por una diferencia de 2
votos y sería propuesto para la Mesa
Directiva Además les asegura que
sería destituido de la coordinación y
expulsado del partido. Les asegura
que sigue en pie su rebelión

El bloque opositor traza la es
trategia Rechazar a Higinio Mar
tínez y votar por Monreal. Lle
varían la votación a tres rondas
donde escribirían el nombre de
Ricardo Monreal en la boleta Con
sus votos y los 14 monrealistas un
girían al zacatecano. Con ese sue
ño duermen.

Pero ese miércoles 31, previo
a la sesión plenaria del Senado, la
reunión morenista elige sorpresiva
mente a Armenta por 36 votos con
tra 28 de Higinio. Varios senadores
que estaban en contra del poblano
molestos por la mano pesada del
gobierno al boicotear las compare
cencias se solidarizan con Monreal
y su protegido.

La nominación de Armenta
desconcierta a opositores que re
chazan su nombramiento. Dante
Delgado, el correo de Monreal con
opositores, asegura que el zacate
cano sigue en pie, que no apoyará
a Armenta El Bloque opositor, uni
do, obliga a tres votaciones. Y en la
tercera ronda tal como lo pactaron,
votan por Monreal... pero los mon
realistas se rajan. Gana Armenta

La conspiración es un fracaso.
El Bloque de Contención preten
día abrir una grieta y terminó pe
gando con un muro. Monreal no se
atrevió a dar el paso de confrontar
a la 4T. "No se iba a inmolar", re
firió mi priista de. colmillo largo.
Y sí. Varios de los suyos quieren ser
gobernadores. Tampoco se iban
a inmolar.

La conjura de San Jerónimo
fue un fracaso.
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O
ERVA

El momento de la verdad para
Monreal
::::: Nos recuerdan el episodio complicado que
vivió la pasada semana el coordinador de Mo
rena en el Senado, Ricardo Monreal, cuando
cuatro secretarios de Estado y su líder nacio
nal, Mario Delgado, le hicieron vacío en su

reunión plenaria, lo que ge
neró reclamos fuertes, pues
acusaron que la lejanía con
el presidente López Obrador
fue la razón de las ausen
cias. En respuesta, Monreal
dijo que el Legislativo no
será apéndice del gobierno.
Ahora que el martes le lle

Ricardo gará la minuta que traslada
Monreal la Guardia Nacional a la Se

cretaría de la Defensa, don
Ricardo estará frente a un momento de deci
sión. Tiene en sus manos, nos explican, la po
sibilidad de darle el trámite normal y turnarla
a comisiones, o puede aplicar la ruta que usó
Ignacio Mier, líder de los diputados de Mo
rena, y darle fast track, y dispensarle todos
los trámites y en menos de un día entregarle
su reforma al presidente, como lo exigen al
gunos miembros de la bancada morenista.

::::: Nos hacen ver que la iniciativa que pre
sentó la priista Yolanda de la Torre para que
las Fuerzas Armadas se mantengan en las ca
lles hasta 2028, podría ser la moneda de cam
bio para que Morena congele el desafuero del
líder del PRI, Alejandro Moreno. Nos cuen
tan que la Sección Instructora de la Cámara
de Diputados, encargada de definir si ha lugar
el juicio de procedencia, ya fue conformado y
como integrantes quedaron dos morenistas y
dos opositores, es decir, habría un empate. A
cambio, nos dicen, el PRI apoyará que el Ejér
cito se mantenga en las calles hasta 2028, in
dependientemente del futuro que tenga en el
Congreso y en la Corte la iniciativa para que
la Guardia Nacional dependa de manera defi
nitiva de la Secretaría de la Defensa.

Se tambalea bastión de Bllly
Álvarez
::::: Nos dicen que a quien cada día se le des
compone más el panorama es a Federico Sa
rabia, líder del grupo que tiene tomada, ¡le
galmente, la planta de cementos de la coope
rativa Cruz Azul de Tula, Hidalgo. Ahora, Joel
Vázquez Dolores, uno de los principales co
laboradores del exdirector de Cruz Azul, Gui
llermo "Billy" Alvarez Cuevas, prófugo de
la justicia, envió un mensaje desde la prisión
en el que acusa a Sarabia de haberlo engaña
do para cometer los delitos que lo llevaron a la
cárcel. Vázquez, quien se acogió a un criterio
de oportunidad, llama a quienes aún apoyan
a Sarabia, para que abandonen sus intentos
por retener ilegalmente la planta. El último
bastión de Billy Álvarez se tambalea, aseguran.

Amérlco Villarreal, listo para
saltar al ruedo
::::: Nos comentan que el gobernador electo de
Tamaulipas. Américo Villarreal llegará al car
go con parte de la tarea hecha Nos detallan
que se reunió con funcionarios federales, in
cluidos los titulares de Hacienda, Seguridad y
Bienestar, con quienes alcanzó acuerdos que,
nos aseguran, se traducirán en acciones con
cretas al inicio de su gestión, del 1 de octubre.
No son menores los retos que el gobernador
Villarreal deberá enfrentar, así que más vale
que entre al ruedo listo para enfrentar al toro.
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CARALLITO
Pelean PAN y Morena por informe
de sneinbaum
::: Nos dicen que el cambio de fecha para el
mensaje de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, ante el Congreso de la Ciudad
de México, con motivo de su Cuarto Informe

ya generó conflictos entre
las bancadas del PAN y Mo
rena. A decir de los diputa
dos panistas Federico Do
ring y Daniela Alvar ez el
secretario de Gobierno,
Martí Batres, no debió dar
les línea y anunciar, sin pre
vio acuerdo con los grupos

Federico parlamentarios, que la man
dataria acudiría hasta el 7 deDoring
octubre. Asimismo, critica

ron que el mensaje no sea el sábado 17 de sep
tiembre, pues a Sheinbaum, señalaron los pa
nistas, le "apasiona trabajar esos días e incluso
fuera de la Ciudad de México". Como respues
ta, la diputada de Morena Martlia Ávila re
cordó que la fecha planteada por Sheinbaum
para acudir al Congreso es legal y no se está
burlando ninguna norma. Tal parece que se
ha abierto otro frente de batalla entre el PAN
y Morena en el recinto de Donceles.

Del Mazo y la antesala del cierre
de su gestión
::::: Y hablando de informes, quien ha comen
zado a promocionar algunos de sus logros del
último año es el gobernador del Estado de
México, Alfredo del Mazo, quien, según nos

cuentan, tiene previsto pre
sentar su informe el próxi
mo 12 de septiembre. El
priista se encuentra en la
antesala del cierre de su ad
ministración y con el proce
so electoral para elegir a su
relevo encima. Don Alfredo,
nos dicen, está concentrado,

Alfredo por ahora, en cumplir con
del Mazo su Quinto Informe de Go

bierno, en el que presumirá,
entre otros temas, obras viales y el avance en
la cobertura de los programas sociales emble
mas de su administración. Sin embargo, pasa
do el día 12 todo estará listo para que el priis
mo mexiquense inicie el camino de la elec
ción de 2023.

Piden vuelva el Fondo
de Capitalidad
::::: Desde hace algunos días, los alcaldes de
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, y de Miguel
Hidalgo, Mauricio Tabe, pusieron sobre la
mesa el debate sobre el regreso del Fondo de

Capitalidad en el Paquete
Económico 2023. Los ediles

i integrantes de la Unión de
| ** i""1"' || Alcaldías de la Ciudad de
I JlJB ¦ México han señalado que

estos recursos son necesa

rios para dar una mejor
atención a las peticiones
ciudadanas. Este fondo que

Sandra dotaba de recursos a la ca
Cuevas pital del país para atender

demandas de infraestructu
ra y equipamiento urbano desapareció desde
2019. ¿Será entonces que el resto de los al
caldes, de oposición y de Morena se sumen
éesta petición?

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Góber la riega y se Justifica con
"ensayo" en medio de emergencia
::::: Nos cuentan que quienes salieron repro
bados en prevención fiieron el gobernador de
Baja California Sur, Víctor Castro Cosío (Mo

rena), y sus titulares de Pro
tección Civil, debido a su
actuar ante la tormenta tro
pical Javier, que dejó inun
daciones y cortes carreteros.
La razón, nos detallan, es
que don Víctor tomó decisiones tardías y canceló cla
ses de última hora, hacien
do que profesores, padres y
estudiantes atravesaran

arroyos para acudir a sus
escuelas y luego devolverse, además de que
convocó tarde a la reunión de Protección Ci
vil. Pero lo peor vino después, cuando tras las
lluvias, el góber se justificó diciendo que todo
fite un "ensayo" para evaluar la capacidad de
respuesta de su gabinete. ¡Vaya ensayo que
podría costar unas cuantas vidas!

Aquí si. omisiones salen caras
::::: Y mientras unos se justifican, nos cuentan
que en Sinaloa llamó la atención la separa
ción del cargo del titular del Instituto Estatal

de Protección Civil, Héctor
Modesto Félix Carrillo,
misma que se dio en medio
de una emergencia climáti
ca que ha dejado siete
muertos y cientos de dam
nificados por las lluvias en
el estado. En este sentido,
nos revelan que su "cambio
de área" tuvo que ver con
una serie de errores y omi
siones en que se vio envuel

to por temas de protección a la población,
pues por mencionar uno, no se atrevió a reco
mendar suspender clases, lo que dejó imáge
nes de cientos de menores y maestros siendo
desalojados de sus aulas por soldados, tras
quedar atrapados en las escuelas. Al final, no
hay silla que se llene si no se da el ancho.
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De dos no se hace uno
::::: Nos platican que en Morelos mientras los
ciudadanos viven en zozobra permanente
por el registro de masacres y ataques arma

dos en municipios del
oriente del estado, su ma
yor temor estriba en la de
sunión que evidencian el
comisionado de Seguridad,
José Antonio Ortiz, y el
fiscal Uriel Carmona Gán
dara. La cuestión, nos ex
plican, es que mientras el
primero prácticamente se
deslinda del clima de vio
lencia, al decir que los mu

nicipios no han sido capaces de convencer a
ciudadanos para sumarse a las filas de la Po
licía Morelos, el fiscal le echa la bolita al co
misionado al referir que hacen falta progra
mas de prevención del delito. ¿Qué necesita
rán para ponerse de acuerdo?

Suenan las golondrinas
::::: Nos comentan que al acercarse el fin de
su administración, el gobernador de Aguasca
lientes, Martín Orozco (PAN), se ha mostra
do nostálgico con mensajes de agradecimien
to y llamados a los funcionarios a seguir su
entrega en el servicio público con lo que vie
ne. En este sentido, nos mencionan que tan
sentimental anda el panista que realiza sus
giras a tambor batiente, no obstante la lesión
que presenta en el tobillo izquierdo, por lo
que se desplaza con andadera o con apoyo de
silla de ruedas. Nada como aferrarse al último
minuto de un adiós. Próximamente sonarán

las golondrinas.
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Fuera del aire
Enfermaren
México es cada
vez más caro
i PAPU rojas
La salud pública de este país está en

crisis. Ha habido importantes esfuer
zos en las décadas recientes para tra

tar de mejorarla, pero sigue sin alcanzar una
cobertura adecuada y una calidad suficiente.
En esta administración ha tenido un deterio
ro considerable. Con la desaparición del Se
guro Popular muchas personas tuvieron que
acudir a los servicios privados.
Lamentablemente el Instituto de Salud pa

ra el Bienestar, Insabi, no ha sido capaz ni de
sustituir los programas anteriores, ni de
atender a todos los pacientes.
Precisamente la salud fue uno de los temas

centrales durante la promoción del cuarto in
forme del presidente López Obrador. Muchos
escuchamos reiteradamente el spot en el que
aseguraba que "durante los gobiernos neolibe
rales, por corrupción, se apostó a privatizar la
salud, ahora que ya pasó la pandemia, afortu
nadamente, estamos dedicados a levantar el
sistema de salud pública". Que en Palacio Na
cional tengan claro que el sistema de salud
necesita que lo levanten y estén dedicados a
ello es una buena noticia. Hay mucho por ha
cer y el tiempo apremia.
Ya en el informe el presidente habló poco

sobre el tema. Mencionó que se ha logrado
instaurar el IMSS Bienestar en tres estados:
Nayarit, Tlaxcala y Colima. Dijo también que
se prevé incorporar a este sistema al resto de
los estados a mediados del próximo año.
El IMSS Bienestar ha sido la carta de este

gobierno para suplir al fallido Insabi. Su imple

mentación en todo el país en cuestión de me
ses se ve muy cuesta arriba
De acuerdo al Coneval, entre 2018 y 2020

el porcentaje de la población mexicana sin
acceso a servicios de salud casi se duplicó;
pasó de 16.2 a 28.2 por ciento.
Esto representa un golpe para la economía

familiar. Según el Centro de Investigación
Económica y Presupuestaria, los gastos perso
nales en consultas, medicinas y atención hos
pitalaria aumentaron 40 por ciento entre 2018
y 2020. Por eso cada vez más mexicanos afeu
den a los consultorios de las farmacias priva
das. La atención médica a bajo costo que ahí
se brinda ha sido la solución ante la ineficien

cia del sector público. Y sin embargo, en uno
más de sus desatinos, el subsecretario de sa
lud Hugo LópezGatell dijo que lo deseable es
que dichos consultorios no existan.
La crisis en el sistema de salud ha sido te

ma en la conferencia mañanera. El 3 de ma
yo de este año el presidente reconoció que es
necesario levantarlo y puso una fecha para
que suceda: "Nos hemos propuesto tener el
sistema de salud funcionando de manera óp
tima en el primer trimestre del próximo año.
Todas las medicinas, todos los análisis clíni
cos, todas las intervenciones."
Estamos a siete meses del plazo. Ojalá que

se logre realmente cumplir con este compro
miso crucial. El mismo presidente López
Obrador ha dicho que "la salud es un dere
cho humano fundamental". Veremos si logra
garantizar ese derecho a sus gobernados. •

@PaolaRojas
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[Qué ganaron?¿Qi
^*3 ucedió como se anti

cipaba. El viernes, los
diputados y diputa

das de la coalición gober
nante votaron mecánica

mente a favor de la propues
ta presidencial de transferir
ej control de la Guardia Na
cional a la Sedeña,
i No importó la notoria in
cbnstitucionalidad de la pro
puesta. No importó que el
texto aprobado hubiese lle
gado a la Cámara de Diputa
dos menos de 48 horas antes
de su aprobación.
Todo eso resultó irrelevan

te. Se dispensaron todas las
formalidades, se omitió el tra
ite de aprobar un dictamen
comisiones, se declaró el
ito de obvia y urgente re

ución y se aprobó al cabo
unas horas de debate,
anaron el primer round,
:S.

'ero cabe una pregunta:
é ganaron? De arranque,
falta aún la aduana del

ado. Pero asumiendo

que la iniciativa salve ese trá
mite, el desenlace no parece
muy positivo.
En materia de seguridad,

se ganó poco o nada. Opera
tivamente, con o sin reforma,
la GN va a seguir haciendo lo
mismo que hace hasta ahora:
muchos rondines con efectos
disuasivos cuestionables, al
go de patrullaje carretero, al
go de vigilancia en edificios
públicos y aeropuertos, y
muy poca investigación.
Según el informe de la GN

enviado al Senado a princi
pios de año, esa corporación
detuvo en 2021 a 8,258 perso
nas. Eso es menos de lo que
hace una policía municipal
de tamaño mediano. Y de ese
total, catorce fueron un pro
ducto "derivado de los traba

jos de inteligencia". Se trata a
todas luces de una fuerza que
patrulla y no investiga.
En materia administrati

va, tal vez se logre esconder
el desastre administrativo
que ha dejado la construc

ción de la GN —el hecho, por
ejemplo, de que 80% de su
personal sea prestado y que
ese préstamo no esté debida
mente formalizado— pero a
costa de crear varios otros.
La iniciativa separa la

adscripción administrativa
del control presupuestal.
Formalmente, la GN va a se
guir ubicada en la SSPC, pe
ro su presupuesto va a ser
ejercido por la Sedeña. Di
cho de otro modo, recursos
etiquetados por el Congreso
para una dependencia van a
ser gastados por personal de
otra, amparado en una nor
ma de dudosísima constitu
cionalidad. Francamente,
no quisiera estar en los za
patos de los funcionarios
que tengan que estampar su
firma en los oficios requeri
dos para formalizar el asun
to. Mi sugerencia es que em
piecen a ahorrar desde ya
para pagar abogados.
Además, la iniciativa trae

interconstruido un conflicto

entre la Sedeña y la Semar, al
(casi) obligar a la segunda a
ceder plazas, personal y pre
supuesto a la primera Asi
mismo, de acabar de aprobar
se el bodrio, es casi inevitable
una amplia disputa laboral (o
el pago de cantidades no me

nores en materia de liquida
ción) para sacar de la GN a to
dos los exintegrantes de la Po
licía Federal (esto viene man
datado en un artículo transi

torio). Como cereza en el pas
tel, lo aprobado en la Cámara
baja dejaría sin plazas presu
puéstales formalesalaGN co
mo órgano administrativo
desconcentrado (todas pasa
rían a Sedeña).
Más importante, dada su

dudosa constítucionalidad,
estas modificaciones van a
poner entre corchetes lega
les todo lo que haga la GN
durante años, desde una de
tención hasta una compra,
pasando por una acción dis
ciplinaria. Las bancadas de
Morena y sus aliados vota
ron —probablemente sin
darse cuenta— por una ava
lancha de litigios (grandes,
medianos o pequeños) que
pueden acabar paralizando
a la corporación.
En resumen, la mayoría

gobernante se apuntó una
victoria pírrica: en vez de ga
rantizar el futuro de la GN,
acaba de socavar gravemen
te su sustentabilidad de lar

go plazo.
Ojalá disfrute su triunfo. •
alejandrohope@outlook.com

Twitter. @ahope71

Es casi inevitable una disputa labo
ral para sacar a exagentes de la PF.
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Florence Cassez: la
investigación oculta
Qué relato más inquie

tante. El exprocurador
Ignacio Morales Lechu

ga cerro las páginas del expe
diente de Florence Cassez, con
más dudas que certezas, y se co
municó con el embajador fran
cés, Daniel Parfait.
Parfait tenía la instrucción de

su gobierno de analizar y ver la
forma de intervenir en defensa de
Cassez, acusada de secuestro.
Como ha quedado claro, en el

expediente aquel no había for
ma de saber absolutamente na

da. Una de las víctimas dijo que
había sido violada. A medida

que el expediente avanzaba las
violaciones sumaban unas 25, y
los agresores eran personajes

que en declaraciones anteriores
no habían sido mencionados.

Morales Lechuga aceptó cola
borar para tratar de descubrir
qué era lo que en realidad había
pasado con Florence Cassez,
Israel Vallarta y la llamada ban
da de Los Zodiaco.
Cuando Morales accedió a

participar, se comunicó a su vez
con Fernando de la Sota Rodallé
guez, un excomandante de la Di
rección Federal de Seguridad
que ayudaba al abogado, algunas
veces, metiéndose en la oscuri
dad para obtener ciertos datos.
El excomandante de la DFS es

tuvo detenido como presunto im
plicado en el magnicidio de Luis
Donalco Colosio Murrieta. Pasó

un tiempo en la cárcel. Finalmen
te, se le absolvió.
Déla Sota, fallecido hace unos

años por los estragos de la dia.
betes, comenzó a investigar el
caso Cassez. Al fin se presentó en
las oficinas de Morales Lechuga
con una serie de datos descon
certantes. Que el caso era en rea
lidad una venganza del podero
so y temido empresario Eduardo
Margolis, protector de la comu
nidad judía en contra de secues
tros, y quien le vendía armas,
tecnología y equipos a la Secre
taría que encabezaba Genaro
García Luna. La razón de la ven
ganza, según De la Sota: Margo
lis "estaba enamorado del her
mano de Cassez".
El excomandante también in

formó que una de las principales
testigos del caso, la señora Cris
tina Ríos, había sido alguna vez
ama de llaves de Margolis. Relató
que, al llegar súbitamente de
Guadalajara, la esposa de Vallar
ta, Claudia Hernández, lo había
descubierto en plena relación
amorosa con la señora Ríos (ella
diría, en su declaración, que Flo
rence los descubrió mientras

Israel la violaba y la golpeó sal
vajemente). Según De la Sota, a
consecuencia de este hallazgo

Hernández regresó a Guadalaja
ray luego tal vez salió del país. La
buscaron durante un año, pero
no lograron localizarla.
De la Sota afirmó que Vallarta

"andaba en algo raro", tal vez en el
negocio de los autos robados, y
que no había manera de probar
plenamente su participación en
los secuestros que le imputaban.

(En el expediente hay un pasaje
extrañoen el queelpropio Vallarta
asegura que él también tuvo una
relación amorosa con Margolis).
Por último, De la Sota aseguró

que otra de las víctimas, Ezequiel
Elizalde, era en realidad hijo de
un secuestrador que se había ro
bado el producto de un plagio: en
venganza, su propia banda se ha
bía llevado a Ezequiel (según esta
versión, lagente de GarcíaLunalo
rescató y le obligó a formar parte
del ya famoso "montaje").
Las conclusiones del exco

mandante fueron que los testi
gos habían sido preparados y
que los supuestos secuestrado
res estaban pagando por algo
que quedaba en la oscuridad.
Lo que De la Sota entregó fue

información: no pruebas. De cual
quier manera, Morales Lechuga
habló con algunos ministros, y les
narró lo encontrado. Halló en ellos
una gran disposición a revisar el
caso y actuar con justicia
De la Sota regresó a la Vía Ta

po y luego entró lentamente en
la sombra. •

Fecha: 05/09/2022

Página: 9

Area cm2: 324

1 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 34,117

Página 6 de 203



Se presentó en las oficinas de Morales Lechuga
con una serie de datos desconcertantes.
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Rayuela
Ver para creer: más de la
mitad de los chilenos

prefieren la Constitución
de Pinochet
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Pan y rosas (otra vez)
DAVID BROOKS

E REPENTE EL movimiento
laboral estadunidense estallaD con nueva vida alrededor del
país, generando esperanza que
después de una larga noche de

más de cuatro décadas de neoliberalismo hay
un nuevo amanecer de solidaridad y lucha de
trabajadores, algo para por fin celebrar el Día
del Trabajo este lunes (aquí no se festeja el pri
mero de Mayo, a pesar de que nació en Chicago
para dar la vuelta al mundo).

ENTRE LO PRIMERO que hicieron Reagan
y Thatcher para inaugurar sus regímenes
neoliberales fue declarar la guerra contra los
sindicatos y dando luz verde a los patrones a
reprimir o destruirlos. En los 50 uno de cada
tres trabajadores estadunidenses estaban sin
dicalizados; hoy día son uno de cada 10 y, en el
sector privado la tasa de sindicalización es de
sólo 6.1 por ciento, en gran medida resultado
de la ofensiva neoliberal y el desmantelamiento
de los limitados derechos laborales en este país.

CON LA REDUCCIÓN del poder de los sindi
catos, el nivel de desigualdad económica se dis
paró a su nivel más alto en casi un siglo, hecho

esencial para explicar la crisis política y social
estadunidense. Hoy día, tres multimillonarios
tienen más riqueza que la mitad de la población,
160 millones, y los salarios reales están igual o
por debajo de su nivel de hace medio siglo.

PERO EN LOS últimos meses hay señales de
nueva vida para el movimiento laboral, mucho
de lo cual es impulsado por jóvenes. Trabajado
res en varias de las empresas más conocidas, y
más antisindicales, se han organizado y agre
miado por primera vez: van más de 225 tiendas
de Starbucks con un total de 6 mil trabajado
res que han formado sindicatos desde que la
primera tienda en Buffalo lo hizo en diciembre
de 2021; el primer mega almacén de Amazon
con más de 8 mil empleados ganó una elección
para formar el primer sindicato dentro del
imperio del hombre más rico del mundo, Jeff
Bezos; se lograron triunfos en elecciones por
un sindicato en partes de Apple, en algunas
cadenas de supermercados, trabajadores téc
nicos en el New York Times, enfermeras, traba
jadores de museos, estudiantes de postgrado
en universidades, y hasta entre trabajadores en
la nueva industria de cannabis legal.
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EL NÚMERO DE sitios de empleo que han
solicitado realizar elecciones para obtener un
sindicato ante la Junta Nacional de Relaciones
Laborales, se incrementó 58 por ciento en los
primeros nueve meses de este año fiscal com
parado con el mismo periodo el año pasado.

EN 2022, LOS sindicatos han ganado 641 elec
ciones, el número más alto en 20 años, según
reporta Bloomberg Law, representando a más
de 43 mil trabajadores, el doble del año pasado.

Y TAMBIÉN SE registra un incremento de
acciones laborales como huelgas y movilizacio
nes, desde mineros hasta miles de maestros,
enfermeras y en tiendas de comida rápida: en
lo que va del año se han registrado 256 huelgas
y otras acciones laborales, un incremento de
más de 76 por ciento comparado con el año an
terior (https ://striketracker.ilr.cornell.edu).

VALE SEÑALAR QUE bajo las leyes labora
les muy limitadas de Estados Unidos, formar
un sindicato no garantiza la negociación de
un contrato colectivo. De hecho, la mayoría
de los nuevos sindicatos no logran negociar
un contrato durante su primer año y ante la
nueva militancia, las empresas han despedido

a organizadores, intimidado a sus empleados
y hasta cerrado locales que se atrevieron a
sindicalizarse.

SIN EMBARGO, HAY otro factor nuevo que
ayudará en responder a las ofensivas antisin
dicales de la cúpula empresarial y gran parte
de la política: el apoyo del público en general.
La semana pasada, una encuesta de Gallup
registró que un sorprendente 71 por ciento de
estadunidenses aprueban/simpatizan con sin
dicatos, el nivel más alto desde 1965.

NO SE SABE si todo esto se sostendrá y con
ello proclamar un renacimiento laboral, pero
por ahora se escucha a lo largo del país esa an
tigua demanda de pan para todos, pero rosas
también.

Bread and Roses (inspirada por la consigna de
la gran huelga textil era de 1912 encabezada por
mujeres). JudyCollins. https://open.spotify.com/
track/lzBpuHWodpDufPON9nnxLY?si=ea791b
99cac74d92
Paul Robeson. Joe Hill. https://www.youtube.
com/watch?v=n8Kxq9uFDes&t=103s
DropkickMurphys. Workers Song. https://www.
youtube.com/watch?v=Clj8htWcFho

A Trabajadores del Aeropuerto Internacional
de San Francisco, en California, protestaron
el viernes pasado afuera de La terminal aérea

para denunciar la escasez de personaL en
vísperas del ajetreado fin de semana por el
feriado del Día del Trabajo. Foto Afp
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ASTILLERO

¿Qué aprender de Chile? i Derrotan
proceso de izquierda // Proporcional oleada
derechista ií Ecología y negocios en Jalisco

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN CHILE FUE rechazada por am
plia mayoría la propuesta de nueva
Constitución que sustituiría a la
que elaboró y heredó la dictadura
encabezada por el general golpista

Augusto Pinochet.

A RESERVA DE que se inicie un nuevo proce
so constituyente, cuyo texto reformado sería
sometido a otro plebiscito como el de este
domingo, el resultado significa un trascendente
revés al movimiento que en octubre de 2019
inició, con el llamado Estallido Social (moviliza
ciones, manifestaciones, protestas), un camino
institucional que llevó a la convocatoria a un
congreso elegido especialmente (con paridad
de género) para redactar una Constitución que
supliera la de 1980.

PERO, ADEMÁS DEL refrescante ejercicio
de ese congreso constituyente (avalado por
otro plebiscito), aquel Estallido Social creó las
condiciones para una alternativa progresista
muy esperanzadora, la de Gabriel Boric como
candidato presidencial (luego triunfador),
quien integraría su gabinete con personajes
de izquierda, tanto jóvenes (sobre todo, prove
nientes de luchas estudiantiles) como madu
ros, que ahora han perdido de manera revela
dora este plebiscito (de votación obligatoria).

HAY VARIOS PUNTOS que merecen lectura
política cuidadosa desde la izquierda lati
noamericana: la sociedad chilena votó casi
80% a favor, en un primer plebiscito sobre
el tema, por una nueva Constitución, pero
también rechazó ampliamente el resultado
del congreso constituyente que incorporó a
esa Carta Magna derechos sociales, recono
cimiento a la conformación plurinacional y
temas delicados como el derecho al aborto y
a la muerte digna.

EN EL FONDO, la batalla chilena fue entre los
grupos de derecha, que promovieron la idea de
repeler "el comunismo" y el "castrochavismo",
y el movimiento progresista llegado al poder
federal, pero aherrojado por el aparato institu
cional y por sus propios errores políticos.

LA DERROTA DE esa izquierda, reivindica
toría del allendismo, fue notablemente mayor
a las estimaciones de los estudios de opinión.
Esa izquierda debería leer, entender y atender
con mucho cuidado el 61.9 contra la nueva
Constitución, frente a 38.1 a favor.

CIERTO ES QUE en el subcontinente la
tinoamericano se han producido triunfos
electorales de la izquierda que hacen perfilar
una nueva oleada progresista regional, pero es
necesario analizar caso por caso y revisar los
términos en que también se está produciendo,
de manera proporcional, una oleada de activis
mo derechista, reaccionario.

EN ARGENTINA SE viven momentos de
gran tensión luego del intento de asesinato de
la vicepresidenta Cristina Kirchner, perfilada
a un nuevo periodo presidencial, sujeta a un
proceso judicial que pretende encarcelarla por
12 años y quitarle de por vida la posibilidad de
candidaturas a cargos públicos.

EN PERÚ, PEDRO Castillo, también de izquier
da popular, ha resultado sumamente inexperto
en el ejercicio gubernamental y sus opositores
pretenden declarar vacante la Presidencia y
someterlo ajuicio. En Colombia, el proyecto pa
cificador de Gustavo Petro enfrenta resistencias
que incluso han tenido expresiones violentas.
Y en Brasil se han denunciado formalmente
las confabulaciones de multimillonarios deseo
sos de impedir que Lula da Silva vuelva a ser
presidente. ¿Qué deben analizar y valorar de
todo esto Andrés Manuel López Obrador, el
movimiento que lo llevó al poder y las izquierdas
tanto electoral como social de México?

Y, MIENTRAS EN el Área Metropolitana de
Guadalajara avanza un negocio dañino a la
ecología que realizan Citibanamex y Altea
Corp (empresa favorecida por Enrique Alfaro
de 2016 a 2020 con 44 millones de pesos en
contratos, reporta el académico Alvaro Quin
tero) en el Parque Metropolitano de Zapopan,
donde autoridades municipales y estatales (de
Movimiento Ciudadano) han concesionado, a
precio de ganga, 4.6 hectáreas de parque pú
blico por cinco meses para los espectáculos de
ganancia privada denominados Calaverandia y
Navidalia, ¡hasta mañana!
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Seguimos
vivos, ¿y?
HERNÁN GONZÁLEZ G.

SI NO LA calma, después de
la tempestad viene la renun
cia, y si no a vacunarse, al

menos de personajes clave en el
capítulo pandemia, como el jefe
de epidemiólogos estadunidenses
y principal asesor de salud del
presidente Biden, Antony Fauci,
quien hace unos días dejó sus im
portantes cargos, habida cuenta
de que sus días de gloria pasaron
debido a los intereses concretos
de quienes manejan incluso la
pandemia, ahora en nuevas etapas
de posicionamiento mundial.

PERO YA ANTES cierta corriente
crítica o menos crédula del pensa
miento norteamericano hablaba
de fciusásmo, en alusión a las fas
cistoides imposiciones a la pobla
ción mundial como la vacuna, úni
ca posibilidad de salvación aunque
sea temporal; evitar información
sustentada y serena y provocar el
pánico masivo y las amenazas para
someter, no para prevenir y menos
tranquilizar a esa población, que
hace más de dos años permanece
bajo siniestras medidas, graves
consecuencias y un estrés colecti
vo en aumento, lo que mediante la
paranoia y el miedo ha secuestra
do al mundo y lo mantiene como
rehén por tiempo indefinido.

SE HA IMPUESTO al planeta
un nuevo orden no únicamente
en cuestiones de salud y vacunas
dizque infalibles avaladas por la

OMS, sino en lo político, lo econó
mico, laboral, familiar, educativo,
medios de difusión incondiciona
les y, sobre todo, en esa delicada
pero comprometedora línea de
relación entre la persona y el
mundo, pues si algo ha logrado in
munidad antes, durante y después
de la pandemia de covid19 es un
"sistema social que nos mata de a
poquito", como dice del angelito la
premonitoria canción.

MIENTRAS EL MIEDO persista,
los amos seguirán mandando y los
dioses convalidando cuanta bar
baridad se les ocurra a aquéllos.
Las preguntas tienen que ser rei
terativas: ¿han valido la pena tan
tas medidas severas para salvar
vidas? El problema es que si por
covid han muerto 10 o 20 millones
de personas en el planetanadie
se pone de acuerdo, ¿qué pro
porción guarda con 8 mil millones
de habitantes que quedamos?
Además de fabricantes de vacu
nas, medicamentos relacionados,
cubrebocas, geles y tapetitos,
¿quién más se aprovecha de este
retorcido manejo mundial de la
pandemia? Las cifras no cuadran
entre las legiones de perjudica
dos, los millones de salvados y las
minorías de beneficiados econó
micamente. A las personas sólo
nos queda pensar por nosotros
mismos y desapendejarnos (con
perdón del sonrojado Word).

aprendercimor@jornada.com.mx
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Que en medio del debate que ge
neró la aprobación de la reforma que
incorpora la Guardia Nacional a la Se
deña, este lunes se rendirán honores
en el Campo Marte apropósito del Día
del Estado Mayor Conjunto, institu
ción creada en los albores del México
independiente, con una reestructura
ción ordenadapor Lázaro Cárdenas
en plena Segunda Guerra Mundial,
otra en los años 80 y una más el año
pasado, cuando se constituyó final
mente en Estado Mayor Conjunto del
Cuartel General Superior del Ejército
y Fuerza Aérea Mexicanos, con lo que
experimentó tambiénsu cuarta trans
formación La ceremonia será condu
cida por el general Ricardo Trevilla
TrejoyatestiguadaporLuisCresen
cioSaldovaL

Que solo para estar absolu
tamente seguro de que no habrá
sorpresas en la elección de 2023
enEdomex, el líder nacional de Mo
rena, Mario Delgado, reunió nue
vamente a los ex aspirantes Higinio
Martínez y Horacio Duarte con la
ganadora de la contienda, Delfina
Gómez, para lograr de ellos la pro
mesa de cerrar filas en torno a la can
didatura de la ex titular de la SEP; in
cluso el cónclave realizado antes del

Consejo estatal del partido tuvo tan
buenos resultados que no está des

cartado que el senador originario de
Texcoco repita como coordinador
de campaña de la maestra

Que Julio Menchacaasumirá
hoy la gube matura de Hidalgoypara
ello hadispuestode algunas manifes
tacionesde simbolismo para resaltar
el carácter "histórico" de la fecha En
primer lugar, elfestejopor la llegada
del primer gobierno distinto al PRI
en 93 años; en segundo, la ceremonia
no se realizará en el pleno del Con
greso estatal, ante representantes de
todoslospartidos,sinoenun espacio
popular, la Plaza Juárez, de Pachuca,
y en tercero, estará acompañado de
su flamante fichaje, Santiago Nie
to, el ex titular de laUnidad de Inte
ligencia Financiera, quien será en
cargado del despacho en la Procura
duría General de Justicia del Estado.

Que entre los logros más des
tacados en el cuarto Informe de go
bierno en materia de combate al

crimen organizado, la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana,
a cargo de Rosa Icela Rodríguez,
destaca la creación de la Base Na
cional de Presuntos Números de
Extorsión Telefónica o Fraude, una
herramienta con la cual las autori

dades federales buscan homologar
datosparagenerartrabajo de inteli
genciayfrenar estos delitos, que en
gran medida tienen su origen enlas
cárceles del país.
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Aprobación o perdón

¥¡\
1 perdón es una acción tan noble y gene

¦ J rosa, que termina siendo más grande que
el mal que perdona. Con ello, el perdón es

siempre más grande que la ofensa. Perdón que nace de
una hermosa etimología: del prefijo per, que habla de
lo completo y absoluto, y el verbo donare, la generosa
acción de dar o regalar. Así de grande en casi todos los
idiomas. Como en el inglés forgiveness, palabra que se
forma del prefijo for. para, y give: dar o regalar. Forgi
ve. El obsequio absoluto. Pasar por delante de eso que
lastima y regalar al otro el no detenernos en el cuchillo
que nos dejó en la espalda, la traición, la falta, la ingrati
tud y hasta el delito. Pasar por delante del pasillo, j usto

frente a los murales de Diego Rivera, labandera nacio
nal, el pequeño pódium, la mínima tarima alfombrada,
el ínfimo buró y no detenerse en las verdades a medias,
los datos de difícil o imposible comprobación y aún en
las mentiras. Pasar y perdonar. Eso hace la mayoría de
los que lo escuchan. Saben que mucho de lo que dijo
nuestro Presidente en la presentación de su cuarto In
forme no es verdad, pero lo dejan pasar y pasan ellos
mismos, lo perdonan.
Luis Estrada, autor de El imperio de

los otros datos: tres años de falsedades y
engaños desde Palacio, ha llevado una
rigurosa bitácora sobre las declara
ciones falsas o engañosas de nuestro
mandatario en las mañaneras, conta
bilizando 86 mil 917 en sus primeros
cuatro años de gobierno. ¿Es mucho
o poco? Juzgue usted mismo, el Wash
ington Pos t r en o rió que Donald Trump
sumó 30 mil 573 declaraciones mentirosas en el mis

mo periodo. Es decir, Trump dijo casi la tercera parte
de mentiras o verdades a medias en los mismos cuatro

años de gobierno. Lo cierto es que, ambos datos son te
rribles. Como diría la mamá de un niño pequeño: una
sola mentira es demasiado.

No es verdad que el AIFAsea el mejor aeropuerto de
Latinoamérica ni lo del dinero ahorrado sin contabili
zar lo perdido ni lo del huachicoleo sin contabilizar los
nuevos negocios y las nuevas e innumerables tomas
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clandestinas ni lo de los empleos sin contar la informa
lidad ni lo de la salud ni lo de la desigualdad o la inse
guridad si no se contabilizan todas las cifras y no solo
las convenientes. Sin embargo, el tema no es que lo di
ga yo o la prensa crítica, el tema es que la gente lo sabe
y se lo perdonan.
¿Por qué? Porque lo quieren. Con lo cual las cifras

de aprobación se condicionan de manera significati
va. Así, aprobación y perdón se entremezclan en las

encuestas.

Aunque no haya resultados, aun
que existan retrocesos, aunque no se
diga la verdad, lo van a perdonar. Y
al hacerlo, se renueva la esperanza.
Se lo compruebo. La campaña del

cuarto Informe no solo es engañosa,
también es ilegal. La ley dice que los
spots no pueden presentar funcio
narios del gobierno más allá del que

rinde el informe, es decir, el Presidente. Sin embargo,
ahí están, incluido el secretario de Gobernación que,
para colmo, es precandidato, mirándonos mientras
nuestro mandatario dice que lo acompaña "gente ho
nesta que no permite la impunidad".
Impune quedará el engaño e impune la ilegali

dad porque serán perdonados. Un perdón que, co
mo le decía al principio, no los hace más grandes a
ellos, sino a los que quieren un mejor país aunque sea
de mentira.^™

Aunque no haya
resultados, aunque
existan retrocesos,
aunque no diga la

verdad, lo perdonan
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Violencia
Se jactan de una caída en los asesinatos y secuestros desde queAMLO asumió el
poder afines de 2018, pero esta narrativa se convirtió en un discurso improbable
en agosto cuando estalló la violencia en cuatro estados, dejando unos 260 muertos
Gil abrió el oj o en su amplía y

mullida cama, se sintió feliz,
de buenas, con más aplomo,
como si hubiera dado un

informe de gobierno. En la
rendición de cuentas del Presidente (es
un decir), la sociedad se ha enterado de
que lo que iba bien va mucho mejor, y lo
que funcionaba se convirtió en una haza
ña de la eficiencia. Por desgracia, los con
servadores, mju, no opinan como el Pre
sidente, al contrario, al parecer tienen
otros datos. The Economistlrd publicado
un reportaje sobre la violencia: "México
es un país de tranquilidad, de paz, la vio
lencia se limita a muy pocas regiones, de
claró a principios de este año el presiden
te Andrés Manuel López Obrador. Los
funcionarios se jactan de una caída en los
asesinatos y secuestros desde que asumió
el poder a fines de 2018. Esta narrativa se
convirtió en un discurso improbable en
agosto cuando estalló la violencia en cua
tro de los 32 estados de México, dejando

al menos 260 muertos. En Ciudad Juá
rez, una pelea entre dos pandillas en una
prisión se extendió a la ciudad. En Tijua
na, Guanajuato y Jalisco, pandillas que
maron autos y comercios, posiblemente
en represalia por el intento de arresto de
uno de los líderes del Cártel Jalisco Nue
va Generación, conocido por sus siglas en
español, CJNG".

El lugar del crimen
Lean ustedes esto: "México ha sido du
rante mucho tiempo un lugar violento. Su
posición entre las plantaciones de coca en
Colombia, Perúy Boliviay los consumido
res de drogas en Estados Unidos lo con
vierte en un centro natural para el crimen.
El fluj o de armas de su vecino del norte no
ayuda. Según algunas estimaciones, 200
mil armas entran ¿legalmente al país cada
año. Los acontecimientos del mes pasado
no fueron una anomalía. Las estadísticas
recientes ofrecen una lectura sombría. Es
posible que los asesinatos hayan disminui

do un 3.4 % entre 2020 y 2021, pero eso no
es terriblemente sorprendente, dadas las
restricciones relacionadas con el covid en

todo el país. Entre 2006y2012un prome
dio de ocho personas 'desaparecieron' ca
da día (muchas de las cuales probablemen
te fueron asesinadas). Ahora el promedio
diario es de 25. La tasa de homicidios en

México es de 28 por cada 100 mil habitan
tes. Eso es cuatro veces la tasa de homici
dios en Estados Unidos. Parte de las razo

nes detrás de la violencia es que la canti
dad de pandillas, que son responsables de
la mayoría de los asesinatos, se duplicó en
ladécadahasta 2020. Ahorahay205, según
International Crisis Group. Su alcance se
ha expandido a través de los municipios.
El CJNG ha exhibido equipo militar de al
ta calidad, incluidos vehículos blindados y
drones. Las pandillas ya no son solo trafi
cantes de drogas. Trafican personas, roban
petróleoycontrolanlos mercados de agua
cate, tortillay pollo en algunos estados".
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Poco dinero, mucho dinero
Gamés no da crédito y cobranza: "L(i)ópez
Obrador insiste en que 'abrazos, no bala
zos'. Su apuesta es que generosas donacio
nes en efectivo, como un pago mensual de
5 mil 258 pesos aj óvenes pobres que se ins
criban en un programa de aprendizaj e, re
ducirán la delincuencia. Aparte de eso, sus
políticas son contradictorias y, a menudo,
ineficaces".

Estos adversarios siempre fastidiando
la transformación: "Para empezar, tien
de a echar toda la culpa a los presidentes
anteriores. Y en un sentido tiene razón:
la política de acabar con los capos de la
droga, iniciada por Felipe Calderón du
rante su mandato presidencial de 2006
a 2012, tuvo como consecuencia la frag
mentación de las bandas. Pero a pesar de
todas las fallas de las administraciones

pasadas, al menos tenían una estrategia,
dice Evan Ellis, especialista en seguri
dad. Al final del sexenio de Calderón, la
tasa de homicidios se reducía de 24 por
cada 100 mil habitantes en 2011 a 22 en
2012. Eso continuó durante el manda
to de Enrique Peña Nieto, se redujo a 17
por cada 100. mil habitantes en 2014. Al
asumir el cargo, López Obrador desman
teló la policía federal, considerándola
corrupta, y creó un nuevo cuerpo llama
do Guardia Nacional. Está compuesto
principalmente por soldados e infantes
de marina que recibieron poca capacita
ción en orden público civil y carecen del
conocimiento forense y de investigación
de la policía. Como resultado, es bastante
ineficaz. Con más de 100 mil miembros,
arrestó a poco más de 8 mil personas el
año pasado. En cambio, en 2018 la policía
federal, que contaba como máximo con
38 mil agentes, arrestó a 22 mil".^™

EL REPORTAJE COMPLETO PUBLICADO POR THE

ECONOMISTPUEÜE LEERSE AQtd: HTTPS://WWW.
ECONOMIST.COM/THEAMERICAS/2022/09/01/
SEVERALVIOLENTEPISODESINMEXICO

SUGGESTAWORRYINGTREND

"Las pandillas ahora
trafican personas, roban
petróleo y controlan
mercados de aguacate"
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La aprobación del
Presidente y el impasse
que se avecina

F
¦ i 1 porcentaje de aprobación del Presiden

i te de la República es el dato que domina la
_lIconversación pública y los cálculos políti
cos. Tiene tan ofuscado al oficialismo —incapaz de imagi
nar proyecto fuera de las políticas actuales o futuro apar
te de López Obrador—, como a la oposición, que atrapada
entre el denuesto y el lamento ha renunciado al análisis
político —y a la política creativa o a cualquier intento de
reinvención. ¿Cómo puede un número convertirse en
una losa tan pesada? Entre otras cosas, la inercia cultural

neoliberal acrecentó la creencia de que realidades muy
complejas pueden resumirse en una cifra. Según el sen
tido común neoliberal, los precios (por poner el ej emplo
por excelencia) sintetizan mucha información sobre lo
que da valor auna mercancíay la relaciona con el merca
do. Una extraña continuidad de ese sentido común en la
política dicta que un político vale tanto como muestren
las encuestas, que el ánimo, el éxito, el fracaso de una per
sona, una idea o una política pública pueden sintetizar
se en un porcentaje. Dicha ideafue im
pulsada fuertemente por políticos de
todos los colores y por consultores que
encuentran mucho más fácil contratar
encuestas que realizar estudios socia
les con entrevistas a profundidad o gru
pos de enfoque, métodos más comple
j os, más caros, que permiten conocer las
realidades que suelen esconderse tras
los porcentajes.
No cabe duda de que AMLO tiene buena aprobación.

Encuestas en vivienda realizadas por casas muy serias le
reconocen cerca de 60 por ciento. Alej andró Moreno, en
El Financiero, le concede 54 puntos (pero su encuesta es
telefónica). Los opositores han convenido en que depen
den de dinamitar ese número. Por eso, como si estuvieran
picando una piedra, los ataques se vuelven más virulen
tos y frecuentes —sin lograr nada. Del lado del oficialis
mo, por otra parte, la aprobación del Presidente (por sus
réditos electorales) se ha concebido como la misión fun
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damental de la organización política Claudia Sheinbaum
ha llamado a Morena a lograr que la aprobación de AMLO
suba hasta 85 por ciento. No solo se trata de aplaudir, si
no de invitar al aplauso. Aunque la miren con distintos
ánimos, la cifra de aprobación es interpretada de la mis
ma forma por oficialismo y oposición. ¿Habrán evaluado
la posibilidad de que la población no esté en el ánimo de
esa política de barra brava?, ¿de que la aprobación no sea
porra, ni la desaprobación mentada de madre?, ¿habrán

tenido curiosidad de saber qué hay
detrás de esas cifras?, ¿cuántos que
no volverían a votar por PPJ y PAN,
pero que tampoco están conformes?,
¿cuántos que aprueban a este gobier
no porque su punto de comparación
son los anteriores, no las promesas
iniciales de AMLO?, ¿cuántos aprue
ban al Presidente porque reconocen
su devoción cívica y su esfuerzo, pero

son también conscientes de la impotencia de este gobier
no? Han pasado ya dos tercios del sexenio. Estamos por
entrar a su quinto año. La agenda de "transformación" se
agotará después de las reformas electoral y en materia de
Guardia Nacional. Entraremos entonces en un impasse,
aguardaremos inauguraciones, las elecciones, todo se
rán movimientos estratégicos, decisiones tomadas mu
chas veces con base en un diagnóstico erróneo. Aplau
sos, porras, abucheos, con las urgencias nacionales pa
sando de largo.

La cifra de
aceptación de AMLO

"."U|A
Llcilc OlUoLdLIO IdiilU
al oficialismo como a

la oposición
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Trabajadores de
aplicación: viene victoria

r
olectivos de repartidores, sociedad civil y la

V i Secretaría del Trabajo han estado trabajan
do en una iniciativa que, en cuestión de días

serápresentada al Congreso,para regular las condiciones
laborales de los trabaj adores de aplicación en la Ley Fede
ral del Trabajo (LFT).
La regulación planteará dos aspectos clave, necesarios

yjustos: (a) el reconocimiento de la relación laboral y (b)
la creación de normatividad que aminore la discreciona
lidad del algoritmo que califica a los trabaj adores.
Esta segunda parte es crítica yes por mucho la más in

novadora. Actualmente los trabajadores desconocen có
mo se les califica, no tienen ratings portables y carecen de

un adecuado derecho de réplica ante sanciones. La nueva
regulación buscará que el algoritmo sea transparente y
tenga parámetros más dignos.
La iniciativa de regulación se inspira del "Manifies

to de piso mínimo de las trabajadoras y trabajadores
de plataformas digitales" firmado por 50 colectivos de
trabajadores de aplicación, pero no lo seguirá al pie de
la letra. El nuevo capítulo de la LFT saldrá directamen
te de la oficina de Luisa María Alcalde Luján, quien lle
va varios meses revisando regulaciones
internacionales para crear la propuesta
que beneficiará hasta a 550 mil trabaj a
dores por aplicación.
El debate se abrirá y con ello vendrán

tres grandes críticas ala regulación, que
no se sostienen en los hechos.

Primero, voceros del sector empresa
rial dirán que regular el trabajo de apli
cación es mirar al pasado e intentar cua
drar innovaciones contemporáneas a una ley laboral an
ticuaday obsoleta. Esto es falso.
Por el contrario, regular el trabaj o de aplicación es mi

rar al futuro. Por eso, en las economías más desarrolla
das del mundo es donde las iniciativas de regulación han
florecido con más fuerza. Tal es el caso de la Unión Euro

pea, Suiza, Reino Unido y ciudades como Nueva York. La
regulación del trabaj o de aplicación está a la vanguardia
de las discusiones globales en materia laboral y no su
pone limitar el trabajo de aplicación a estándares anti

Fecha: 05/09/2022

Página: 10

Area cm2: 284

1 / 2

Columnas Políticas

Viri Ríos

Costo: 34,648

Página 26 de 203



cuados, sino crear estándares innovadores para nuevas
formas de trabajo.
Segundo, se dice que la regulación limitará la flexibili

dad del trabajo. Tampoco es cierto. La iniciativa manten
drá las condiciones de flexibilidad de tiempos y patrones
múltiples, como se ha hecho con trabajadoras del hogar,
jornaleros, pilotos aviadores, etc. Difundir la mentira de
que se quitarála flexibilidad es unaestrategia para asustar
a los trabaj adores.

Finalmente, el colectivo "Ni un Re
partidor Menos" ha dicho que no ha
sido considerado en las discusiones

con la STPS y que por ello los acuer
dos del Manifiesto no son representa
tivos. Tampoco es así.
Funcionarios de la STPS tienen

contacto directo con Saúl Gómez (vo
cero de "Ni un Repartidor Menos") y
dicho colectivo envió representantes

a la discusión del Manifiesto. Al final decidieron no fir

marlo porque sus representantes argumentaron que no
tenían el rango suficiente para hacerlo. Además, los talle
res de discusión, organizados por la sociedad civil, han te
nido convocatoria abierta.

Habrá que esperar la iniciativa de la STPS para anali
zar con detalle sus pros y contras. Sin embargo, por ahora
algo queda claro: la regulación va porque va. Si la ley del
outsourcingpasó, nada impide que pase esta reforma que
es de menor calado.

Si la ley del
ou tsourcing pasó,
nada impide que

pase esta reforma de
menor calado
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Nostalgia
de lo que no fue

¦ L,; 1 Informe del pres t ente López Obrador
H j suscita una reflexión sobre su modelo

de país. Me apoyo para esgrimir una hi
pótesis no solo en el texto que leyó en Palacio Na
cional sino también en su reforma educativay en lo
que ha dicho en estos cuatro años: su creencia rous
seauniana en un ser humano esencialmente bue
no al que la sociedad corrompe apunta a una suerte
de comunitarismo nativista y bucólico. Me explico.
AMLO sueña con un México que supedite al indivi
duo a una comunidad con espíritu autóctono y al
deano, como la imagina en las civilizaciones preco
lombinas. Su bon sauvage es indígena, la influencia
corruptora viene del mestizaj e urbano y el antídoto
lo da una tríada venturosa: arado colectivista, siem
bra de patrioterismo y cosecha del edén dichoso. La
felicidad empieza donde terminan las aspiraciones
genéticamente modificadas.
Cierto, tras esa postura hay un cálculo político. Las

naciones de un par de zapatos per cápita perpetúan el
asistencialismo, y quien lo otorga se vuelve indispen
sable. Pero creo que AMLO estágenuinamente con
vencidode que la pobreza es la fuente de labonhomía
y el dinero es "el papá y la mamá del diablo". De ahí
emana su única duda existencial: ¿de veras queremos
que laeconomíacrezcayla pobreza disminuya? Y es
que la sociedad clasemediera es el hábitat del maldi
to "aspiracionismo" que todo echa a perder. Sería un
error procurar que la clase media mexicana se ensan

che porque la visibilidad de los
excesos materiales —ropa de
marca, automóviles caros, ca
sas más grandes— nos llevaría
ala perdición
La vida pueblerina es el es

cudo contra el extraño ene

migo. La globalidad, en cam
bio, trae el influjo perverso de
los países ricos. Por eso es pe
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ligroso estudiar en universidades de Estados Uni
dos, que además de neoliberalismo enseñan mañas
exóticas. AMLO preguntó en uno de sus pregones
matutinos para qué leíamos a pensadores extran
jeros si aquí tenemos las luces de Miguel Hidalgo y
Benito Juárez. Esa visión entraña un problema: Hi
dalgo desarrolló sus tesis insurgentes a partir de sus
lecturas de los teóricos europeos de la Ilustración, y
Juárez, quien leíay hablaba francés, admiró tanto
el positivismo de Augusto Comte que traj o de París
a su discípulo Gabino Barreda a rediseñar la educa
ción en México. He aquí lo que escapa a la 4T: erigir
la propia cima de grandeza supone escalar antes las
demás montañas, y el amor a lo propio se profundi
za en el conocimiento de la otredad.
Pero AMLO no repara en minucias. Solo los des

almados pueden desear el cosmopolitismo, en el
que sobra egoísmo y falta tequio. La aldea es el ca
mino porque su aislamiento —el multiculturalista
radical dixit— laprotege de la contaminaciónypre
serva la armonía. La utopía obradorista se inspira
en pueblos prehispánicos de seres excepcionales,
buenos y felices, ajenos a las maldades y desventu
ras del resto de la humanidad. Incapaz de revertir
la modernidad, AMLO reedita el excepcionalismo;
traicionado por la realidad, se aferra la imaginación.
Quizáhoy no se pueda, pero mañanasí. AMLOpro

paga el paraíso peniidodesde la pedagogía mañanera,
que no falla como los libros de texto. Por eso nos insta
diariamente a regresar a un pasado que nunca existió
y por eso, porque lo mueve la nostalgia de lo que no fue,
lo disfraza de futuro.

AMLO nos insta
diariamente a regresar

a un pasado que
nunca existió y por eso
lo disfraza de futuro
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Segregados de la
Guardia Nacional

Violando cachetonamente la Constitución,
la diputación lopezobradorista palomeó,
sin trámite ni pudor, la ingrata iniciativa

presidencial.
Qué calladito se lo tenían: incorpora solo una parte

de la Guardia Nacional al Ejército, porque del endoso
quedaron fuera los 23 mil 236 ex policías federales que
aceptaron integrarse auna corporación que se prome
tióbajo mando civil.
Y mañana se aplicará el mismo procedimiento en

el Senado.
Ala Secretaría de la Defensa Nacional serán transfe

ridos 73 mil 805 soldados (casi todos provenientes de
la Policía Militar) y 16 mil 792 marinos (formados en
la Policía Naval).
Tanto que venía cacareándose que la GN contaba

ya con 115o 118 mil (según el machuchón que lo pre
sumiera) cuando en realidad eran 113 mil 833, para
salir con la batea de babas de que suma, a lo más, 90
mil 597efectivos.

No sobra recordar que, para desaparecerla, se pre
textó que la Policía Federal se había corroído y que,
de ser esto cierto, lo que procedía era castigar a los co
rruptos. Pero, como en casi todas las áreas de la Fede
ración calumniadas con lo mismo, a nadie se le ha per
seguido penalmente.
¿Qué con la dignidad de esos 23 mil 236 ex policías

federales al caer en la cuenta de que durante tres años
y medio solo fueron usadosy ahora se les discrimina
dejándolos fuera de la GN (creada en marzo de 2019)?
Como si fueran calzones, a esos servidores públicos

se les ha hecho cambiar el uniforme original por el de
guardias nacionales. ¿Cómo será el que porten en la Se
cretaría de Seguridad?
En la propuesta de AMLO se expone que ya no po

drán trabajar en la GN, pero conservarán sus dere
chos laborales
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¿Pues qué falta cometieron para que, a diferencia de
sus ex compañeros militares, se les prive del amparo de
la Ley de Ascensos del Ejército y Fuerza Aérea?
Ala deshonra se añaden otros agravios: quienes pro

vengan de la extinta PF y vengan sirviendo en los or
ganismos especializados de la GN, continuarán en esta
institución pero de manera temporal.
Osea: en tanto el Ej ército les haga el favor de consi

derarlos "útiles".

¡Vaya crueldad y cuanta sevicia!
Alos que absorberá la Sedeña, el Presidente les reco

noce "valor, profesionalismo, disciplina, vocación de ser
vicio, integridady espíritu de cuerpo", según la iniciativa
¿Desconoce que en las mismas cualidades, exacta

mente, fueron capacitados los policías que despreciaba
pero aprovechó y ahora segrega?
Transfiere al Ej ército a los de formación militar para

dizque evitar que se corrompan.
¿De dónde supondrá que salieron los temiblesy san

guinarios Zetas de no ser de las Fuerzas Especiales de
la Sedeña?

Cuando se consuma la endilgada de la GN al Ej ército
(prevista para el 16 de este mes), no quiero imaginar la
confusión y dilución de responsabilidades cada que se
atente contra los derechos humanos.
"Operativos federales" llaman a la nunca explicada

tercia Ej ércitoMarina GN.
¿Y cuando también intervengan los excluidos fede

rales que conservará la degradada Secretaría civil de
Seguridad...?^™
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El brazo de
Obregón

Durante casi medio siglo,
entre 1943 y 1989, la Ciu
dad de México albergó, en

uno de sus más bellos espacios, junto al
barrio de Chimalistac, en San Angel, un
enorme monumento dedicado a hon

rar la memoria y custodiar el brazo de
recho, guardado en formol, del general
invicto de laRevolución Mexicana Al
varo Obregón.
En un libro de Pedro Castro, Y la Re

volución Mexicana devoró a sus pa
dres (Edición Kindle), he encontrado
la crónica, macabra y desternillante,
del viaj e por la historia de aquel brazo,
desprendido por una metralla durante
labatalla de León el 3 de junio de 1915.
Lo terminaron de cortar, pues pen

día de piel y cartílagos a la altura del
hombro, Cecilio López y el doctor y ge
neral Osornio,yfiie puesto enformoly
entregado a Sanidad Militar, de donde lo
reclamó para su custo
dia el pariente y subor
dinado de Obregón,
Francisco Serrano.
Serrano era hom

bre de fiestas y en una
de ellas olvidó el brazo
sagrado del general enlos brazos profa
nos de sus acompañantas.
El doctor Osornio, que se sentía de

algún modo autor del brazo cercenado,
siguió la pista de las "féminas" y encar
gó a otra, de su confianza, que lo recu
perara en la casa de placer donde esta
ba en Sinaloa.

La encargada, una bella y alta sina
loense llamada Elodia, recuperó elbra

zo, y lo entregó en la Ciudad de México
al doctor Osornio, quien a su vez se lo
ofreció a Obregón.
Con humor característico Obregón

respondió: "Se lo regalo. A ver qué ha
ce con él".
Elodia se quedó con elbrazo, que tuvo

su primer nicho de exhibición en la casa
de citas donde oficiaba, famosamente ac
tiva en las calles de Insurgentes.
Los parroquianos, confrecuencia mi

litares revolucionarios,
disfrutaban de la vis

ta del brazo y hasta se
lo lanzaban entre ellos

enlos puntos altos de la
borrachera

Finalmente, el pro
pio doctor Osornio entregó el brazo ala
plana mayor de los obregonistas, cuyo
sumo sacerdote era Aarón Sáenz, y es
tos se encargaron de diseñar y hacer el
monumento, donde elbrazo encontró
su primer reposo patrio.
En 1989, sensatamente, el brazo fue

retirado del monumento, incinerado y
reintegrado a los otros restos del gene
ral, en su tumba de Huatabampo.

Ert1989 fue incinerado
y reintegrado a los otros

restos del general
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Cuando el silencio
es traición

a mayoría de los integrantes
H i del Poder Judicial en Méxi
J i—, I co son corruptos, pero el mi

nistro presidente de la Corte (Arturo Zaldívar)
es un hombre íntegro y le tengo confianza". "La
mayoría del Poder Judicial no resiste cañona
zos de dinero". "Me equivoqué en los (cuatro)
ministros que propuse". "Todos actúan más en
función de los mecanismos jurídicos". ¿Pues en
función de qué imaginó sus resoluciones? Es
tamos ante la perversidad del acusador e, invo
luntariamente, la honra a los acusados, porque
actúan en función de los mecanismos jurídicos,
los cuales les obligan.
El presidente de unos mexicanos (cierta

mente no de todos) con esas y otras injurias,
mil veces repetidas, busca someter al Poder
Judicial de la Federación. Lo requiere como
validador de sus violentas fechorías contra el

orden constitucional y legal vigente. Los arru
macos y carantoñas con el presidente de la Su
prema Corte le han dado resultados parciales,
no así cuando rebasan cierto grado de ignomi
nia (como prolongar el mandato del ministro
Zaldívar en la presidencia de ese tribunal). Se
espera para hoy, lunes, el voto de éste en contra
de la aplicación de la prisión preventiva oficio
sa impuesta en el Artículo 19 Constitucional,
pues debe prevalecer lo previsto en el Artícu
lo Io de la Carta Magna y los Tratados Interna
cionales suscritos por México, en defensa de
los derechos humanos. Ojalá no ganen las ma
chincuepas...

Escribía esto cuando me llegó "Un comentario
en las redes", como "Voces del Poder Judicial".
Es extenso el documento; y van unos párrafos
para el conocimiento de usté;!:
"El silencio cobarde de Zaldívar":
"Hay asuntos que son cuestión de honor, como

la defensa de la dignidad, la honra o el respeto",
"Si el titular del Ejecutivo insulta a los juzga

dores del Poder Judicial, por razones de honor
debe haber una respuesta defensiva firme".
"Imposible mientras esté Zaldívar".
"Si adolece de honor y sentido de la dignidad

personal, no hay manera".
"Mientras el presidente de la Corte siga sien

do tapete y títere, busca chambas del Peje, segui
rá acéfala esa institución".
"El silencio es ominoso, vergonzante, entraña

una complicidad cobarde".
"Una institución de alta y profunda dignidad

como el Poder Judicial Federal, no sólo habla por
sus sentencias, que dirimen asuntos específicos".
"También es una entidad pública con el deber

de salvaguardar su respetabilidad, porque vive de
la credibilidad social".

"Si los jueces son tildados de corruptos y ni si
quiera su titular sacala cara, ¿quién creerá en sus
decisiones?".

"El miserable silencio de Zaldívar es cómplice
del ataque, y fomenta el desprestigio".
"Siendo valiosas (se refiere aotrasvoces) mag

nifican el vacío de la presidencia".
"Será recordado como un cobarde, empina

do ante el peor y más corrupto presidente de
México".
Fortísimo reclamo.
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La caída del

helicóptero de
Marina, error
humano

¦ Ipasadol5dejulioalas5:30
H * i pm., autoridades federales

confirmaron la caída de un

helicóptero de la Secretaría de Mari
na en Sinaloa. El hecho sucedió la ma
ñana de ese viernes en un predio ubica
do enlas inmediaciones del Aeropuerto
Internacional de Los Mochis.

Alas 7:30 pm. se confirmó la deten
ción del narcotraficante Rafael Caro
Quintero. Adicionalmente, se informó
que después del operativo, un helicóp

tero Black Hawk de la Semar se desplo
mó. En él viajaban 15 elementos de la
Unidad de Operaciones Especiales de
la Armada de México, de los cuales 14
fallecieron. Alas 9:47 pm. el presidente
Andrés ManuelLópez Obrador informó
que se ordenaría una investigación para
conocerlas causas del desplome.
El 18 de julio, la Secretaría de Marina

refirió que el Black Hawk no había sido
derribadoyqueseindagaríasobreundes
perfecto mecánico o una mala maniobra
Y queloselementosabordosíhabíanpar
ticipado directa e indi
rectamente en el ope
rativo para la captura
de Caro. El 22 de julio,
mediante un boletín
de prensa, la Semar in
formó que la Fiscalía
General de la República se encargaría de
lainvestigaciónypedíaalaopiniónpúbli
ca no especular sobre lo acontecido.
En próximos días, de acuerdo con in

formación recabada por esta columna,
se darán a conocer los primeros resulta
dos oficiales de la investigación del ac
cidente y los datos arroj adosporlacaja
negra de la aeronave.

La indagatoria oficial concluye con
dos datos sustantivos. Uno, que se trató
de un "error humano", derivado de que
uno de los pilotos que tripulaba la nave
siniestrada buscaba descender con ur

gencia al per catar se de una falta de com
bustible y que presionado por la grave 
dad del momento, operó por error una
de las palancas de seguridad que detie
ne motoresy rotores de golpe.
El segundo dato, hasta ahora desco

nocido, es que uno de los 15 pasaj eros del
helicóptero colapsado era el elemento

de la Marina designa
do como líder de todo

el operativo, que con
esta tragedia de por
medio resultó exitoso

en su obj etivo final.

Palabras clave
Para tratar de entender el error humano

eneste caso, tendríamos que asomarnos a
los diversos elementos que inciden sobre
la inmensa presiónala que están expues
tos estos pilotos de operaciones especia
les: un factor extemo, una falla mecánica
o, desde luego, elataque de lospropiosde
lincuentes. Entre muchos más.

Uno de los pasajeros era
el designado como líder
de todo el operativo
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Menos abrazos
y más balazos

^ ¦ | : laderechamexicanaestafran
i | camentepalperro, enotrasna

ciones latinoamericanas tam

poco es que esté mejor. Lo de Cristina
Kirchner puso en evidencia el nivelazo,
sobre todo cuando se lamenta que el ase
sino hubiera fallado su encomienda Del

horto, que le dicen. Ylos medios argenti
nos, sin pmebas de por medio, sembra
ron la idea de un autoatentado como si la

vicepresidentafueraLillyTéllezoMurat
que, dicen las malas lenguas, aplicaron
la chicharitiñacon creces. Acá nuestros

grandes moralistas del periodismo mexi
cano por supuesto que también siguieron
esa onda solo porque la señora, antes sus
ojoslegos,lesparece muy comunista Y es
que tú ves alos derechairos argentinosy
los comparas con los mexicanosy no en
cuentras las 10 diferencias.

Acá tampoco es que cantemos mallos
tangos, pues tenemos apersonajes como
el émulo de Loret de Mola padre, Paco
Martín Moreno, que solo quiere quemar
morenistas en el Zóca

lo o a Pedro Ferriz que
solo hace llamados a

ungolpe pinochetistay
cosas por el estilo. Ya nc)
se diga a Muñoz Ledo,
otrora distinguido po
lítico y potente intelectual, cuyos razona
mientosmásprofundosylúcidoslollevan
a comparar alos morenistas con simios. Y
luego se pelean entre ellos como Gilberto
Lozano,elotro Ferriz,yLillyTéllez.
Por eso les va como les va en las en

cuestas, donde los candidates, candida
tos y candidatas de la oposición están a
niveles ridiculamente ínfimos. Cómo
estará la cosa que un personaje sórdidoy

patibulario, como la Márgara Francisca,
tiene la misma aceptación que Margari
ta Zavala, pues es más sensatay articula
da Sobre todo porque enrepresentación
del calderonismo pando, primero apoyó
la militarización represiva de su maridi
toyahoraestáencontradeloqueellalla
ma militarización, pero al mismo tiempo
exige menos abrazos y más balazos.
Y, curiosamente, el otrora niño héroe

de la oposición, Colosio Jr., en las nue
vas encuestas es menos

apreciado que Alfre
do Adame. ¿Apoco lo
inflaban?

Lo cierto es quelade
rechairiza en éxtasis an

damuy extraviada, ima
gínense que ven a Gorbachov como un
héroe de la causa solo porque salió en un
comercial de Pizza Hut No, pues así no se
puede. Y menos pidiendo disculpas ma
ñosas como Calderón por una nota falsa,
cuandodeberiapedirperdónporlaEsfcaía
de luz, García Luna Productionsyla nar
coguerra. Y para acabar de sacar de onda al
personalyunquista, Claudio XXXpi )ne en
un tuit que le preocupan. Chale.

Lo cierto esquela
dereehairiza en éxtasis

anda muy extraviada
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Espanto de
ser minoritario

Me hago cargo de que en
este tema no comparto
el sentir de la mayoría,

también de que la posición de esa ma
yoría me provoca horror.
En promedio, seis de cada 10 habi

tantes de mi país conciben como cosa
buena que las fuerzas armadas tomen
control sobre tareas que durante casi
80 años habían estado en manos civiles.
De acuerdo con un estudio de opi

nión realizado en 2021 por los aca

démicos Daniel ZizumboColunga y
Benjamín Martínez Velasco (CIDE),
53 por ciento de las personas estarían
de acuerdo con que las fuerzas armadas
dieran un golpe de Estado en caso de
que hubiese una reacción política con
traria a los cambios promovidos por el
actual gobierno.
En el mismo sentido, 55 por ciento

respaldaría que las fuerzas armadas
tomasen control del Congreso de la
Unión ante la eventualidad de que ahí
se formara un bloque político adverso
al gobierno.
El mismo estudio

refiere que 63.1 por
ciento estaría con

forme con que las
fuerzas armadas to
maran control de la

Suprema Corte de Justicia de la Na
ción si sus integrantes defendieran
actores indeseables.
También documenta que 68.8 por

ciento de la población apoyaría que las
fuerzas armadas sustituyeran alos jue
ces a la hora de juzgar políticos que se
empeñen en seguir siendo corruptos.
En México solemos presumir que

nuestro Ej ército, surgido de la gesta re
volucionaria de 1910, no es como el de
aquellos países latinoamericanos que
padecieron dictaduras militares.
"Pueblo vestido de verde", suele elo

giar el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
Sin embargo, es muy probable que

por no haber sufrido durante la segun
da mitad del siglo XX un golpe militar,
la mayoría de la población mexicana
seahoy tan abiertamente tolerante con
esa hipótesis.

La age nda política
de las fuerzas armadas

ha logrado convencer
a una inmensa mayo
ría sobre las bondades
que traería para el país
el que ese "pueblo ves

tido de verde" nos gobernara.
Zoom: Estos números se explican

por muchas razones, pero tengo la con
vicción de que la principal de ellas es la
campaña de comunicación política que
durante los últimos 22 años ha promo
vido incesantemente las virtudes del

militarismo sobre sus muy previsibles
consecuencias negativas.

"Pueblo vestido de

verde", suele elogiar el
presidente AMLO
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1 Documentar la historia. Parecería lejano, pero lo
•que ha sucedido desde que DonaldTrump hizo pú

blica su intención de contender por la presidencia de su
país en 2015 hasta que pasó la era que muchos temían
tiene una gran incidencia en el desarrollo de ambas na
ciones, simplemente por la gran cantidad de connacio
nales que viven tras la frontera y quienes no dejan de ser
un factor importante de la economía bilateral. Viene la
renovación de gobierno en Estados Unidos y es vital es
tar bien informado. Marcos Budo Mújica, exlegislador,
diplomático, académico y funcionario con casi 50 años
de carrera, presentará esta semana su libro Joe Biden vs.
Donald Trump. Lectura obligada. Con el rigor que mere
cen los analistas internacionales. Información es poder.

2 Esgrima sin fin. Luego de que la Cámara de Dipu
tados turnó la minuta con proyecto de decreto al

Senado para que la Guardia Nacional forme parte de la
Secretaría de la Defensa Nacional, senadores del PAN,
del PRI, del PRD y de Movimiento Ciudadano dijeron
que darán "la batalla" para impedir su aprobación. La
senadora del PAN Xóchitl Gálvez afirmó que "daremos
la batalla", mientras que Manuel Añorve, del PRI, seña
ló que el proceso de revisión de los cambios a las leyes
reglamentarias de la Sedeña debe seguir su curso para
dictaminarse, primero en comisiones y consideró que
el proyecto es inviable. La aprobación de estas refor
mas contiene para el Legislativo acaso la más impor
tante decisión del sexenio. No la rieguen. Así de fácil.

3 Sin alardes. ¿Se imaginan un tren eléctrico ele
•vado que enlace Tijuana con Rosarito? Será real.

Se estima que habrá alrededor de 140 mil usuarios por
día, beneficiando a 500 mil personas y, en el caso de
personas menores de 4 años y mayores de 60 años, no
pagarán por su uso. Y lo mejor, la gobernadora de Baja
California, Marina del Pilar Ávila aseguró que no habrá

ningün gasto ni costo para su administración. ¿Cómo es
eso posible? Se le llama apertura y colaboración. Con
una inversión privada de entre 500 y 600 millones de
dólares, el gobierno estatal pondrá en marcha el pro
yecto Sky Train Baja. Las obras iniciarán en 90 días y
hasta 10 mil empleos directos y siete veces más indirec
tos esperan ya. Sin alardes ni distracciones. Se puede.

4 Estar en todo. El IMSS, a cargo de Zoé Robledo,
•además de estar al día en la atención a la salud

pública, no descuida los manejos internos. El instituto
alertó sobre empresas que, mediante prácticas ilega
les, inscriben a sus trabajadores con menores salarios,
apoyados por asesores y despachos que les ofrecen
reducir costos de nómina e impuestos con esquemas
para simular operaciones que conllevan un riesgo in
minente. "Ya que éstas pueden constituir defraudación
fiscal e involucrar a los patrones que recurren a las mis
mas como responsables solidarios o partícipes en de
lincuencia organizada", alertó. Se tienen identificados,
dijo. No se vale querer chamaquear a una de las institu
ciones más sólidas que tiene México. Y simplemente no
se va a poder. Ya no.

5 ¿Cola que le pisen? En Tamaulipas, la Comisión
•Estatal para la Protección contra Riesgos Sani

tarios cerró diversos negocios del diputado local por
Movimiento Ciudadano Gustavo Cárdenas Gutiérrez,
quien, a través de la redes, denunció que las acciones
fueron emprendidas por el gobernador para callarlo. La
tardenoche del viernes personal de Coepris y Protec
ción Civil arribaron al restaurante Don Jorge, gasolinera
Japalma y el hotel Las Fuentes, para revisar el funciona
miento de los negocios y cerraron los dos primeros. El
diputado, al enterarse, reveló que, al momento de en
trevistarse con los funcionarios de la Coepris, le con
fesaron que iban por órdenes del gobernador. ¿Tiene
pruebas o sólo dichos? En buen lío se metió.
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Ahora ruegan a Monreal
una cita
• Contrarió a lo ocurrido en San Lázaro, en el cónclave
del: Senado Monreal y sus aliadoá fueron ignorados.

Luego de ser despreciado por el gabinete federal, ahora
en la 4T ruegan por una cita con Ricardo Monreal, quien
la semana pasada les dio una lección en la disputa por el
control del Senado.

Previo al arranque del periodo ordinario de sesiones,
funcionarios de Andrés Manuel López Obrador le hicieron
el vacío al senador, quien los había convocado a la reunión
plenaria de la fracción.

Contrario a lo ocurrido en San Lázaro, donde hasta los
titulares de las Fuerzas Armadas asistieron, en el cónclave
del Senado Monreal y sus aliados fueron ignorados. ¦|

Incluso Claudia Sheinbaum movilizó a sus aliados para
evitar, primero, que Alejandro Armenta fuera elegido pre
sidente de la Mesa Directiva en sustitución de Olga Sánchez
Cordero, y después ir sobre el zacatecano.

Pero fracasó. Y cómo no, si la misión fue para César
Arnulfo Cravioto —suplente de Martí Batres—, quien le
había asegurado que tenía en la bolsa 42 votos de Morena
y que no seria problema conseguir el resto.

Ante ello, Claudia pidió tanto a Gabriel García como a
José Narro declinaran en favor de Higinio Martínez para
presidir el Senado.

Menospreciaron de nuevo a Monreal, quien tiene una
racha de victorias sobre Batres y la misma Sheinbaum,
quien la única vez que se pudo imponer fue en 2018, cuan
do el que manda decidió que el pueblo se inclinaba por la
hoy gobernante.
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Cuando en Palacio Nacional
entendieron que los supuestos 42
votos que Cravioto dijo tener no
existían, echaron la caballería para
tumbar a Armenta e imponer a
Higinio; sus intentos fallaron.

En la última ronda de votacio
nes, incluso Monreal obtuvo 52
votos de la oposición para presi
dir el Senado, a pesar de que su
nombre no estuvo en las boletas.

De cualquier forma, rechazó par
ticipar, lo cual no fue bien visto por algunos aliancistas.
No entendieron que, si el zacatecano aceptaba, tanto

Armenta como otros senadores lo hubieran tachado de
traidor. Y seguramente en la mañanera del día siguiente lo
habrían acusado de aliarse con los conservadores.

Además, presidiendo la Mesa sería blanco de todo tipo
de escándalos, lo cual habría terminado con su influencia. Y
todavía pueden intentar quitarle la coordinación de la ban
cada mayoritaria, sólo que el costo sería altísimo para la 4T.

Ahora que se ha afianzado en el poder, hasta los mandos
de las Fuerzas Armadas lo buscan ansiosamente. Obvio, les
interesa que la iniciativa para que la Guardia Nacional pase
al mando militar sea aprobada en el Senado.

Incluso pretenden que, igual que los diputados fueron
obligados a discutirla y aprobarla en un día, ocurra exacta
mente lo mismo en la Cámara alta; de preferencia mañana.

La urgencia es que el Presidente quiere hacer el anuncio
en el desfile del 16 de septiembre.

La cosa es que, si los militares despreciaron a Monreal
en su plenaria, ¿por qué el zacatecano tendría que echarse
un café y unos chilaquiles con ellos ahora?

O
CENTAVITOS

Mucho se comentó la ausencia de Nora Arias, presidenta
del PRD capitalino, en el informe de su coordinador legis
lativo en Donceles, Víctor Hugo Lobo. Las especulaciones
surgieron porque ambos han tenido diferencias públicas,
pero en realidad la presidenta tenía agendada desde hace
tiempo su participación en el Congreso Internacional 50+1,
en Puerto Vallarta, el mismo día... Y hablando de Nora, pa
rece que el programa Médico en tu Casa, que ella como
diputada logró que fuera ley, lo revivirán en alcaldías de
la oposición. Por lo pronto, Mauricio Tabe ya lo revivió en
Miguel Hidalgo.
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El resultado del plebiscito constitucional en Chile, con el 88% de
fes casillas escoltadas: 38% Apruebo, 62% pechazo. Desde tem
pictno tcinto ~ ~ ¦ i»~~^^ ~ . — ¦> ~¿~ *.~ _*.<
monlo<
PRO dé Chile.
• "Ricardo, 'i.i

Me siento en una banqueta del colegio Saint George, después
de haber votado rechazo.

I Después de haber votado en contra de un anhelo que perseguí
por años... alrededor de 10 años. ¿Cómo llegamos a esto?

El 18 de octubre de 2019, Chile estalló.
Millones de personas salieron a la calle a gritar 'no más'.

, No más de fingir que el sistema neoliberal puede con una edu
cación, salud y pensión de calidad. No más de fingir que'somos
una sociedad desarrollada cuando cualquier chileno sabe que
su vida depende sólo de él, pues hace rato que el tejido social de
Estado de derechos garantizados se esfumó. ; r v
: i Millones salimos a la calle, felices, con la esperanza de que
algo nyevo ocurriera... . ;

Un Sueño que se transformaría en pesadilla. Crónica de una
fnüerté anunciada: cuando la forma es también el fondo.

1. Al estallar la crisis social presenciamos el despliegue de cár
teles de narcotraficantes, de colombianos y mexicanos, en todo
el país.

2. Todos vimos algunos extranjeros en las primeras líneas de
las manifestaciones, haciendo barricadas y cuidando a quienes
Iianifestábamos detrás. Pero nadie quiso realmente creer la teoria
e la infiltración... o asumir que esta complicidad entre ciudada
nos cansados de ese, Chile y delincuentes mermaba el país.
' 3. Piñera, en una incapacidad histórica a conducir este pro
ceso, cedió en seguridad pública y convocó de la manera más
inorgánica posible a una nueva Constitución.

4. Si bien la gran mayoría de los chilenos votó a favor de un
cambio constitucional (78%), nadie imaginaria el patético, horro
roso y caso de estudio que este proceso significaría:

a. Poquísima preparación de los electos.

b. Quedaron fuera de la Asamblea intelectuales, abogados, tec
nócratas, para ser electos gente con cero preparación, muchísimo
odio, títeres.

Lo que debía ser un momento histórico, lo fue, pero fue un
circo histórico.

c. Fueron doce meses de payasada tras payasada.
5. a. El borrador de constitución se transformó en una lista de

supermercado de imposible implementación.
b. Se diseñó un capítulo político que fragmenta en absoluto el

país, matando el estado unitario, quitándole toda prerrogativa a
los senadores, quienes representan a las regiones.

c. En cuanto al sistema judicial, se le quita autonomía a la Corte
Suprema, de las pocas cosas buenas de nuestro sistema, y peor
aún. se genera un doble sistema juridico, para pueblos originarios
y los demás.

d , El borrador de nueva constitución le asigna al Estado una
cantidad dé deberes imposibles de asumir, como si la sociedad
civil o el privado no tuviesen rol alguno que jugar.
 En resumen, pareciera ser el deseo de una banda de niños con

ganas de recibirlo todo, a cambio de nada, después de años de
abuso, Es la peor forma de pensar el país.

6. A esto se suma el improvisado, juvenil y poco serio desem
peño de Bóric En ese contexto, no se percibe que Boric pueda
controlar nada. Se percibe que la constitución sólo vendría a em
peorarlo todo,

Lo que se viene no es mejor, Ricardo. Los dos escenarios son
complejos. De ganar el rechazo, los políticos están llamados a
demostrar por última vez si es que tienen capacidad de ser serios
y rigurosos... de lo cual, no quiero pensar lo que se viene".

Una última conclusión sobre el plebiscito: aparte del testimo
nio de la amiga Patricia antes de conocer el resultado, queda pa
tente que lo que Chile exige son políticas unitarias y consensúales
y no las imposiciones de "una sola idea". Ojalá el resto de América
Latina escuche lo pronunciado por un pueblo que votó libremente
e impuso su opinión. Los gobernantes mexicanos tienen la obli
gación de escuchar y aprender del pueblo chileno.
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PRIMER LUGAR

Seguimos peleando el primer lugar mundial en asesinatos de
periodistas y acabamos de subir otro escalón con el asesi

«i nato del periodista Fredid Román, director y propietario del
periódico La Realidad, quien fue asesinado este lunes pasa

? do tras ser balaceado dentro de su vehículo en Chilpancingo,
¦ Guerrero.

•i La muerte de Fredid eleva el número de periodistas masacra
dos este año a 15.

X Y pregunto, señor presidente Andrés Manuel López Obrador,
¿qué hace en concreto, aparte de hablar (poco) de esto?

CAMINAR/KEYBARDEN19

En su columna siempre está insistiendo en que hagamos ejer
cicio y, mucho, en caminar. ¿Exactamente cómo beneficia el
caminar?

R. Muy sencillo, ya que, después de todo, su corazón es un
músculo. Darle un entrenamiento, por ejemplo, forzándolo a
bombear rápidamente durante una caminata de intensidad
moderada lo fortalecerá. Siga con las caminatas diarias y, con
el tiempo, su corazón podrá mover sangre a través de su sis
tema de manera más fácil y eficiente. Caminar todos los días
también aumenta su resistencia cardiovascular, lo que le per

mite hacer cada vez más ejercicio. Resultado: mejor calidad
de vida y más años disfrutándola.

AYOTZINAPA/LUIS DAVID CARMELO

Don Alfredo, ¿qué piensa usted de las noticias del crimen de
Ayotzinapa, con esto ya vamos cerrando?

R. Don David, me da gusto saber que por fin tenemos una ex
posición confiable de lo que sucedió, y que se está procedien
do a encontrar, detener, juzgar y castigar a los culpables, entre
los que se encuentran 20 comandantes milltaíes y personal de
.tropas de los batallones 27 y 41 de la ciudad de Iguala.

Recuerdo cuando los generales en los rangos más altos aun
decían que ellos eran los últimos responsables por las accio
nes de sus tropas.

Con esto por delante, me pregunto ¿si se ha detenido a
Murillo Karam, por qué no se ha actuado igual con el gene
ral Cienfuegos, que de 2012 a 2018 (Ayotzinapa, 2014) fun
gió como "jefe" de los militares en Iguala en esas fe,chas? Y,
siguiendo la lógica de la verdad y la ley, ¿qué hay del jefe del
general Cienfuegos?

UCRANIA

Conforme continúa la criminal invasión de Ucrania, ¿me pue
de decir cuáles son los países que más los han ayudado, sa
biendo que el nuestro no ha hecho nada?

R. En porcentaje de su PIB, éstos son los primeros:

Estonia
Letonia
Polonia

Noruega ..
Lituania
Gran Bretaña
Estados Unidos.
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Hay personas que respeto mucho, quienes están seguros que
Delfina Gómez será la próxima gobernadora del Estado de
México. Algunos, incluso, me han querido apostar dinero. Yo
les solicito que me den momios a favor, pero se han rehusa
do. Mi propuesta parte de la premisa que Morena tiene todo
para ganar la próxima elección de gobernador en la entidad
federativa con el padrón más grande del país. Sin embargo, a
diferencia de ellos, también pienso que estamos lejos de una
victoria cómoda para Morena, Delfina y, en última instancia,
AMLO.

Veamos los números.
Morena arrasó en todas las elecciones que se llevaron a

cabo en 2018 en el Estado de México. Tres años

después, a la oposición le fue bastante bien en la
elección de diputados federales. De los seis millo
nes 504 mil votos efectivos del 2021, el PAN, PR1,
PRD o estos tres en alianza obtuvieron dos millo
nes 911 mil sufragios, equivalentes al 45%. Por su
parte, los partidos que apoyan al lopezobrado
rismo (Verde, PT, Morena o los tres coaligados)
consiguieron dos millones 858 mil votos, el 44%.
Una diferencia mínima de casi 53 mil votos más
para la oposición que para el oficialismo.

En 2021 también se llevaron a cabo comicios

para elegir a los 125 ayuntamientos del Estado de
México. El PRI se quedó con 51, Morena con 28,
el PAN 18, el PRD 8, Verde 6, MC 6 y el resto, los
demás. Morena perdió muchas presidencias mu
nicipales de gran población y peso económico como Toluca,
Naucalpan, Tlalnepantla, Cuautitlán Izcalli, Atizapán, Huixqui
lucan, Metepec y Cuautitlán.

El hecho es que a la alianza Va por México y sus partidos
(PAN, PRI y PRD) les fue razonablemente bien en el 2021, so
bre todo comparado con el 2018. No sólo fueron competitivos,
sino que ganaron más votos que el lopezobradorismo y una
buena cantidad de diputados federales, alcaldes y diputados
locales.
Veamos, ahora, cómo se encuentran en este momento las

intenciones de voto.

Tomo, para tal efecto, la encuesta de De las HerasDemo
tecnia a una muestra de mil votantes del Estado de México,
entrevistados entre el 18 y el 21 de agosto pasados en sus
viviendas.

Primer dato: cuando se les pregunta a los mexiquenses con
qué partido se identifican, el 35% dice que con Morena. Sin
embargo, la identidad morenista viene en un franco declive, ya
que en abril era el 46%. En cambio, la identidad a favor del PRI
se ha mantenido estable en 23%. Sí, por increíble que parezca,

casi uno de cada cuatro votantes del Edomex que se identifica c
con algún partido lo hace por el tricolor. Abajo del PRI aparece
el PAN con tan sólo 5% de la población que se siente panista.

En las intenciones de voto, el 37% de los mexiquenses dice :
que, si las elecciones fueran hoy, votaría por Morena para go
bernador. Le sigue el PRI con 24%, el PAN con 8%, PRD con &
4% y el resto, los demás partidos. rJ

Si se suma todas las preferencias de los partidos que apoyan  ^
a AMLO (Morena, Verde y PT) alcanzan un 41%. Si se hace lo
mismo con los partidos que conforman la alianza Va por Méxi
co (PRI, PAN y PRD) llegan al 36%. En el caso que se les uniera
MC, totalizarían el 38%. Estaríamos hablando de una elección

muy competida, prácticamente empatada. v
En uno de los careos de la encuesta,

Delfina Gómez, de la coalición Morena, PT y
Verde, sacaría el 40% de los votos en porcentaje '
efectivo, es decir, eliminando a los indecisos. La r
posible candidata del PRI, Alejandra del Moral,
obtendría 36%, una diferencia de cuatro puntos
porcentuales.

Enrique Vargas, del PAN, conseguiría el 14% y
Juan Zepeda, de MC, el 8%. Si Vargas declinara
a favor de Del Moral, y PRI, PAN y PRD van jun
tos, podrían llegar al 50% de los sufragios. Ya ni
hablar en caso que MC se uniera a esta alianza:
la suma llegaría hasta el 58%.

Son, desde luego, escenarios. El punto es que,
si tomamos los resultados reales de la elección

1de 2021 y lo que están apuntando las encuestas en este mo
mento, no parece que Delfina vaya a tener un día de campo 0
para ganar la elección. Al revés, creo que esto se puede poner £
muy competitivo. ^

El asunto va a depender de una variable crítica: cómo la 17
va a jugar el gobernador Alfredo del Mazo. Si decide hacer lo
mismo que otros colegas suyos priistas, como Quirino Ordaz,
Claudia Pavlovich, Alejandro Murat u Ornar Fayad, es decir v"
negociar con López Obrador para bajar las manos, entregarle 11
el estado a la candidata de Morena yi obtener a cambio im
punidad futura y un puesto en el gobierno federal, veo muy
difícil que el PRI pueda continuar en el poder en el Edomex. "
Si, en cambio, el gobernador da la lucha y opera activamente
a favor de la candidata priista, habrá tiro en el Edomex. Las '
condiciones existen para una elección peleada. La pregunta es
qué va a hacer Alfredo.

O
Twitter: @leozuckermann

Fecha: 05/09/2022

Página: 13

Area cm2: 464

1 / 1

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 32,995

Página 43 de 203



¿Quién mandaba aquí?
Si alguna lección se puede extraer de los hechos de la Ultima
semana en la política mexicana es que no se debe confundir
la popularidad con el poder. Es cierto, al Presidente aún le
alcanzan las facultades metaconstitucionales para ordenar el
desaire de cuatro secretarios de Estado a la plenaria de los
senadores de Morena con todo y que ya estaban confirmados.

Asimismo, para cambiar la hora de su mensaje por el 4to
Informe de Gobierno —de las 11 de la mañana a las 5 de la
tarde— a fin de obligar a la posposición la apertura del periodo
ordinario de sesiones del Congreso de la Unión, que por ley
debe ocurrir a las 17 horas.

También, para imponer la disciplina del "no le quiten ni una
coma" a los diputados federales del oficialismo —de la que se
zafó apenas un puñado de legisladores rebeldes— para apro
bar, al vapor; que 3a Secretaría de la Defensa tenga el control
operativo y administrativo de la Guardia Nacional, pasando
por encima de la Constitución, que dispone que esa corpo
ración de seguridad sea de carácter civil. Sin embargo, por
debajo de la superficie, el mando real del mandatario da visos
de haber comenzado a minarse, pese a la estabilidad que ha
mostrado la popularidad de Andrés Manuel López Obrador,
que se ha mantenido en las vecindades del 60 por ciento.

Para muestra un pár de botones:
El miércoles, fracasó la operación gubernamental para res

tar control a Ricardo Monreal sobre la bancada morenista }
en el Senado. Superados algunos pasajes de incertidumbre, {
el zacatecano logró qué su aliado Alejandro Armenla ocupe 1
la presidencia de la Mesa Directiva de esa cámara, superando I
a Higinio Martínez, quien contaba con el impulso de Claudia |
Sheinbaum, la corchoiata presidencial favorita. |
Luego, el viernes, en su conferencia mañanera, López f

Obrador aceptó haberse equivocado —cosa por demás ex I
traña en él— al hacer las nominaciones a cuatro asientos en J
la Suprema Corte. No se referia a que esos hoy cuatro minis |
tros hayan demostrado falta de capacidad para cumplir con su |
responsabilidad, sino que no se han sometido a las prioridades «

de la "transformación".  |
El Presidente lamentó que él haya tenido la oportunidad de 1

cambiar la "mayoría" en la Corte donde, según él, casi todos
los ministós'ésfiffadisposición de la"oílgarquía"y dedicados í
a aplicar "la retórica del conservadurismo de que la ley es lá j
ley"—y que haya fracasado en el intento. J

"Me equivoqué, porque hice propuestas, pero ya una ve? Jque propuse, ya sea por el cargo o porque cambiaron de pa~ |
recer, ya no están pensando en el proyecto de transformación f
y en hacer justicia, ya actúan más en función de los mecanis j
mos jurídicos". i

Y justamente en el Senado y la Suprema Corte vendrá esta i
semana una prueba más de qué tan tonificado está el músculo j
presidencial, que López Obrador presumió desde antes de su
toma de posesión, cuando apareció en un video en el que se
veía, a un costado, el libro titulado Quién manda aquí

Hoy, en el máximo tribunal, está previsto que se inicie una
discusión sobre la constitucionalidad de la prisión preventiva
oficiosa, ante la cual la Presidencia ha reaccionado como un
torbellino para impedir que los ministros la supriman, pese a
que ha sido causa de múltiples injusticias y a que viola con
venciones internacionales de que México es parte.

Y mañana, en el Senado, se iniciará el procesamiento de la
minuta, recibida de la Cámara de Diputados, para encuadrar la
Guardia Nacional en la Secretaria de la Defensa, que el Presi
dente quiere que se apruebe para antes del 16 de septiembre,
a fin de qué, como ya decidió él, la Guardia Nacional encabece
el desfile CWffiémorativo de la Independencia.

En ambos espacios, ministros y senadores tendrán la opor
tunidad de mostrar su independencia de criterio o su some
timiento al poder. Para unos y otros será un Rubicón, ante el
cual sólo podrán dar un paso adelante o un paso atrás.

En el caso del Presidente, se sabrá si él todavía manda —él
y sólo él— o si se ha quedado únicamente con la popularidad,
mientras muchos de sus aliados, antes incondicionales, ya an
dan pensando en la sucesión de 2024, la cual, aún no se sabe
bien por qué, el tabasqueño decidió adelantar.
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Lo sucedido el jueves pasado en Argentina, con el fallido
atentado contra la vicepresidenta, Cristina Fernández, es la
mejor demostración de las consecuencias funestas que ge
neran las polarizaciones exacerbadas, estúpidas, que se viven
en buena parte del mundo occidental.

México no es ajeno a ello y hoy tendremos una jornada que
detonará dosis aún mayores de polarización, con decisiones
trascendentes, tanto en el Senado como en la Suprema Corte
de Justicia de la Nación. En el Senado se tendrá que votar, en
un contexto interno diferente al de la Cámara de Diputados, la
ley para la incorporación de la Guardia Nacional a la Defensa,
mientras que la Corte debatirá la constitucionalidad de la pri
sión preventiva oficiosa. Ambos temas, en efecto, son decisi
vos para el futuro de la justicia y la seguridad en nuestro país.

Precisamente por ello, en lugar de las posiciones absolu
tamente antagónicas que tenemos hoy, lo exigible hubiera
sido que, desde tiempo atrás, se hubiera realizado un debate
serio, negociado, político, realista sobre esos y otros temas. Es
verdad que, incluso hasta las formas que asume el Ejecutivo
federal, hacen cada vez más difícil el diálogo: la instrucción
de aprobar las iniciativas "sin cambiarles ni una coma", tan
explícita como políticamente inviable sin generar rupturas,
se topa irremediablemente con una oposición igual de férrea.
Pero eso no significa que siempre tenga la razón.

En el tema de la prisión preventiva oficiosa, los cambios
que se hicieron este sexenio, ampliando dramáticamente la
lista de delitos que la ameritan, sólo han provocado una ca
tarata de abusos. Hay delitos que de ninguna forma justifican
la prisión preventiva oficiosa de la forma en la que se aplica.
El discurso oficial para oponerse a ella también es contra
dictorio: el Presidente agravió a todo un poder de la Unión
acusándolo de corrupto; trató a los ministros que llegaron este
sexenio como si fueran sus empleados y en la mañanera se
realizó un ejercicio inédito: presentar una lista de delincuentes
liberados por jueces a los que implícitamente calificó como
corruptos (corrupción que por supuesto existe en muchos ca
sos, como existen el miedo, la extorsión y los expedientes mal
elaborados por fiscales y ministerios públicos).

Pero, al mismo tiempo, el propio Presidente impulsó, sin
tener atribuciones para ello, la liberación de Israel Vallarta, un
personaje que goza de una campaña construida sobre la base
de una gran mentira (que su detención se debió a una vengan
za personal), ignorando conscientemente que Vallarta y sus
cómplices, incluyendo a Florence Cassez, sí fueron secues
tradores, y ahí están las pruebas y las víctimas de esa banda,
que los identificaron plenamente para comprobarlo.

La idea que persiste es que mantener como está la prisión
preventiva oficiosa tiene un objetivo: utilizarla para delitos

que son, en esencia, políticos y para ejercer detenciones que
tengan ese efecto. Ése es el verdadero tema. Lo deseable se
ría que la Corte imponga su criterio y que el Congreso vuelva
a discutir el tema y establezca leyes, con una lista de delitos
corta, específica y clara, de cuándo se podría aplicar la prisión
preventiva con base en la decisión de los jueces.

Con lo de la Guardia Nacional sucede algo similar. Insisto
en un punto que hemos abordado muchas veces: yo sí creo
que la GN debe incorporarse formalmente a la Defensa Na
cional. Por muchas razones, pero sobre todo por una: desde
su creación hasta el día de hoy, así ha funcionado la Guardia
Nacional. El 75 por ciento de sus efectivos, que hoy suman 115
mil, provienen del Ejército mexicano, incluyendo los de nuevo
ingreso, que han sido formados por instructores y formadores
del Ejército. De allí provienen sus mandos, su infraestructura,
sus recursos. Eso lo saben todos desde el día en que comen
zó a funcionar la Guardia. Tampoco es algo nuevo, es lo que
se había planteado muchas veces, incluso cuando el general
Salvador Cienfuegos era secretario de la Defensa, con cuer
pos como la Gendarmería, que terminó siendo una parte más
de la extinta Policía Federal.

Debemos insistir también en un punto: es absurdo decir
que esa incorporación se debe dar para que la GN no se co
rrompa. Lo que impide la corrupción de una institución son
los controles internos y externos, las auditorías, las convic
ciones. Esos los tiene el Ejército, pero también los han tenido
distintas instituciones civiles.

Se tiene que dar esa incorporación por razones absolu
tamente operativas y de sentido común. No se puede tener
una institución que funciona dentro de un esquema, pero que
legalmente está inscripta en otro. Y quien diga que hoy, o en
2024, esa misma institución policial nacional simplemente
con una instrucción podrá cambiar de mandos, de elementos,
de infraestructura y podrá seguir funcionando, no compren
de lo grave que sería comenzar nuevamente de cero en este
ámbito.
Lo que habría que discutir es cómo ampliar las capaci

dades de investigación e inteligencia de la Guardia Nacional
(para evitar, con mejores investigaciones, la puerta giratoria
de los criminales en los tribunales). La Guardia Nacional de
bería abrirse más a civiles. Debemos discutir qué sistema po
licial queremos, y cómo se involucrarán en ese esquema las
policías estatales y municipales, cómo se deben homologar
en todos los ámbitos esas policías con la Guardia Nacional y
cómo los mandos locales deberían tener, por lo menos, una
certificación para cumplir con esas responsabilidades. Pero
ninguno de esos temas está en el debate. No inventemos el
hilo negro.
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Lia política no es razón,
sino emociones

El redent^simpeño del Presidente por militarizar a la Guardia
Nacional «^preocupante, siri duda; el apoyo incondicional que
haredbído ppr par?e de quienes se asumes de izquierda —y
hafeían hécSüA la "no militarización" una bandera política
para golpear a los gobiernos anteriores— lo es ayn más.

México se ha convertido en un país de dos sectas, en él
que cada uñase alegra de los fracasos y molestias de la otra y
procura, con toda intención, que sucedan. Vivimos inmersos
en una falacia de falso dilema  impuísadacon perversidad
desde la Presidencia de la República— en la que sólo existe
la posibilidad de apoyar incondicionalmente el proyecto del
mandatario o de sér etiquetado como perteneciente a la fac
ción contraria. Los "fachos".

El Presidente representa un símbolo para los dos bandos
y, si bien para unos su llegada al poder ha sido lo peor que le
ha pasado al país, para los otros su figura ha representado la
úiíica posibilidad de terminar con el sistema al que identifican
cómo responsable de todas sus penurias. Por eso el resenti
miento inducido, por eso la polarización provocada desde la
tribuna presidencial Por eso el regocijo cuando la oposición se
rriblesta, por eso la aprobación a las decisiones presidenciales
a pesar de que sean notoriamente contradictorias o resulten,
incluso, perjudiciales para la naCión.

Como las políticas de salud, que nos dejaron cientos de mi
les de muertos! como las políticas de seguridad, que nos han
dejado cientos de miles más. Los seguidores del obradorismo
parten de la premisa de que la situación actual es producto de
las décadas en que rigió el sistema anterior, y en consecuencia
tomará muchísimo tiempo rever 
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flhc los errores y abusos del pasado.
Por eso están dispuestos a permi
tirle cualquier cosa mientras se les
asegure que continúa la transfor
mación: por eso es que han renun
ciado a la evidencia, a cambio de

^ n" funciona.
que votaron, en 2018, pór López
Obrador, en realidad no apostaban tanto al éxito de su gestión
como a la derrota del sistema al que les enseñaron a culpar
por todos sus problemas, y que no quieren que regrese por
ningún motivo. No entenderlo así, y caer en el falso dilema
del Presidente que los encasilla como representantes del pa
sado, es el mayor error de los partidos de oposición y lo sería
mucho más si la candidatura del frente opositor se le otorgara
a quien demuestre ser más combativo. La situación del país
ha cambiado en los últimos cuatro años, y la gente que ya los
rechazó en las urnas no cuenta con ningún motivo para volver
a creer en ellos, mucho menos cuando su único argumento
es el odio irrestricto ai titular del Ejecutivo: un odio que. tan
sólo, lo legitima.

Por eso la importancia de no caer en el enfrentamiento. La
gente no apoya al Presidente porque sea un estadista, sino por
que fue él quien les ha dado la oportunidad de tomar revancha,
y les regala —además— el dinero que les dice que los otros que
rían robarse; la gente no cuestiona el fondo de las propuestas
dél Presidente, sino que las festeja por la forma en que molesta
a sus opositores. La política no es razón, sino emociones: ante
estos argumentos, y los escándalos cotidianos de los partidos y
sus dirigentes, magnificados por el aparato oficial, de nada sirve
suplir insistiendo en una fórmula que no funciona

El Presidente, como candidato, representaba la antítesis del
réjgimen al que logró derrotar, al llegar ai poder, sin embargo,
eii vez de formar un gobierno de síntesis —en el que todos
le# sectofésíiíé la sodedad tuvieran cabida^ prefirió hacer
niss f roñadas nüestfas dtásionesy enquistarse en una lu
día d? COfltfájiós qúe, aunque ya había ganado, terminó por
convertirse eii la única razón de su existencia. Y de la nuestra,
plr lo visto,.si le seguimos haciendo el juego ^ítóiqüefes R 
iaÉatii^lll^Eiqaoddto, sin una propuesta que nos integre
a|@iié|fMfe^po la sfcitesis entre los dos bandos, no tiene
f '
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Prisión preventiva
a debate; presiones...

Contra populismos; elogiable la ciudadanía chilena.

IJDe no ocuitir nada extraordinario que lo impida y luego
que hace Un par de días apenas Andrés Manuel López
Obrador arremetiera contra los ministros de la Suprema
Corte impulsados por él mismo, por supuestamente haba
"volteado la espalda" no apoyar a profundidad, dijo los
Intereses (de su gobierno y) de la 4T, el pleno del máximo

¡^ Hbunal judtcial deberá avalar hoy la eliminación o revi
ón, al menos, de la figura de la prisión preventiva oficiosa
lie; a decir de los más, ha sido utilizada en casos de fla
rañte ¦"venganza, política"
.  ' ( que impKc  k que pí>'co más dé

se'á&cüéntreh lioy én prisión, sin haber
do sehtehcty; <s por delito alguno, evidencia la urgencia
? trata ib que, guste o no, deja a la vista lapaco o
Ja atéfl£ij5¡n qúe en México merece el cuidado del respeto
I9511*  de todos y la (cuasi) cotidiana violación, a
écir*  iali del debido derecho a ¡a presunción

!a que, estamos claros, poco o nulo respeto me
seerah¡8>$t!'
Huelga destacar que, ante la inminencia del proriun
iamienfo sobre el cambio constitucional planteado, y
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jen atención a "filtraciones" que
'sobré el contenido del proyec
!to de sentencia elaborada por
B ministro Luis María Aguilar,
¡la intención de los ministros de
:ia Tremenda no sería tanto "bo 
jrrar''la polémica figura jurídica, como se. ha dicho de mane 
ra reiterada, sino cuidar que su 
aplicación por parte de jueces y
¦agentes del Ministerio Publico
esc apegue totalmente a derecho, 
jejue no avale el encarcelamiento
t*'por oficio" de presuntos delin
^cuentes y, más, el pleno respeto
i; a los derechos humanos de los
Infectados, amén de impulsar,
| trabajar en la debida reclasifica 
í» cióh de los delitos por los que la
|a|opci(?in de la medida cautelar
i gsté justificada. ^
¡t Hoy mismo entonces, presu
pmiblemente, tendremos claro el futuro de este debate que,
i vale destacar, confrontó ya a dos poderes de la ÍJhión y, sin
J duda, bien pronto podría implicar al tercero...

I®
^ASTERISCOS *
{§:*¦ Con miras a focalizar los actos de fiscalización dé con
| tratos de obra públicá, la Secretaría de la Función Pública, a
| cargo de Roberto Salcedo! dio a conocer que, entre enero
I y junio, vía la Bitácora Electrónica consolidó la información
de 3,453 contratos, de los que 2,243 correspondieron a 55
entes federales, por 36,553.5 millones y 1.210 a lps estados,
por 8,011.7 millones...
* A la vista la presentación de su último informe, personeros
del expdista Carlos Joaquín adelantan que en él dará cuen
ta de la recuperación de las instituciones del estado, amén
del aporte realizado por $u gobierno para generar igualdad
entre hombres y mujeres, entre el norte y sur de la entidad y,
claro, ^¿impulsar el estratégico desarrollo turístico. Bien...
* Aj. n • ' cogerse ai beneficio del "criterio de oportuni
dad", el exdirector adjunto de Azul Concretos y Premez
clados, I¿el Vázquez ¡Dolores, aportó a la autoridad toda
suerte de, obre la venta ilegal de cemento en la plata
de Cru? c ; fluía. e imputó por ello a Federico Sarabia,
colaborad*» como él del aún prófugo exmandamás de la
cooperáis Mí Alvaro. Ufff...

Veám(jnc}:. .;1 miércoles c n otro asunto De Naturaleza
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Lo más importante
de lo menos importante
El deporte es un ingrediente indispensable en la cultura del I
Reino Unido que ha llegado a todo el planeta. El rugby, el >
criquet, el golf y el tenis forman ya parte de la vida e iden
tidad de millones de personas en el mundo entero.

El fútbol es la cosa más importante de lo menos impor
tante. Aunque nunca sabremos si esa frase se le atribuye a
Arrigo Sacchi o Jorge Valdano. o bien a ¡ürgen Klopp, el
actual DT de Liverpool. Y ciertamente el director técnico
más histórico de dicho club, Bill Shankley, dijo una vez que
el fútbol no es una cuestión de la vida o la muerte, sino que
¡es mucho más importante que eso!
Sea como sea, no podemos negar que es el deporte que '

apasiona a más personas alrededor del mundo ¡y una de
las exportaciones más importantes de mi país a México!

Nos faltaría espacio para hablar de la historia de este
deporte. Fue en 1888 cuando la Football Association formó
la Football League, en la que se enfrentaron 12 clubes. En
1992 se fundó la Premier League, como una propuesta de
aquellos equipos que querían generar ingresos mayores,
negociando sus propias reglas de patrocinio y difusión en
medios. Para mi pesar, el West Ham fue uno de los tres
equipos que no participaron en esta temporada inaugural,
debido a sus resultados en el torneo anterior.

La creación de la Premier League marcó un parteaguas
en el deporte, al contribuir a sentar las bases para un mode
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lo más eficiente de competencia
y negocios. Con base en estadís 
ticas obtenidas el año pasado,
los ingresos combinados de los 
20 clubes de la Premier League
durante la campaña 202122 fue
ron de alrededor de 5,277 millo ¡
nes de libras, lo que la coloca a la 
delantera de otras grandes ligas 
europeas. Además, con la venta 
de sus derechos de transmisión 
llega a alrededor de 640 millo
nes de hogares en cerca de 200
países.

Otro de los aspectos destacados de la Liga Premier es el ¦'
desarrollo de nuevos talentos. A diez años del lanzamiento >
del Plan de Rendimiento para jugadores de élite, se han
invertido más de 800 millones de libras para el desarro
llo del talento local, mejoramiento de instalaciones y otras
acciones.

México es un país que ha tenido una buena presencia
en la Liga Premier especialmente en mi amado West Ham.
Por él han desfilado Guillermo Guille Franco (200910),
Pablo Barrera (201011) y, desde luego, Javier Chicharito
Hernández (201719). Este último es el mexicano que más
ha destacado dentro del torneo, con los títulos de liga del
201011 y 201213, además de disputar la final de la Cham
pions League con el Manchester United en 2011.

Otros mexicanos que también han jugado en esta liga
son Jared Borgetti, Carlos Vela, Giovani dos Santos,
Miguel Layún, Carlos Salcido, Nery Castillo y, por supues
to, Raúl Jiménez, quien en 2020 rompió la marca de goles
de Chicharito con 17 tantos.

A 30 años de su fundación, la Liga Premier seguirá dán
donos momentos increíbles para quienes somos aficiona . 
dos al fútbol. A partir de esta temporada Paramountt tendrá
en exclusiva la transmisión de todos los partidos y, a través
de El Reto Paramount Plus, quieren llevar a dos aficionados
o aficionadas a vivir de primera maíio la experiencia de un ;
juego dé lá LigaPreMét enJ^atffe tes invito a participar ;«
a través de httpsJ'/bit.ly/PremierPararriount.

Estamos a unos meses del Mundial en Qatar, y creo que,
como muchas y muchos de ustedes, estoy ansioso de co
nocer cómo le irá a las seléCclonéS' de Inglaterra, Gales y,
por supuesto, México. ¿Cuáles son sus pronósticos? Espero
sus respuestavá'ttavés de'Twitfer'eTí <®fOf>Benjaminl9 y t.
london.eye@fcdo.gov.uk.

'Embajador del Reino Unido en México
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En el año 1928 se creó el primer Escuadrón
de Agentes Vigilantes de la Oficina de Tránsito,
dependiente del Departamento de Caminos de
la Secretaría de Comunicaciones y Obras Pú
blicas; no obstante, en 1931 se decretó la crea
ción de la Policía Federal de Caminos, siendo la
institución más antigua de todo el continente y
de las primeras creadas de todo el mundo. Su
función, hasta la extinta Policía Federal, fue de
manera especializada para la vigilancia y su
pervisión de las carreteras federales de todo el
país. Fungieron también como peritos en ma
teria de accidentes automovilísticos, así como
los principales fiscallzadores en el cumpli
miento de la Ley de Caminos, Puentes y Auto
transporte Federal y otros ordenamientos. Por
supuesto, la prevención de delitos a lo largo
de su historia dio extraordinarios resultados.

Tradicionalmente, pertenecer a ese cuer
po policiaco necesitaba del cumplimiento de
ciertos requisitos, tanto técnicos como físicos,
y de ciertas aptitudes que en su momento la
convirtió en una corporación de élite y orgullo
nacional. Su evolución hada las distintas de
nominaciones que en su momento integraron
a la Policía Fiscal, personal de Migración y ci
viles sin preparación, hizo una mixtura que
terminó desvirtuando y contaminando una
corporación que tenía una estructura única y
admirable. Hubo civiles que sin capacitación
policiaca y mucho menos formación profesio
nal obtuvieron rangos que a los policías de ca
rrera les hubiera costado décadas obtener. Una
mezcla fatal que terminó en su definitiva extin
ción como producto de todo este conjunto de
errores estratégicos, el mayor ejemplo es que
su jefe máximo se encuentra recluido en un
penal acusado de narcotráfico en EU: Genaro
García Luna, el secretario de Seguridad Pú
blica del fallido gobierno de Felipe Calderón.

Las condiciones de espíritu de cuerpo esta
ban sólo arraigadas en una parte de lo que fue
la PF por las distintas capacidades e instruc
ción de sus miembros, por ende, los resultados
también estaban focalizados y, por supuesto,
tuvieron eventos tan vergonzosos como el
montaje del caso CassezVallarta, donde se
evidencia una ausencia absoluta de escrúpu
los en el debido proceso y el cumplimiento de

los derechos humanos en sus atribuciones y
facultades. Otra vez la capacitación y la ética.

El cambio de adscripción de la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana a la Se
deña, resuelto ya en la Cámara de Diputados
con los términos y alcances propuestos, es la
asignación de un área administrativa a otra de
pendencia federal, como en su momento fue
el turno de la Policía Federal de Caminos, que
dependía de la SCT y que pasó a Gobernación,
donde, a su vez, dependía de la Comisión Na
cional de Seguridad, previo paso, precisamen
te, por las manos de García Luna.

Más allá de una transferencia administrativa
como en el pasado, hoy la Guardia Nacional
tiene un soporte o asidero constitucional que le
dio su creación, precisamente con la intención
de no contaminarse con los vicios del pasado,
priorizando la exigencia del mando y caracte
rísticas civiles. La discusión que se dará en el
Senado de la República para ratificar la legis
lación ya resuelta en Cámara de Diputados no
tendría por qué modificar la Constitución si es
que, aun estando adscrita a la Sedeña, se cum
ple con el mandato de nuestra Carta Magna,
donde su estructura y dirección conserva esas
características.

Es decir, sin duda, es un nuevo paradigma
que ya ocurre en otros países donde incluso
los secretarios de la defensa no son militares, y
tienen a su cargo a militares del más alto rango
a manera de administradores de las políticas
en materia de seguridad nacional, seguridad
pública y seguridad interior. Si, incluso, por
una cuestión de interpretación se tuviera que
modificar el texto constitucional, la motivación
es superior, pues se ha tratado durante déca
das abatir infructuosamente la inseguridad y
la violencia, el derramamiento de sangre que
se inició desmedidamente desde la gestión de
Vicente Fox, el peor presidente de la historia
de México, ahí comenzaron los problemas más
graves de inseguridad en el país.

La Guardia Nacional precisa de todo el for
taledmiento institucional que se traduce en el
esfuerzo del Estado mexicano en su totalidad.
No puede ser un proceso de medición de fuer
zas, sino un acto de soberanía y necesidad na
cional. Pacificar a México.
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0 CONFIDENCIAL

A la "congeladora",
desafuero de Alito
Después de más de 14 horas de descalificaciones de Va por México con
tra Morena, en la Cámara de Diputados la mayoría de la 4T despertó
la mañana del sábado al somnoliento diputado y dirigente del PRI,
Alejandro Moreno, con una mala noticia. A las 08:30 horas el pleno
definió a los integrantes de la sección instructora que dictaminará si
procede su desafuero para someterlo a proceso por enriquecimiento ilí
cito, a solicitud de la fiscalía de Campeche. La integrarán los diputados
Jaime Humberto Pérez Bernabé, de Morena, como presidente, y como
secretarios, Leonel Godoy, de Morena; José Elias Lixa, del PAN, y Rubén
Moreira, del PRI. Todo apunta a que habrá empate y el caso se irá a la
"congeladora", advierten asesores jurídicos en San Lázaro.

Corrección inusual
Elizabeth García Vilchis, presentadora del Quién es quién en las
mentiras, aplicó el tradicional sabadazo. En el Twitter de la sección se
corrigió la plana cuatro días después y luego de las 22:00 horas del
sábado, pues aceptó que un video que publicó el expresidente Felipe
Calderón sobre derrame de aguas negras en Acapulco es cierto, y no co
rrespondía a una playa de España, como aseguró la funcionaría el 31 de
agosto para tratar de desmentirlo. La primera corrección que hace.

¿Yel ras del suelo?
Andar sobrevolando las obras del Tren Maya en helicóptero, "cómoda
mente", no permite al presidente López Obrador sentir las vibracio
nes del suelo que ya provocan las máquinas para delinear el tramo 5. Así
lo manifestaron integrantes del colectivo Sélvame del Tren, quienes an
duvieron debajo de las cuevas por las que pasa el trazo para demostrar
que si acaso hay "pseudoambientalistas", éstos están en el gobierno.

Aprovecha Monreal visita
de Ken a su terruño
El coordinador morenista en el Senado, Ricardo Monreal, sostuvo
una reunión privada en su natal Fresnillo nada menos que con el em
bajador de Estados Unidos, Ken Salazar. El objetivo, según la versión
oficial, fue "enriquecer la relación cultural y turística de la entidad con
ese país y encontrar soluciones para los problemas de seguridad". No
obstante, el encuentro, en el que también estuvieron el gobernador,
David Monreal; el presidente municipal, Saúl Monreal, y la hija del líder
parlamentario, Caty Monreal, acaso le habrá caído como anillo al dedo
a don Ricardo, tomando en cuenta sus aspiraciones presidenciales.

'Déjense ayudar'
Y hablando del motivo oficial de la visita de Ken Salazar, el embaja
dor pidió al gobierno de Zacatecas no cerrar la puerta a la industria pri
vada para colaborar en seguridad. Según mister Ken, al sector privado
le afecta la inseguridad en el estado y "quiere ser parte de la solución".
Después de que el gobierno estadounidense pidiera a sus ciudadanos no
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viajar a la entidad, seguro que necesitan toda la ayuda posible.

Asunto de congruencia
Frente a la discusión de la constitucionalidad de la prisión preventiva
oficiosa, es importante recordar que el ministro presidente de la SCJN,
Arturo Zaldívar, se ha mostrado firme en contra de la figura en dife
rentes ocasiones. Será cuestión de horas para saber si los demás minis
tros y él se mantienen en esta postura, o si los llamados desde la tribuna
de la mañanera han tenido efecto.

La tercera es la vencida
Después de dos aparentemente malos resultados, ayer quedó demos
trado que el senador texcocano Higinio Martínez se mantiene
fuerte y vigente en la política mexiquense, que por cierto será el te
rruño más relevante en 2023. Tan es así que logró colocar a su aliada,
la senadora Marta Guerrero, como presidenta del Comité Ejecutivo
Estatal, y al actual vicecoordinador del grupo parlamentario de Mo
rena en Edomex, Nazario Gutiérrez, como secretario general de Mo
rena. Delfina e Higinio deberán mostrar voluntad de trabajar juntos,
en equipo, y salir triunfantes en 2023 contra PRI, PAN y PRD.
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SOBREMESA

La ruta del dinero
en la estafa maestra

Lourdes
Mendoza

Increíblemente, durante los últimos
cuatro años, la FGR ha dedicado
gran parte de sus esfuerzos y recur

sos para perseguir a funcionarios de
mandos medios y bajos presuntamente
involucrados en la denominada estafa
maestra. Más de 40 carpetas de inves
tigación se mantienen abiertas contra
diversos chivos expiatorios por delitos
menores que, en resumen, nada tienen
que ver con el desvío de recursos.
Durante la primera temporada de la

serie Comesolo, no sólo les conté que
Emilio Zebadúa González, en una de
claración ministerial de finales de
2019 admitió ser responsable de
malversar dinero público, sino do
cumenté cómo Zebadúa construyó todo
un entramado en el que están involucra
dos sus subordinados, funcionarios de
la FGR y de la ASF, así como algunos jue
ces de control, a quienes ha sobornado
mediante 'cañonazos' en efectivo para
llevar a proceso a funcionarios a quie

nes se les falsificaron firmas, contratos y
convenios, y con ello librarse él de ir a la
cárcel, como merece.

Desde 2015, Zebadúa y su equipo
se mantienen operando impunemente
en un edificio de la calle Horacio, en
Polanco. Al parecer, para competir con
Bartlett como zar inmobiliario, desti
naron cerca de mil mdp para la adqui
sición de bienes inmuebles, terrenos en
destinos turísticos y predios comercia
les mediante la creación de al me
nos 15 empresas encabezadas por
prestanombres, quienes firmaron
contratos y convenios de compraventa
para después designar a Zebadúa como
único usufructuario de dichos bienes.

¡Quihúboles!
De hecho, tengo en mi poder los con

tratos, poderes notariales, escrituras pú
blicas y otros documentos donde queda
en evidencia que el ex oficial mayor es
el responsable directo de la sustracción
ilegal de dinero público.

FOLLOW THE MONEY

Para legitimar los bienes adquiri
dos, Zebadúa ordenó a su séquito
conformar una holding, Sebul En

terprises Inc., en la que, bajo los presta

nombres Víctor Daniel Peralta Cázares
y José Alejandro Méndez Rodríguez,
agrupó a las empresas:

DIP Zacatlán, SA de CV
DIP Puebla, SA de CV
Polatenny, SA de CV

Inmobiliaria Santa Catalina Vigri, SA
deCV

Inmobiliaria Santa Eugenia de Mon
tijo, SA de CV

DIP Amozoc, SA de CV
DIP Huejotzingo, SA de CV
Abadac Gruop, SA de CV
Kahrev, S de RL
Iberoamericana de Medios, SA de CV
Iberoamericana Networks, SA de CV
Cool Grou Development, SA de CV
Gran Café de Puebla, S de RL de CV

Este holding tuvo como origen la
compra, en julio de 2016, de la empresa
Angelópolis Group por par de presta
nombres de Emilio Zebadúa, identifica
dos por el equipo del ex oficial mayor
como Los Tomates, empresa que a
finales de ese mismo año fue regulari
zada para su traspaso y 'blindaje' ante
cualquier investigación de autoridades
federales (FGRyUIF).
Además, entre julio y septiembre de

2018, Zebadúa ordenó tramitar una co
pia certificada de la propiedad de Ange
lópolis Group para la constitución de
un fideicomiso que le permitiera disper
sar el dinero mal habido.
Transcurridos los trámites de firma

de fideicomiso por parte de "Diego"
(operador financiero de Los Toma
tes), en diciembre de 2019 Angelópolis
Group hizo una división de fideicomisos
"individuales" que llevó a la constitu
ción de empresas fantasma encabeza
das por prestanombres.

A PRUEBA DE INVESTIGACIONES...

Desde hace tres años el equipo
Selecta fue contratado para
recuperar, regularizar y

"legitimar" las propiedades. Son
tan pros, que realizaron un 'blindaje
jurídico' ante las vulnerabilidades en
contradas en los esquemas de confor
mación de los fideicomisos, para así
evitar que en las investigaciones se
puediera llegar a Zebadúa.
Dividieron la holding en tres: uno

para propiedades rurales (como el
predio de SLP donde se construiría la
nueva planta de Ford), otro para pro
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piedades urbanas (como las casas
de Polanco en calles de Tennyson,
Eugenio Sue y Horacio, así como un
conjunto de condominios exclusivos
en la calle Vallarta 52, en Coyoacán)
y otro deniminado "nuevas propie
dades" (que incluyó bienes en la calle
Platón, Bosques de las Lomas, Tlalpan
y un millonario conjunto de parcelas en
Tulum).
El entramado financiero y jurídico

fue tan bien hecho, que por eso el come
solo se ve tan rozagante.
Al "Capitán" (como es identifi

cado Zebadúa en su clan) lo blindaron,
entre otras cosas, con contratos de ce
sión y confidencialidad en automático,
usando arrendamiento de sus casas,
departamentos y leasing en vehículos
de perfil medio y perfil bajo, así como
exudándole los patrones de gasto y de
vida que puedan tener picos para una
investigación (tarjetas de crédito, via
jes, gastos, redes sociales y cuestiones
hacendarías y fiscales).

POR NO DEJAR

Quien se robó el dinero de la es

tafa maestra es Emilio Zebadúa,
mediante contratos fraudulen

tos. ¿Todos los contratos que se hicieron
con universidades en el sexenio de EPN
son fraudulentos? No, pues sí hay entre
gables tangibles. Luego entonces, si la
FGR se quiere poner una súper me
dalla ante la opinión pública debe
ría ir tras Zebadúa y dejar de perseguir
a chivos expiatorios. Ah, y ya de paso
abrirle a Lozoya su carpeta de investiga
ción por los contratos que hizo Pemex
con universidades, así como a las cinco
dependencias que también los hicieron.
No hay un mexicano que no esté

en contra de la corrupción y la
impunidad.
NUEVE AÑOS...

Cumple hoy Claudia Ivonne Sán
chez Mayorga, el chivo expiato
rio del Solid Gold, injustamente

encarcelada, y le hago llegar al magis

trado, quien debe dictarle sentencia tras
la audiencia del pasado 3 de agosto de
2022, estas palabras de Claudia...

"Magistrado Luis Pérez de la
Fuente: desde mi detención nadie me ha

juzgado conforme a derecho, nadie ha
tenido la ética ni el profesionalismo
como para hacer su trabajo correc
tamente. He sido sentenciada por ana
logía. Hoy por fin tengo una abogada a
la que le intereso, gracias a la visita del
ministro presidente Zaldívar a Santa
Martha Acatitla. Ayúdeme, por favor.
Soy inocente".
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LA FERIA

SCJN: ¿construir
un mejor futuro?
Salvador
Camarena

Varias generaciones
apostaron sus esfuerzos
para que México fuera

un país normal. Que no fuéra
mos esa nación singular que
no llegaba a la dictadura pero
tampoco era una democracia;
una donde los votos conta

sen, la gente no le temiera más
al policía que al delincuente,
la economía sí fuera de mer
cado no de cuates con palan
cas en el gobierno y la justicia
no constituyera un lujo que se
compraba sólo con dinero.
Las alternancias trazaron un

camino que, a grandes rasgos,
buscaba esa meta. Desde los
80 nos fuimos alejando del au
toritarismo, algunos sectores
económicos se volvieron com

petitivos, el sufragio efectivo
fue más que un lema y el Poder
Judicial federal emprendió una
modernización.
Esa ruta no fue expedita y

menos aun incluyente. México
parecía un país más normal a
ojos de una capa de su pobla
ción. Pero para decenas de mi
llones de sus habitantes hablar
de nuevos derechos y tratados
internacionales firmados era
como referirse a noticias de
otra galaxia: ellos batallaban
por la supervivencia y care
cían de los más elementales
servicios de salud, vivienda,
educación y por supuesto de
acceso a la justicia.
La elección de 2018 senten

ció que había llegado la hora de
incluir a quienes no habían sido
incorporados a los avances así
fueran magros o inestables o
incompletos del pasado inme
diato. Algunas de las políticas
del actual gobierno que deben
atender ese rezago en el mejor
de los casos palian precarieda
des presentes, pero no necesa
riamente construyen futuro.
Una de esas políticas se

discutirá hoy en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.

Esta importante cita nos dirá
si seguimos queriendo ser un
país normal (con equilibrio de
poderes y autonomía entre és

tos), y si el acceso a la justicia
para los más pobres avanza o
retrocede.

El Presidente de la Repú
blica entró al último tercio del

sexenio descargando toda la
metralla mediática en contra

del Poder Judicial, sus jueces
y los ministros de la Suprema
Corte. Les ha dicho corruptos,
les ha reclamado su indepen
dencia, les ha denunciado por
no obedecer a los ministerios

públicos.
La campaña presidencial

busca someter al Poder Judi

cial. El pretexto es la prisión
preventiva oficiosa, que po
dría ser echada abajo por la
Suprema Corte. El titular del
Ejecutivo, yojo también sus
corcholatas, rechazan la even
tualidad de que se suprima la
medida que dicta prisión for
zosa para todos aquellos acu
sados de delitos incluidos en el
catálogo reformado en 2019.
En el pasado inmediato la

Corte ya ha cedido a las presio
nes de Palacio Nacional. Si hoy
confirma que abandona su au
tonomía y se allana a los deseos
del poder de poderes, no sólo
habrá determinado que dece
nas de miles de mexicanos va

yan a la cárcel, o permanezcan
en ésta, sin condena e incluso

sin indicios sólidos de ser cul

pables de lo que se les acusa.
Además de eso, que no es

poca cosa, el Poder Judicial
estaría renunciando a cons
truir un futuro distinto, a tomar
el camino más difícil, pero el
único deseable, si queremos ser
un país normal.
México llevaba años abrién

dose a la cultura de la presun
ción de inocencia, educando a
sus jueces y ministerios públi
cos para instalar un modelo de
justicia digno de ese nombre.
No éramos aún un país normal,
pero había una ruta. Faltaba
bastante, y sobre todo faltaba
que tribunales y fiscalías loca
les se modernizaran.
Con cada paso en esa direc

ción serían menores las proba
bilidades de que una persona
sin dinero acabara en la cárcel

injustamente. Eran pasos hacia
un futuro mejor para todos. Si
la Corte le falla hoy a México
habrá cancelado su autono
mía, y la esperanza de justi
cia sobre todo para los más
vulnerables.

Desde la Presidencia
se busca someter
al Poder Judicial El
pretexto es la prisión
preventiva oficiosa
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AUTONOMÍA RELATIVA

Me equivoqué
Juan Ignacio
Zavala

1 e equivoque ,"MIdijo el presidente
, López Obrador

al referirse a los cuatro nom

bramientos que impulsó para
que ocuparan un lugar en la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación. Esas cuatro personas
forman parte del máximo tribu
nal de justicia de nuestro país.
Solamente 11 minstr@s forman
parte de ese tribunal. Once
entre decenas de millones de
mexicanos; 11 entre cientos de
miles de abogados: solamente
11. Y el Presidente se equivocó
en cuatro. Es un ejemplo cla
rísimo del gobierno de López

Obrador. Pierde la oportunidad
de hacer las cosas bien no una
ni dos: cuatro veces admitido
por él públicamente.
Esta declaración del Presi

dente es singulardentro del
enorme panorama de sandeces
que dice diariamente porque
revela muchas de las cosas que
piensa y que hace. Él cree que
los nombramientos que hizo no
eran de ministros, sino de laca
yos, sirvientes a la espera de sus
indicaciones. Resultó que no.
Aunque agradecidos, las y los
nombrados han decidido tener

un poco de criterio propio, que
se supone es para lo que están
en esa posición. Es la cima de la
aspiración abogadil, de los jue
ces, y resulta que el Presidente
quería esclavos. Alguien no le
explicó y ahora está decepcio
nado de sus nombramientos, no
obstante una de las nombradas

es esposa de un mecenas suyo,
otra también consorte de uno

de sus fieles sin que esto les
reste mérito alguno a las seño
ras, que valen por sí mismas,
pero se supone que el Presi
dente las conocía; otra más fue
su primera titular del SAT y el
hombre propuesto cuenta con
una amplia carrera judicial, que
bien se había podido dar cuenta
de que podría simpatizar con él

y su proyecto, pero que no sería
su paje en materia de legalidad.
Tenemos un Presidente al que

engañan hasta los que nom
bra en las cumbres. A saber qué
pensaba que es un ministro de
la Corte. A la mejor creía que
eran como oficiales mayores
o secretarios particulares. El
asunto es que ahora se queja de
que ya no cuenta con ellos, que
son veleidosos y el puesto se los
comió y que ahora se sienten
muy jurídicos, muyconstitucio
nalistas, muy legalistas. Lo que
significa que ya cambiaron y
para mal, porque se supone que
tenían que esperar las órdenes
de su patrón más allá de la ton
tería esa de que la ley es la ley,
porque en la 4T la ley es el Presi
dente y san se acabó.
El "me equivoqué" es el "ya

me cansé" de este sexenio. Por

lo que revela de las decisiones,
la manera de tomarlas, la forma
en que las piensa, "me equivo
qué" es una de las marcas de
este sexenio. Insisto: más allá
de las boberías de los conser
vadores, detentes y demás, la
admisión de la equivocación
es rotunda. Es el reflejo de que
no tenía idea no solamente de
cómo funciona la SCJN, sino
de cómo funciona la gente en

el trabajo. López Obrador aspi
raba a la delfinización de las per
sonas en los puestos de trabajo:
abyección sujeta a humillación.
Para el Presidente, la inde

pendencia de juicio y el criterio
propio son valores neoliberales
que no se han podido arrancar
de la sociedad; quienes optan
por pensar por sí mismos, se
pudren. Por eso l@s ministr@s
nombrados "ya no están pen
sando en el proyecto de trans
formación y en hacer justicia,
ya actúan más en función de
los mecanismos jurídicos".
Pues eso es lo que deben hacer
y no participar en proyectos de
transformación. Es claro que lo
que es bueno para los demás es
malo para el Presidente.
Finalmente, hay que ponerse

a pensar en la gravedad de lo
que dijo el Presidente: si se
equivocó en los cuatro nom
bramientos de la SCJN, para
los que tuvo tiempo, asesoría y
posibilidades sin obstáculo, ¿en
qué más se habrá equivocado?
Es de pavor siquiera pensarlo.

Para el Presidente,
la independencia
de juicio y el criterio
propio son valores
neoliberales
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Malagradecido de toda la vida

Raymundo
Riva Palacio

Sorprendió a muchos la des
calificación que hizo el presi
dente Andrés Manuel López

Obrador de las tres ministras y el
ministro que propuso a la Suprema
Corte de Justicia, porque están tra
bajando bajo los criterios de su jus
ticia con la excepción notoria de
Loretta Ortiz, entregada sin pudor
a Palacio Nacional, en lugar de
estar respaldando su proyecto de
transformación. En otras ocasio
nes se ha referido de forma similar
a quienes propuso para el Insti
tuto Nacional Electoral. La prensa
resaltó el fin de semana la contra
dicción entre sus declaraciones, un
día de respeto a la separación de
poderes y a la incondicionalidad
al siguiente, tirando a matar a sus
propuestas para la Corte.
Cualquiera pensaría que su com

portamiento es esquizofrénico, y
lo es. Pero no es una conducta que
hubiera adquirido en su lucha por
el poder, que se evidenció públi
camente tras su derrota en la elec
ción presidencial de 2006, sino lo
arrastra desde su juventud. El bo
tón de muestra es la tragedia que
vivió su familia en los 60, cuando
su hermano Ramón, de 15 años,
perdió la vida al recibir un balazo
con una pistola calibre 22. El epi
sodio no es algo desconocido y ha
sido ventilado a lo largo de los años
como un accidente, pero hubo
versiones encontradas sobre quién
disparó, como documentó a partir
de la prensa de Tabasco Fernando
Garda Ramírez en El Financiero,
en diciembre de 2017.
En aquel momento declaró el

joven Andrés Manuel López Obra
dor. Sin embargo, pese a haber

dicho que él sólo había escuchado
el ruido del balazo, debió haber
habido demasiada presión en su
entorno en Villahermosa, donde
vivían, porque su madre, a quien
llamaban todos de cariño Manue
lita, acudió con un importante
empresario tabasqueño, Diego Ro
sique, para explicarle la situación
familiar. Don Diego, como aún lo
recuerda, habló con el gobernador
Manuel Mora para ayudar a la fa
milia López Obrador y durante un
tiempo la mantuvieron viviendo
en un rancho del empresario, blin
dada de todo litigio.
La historia de lo que pasó en

ese momento y después no deja
de ser recordada por quienes la
vivieron personalmente y quienes
la conocen en la sociedad polí
tica tabasqueña, que afirman que,
años después, cuando el actual
Presidente comenzó a encabezar
movimientos sociales y realizando
invasiones, la primera propiedad
privada que asaltó fue el mejor
rancho ganadero que terna Rosi
que. La molestia por esa acción es
pública en Villahermosa, donde
aún se indignan de cómo a la
persona que fue benefactor de su
madre y de su familia, la hubiera
castigado con esa saña.
El siguiente episodio de desa

gradecimiento se ha dado con el
presidente Ernesto Zedillo, quien
es el verdadero responsable de que
la carrera política de López Obra
dor a nivel nacional, fuera posible.
López Obrador, impulsado por el
líder de la izquierda, Cuauhtémoc
Cárdenas, a la presidencia del PRD
en 1996, utilizó esa plataforma
para la Jefatura de Gobierno del

El Presidente ha
actuado con sevicia,
descalificando a
miembros de su

gabinete

El que ahora
descalifique a
quienes llevó a la
Suprema Corte no
debe sorprender
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entonces Distrito Federal. El PR[ se
inconformó ante las autoridades
electorales porque López Obrador
no cumplía con el requisito de la
residencia. Pablo Gómez, actual
jefe de la Unidad de Inteligencia
Financiera, que también aspiraba
al cargo, denunció lo mismo. Pero
Zedillo ordenó al PRI que reti
rara la denuncia, lo que le abrió la
puerta a López Obrador, montado
en una ilegalidad, de iniciar, en la
capital federal, su carrera a Palacio
Nacional.

López Obrador ha hablado mal
de Zedillo, o de un apoyo impor
tante cuando llegó de Tabasco,
José Carreño Cartón, cercano al
presidente Carlos Salinas, quien le
consiguió el departamento en Cui
cuilco, donde vivió largo tiempo.
Pero igual ha maltratado a Cárde
nas, y se ha ensañado con su hijo
Lázaro, el coordinador de Asesores
que expulsaron de Palacio Nacio
nal el año pasado.
López Obrador nunca ha men

cionado a Lázaro Cárdenas como

un posible aspirante a la Presi
dencia, pese a haber mencionado
a personas cuyo sólo nombre
provocó risas, y hace no mucho
proyectó en la mañanera una fo
tografía de él, como gobernador
de Michoacán, con el entonces
presidente Felipe Calderón, lo que
no puede interpretarse de otra ma
nera que un intento de él y los du
ros de Palacio para lastimarlo.
No ha sido consistente en su

malagradecimiento con todos,
pero la selectividad no se entiende
en algunos casos, como el de don
Diego Rosique, donde las acciones
en su contra pueden ser calificadas
o descritas a discreción. Durante
su sexenio, López Obrador ha ac
tuado con sevicia, descalificando
públicamente a miembros de su

gabinete, desmintiéndolos y con
tradiciendo sus políticas, o mos
trando un desdén por todos, como
con el calificativo de corcholatas
con el que bautizó a su terna para
sucedertó, y que, por una extraña
razón enfermiza, festejan quienes
agravia.
El que ahora descalifique a

quienes llevó a la Suprema Corte
Jazmín Esquivel, Margarita Ríos
Faijat y Juan Luis González Alcán
tara, porque Ortiz no entra en ese
paquete no debe sorprender. Si
tomó represalias sin justificación
contra quien sólo ayudó a su fami
lia, ¿qué podrían esperar aquéllos
que se encuentran en una posición
de decisión donde sus acciones son
medidas bajo la vara de la incondi
cionalidad sumisa o la traición?

López Obrador lleva dos sema
nas y media hablando del Poder
Judicial con epítetos y acusaciones
que no ha probado, tildándolos
de corruptos que actúan en colu
sión con la conspiración universal
contra su cuarta transformación.
Comenzó con un desencuentro

áspero en Palacio Nacional con el
presidente de la Corte, Arturo Zal
dívar, por su posición contraria a
la prisión preventiva oficiosa, cuya
constitucionalidad se discutirá hoy
en el pleno.
Como se planteó aquí la semana

pasada, en el fondo de todo está su
cruzada contra el pasado, que no
impide la corrupción, pero encar
cela a exfuncionarios y los deja en
el limbo sin sentencia. Si la Corte
declara su inconstitucionalidad,
se le caerá el arma política que usa
para chantajear a quien no se le
hinque. Sus ataques buscan inhi
bir el criterio jurídico de aquéllos
a quienes promovió y obligarlos a
que lo obedezcan. Hoy veremos si
tuvo éxito.
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"SU DERAZÓN

Voltereta electoral en EU
(espejo para México 2024)

Pablo
Hiriart
c? Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
phiriartlebert@gmail.com

©@PabloHiriart

BOGOTÁ, Col. A dos me
ses de las elecciones del 8
de noviembre, los demó

cratas van por la gran sorpresa
y están a pocos pasos de retener
la mayoría en ambas cámaras
legislativas.
Hace 60 días, o 30, nadie

apostaba un peso a que ganarían
Biden y sus demócratas, y ahora
es una posibilidad latente.
Una nueva encuesta del pres

tigiado Pew Research Center
(23 de agosto) indica que los
demócratas tienen 44% de las
preferencias del electorado en
los distritos locales, contra 42%
para los republicanos.
Por eso sorprende tanto la

fiebre de pronósticos electora
les en México que adelantan,
desde ahora, el triunfo holgado
de Morena en las elecciones
presidenciales.
Respetados analistas que

anuncian desde ahora la victoria
del oficialismo en 2024 tendrían
que ver el espejo de Estados
Unidos.

Los republicanos daban por
seguro que iban a repetir la dosis
y arrollar a los demócratas como
lo hicieron en 2010 contra Ba
rack Obama. Están dos puntos
abajo.

La nueva realidad electoral
confirma la advertencia del líder
de los republicanos en el Senado,
Mitch McConnell, en el sentido
de que la "calidad" de sus can
didatos complicaría las posibili
dades de ganar la Cámara alta,
donde el panorama ya se les ha
bía complicado.
El aborto está creciendo en

importancia como un tema
electoral. Eso va en favor de los
demócratas.

Desde el fallo de la Suprema
Corte de Justicia, que deja al
criterio de los estados encarce

lar a las mujeres que aborten, el
tema ha aumentado 13 puntos
porcentuales como uno de los
asuntos más importantes en las
elecciones intermedias.

El interés proviene fundamen
talmente de mujeres proaborto,
o anticárcel para ellas, y de jóve
nes que por lo regular no votan.
Su participación podría ser de
cisiva en resultado de algunos
distritos.

Y el tema de preocupación
número uno, la economía, está
mejorando para la adminis
tración Biden. Hay contención
clara de la inflación y reducción
sistemática en los precios de las
gasolinas.

Algunos de los candidatos
extremistas republicanos, espe
cialmente Mehmet Oz, en Pen
silvania, están cayendo en las
encuestas.
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En la segunda categoría de
importancia para los votantes,
control de armas y violencia ca
llejera, los demócratas pueden
presumir que sacaron adelante
una legislación bipartidista de
control de armas. Es la primera,
en más de tres décadas, que
busca evitar que las armas lle
guen a manos equivocadas.
Durante las elecciones inter

medias de 2010, Barack Obama
y sus demócratas perdieron 63
escaños y con ello el control de
la Cámara de Representantes y
del Senado, que habían tenido
en los años previos.
Pero lo que Obama calificó

como un descalabro, no impidió
que dos años más tarde arrasara
para un segundo mandato en la
Casa Blanca.
La suma de todos esos factores

sugiere que los demócratas de
Biden están en una posición có
moda para evitar un desplome
político mayor en las elecciones
del 8 de noviembre.
Aún puede haber eventos

inesperados de consecuencias
imprevisibles. "Las sorpresas de
octubre", le llaman en Estados
Unidos.

Una de ellas, no menor, puede
ser el encausamiento criminal

contra Donald Trump, por ejem
plo, con el efecto de energizar a
su base y salir a las urnas en nú
meros sin precedentes.
O puede mandar un mensaje

de certeza de que se ha recupe
rado la sustancia que da cohe
sión a Estados Unidos: nadie

está por encima de la ley.
Y también existe la posibili

dad de que un evento de esa
naturaleza movilice a los de
mócratas para evitar la llegada
al Congreso de republicanos
proTrump.
Biden tiene calendarizada una

"gira de la victoria" a partir del 6
de septiembre, y decenas de sus
funcionarios harán lo mismo en
23 estados del país a lo largo de
las siguientes semanas.
Nadie se muere en la víspera,

pues.
Aun en el escenario improba

ble de que los republicanos ga
nen la Cámara baja y el Senado,
los márgenes de acción en am
bas cámaras serían raquíticos.
Lo anterior implica que difí

cilmente tendrán la posibilidad
de imponer su agenda en la
recta final hacia las elecciones
presidenciales.
El escenario electoral de Esta

dos Unidos, al arrancar septiem
bre, es totalmente distinto al de
hace dos meses.

Por eso es tan riesgoso hacer
pronósticos categóricos acerca
de quién y por qué va a ganar
la elección presidencial en Mé
xico, que tendrá lugar no en dos
meses, sino dentro de dos años.
Es posible que se equivoquen,

y justificarán su error con muy
articulados razonamientos.
Más o menos como hacen

ahora, desde sus respetables tri
bunas, los que fungieron como
facilitadores del desastre que
hoy les sorprende y les indigna.
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El gran montaje
Carlos Loret saltó a la

fama como Lord Monta
jes cuando se tuvo cono

cimiento de que había dirigido,
a través de un reportero, a unos
agentes de la AFI, a fin de que
repitieran su entrada triunfal
a un inmueble donde serían
detenidos, en un "sorpresivo
operativo", un par de presuntos
secuestradores, una mañana
del 9 de diciembre de 2005.
En efecto, Loret instruye al

reportero para que le pida a los
agentes que esperen, pues Loret
tiene que ir primero a otra nota
de un tema diverso. Al terminar
su nota, Loret le presenta a su
auditorio una toma "en vivo" en
la que se transmite "en tiempo
real" como los elementos de la
AFI se introducen en el Ran
cho Las Chinitas y realizan la
detención de Israel Vallarta y
Florence Cassez, quienes son
atrapados "infraganti" en el
lugar en el que tienen a varias
personas secuestradas.
Es un montaje. No es una

escena que ocurra de manera
espontánea. Los policías son di
rigidos desde el estudio televi
sivo (¿por qué se dejan dirigir
por un conductor de TV?) para
repetir una acción que al pú

blico se le presenta como algo
natural.

Sin embargo, ese montaje es
apenas la superficie de otros
montajes mayores, mucho ma
yores, que se irán descubriendo
con el tiempo y cuyo alcance

es aún mucho más grave que el
montaje de Loret, que representa
apenas la punta del iceberg.
Si las imágenes que presenta

Loret son una repetición de álgo
que en realidad tendría que
haber ocurrido minutos antes,
la detención de los presuntos
secuestradores que presentan
las autoridades de la AFI no
ocurrió minutos antes, sino ¡un
día antes! Es otro montaje, un
montaje previo al de Loret, un
montaje de Genaro García Luna
y Luis Cárdenas Palomino, que
presentan ante las televisoras
y medios una detención como
si estuviera ocurriendo justo
esa mañana del 9 de diciem
bre cuando en realidad ocurrió
durante la mañana del 8 de
diciembre.
Es un montaje. Un montaje

policiaco previo. Pero antes ha
ocurrido un montaje más, un
montaje judicial para involucrar
a los detenidos en un secues
tro que al parecer no cometie
ron. Se fabrican declaraciones,
vínculos, relaciones, descu
brimientos "espontáneos" en
las calles. Es un montaje para
preparar la puesta en escena,
casi en cadena nacional, de una
espectacular detención de unos
"peligrosos" secuestradores, de
tención que muestra a unas au
toridades federales, a la cabeza
de las cuales está el presidente

Vicente Fox, actuando decidida
mente contra la delincuencia y
el flagelo del secuestro.
Es el montaje de Loret, sobre

un montaje mediático general,
que a su vez está puesto sobre
un montaje policiaco que está
colocado sobre un montaje judi
cial para finalmente construir
un montaje político nacional.
Pero todo lo anterior no es el

gran el montaje. El gran mon
taje viene después. El súper
policía de Vicente Fox, Genaro
García Luna, es contratado por
Felipe Calderón para dirigir el
gran montaje: la llamada gue
rra contra el narco.
Se trata de una gran puesta

en escena. Un Presidente deci
dido a combatir a los criminales

emprende la mayor embestida
de que se tenga memoria con
tra la peligrosa delincuencia
organizada para proteger a la
ciudadanía.

Cuestionada la legitimidad
del nuevo Presidente por la su
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ciedad de los comicios del 2006,
urge una causa que le permita
aglutinar a la ciudadanía. La
seguridad será la bandera y la
guerra contra el narco el instru
mento para lograrla.
Así, a partir del 2006 el país

será escenario de acciones im
pactantes. Aparentemente, toda
la fuerza del Estado se volcará
a una batalla contra los narcos.

De tal forma ocurren opera
tivos, decomisos, balaceras,
fuegos cruzados, cáteos y hasta
matanzas. El Estado lucha
cuerpo a cuerpo contra el cri
men organizado...
Sin embargo, la verdad

emerge con el tiempo. Estu
diantes y hasta familias com
pletas son presentados como
delincuentes abatidos. El nú
mero de homicidios se triplica.
Cárteles completos quedan
intactos. La guerra contra el
narco es el gran montaje. Un
engaño que le costó al país 100
mil muertes.

"Ese montaje es apenas ¡a superficie de otros
montajes mayores, mucho mayores, que se
irán descubriendo con el tiempo"

"Se trata de una gran puesta en escena.
Un Presidente decidido a combatir a ¡os
criminales emprende la mayor embestida"
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DESDE SAN LÁZARO

Va el desafuero de un
perseguido político
Alejo
Sánchez
Cano
Ya conformada la Sec

ción Instructora de la

Cámara de Diputados,
dicen los oficialistas, no habrá
obstáculo alguno para proce
sar el desafuero de Alejandro
Moreno, líder nacional del PR1;
sin embargo, habrá que analizar
quiénes son los legisladores que
la integraron para saber si tienen
razón.
Veamos: Jaime Humberto

Pérez Barnabé (Morena), como
presidente, Leonel Godoy Ran
gel (Morena), José Elias Lixa
Abimerhi (PAN) y Rubén Mo
reira Valdez, son los miembros
de la 'Santa Inquisición' legisla
tiva y como se observa la vota
ción está pareja en empate a dos;
es decir, los diputados de Mo
rena no podrán llevar al pleno el
desafuero de Alito, mientras que
los diputados del PAN y del PRI
se opongan.
Así que habrá que ver con qué

artilugio saldrán para avanzar
en quitarle el fuero al presidente
de los tricolores por la comisión
de diversos supuestos delitos, y

decimos probables porque con
este gobierno es tan fina la línea
que separa la impartición de
justicia apegada a derecho con
la persecución política, que con
que sople el aire en un sentido
o en otro, se procesará o no el
desafuero.

Para que avance la declaración
de procedencia en la Cámara
baja, se requiere la mayoría sim
ple y ese parámetro lo alcanza el
bloque oficialista, conformado

por Morena, PVEM y PT, por lo
que si logra pasar de la Sección
Instructora el asunto de Alito,
no habrá poder humano que de
tenga su persecución y eventual
encarcelamiento.
Desde luego, en el escenario

de que procediera la judiciali
zación de los temas que traen
las fiscalías de Campeche y la
General de la República, esta
ríamos ante el ominoso hecho
de colocar a Alejandro Moreno
como un preso político, por más
que ambas instancias que se
suponen gozan de autonomía
e independencia del Poder Eje
cutivo, pretendan sustentar sus
acusaciones.
El líder de los tricolores no es

una blanca paloma; de hecho,
entre sus propios correligiona
rios se habla desde los tiempos
en que era gobernador de su
proclividad por la "buena vida",
estigma que confirmó ya con
el membrete de presidente del
PRI, en donde hizo de las suyas
con varios gobernadores de ese
entonces, como el propio Igna
cio Peralta, de Colima, quienes
se despacharon con la cuchara
grande con recursos públicos,
pero esta es otra historia que pu
blicaremos próximamente.
Si el prólogo de esta historia

se hubiera escrito sin el antece
dente que significó la negativa
de Alejandro Moreno de apo
yar la iniciativa presidencial
de la reforma eléctrica, estaría
libre de sospecha en cuanto a la
persecución política de que es

objeto, pero conociendo el afán
revanchista del jefe del Ejecu
tivo federal, pues resulta hasta
obvio el proceder de las instan
cias legislativas y judiciales del
oficialismo.
Como se observan las cosas,

salvo que ocurra un milagro,
es decir, que los diputados del
PRI cambien de parecer y apo
yen la reforma electoral y otras
iniciativas constitucionales del

presidente López Obrador, en
las próximas semanas vere
mos la historia de una crónica
anunciada sobre el desafuero de
Alito.
Tal como ocurre en otras lati

tudes del Cono Sur de América
Latina, las dictaduras avan
zan con el sometimiento de los

adversarios políticos, ya con la
cárcel o con la persecución y la
violencia; por eso, independien
temente de las fobias y filias de
cada quien, es menester aplicar
nos para defender el incipiente
régimen democrático de México.
Con el encarcelamiento de

Rosario Robles, Jesús Murillo
Karam y el inminente de Alejan
dro Moreno, además, claro está,
de la persecución que se está ha
ciendo contra el panista Ricardo
Anaya, se ratifica el tamiz re

presor de un gobierno proclive a
imponer sus deseos más allá del
orden constitucional.
Con el máximo mandamiento

de la "ley soy yo", el presidente
ha equivocado el camino para
imponer su proyecto político
más allá de la frontera del 2024
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y ello, de suyo, conlleva un dejo
de absolutismo propio de las
monarquías.
En momentos en que nada se

mueve en la arena política que
no pase por el crisol de la suce
sión presidencial, tanto el even
tual desafuero de Alito, como
el asunto de Ayotzinapa, tienen
una carga explosiva que busca

dinamitar a los adversarios
políticos.
La elección del Estado de

México tiene con los nervios

crispados a AMLO, ya que por
las buenas su Delfina Gómez
no ganará y menos si la alianza
opositora se decanta por escoger
a una candidata competitiva,
como es el caso de Ana Lilia He

rrera, que por mucho tiene más
ventajas competitivas y compa
rativas que la texcocana.
El presidente ya decidió desa

forar a Alito y etiquetar a Ayotzi
napa como un crimen de Estado
para con ello, perseguir a priis
tas mexiquenses que tendrían
ascendencia en la elección del

próximo año.
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COLABORADOR
INVITADO

Nueva presidencia en el Senado
Marco
Baños

La elección de la Mesa Direc
tiva de la Cámara de Sena
dores exigió tres votaciones

consecutivas hasta lograr la ma
yoría absoluta requerida. No se
trató de una lucha entre las frac
ciones parlamentarias, sino de
un episodio más de la disputa y
de las fracturas internas que vive
Morena. La presidencia del sena
dor Alejandro Armenia significa,
lisa y llanamente, una victoria de
Ricardo Monreal y una derrota
del presidente Andrés Manuel
López Obrador y de Claudia
Sheinbaum, quienes habrían im
pulsado las candidaturas de Higi
nio Martínez y de José Narro.
A poco más de dos años de con

cluir su mandato, el presidente
de la República no consiguió im
poner a sus fichas, evidenciando
de nuevo su clara separación del
líder morenista en el Senado;
Monreal, en cambio, demostró
eficacia política, capacidad de
diálogo y posibilidad de esta
blecer acuerdos con los partidos

de oposición como se debe en
democracia.

Si especulamos sobre las mo
tivaciones que la mayoría de los
senadores morenistas tuvieron

para apoyar a Armenta, quizá
encontremos respuesta en el
desaire que los presidenciables y
el líder del partido hicieron a la
fracción de su propio partido al
no asistir a su reunión plenaria
como lo hicieron con las y los di
putados, y el hecho de que al con
cluir el cuarto año de su mandato

el presidente ha entrado en la
etapa de salida y la consecuente y
paulatina disminución de su po
der, pese a la incontestable popu
laridad de la que sigue gozando
entre la población.
La rebelión en el Senado tam

bién implica recuperación de
la dignidad del Poder Legisla
tivo que debería emularse en la
Cámara de Diputados, donde la
mayoría parlamentaria abdicó y
se convirtió en una caja de reso
nancia de los designios presiden
ciales. Veremos cómo el senador
Armenta tripula la nave ante las
presiones por venir y sus aspira
ciones a la gubernatura del es
tado de Puebla.
Más en un momento donde

diversos legisladores en la aper
tura del periodo de sesiones en la
Cámara de Diputados volvieron
a aludir a temas torales para el
país, como la revisión y apro
bación del presupuesto para el
ejercicio fiscal 2023, donde el
objetivo central es volver a dis
minuir los recursos del INE, las

modificaciones legislativas en
materia de Guardia Nacional y
la deliberación sobre la posible
reforma electoral que impulsa
Morena para centralizar todas
las elecciones en lo que podría ser
el INEC, transformar el modelo
de representación política y dis
minuir el financiamiento público
partidario.
Urge restablecer los equili

brios entre los poderes públi
cos, como ocurrió ahora con el
Senado o como lo testifica la
Corte en diversos temas, más
aún, si somos atentos a la visión
de país que transmitió el presi
dente en su cuarto informe, o
para ser más precisos, en su de
cimoquinto informe de activida
des, donde faltó, de nuevo, una
visión autocrítica para recono
cer los déficits del gobierno en
temas que ahogan al país, como
la inseguridad pública y el cons
tante desapego al Estado de de
recho con el comportamiento de
distintos servidores públicos que
están en campaña permanente.
Los partidos de la oposición, in

cluido el MC, tienen el reto de en
contrar fórmulas eficientes para
representar a la ciudadanía y
para dejar de hacerle fácil la vida
al oficialismo. Vienen las elec
ciones de Coahuila y del Estado
de México, son pruebas de fuego
rumbo a la sucesión presidencial,
donde el presidente López Obra
dor claramente quiere una línea
de continuidad, con todo y la po
larización social y política que se
ha generado.
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LEER ES PODER

México militar

Fernando
García
Ramírez

El 80 por ciento de los
mexicanos, según mues
tra una encuesta reciente,

está satisfecho con que el Ejér
cito se encargue de las tareas
de seguridad. Ante la incompe
tencia del gobierno para hacer
frente a la delincuencia orga
nizada, los mexicanos quieren
mano dura.

Esta preocupante cifra pro
vocó con razón una respuesta
airada de la crítica indepen
diente y de la oposición. La di
rigencia de Morena, que antes
repudiaba esta medida, ahora la
aplaude: la congruencia no es lo
suyo. En las áreas de inteligen
cia del Ejército también leyeron
esta encuesta, y es muy probable
que actúen en consecuencia.
A finales de 2017 y comienzos

de 2018, en vísperas de la elec
ción presidencial, aparecieron
encuestas de Latinobarómetro y
del INE que medían el sentir de
la población en diversos rubros.
Estos indicadores mostraban
el bajo apego que los mexica
nos tenían por la democracia y
la simpatía con la que veían la
llegada de "un hombre fuerte".
Los resultados de las elecciones

confirmaron lo que las encues
tas señalaban: los mexicanos

eligieron como presidente a

un político que ha demostrado
desdén por la democracia y que
no vaciló al poner al Ejército al
frente de la seguridad pública,
a pesar de que en campaña en
múltiples ocasiones ofreció re
tirar al Ejército de las calles y
mandarlo a los cuarteles. Esto
explica también la popularidad
del presidente a pesar de los pé
simos resultados de su gobierno.
Cansados de los magros re

sultados de la democracia, los
mexicanos anhelaban para re
solver sus problemas un manda
tario autoritario. Eso tenemos y
eso aplauden.
A la luz de lo anterior, ¿cómo

no leer con preocupación que el
80 por ciento de los mexicanos
quiera al Ejército en las calles?
Y no solamente ahí: las modifi

caciones a la ley que la mayoría
morenista aprobó por sorpresa
(falta el Senado) posibilitan que
los militares realicen labores de

inteligencia y espionaje a civiles.
Hace pocas semanas en va

rias ciudades del país vimos con
horror cómo se multiplicaron
los actos terroristas: narcoblo

queos, incendios de tiendas y
camiones, disparos contra la
población civil. El presidente
minimizó estos graves hechos.
Semanas después, la bancada

de Morena presentó sorpresiva
mente el viernes por la noche la
iniciativa de reforma a varias le
yes que posibilitan el mando mi
litar de la Guardia Nacional y la
Sedeña como responsable de la
seguridad pública. ¿Se provocó
o se consintió la violencia para
justificar medidas que militari
zan al país?
Las Fuerzas Armadas contro

lan las aduanas, los puertos y
desde hace algunas semanas
el aeropuerto de la Ciudad de
México. Impiden el paso de los
migrantes en la frontera sur y
hacen labores de albañilería en
los proyectos emblemáticos del
presidente. Ocupan cargos en
la administración pública. ¿Qué
sigue?
¿Es el presidente el que les im

pone estas tareas o el Ejército el
que se las impone al presidente?
El Ejército avanza en el control
de áreas estratégicas de la vida
mexicana. ¿Veremos pronto que
Morena les abre la puerta para
su participación én política?
Peores sapos han tragado. ¿O
no hay necesidad de ello ya que
controlan al presidente?
Hace unos días el subsecreta

rio de Gobernación, Alejandro
Encinas, lanzó graves acusacio
nes contra el Ejército y contra
un prominente militar en activo
en relación con Ayotzinapa.
¿Qué siguió a estas acusaciones?
Silencio e impunidad.
Los militares dominaron casi

todos los países latinoamerica
nos durante una buena parte del
siglo XX. México fue la excep
ción. Terminada la Revolución,
civilistas y militares se dispu
taron el control del país. No fue
sencillo desarmar a los militares
y concentrarlos en sus cuarteles.
Mediante cañonazos de dinero,
cesión de extensas propieda
des y concesiones comerciales
se les pudo domeñar. A finales
del siglo XX, gracias a la oleada
democrática que recorrió el con
tinente, los civiles recuperaron
el control político. Hoy el poder
militar, de derechas y de iz
quierdas, ha vuelto a asomar la
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iniciativa de reforma a varias le
yes que posibilitan el mando mi
litar de la Guardia Nacional y la
Sedeña como responsable de la
seguridad pública. ¿Se provocó
o se consintió la violencia para
justificar medidas que militari
zan al país?
Las Fuerzas Armadas contro

lan las aduanas, los puertos y
desde hace algunas semanas
el aeropuerto de la Ciudad de
México. Impiden el paso de los
migrantes en la frontera sur y
hacen labores de albañilería en
los proyectos emblemáticos del
presidente. Ocupan cargos en
la administración pública. ¿Qué
sigue?
¿Es el presidente el que les im

pone estas tareas o el Ejército el
que se las impone al presidente?
El Ejército avanza en el control
de áreas estratégicas de la vida
mexicana. ¿Veremos pronto que
Morena les abre la puerta para
su participación én política?
Peores sapos han tragado. ¿O
no hay necesidad de ello ya que
controlan al presidente?
Hace unos días el subsecreta

rio de Gobernación, Alejandro
Encinas, lanzó graves acusacio
nes contra el Ejército y contra
un prominente militar en activo
en relación con Ayotzinapa.
¿Qué siguió a estas acusaciones?
Silencio e impunidad.
Los militares dominaron casi

todos los países latinoamerica
nos durante una buena parte del
siglo XX. México fue la excep
ción. Terminada la Revolución,
civilistas y militares se dispu
taron el control del país. No fue
sencillo desarmar a los militares

y concentrarlos en sus cuarteles.
Mediante cañonazos de dinero,
cesión de extensas propieda
des y concesiones comerciales

se les pudo domeñar. A finales
del siglo XX, gracias a la oleada
democrática que recorrió el con
tinente, los civiles recuperaron
el control político. Hoy el poder
militar, de derechas y de iz
quierdas, ha vuelto a asomar la

cabeza en varios países del sub
continente gracias a la oleada
populista que recorre nuestros
países.
Al final de Guerra en el paraíso

(1991), novela que retrata con
crudeza las operaciones milita
res en Guerrero, Carlos Mon
temayor realizó un interesante
ensayo de no ficción. Reunió
a un grupo militares de alto
rango, y bajo la promesa de no
revelar sus nombres, los dejó
exponer su visión de México
luego de la extensa operación
que habían llevado a cabo con
el pretexto de la lucha contra la

guerrilla. Los militares convo
cados revelaron a Montemayor
que para ellos esas operaciones
habían servido como ensayo de
una ocupación castrense a nivel
nacional.
En política los espacios va

cíos de inmediato se ocupan.
La incapacidad del presente
gobierno en materia de segu
ridad ha abierto la puerta a la
presencia militar, y ésta ha ido
avanzando durante los cuatro

años que llevamos del sexenio.
Sin duda será una labor titánica
para el próximo gobierno acotar
el excesivo protagonismo que
ha adoptado el Ejército en estos
años. ¿Qué nos espera? ¿Un Mé
xico bajo la bota militar?

Las Fuerzas
Armadas controlan
¡as aduanas, los
puertos y desde
hace algunas
semanas elAICM.
La incapacidad
del gobierno
en materia de

seguridad ha
abierto la puerta a
la presencia militar.

Fecha: 05/09/2022

Página: 32

Area cm2: 385

2 / 2

Columnas Políticas

Leer es Poder / Fernando García Ramírez

Fernando García Ramírez

Costo: 85,778

Página 67 de 203



ANO CERO

El precio
de la verdad

Antonio
Navalón

Septiembre: sin palabras.
Confieso que, desde hace
muchos años, mi sep

tiembre ha tenido un valor muy
importante, entre otras cosas,
porque, a pesar de no ser los idus
de marzo que cambiaron la his
toria del mundo con el asesinato

de Julio César, en el mundo mo
derno sí ha supuesto una época
llena de fechas y sucesos que han
sido trascendentales y caracterís
ticas del siglo 19 y 20. Este es un
septiembre negro para el mundo.
Por ejemplo, si uno viviera en
Inglaterra y tuviera que pagar el
recibo de la luz que siempre hay
que pagarlo no podría hacerlo.
Si estuviera en Alemania, estaría
absolutamente aterrado porque
su frío o su calor, su bienestar
o su comodidad, no dependen
de sus habitantes, depende del
juego en el que, al final, se some
tan los intereses geoestratégicos
de Rusia y del resto del mundo.

En cuanto a México, los mexi
canos ubicados en América del
Norte estamos también en un

septiembre no sólo colorido y
de reafirmación del espíritu na
cional, sino en un mes que en

línea con todo lo que ha suce
dido desde el primero de julio
de 2018 tiene visos de ser un

septiembre de cambio. Aunque
resulte muy difícil, será nece
sario analizar sobre el terreno

y hacer un cálculo sobre si ese
cambio será para bien o para
mal y qué tanto afectará la situa
ción en la que actualmente nos
encontramos.

Hay momentos en los que las
palabras sobran. Éste es uno de
ellos. No tengo ninguna duda so
bre que el Presidente tiene buenas
intenciones para el país. Otra cosa
es preguntarle en qué país vive
y qué país es el que cree que go
bierna. Hemos llegado a un punto
en el que, constitucionalmente,
está recogida la instalación del
Estado que sirve y que paga a
los que menos tienen al menos
teóricamente a cambio de nada.

Tenemos además, como conse
cuencia de todo eso, que estamos
experimentando y siendo testigos
del desmantelamiento de los ni

veles productivos de la nación.
Aunado a ello, la búsqueda de la
verdad nos hace olvidar que los
pueblos sabios nunca dejaron de

hacer justicia, aunque sí supieron
y encontraron la manera de hacer
justicia sin producir otro derra
mamiento de sangre.

Nelson Mandela siempre supo
y así lo decía que la única ma
nera de hacer que el apartheid no
volviera y que la revolución que
significó sacarlo de la cárcel para
instalarlo en el palacio presiden
cial era, por una parte, asumir,
cobrar y pagar los réditos de las
políticas que hicieron que el Es
tado sudafricano y su apartheid
fuera una de las últimas grandes
lagunas de vergüenza universal.
No podía no haber justicia. Aun
que era muy importante saber
cómo se hada la justicia ya que,
de lo contrario, su vuelta hubiera
provocado sobre todo en los ba
rrios residenciales de Ciudad del

Cabo, de Pretoria o de cualquiera
de las ciudades que eran susten
tadas por el aparato productivo
y blanco del país una matanza.
Asimismo, esto también hubiera
significado el fracaso tanto del
régimen como de la revolución
misma.

¿Cómo le hizo Nelson Man
dela para asegurar el cumpli
miento de la justicia? Entre otras
cosas, lo logró creando la Comi
sión para la Verdad y la Reconci
liación de Sudáfrica y poniendo
al frente al arzobispo Desmond
Tutu. En aquella época hubo una
gran condena moral hacia el régi
men y hacia quienes defendían y
sostuvieron el apartheid, y pocas,
muy pocas condenas fácticas que
evitaran el echar gasolina sobre
el incendio que significó el sufri
miento por parte de la gente de
Soweto o de quienes veían priva
das sus libertades por el simple

Fecha: 05/09/2022

Página: 31

Area cm2: 730

1 / 3

Columnas Políticas

Año Cero / Antonio Navalón

Antonio Navalón

Costo: 191,406

Página 68 de 203



de lo contrario, su vuelta hubiera
provocado sobre todo en los ba
rrios residenciales de Ciudad del

Cabo, de Pretoria o de cualquiera
de las ciudades que eran susten
tadas por el aparato productivo
y blanco del país una matanza.
Asimismo, esto también hubiera
significado el fracaso tanto del
régimen como de la revolución
misma.

¿Cómo le hizo Nelson Man
dela para asegurar el cumpli
miento de la justicia? Entre otras
cosas, lo logró creando la Comi
sión para la Verdad y la Reconci
liación de Sudáfrica y poniendo
al frente al arzobispo Desmond
Tutu. En aquella época hubo una
gran condena moral hacia el régi
men y hacia quienes defendían y
sostuvieron el apartheid, y pocas,
muy pocas condenas fácticas que
evitaran el echar gasolina sobre
el incendio que significó el sufri
miento por parte de la gente de
Soweto o de quienes veían priva
das sus libertades por el simple

hecho de tener un color distinto

de piel.
Necesitamos justicia. Una jus

ticia que vaya mucho más allá de
los 43. Ayotzinapa es algo que
está lleno de significado y formu
lismo. No podemos dejar a un
lado el hecho de estar viviendo

en un país donde es posible ani
quilar de manera expedita a 43
jóvenes y no investigar sobre lo
sucedido. Hasta ahí, todos es
tamos de acuerdo. Uno de los

muchos problemas es que hay
muchas discrepancias e inconsis
tencias sobre el manejo del caso.
Ojalá nuestro sistema de justi
cia fuera tan eficiente como para
que la creación de organismos
como la Comisión para la Verdad
y Acceso a la Justicia del Caso
Ayotzinapa no estuviera moti
vado por intereses políticos, tal y
como aseveró el subsecretario de

Derechos Humanos, Alejandro
Encinas. Ojalá nuestro sistema
permitiera no sólo saber la ver
dad, sino también sanar las heri
das del pasado.

El problema de la violencia,
de la corrupción, de la impuni
dad, de la vergüenza, del miedo y
del terror es un problema que va
mucho más allá. La administra
ción actual tiene más de 31 mil

personas desaparecidas cifra

que se incrementó en un 30%
desde 2018, más de 122 mil ho
micidios dolosos y unas cifras de
violencia que resultarían inso
portables para cualquier Estado.
Se contaba con el hecho de haber

convenido que, bajo ciertas cir
cunstancias, era válido matar y
que quienes tenían la misión de
defender el Estado no podían
ensuciar, traicionar ni secues
trar. En el pasado se había dado
la consigna de que se terna que
actuar en el momento sin pensar
en las consecuencias que esto
pudiera traer consigo. Esa es una
situación moralmente intolera

ble, pero no se puede circunscri
bir o pretender hacer justicia de
manera simbólica sobre los res

ponsables de las víctimas del caso
Ayotzinapa.

Sobre todas las cosas, en este
momento hay que ponerse en la
cabeza y en el corazón del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador y tratar de saber qué es
lo que hará. ¿De verdad se hará
justicia en el caso de Ayotzinapa?
¿Quién y cómo ejecutará las ór
denes de aprehensión contra los
miembros de las Fuerzas Arma
das señalados como resultado

de la investigación e informe
efectuado por la comisión esta
blecida? También es necesario

definir hasta dónde llegará la
búsqueda no sólo de la verdad,
sino también de la exigencia de
la responsabilidad. ¿Qué quiere
decir, con la debida obediencia y
con la estructura que tienen to
dos los Estados democráticos de

lealtad y seguimiento al coman
dante en jefe, que lo que en un
momento se permitió ahora ya no
se permite?

Para situaciones como las

que vivimos es útil contar con la
consciencia y con criterios que
nos ayuden a discernir entre lo

que está bien y lo que está mal.
Sin embargo, en el caso de los
43 desaparecidos, es necesa
rio saber que esa línea borrosa
y confusa entre lo correcto y lo
incorrecto tiene mucho que ver
con los miles de desaparecidos y
de asesinados, sabiendo que no
son sólo los elementos margina
les del narcotráfico quienes están
muriéndose, sino también cual
quier mexicano de a pie que haya
tenido la mala fortuna de estar en

el lugar y situación equivocada.
Hoy juzgamos Ayotzinapa.

Es importante que se haga. ¿Con
qué seguiremos? ¿Cuál será la
responsabilidad de quien decreta
"abrazos y no balazos" a cambio
de que todos podamos morir y sin
saber muy bien la razón? Porque,
salvo que en algún momento las
condiciones de vida de los pobres
a cambio de nada impidan que
nos puedan asesinar de manera
impune, la situación es muy
preocupante.

Sobran las palabras. La rea
lidad es tan densa y el otoño es
tan gris que lo que no podemos
hacer es equivocarnos con los
titulares. Es necesario acompa
ñar en el corazón y en la voluntad
a quien tiene el poder máximo y
supremo. Pero también hay que
saber que quienes lo acompañan
tienen la obligación como ya su
cedió con el expresidente Vicente
Fox cuando el general Clemente
Vega se negó a acompañarlo en el
caso de desafuero en contra del

entonces jefe de la Ciudad de Mé
xico, Andrés Manuel López Obra
dor de saber hasta dónde llegar.
Hoy, lo que más necesita México
es un modelo que asegure el
cumplimiento de la verdad. Pero,
sobre todo, líderes que estén
dispuestos a conseguirla a pesar
de lo que ello pudiera costar. "La
verdad los hará libres"... ¿Será?
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PELOTA. En San

Lázaro yo se apro
bó la integración de
la Sección Instructo
ra para iniciar del
procesa de desa
fuero del dirigen;
te nacional del PRI,
Alejandro Mqfs*
no Cárdenas. Esta

rá conformada por
cuatro diputados, Jai
me Humberto Pérez

(Morena), como pre
sidente, mientras que
comOseaetarios es

tarán Leonel Godcy
(Morena), JoséBías:
Lixa (PAN),, y Rubén
Moreira (PRI).

CONTORSIO
NISTA. La sección

Quiénes Quién en
las mentiras que
presentan en la con
ferencia matutina

del Ejecutivo federal
tuvo un revés. No

les quedó otra que
aceptar que el vi
deo que publicó el
expresidente Felipg
Calderón sobre tan
derrame de aguas
negrasen una pla
ya de México es
real, pues ellos ar
gumentaron IctéiSn
trario en su momen

to. Eso sí, no se
irdió la oportuni

dad de señalar que
el exmandatario ac
tuó de mala fe, por
que lo posteó como
si fuera un hecho acr
tual y no del 2020.
Pero se tuvo que pe
dir disculpas al pue
bledeMéxico.
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Cristina,
corrupción
y muerte
El oficio de populista latinoamericano

apela a enormes dosis de sobreac
tuación y a una historia de buenos
contra malos.

Sin épica no hay votos.
El presidente de Argentina decidió decla

rar inhábil el viernes pasado para que los ar
gentinos salieran a la calle a festejar la victo
ria de la vida de Cristina Fernández sobre la

sombra de la muerte que la amenazó la no
che del jueves afuera de su casa luego de
que un individuo intentara matarla a un me
tro de distancia.
Celebrar la victoria de la vida de Cristina

Fernández en las calles de Buenos Aires pue
de también leerse, en códigos populistas, co
mo una victoria sobre los jueces que la inves
tigan por actos de corrupción. "Estoy ante un
pelotón de fusilamiento mediático judicial",
escribió en su cuenta deTwitter la vicepresi
denta el pasado 22 de agosto, cuando la Fis
calía solicitó para ella 12 años de prisión por
encabezar una red de corrupción.

Nótese las palabras elegidas por Cristina
Fernández: "pelotón de fusilamiento". La vice
presidenta trata de blanquear su imagen de
corrupta a través de una supuesta batalla de
los jueces en contra de su persona.
El uso de metáforas bélicas es recurrente

en el entorno del fútbol. Escribir en una cuen

ta de Twitter que la presidenta se encuentra
ubicada frente a un pelotón de fusilamiento
mediático judicial es un ejercicio de mutación
victimista. No soy ladrona, son los jueces y
los medios de comunicación los que me es

tán fusilando. Este sería el mensaje que Cris
tina Fernández envía a sus seguidores. Los
mismos que acuden a su casa todas las no
ches, desde el 22 de agosto para mostrarle
su simpatía.

El mundo virtual no es hermético. Presen

ta fisuras donde gente salta de las redes so
ciales a la realidad a través de un fusil. Lo vi

mos en Washington donde un loco llegó a
una pizzería disparando en su intento de li
berar a menores de edad que Hillary Clinton
y su asesor John Podesta mantenían secues
trados en un sótano. Bueno, esa era la teoría
de conspiración nacida en las redes sociales.

El presidente Alberto Fernández llamó a
"desterrar la violencia y el odio del discurso
político y mediático", pero una semana antes
fue él quien agregó odio a través de una ve
lada amenaza en contra el Fiscal Diego Lu
ciani, togado que recomienda 12 años de
cárcel para Cristina Fernández.
El presidente le recomendó que no pro

voque el riesgo de suicidio como le ocurrió
al fiscal Alberto Nisman, en alusión al Fiscal
muerto hace algunos años unas horas antes
de entregar su investigación sobre el encubri
miento que hizo Cristina Fernández sobre los
posibles autores iraníes de la muerte de más
de 80 personas en un centro judío en Bue
nos Aires.

Los gobiernos de Mauricio Macri y de Al
berto Fernández han sido malos. No se trata

de una batalla ideológica, es la derrota de la
sociedad argentina que frecuentemente grita:
¡Que se vayan todos!
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Ausencias injustificadas
De los 19 integrantes del gabinete legal, sólo cua

tro están libres de las redes sociales. Podría de

cirse que se trata de un asunto generacional —
coincide en que ese cuarteto concentra a los
secretarios más longevos— o de una inexcusa

ble parquedad.
¿Y la transparencia? ¿Y la rendición de cuentas? Esa ce

rrazón resulta particularmente discordante para el secreta
rio de la Función Pública, Roberto Salcedo Aquino, quien
inició el sexenio como subsecretario de Fiscalización y
Combate a la Corrupción y desde entonces restringió su
presencia mediática.
Los titulares de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y

de Salud, Jorge Alcocer Varela, deliberadamente han silen
ciado a sus voceros y han dejado en dos subalternos — los
subsecretarios Gabriel Yorio y Hugo LópezGafell, respecti
vamente— el contacto cotidiano con los medios. En las re

uniones del gabinete de seguridad y en el Salón Tesorería,
su presencia es constante. Alcocer acude todos los martes
a las mañaneras, aunque ahora Zoé Robledo es quien infor
ma sobre la federalización de los servicios médicos.

Jorge Arganis Díaz Leal es el menos visible, dentro de
ese cuarteto. Durante su bienio como secretario — llegó co
mo sustituto de Javier Jiménez Espriú—han sido escasas
sus apariciones públicas, no obstante las constantes giras
presidenciales para supervisión de los mega proyectos de
infraestructura.

En Palacio Nacional toleran susurros, pero no preguntas
sobre la salud de los altos mandos de la Cuarta Transforma

ción. Descartada la posibilidad de que se difundan filtracio
nes incómodas, nadie puede hablar enfermedades preexis
tentes o accidentes, hasta que tenga autorización de Alto
Mando. El derecho a sabery la privacidad son los límites.
¿Causas de fuerza mayor? Hace tres semanas, el titular

de la SSA no acudió al Pulso de la Salud. El Ejecutivo fede
ral explicó que Alcocer Varela estaba convaleciente. Era la

segunda ocasión en que el médico, de 76 años, era hos
pitalizado en lo que va del sexenio; esta vez —confirma
ron funcionarios federales— debió tomarse una semana

de descanso, por un procedimiento quirúrgico por una her
nia en la ingle.
Arganis ha tenido intermitentes apariciones públicas. Jus

to hace un año suspendió sus actividades públicas, por la
Covid19; enfermedad por la que nuevamente volvió a con
tagiarse, apenas en enero pasado. La primera vez, tardó
un mes en regresar a su despacho y hasta mediados de no
viembre pudo acudir a la Cámara de Diputados, para la
glosa del III Informe presidencial.

La recuperación, en este segundo contagio, ha sido más
complicada para el ingeniero civil, de 77 años de edad,
cuya extrema delgadez ha generado preocupación entre
los empleados de la SCIT por la permanencia de su jefe.
A diferencia de Delfina Gómez, quien contadas ocasiones
despachó en la oficina central de la SEP o en la sede de
Avenida Universidad, Arganis Díaz Leal solía acudir a la
nueva sede de la secretaría y al despacho alterno, en Peri
férico y Barranca del Muerto.
Sus breves apariciones públicas en el último trimestre

han alimentado rumores aviesos. "Con AMLO hay cerca
nía y afecto", comenta un colaborador del titular de la SCIT,
habituado desde finales del año pasado a las versiones de
un "inminente relevo". Otras fuentes recuerdan que —a me
diados del sexenio de Marcelo Ebrard en el GDF— Arga
nis Díaz Leal adujo "motivos personales" para renunciar
a la secretaría de Obras. ¿Cuáles? Pasar más tiempo con
sus nietos y retomar su vida académica en la UNAM, don
de impartió clase las dos décadas que trabajó para ICA.
Arganis venció al coronavirus. Dos veces. Pero los rumo

res lo han debilitado aún más. En la SCIT muchos recuer

dan lo que pasó con Cedric Iván Escalante, el primer sub
secretario de Infraestructura, quien renunció tras una ruda
campaña mediática que desgastó su relación con el Ejecu
tivo federal.
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AMLO debe condenar
violencia política,
discursos de odio y
predicar con el ejemplo
J / |™ll*\ odemos disentir, podemos tener profundos

1 desacuerdos, pero en una sociedad de
mocrática los discursos que promueven el
odio no pueden tener lugar porque engen
dran violencia y no hay ninguna posibili

dad de que la violencia conviva con la democracia. Es
necesario desterrar la violencia y el odio del discurso po
lítico y mediático y de nuestra vida en sociedad. Necesi
tamos aislar, no convalidar y repudiar las palabras des
calificadoras, estigmatizantes y ofensivas que solo nos
dividen y enfrentan".

Las anteriores son algunas de las palabras que el pre
sidente de Argentina, Alberto Fernández, pronunció en
un discurso televisado poco antes de la medianoche del
1 de septiembre, horas después de que un hombre inten
tara asesinara la vicepresidenta y expresidenta Cristina
Fernández de Kirchner.

Pocas horas antes, en Filadelfia, Pensilvania, el presi
dente estadounidense Joe Biden pronunció un discurso
frente al Independence Hall, la llamada Cuna de la In
dependencia de EU, en donde además de asegurar que
DonaldTrump y los ultraderechistasque lo siguen son un
peligro para la democracia, dijo que su país "rechaza
la violencia como herramienta política (...) la lealtad cie
ga a un solo lídery la voluntad de participar en la violen
cia política es fatal para la democracia (...) Escuchamos
hablar cada vez más sobre la violencia como una herra

mienta política aceptable en este país. No lo es. Nunca
puede ser una herramienta aceptable".
Curiosamente, en el discurso que ese mismo día pro

nunció en Palacio Nacional con motivo de la entrega de
su 4o Informe de gobierno, el presidente Andrés Manuel
López Obrador no se refirió una sola vez a la violencia
política que en México ha dejado cientos de muertos en

los últimos años.
De acuerdo con la consultora Etellekt, en las eleccio

nes de 2018 hubo "774 hechos delictivos contra políti
cos y candidatos, con un saldo de 152 víctimas mortales
(...) 48 eran aspirantes y candidatos a puestos de elec
ción" y del 1 de enero al 31 de marzo de 2019 se re
gistraron "al menos 180 agresiones globales sobre acto
res políticos y se contabilizaron "24 homicidios dolosos
de políticos, de los cuales 5 eran funcionarios electos".

Integralia Consultores informó que de septiembre de
2020 a abril de 2021 se dieron 169 incidentes de vio

lencia política que dejaron 143 muertos. Entre los asesi
nados: 28 funcionarios municipales, 10 funcionarios fe
derales y estatales, 26 aspirantes a cargos de elección,
17 exfuncionarios, 3 presidentes municipales, 3 jueces
y 4 periodistas.

De septiembre de 2021 a junio de este año, Integra
lia registró 131 incidentes que dejaron 122 muertos. En
tre estos: 27 funcionarios municipales, 20 funcionarios
federales y estatales, 15 exfuncionarios, 2 presidentes
municipales y 14 periodistas.
Solo en los tres periodos arriba referenciados el nú

mero de muertos es de 441, resultado de alguna mane
ra u otra, de los discursos cargados de palabras "des
calificadoras, estigmatizantes y ofensivas" con que los
principales actores políticos del país, empezando por el
propio presidente de la república, buscan desprestigiar
a sus adversarios.

Es hora de que Andrés Manuel, al igual que Fernán
dez y Biden, condene la violencia política y los discursos
de odio y, además, predique con el ejemplo.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
ínstagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Estado de México,
sigilen los jaloneos

lis una práctica común que los nota
rios apoderen a personas para ven
der terrenos sin cumplir con el pro
tocolo correspondiente, como es el
caso de otorgar poderes de personas
muertas.

La elección para gobernador en el
Estado de México es la más can

dente de la temporada y todavía
le faltan muchos capítulos a esta
novela.

Ahora le tocó el turno al panista Enri
que Vargas del Villar, candidato natural del
PAN a la gubernatura, un conocido diario
capitalino le dio una andanada de golpes
bajos y altos, al hoy diputado le salieron
más casas que a Manuel Bartlett Díaz.

Según las versiones periodísticas, Vargas
del Villar compró a través de un poder no
tarial un rancho a una persona que falleció
hace años.

Es una práctica común que los notarios
apoderen a personas para vender terrenos
sin cumplir con el protocolo correspondien
te, como es el caso de otorgar poderes de
personas muertas.

Por un mal entendimiento de la doctrina

civil todos los notarios de todo el país obse
quian poderes notariales para vender casas
a tontas y a ciegas, conozco más de 20 ca
sos de transacciones sobre inmuebles, cu
yos problemas judiciales se generaron por
la flojera y negligencia de los notarios de

no verificar que los poderdantes sean los
dueños o quienes dicen ser dueños.

Consultando a algunos notarios sobre es
tas malas prácticas, en tono jocoso señalan
que, si una persona solicita un mandato pa
ra vender un inmueble, no tienen obligación
de investigar el objeto del mandato porque
"todavía" no hay traslado de dominio. Me
recargo en la pared de alguna lujosa suite
de los notarios mexicanos.

Viva la pepa y felicidad notarial, lo mis
mo el colegio de notarios de la Ciudad de
México que el de Quintana Roo están pla
gados de malas prácticas. Buenos deberían
de ser los notarios para hacer su trabajo, no
para cobrar tan caro.
En fin, no sabemos quién promocionó

del dislate inmobiliario del Lic. Vargas, em
pero parece que allana la posibilidad para
que el candidato de la alianza PRIPANPRD
surja de las bases del poderoso PRI, vere
mos a ver que le ofrecen al licenciado Var
gas para que se baje del caballo. El chiste
se cuenta solo.

Mientras los morenos designaron a su
candidato con tufos de unidad, la alianza
se hace garras, lo cual parece una vía rápi
da para el triunfo de Morena.

Por ahora, desde Los Pinos deben estar
muy contentos con el favorcito del diario ca
pitalino, que hasta sabe que pide el señor
Vargas para no participar como candida
to. Mi no entender. Hasta la próxima que
rido lector.
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Enalteciendo la pobreza
Todos ¡guales, todos// jodidos" parece ser

el lema que guía las
decisiones de políti
ca pública y de po

lítica económica del presidente López. Han
pasado casi cuatro años, desde la arbitra
ria e ¡legal cancelación del aeropuerto en
Texcoco en octubre de 201 8 y lo que ob
servamos es que que prácticamente todas
las decisiones que ha tomado han inhibido
la inversión [en mayo de 2022 tenía el mis
mo nivel que en noviembre de 2013) y, en
consecuencia, el crecimiento económico.
Como candidato prometió que duran

te su gobierno la economía crecería a una
tasa promedio anual de 4% y que al final
estaría creciendo al ó por ciento. La rea
lidad, esa que no le gusta ver, es que en
lo que va de su gobierno la economía se
ha contraído; al segundo trimestre de este
año el PIB fue 1.7% menor al del cuarto tri

mestre de 201 8 y tiene un nivel similar al
que tuvo en el cuarto trimestre de 2017.
Con el crecimiento esperado para este
año de 1.8% todavía no se habrá recupe
rado el nivel que tenía cuando él asumió
la presidencia. Más aún, si se cumplen las
expectativas de crecimiento que se tienen
para los siguientes dos años el crecimien
to promedio anual para todo el sexenio
sería de 0.2%, con una caída acumulada

de alrededor de 5% del PIB por habitante.
Para tratar de esconder el fracaso eco

nómico que ha sido y será el gobierno del
presidente López, es que durante el cuarto
informe de gobierno aseveró: "Se ha des

echado la decisión tecnocrática de medir
lo todo en relación con medidores de creci

miento que no necesariamente representan
las realidades sociales". Y más adelante
afirmó: "El fin último de un Estado es crear

las condiciones para que la gente pueda vi
vir feliz. El crecimiento económico, y los in
crementos de la competitividad y la produc
tividad, no tienen sentido como objetivos
en sí mismos, sino como medios para lo
grar un propósito superior, el bienestar ge
neral de la población y aún más preciso, el
bienestar material y el bienestar del alma".
Al parecer, porque lo ha repetido va

rías veces, lo más importante para él y se
ría el propósito que lo guía, más aún ante
el fracaso económico, es aumentar (¿maxi
mizar?) el "bienestar del alma" (lo que ello
pudiese significar) restándole importan
cia a los bienes materiales que la gente
necesita para satisfacer sus necesidades.
Con este propósito es que ha emprendido
una cruzada cuasi religiosa  moralizado
ra en contra de la riqueza enalteciendo,
simultáneamente, las virtudes de la pobre
za pensando, quizás, en el Evangelio se
gún Lucas: "Bienaventurados vosotros los
pobres porque vuestro es el reino de Dios"
o en la aseveración de Jesús como rela
ta el Evangelio según Mateo: "Y otra vez
os digo que que es más fácil que un ca
mello pase por el ojo de una aguja, que
el que un rico entre en el reino de Dios".
Quizás es esto lo que está detrás, cuando
en una de sus múltiples diatribas en con
tra del "neoliberalismo" afirmó: "Si ya te

nemos zapatos, ¿para qué más?" y citó a
Salvador Díaz Mirón: "Nadie tiene dere
cho a lo superfluo mientras alguien carez
ca de lo estricto".

Superfluo y estricto: conceptos vagos y
obviamente relativos. Sabemos que las ne
cesidades son ¡limitadas y que no todas se
pueden satisfacer porque los recursos son
escasos; esto obviamente no excluye que
racionalmente los individuos quisieran te
ner cada vez más recursos, aspiren a ser
más ricos, porque ello les permitiría satis
facer más necesidades, más intensamente
y con bienes de mayor calidad. ¿Cuando
se considera que lo que se tiene y las nece
sidades que se satisfacen son superfluas?
¿Dos pares de zapatos? ¿Decenas de gua
yaberas como las que posee el presidente?
Si, por otra parte, alguien desea vivir

como un asceta, satisfaciendo únicamen
te las necesidades consideradas como lo
más básico, el minimumminimorum, allá
él, pero esto no es representativo de lo que
quieren y a lo que aspiran prácticamente
todos los individuos y, menos aún, puede
ser el objetivo de la política pública.

Aun jefe de Estado se le elige para, bá
sicamente, proveer el principal bien públi
co: garantizar la seguridad de las personas
y su propiedad para que, en un marco de
igualdad de oportunidades y en el pleno
ejercicio de su libertad, cada quien busque
su prosperidad y su felicidad. A un jefe de
Estado no se le elige para salvar el alma ni
para hacernos pobres; trágicamente para
los mexicanos, esto es lo que el presidente
ha estado haciendo.
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La carta del
amigo Biden
En medio del brillo de los otros datos

del presidente Andrés Manuel López
Obrador, en su mensaje del 4to In
forme de Gobierno, brincó la nota
con aquello de la carta de su amigo.

Efectivamente tenía un par de días que ha
bía recibido una comunicación escrita del

presidente de Estados Unidos, Joe Biden.
De hecho, se trataba de una respuesta a

la misiva que López Obrador le había envia
do el 2 de agosto pasado, aquella en la que
le advertía a su homólogo del norte que Mé
xico no se vende y que integración no signi
fica sumisión. Ciertamente en un tono no de

amigos.
La carta del amigo Biden no fue para apo

yarlo en su informe y engrosar ese mundo
paralelo del Presidente donde vamos reque
tebién, la comunicación del Presidente de Es
tados Unidos claramente fue para poner en
números lo que se puede perder si la 4T to
mara alguna decisión radical en relación con
el pacto comercial trilateral.

Ese dato del amigo Biden de 348,000 mi
llones de dólares de comercio bilateral en lo

que va del año que citó López Obrador fue
el recordatorio del tamaño descomunal que
ha alcanzado la relación bilateral gracias
a los acuerdos comerciales que heredó es
te régimen.
Fue la cifra puesta sobre la mesa de lo

que implicaría poner en riesgo la relación
comercial si se mantiene esa posición po
pulista y dogmática de reclamar una vio
lación de la soberanía energética, cuando
lo que realmente ocurre es una violación al
TMEC por el trato discriminatorio que se da
a las empresas privadas, en especial a las
extranjeras.
El amigo Biden hace ver al Presidente

mexicano cómo el comercio bilateral se re

cuperó de forma acelerada tras la peor par
te de la pandemia, algo que no ha ocurrido
con el resto de la economía mexicana.

Estados Unidos recuperó sus niveles de
consumo rápidamente y además ha privi
legiado las importaciones de los mercados
diferentes al chino, lo que ha sido una gran
ventaja para los exportadores mexicanos.

La carta del amigo Biden antecede a la vi
sita, dentro de una semana, del secretario de
Estado de ese país, Anthony Blinken, quien
viene personalmente a atender el diferendo
comercial energético y a conocer de primera
mano la intensión del mensaje presidencial
del 1 ó de septiembre que había prometido
que sería incendiario.
Es más que evidente que desde aquel

mensaje en Puerto Vallarta, Jalisco, del 21 de
agosto cuando habló de la defensa de la so
beranía y los traidores a la patria, el propio
presidente López Obrador ha moderado de
manera más que notable su belicosidad ha
cia Estados Unidos y Canadá, lo que adelan
taría un mensaje sí populista pero no rupturis
ta el día del desfile de Independencia.
El canciller Marcelo Ebrard anticipó ha

ce poco más de una semana que habría un
acuerdo con Estados Unidos en materia de

respeto a las inversiones del sector energéti

En medio del brillo de los otros datos

del presidente Andrés Manuel López
Obrador, en su mensaje del 4to In
forme de Gobierno, brincó la nota
con aquello de la carta de su amigo.

Efectivamente tenía un par de días que ha
bía recibido una comunicación escrita del

presidente de Estados Unidos, Joe Biden.
De hecho, se trataba de una respuesta a

la misiva que López Obrador le había envia
do el 2 de agosto pasado, aquella en la que
le advertía a su homólogo del norte que Mé
xico no se vende y que integración no signi
fica sumisión. Ciertamente en un tono no de

amigos.
La carta del amigo Biden no fue para apo

yarlo en su informe y engrosar ese mundo
paralelo del Presidente donde vamos reque
tebién, la comunicación del Presidente de Es
tados Unidos claramente fue para poner en
números lo que se puede perder si la 4T to
mara alguna decisión radical en relación con
el pacto comercial trilateral.

Ese dato del amigo Biden de 348,000 mi
llones de dólares de comercio bilateral en lo

que va del año que citó López Obrador fue
el recordatorio del tamaño descomunal que
ha alcanzado la relación bilateral gracias
a los acuerdos comerciales que heredó es
te régimen.
Fue la cifra puesta sobre la mesa de lo

que implicaría poner en riesgo la relación
comercial si se mantiene esa posición po
pulista y dogmática de reclamar una vio
lación de la soberanía energética, cuando
lo que realmente ocurre es una violación al
TMEC por el trato discriminatorio que se da
a las empresas privadas, en especial a las
extranjeras.
El amigo Biden hace ver al Presidente

mexicano cómo el comercio bilateral se re

cuperó de forma acelerada tras la peor par
te de la pandemia, algo que no ha ocurrido
con el resto de la economía mexicana.

Estados Unidos recuperó sus niveles de
consumo rápidamente y además ha privi
legiado las importaciones de los mercados
diferentes al chino, lo que ha sido una gran
ventaja para los exportadores mexicanos.

La carta del amigo Biden antecede a la vi
sita, dentro de una semana, del secretario de
Estado de ese país, Anthony Blinken, quien
viene personalmente a atender el diferendo
comercial energético y a conocer de primera
mano la intensión del mensaje presidencial
del 1 ó de septiembre que había prometido
que sería incendiario.
Es más que evidente que desde aquel

mensaje en Puerto Vallarta, Jalisco, del 21 de
agosto cuando habló de la defensa de la so
beranía y los traidores a la patria, el propio
presidente López Obrador ha moderado de
manera más que notable su belicosidad ha
cia Estados Unidos y Canadá, lo que adelan
taría un mensaje sí populista pero no rupturis
ta el día del desfile de Independencia.
El canciller Marcelo Ebrard anticipó ha

ce poco más de una semana que habría un
acuerdo con Estados Unidos en materia de

respeto a las inversiones del sector energéti
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co antes de tener que llegar a un panel
de solución de controversias.

La intensión de la amable respuesta
escrita de Joe Biden debe ser que evi
ten un pleito estos dos socios importan
tes que valen todos esos miles de mi
llones de dólares en comercio bilateral.

Vamos, en resumidas cuentas, que en
La Casa Blanca quieren contar con el
amigo López Obrador.
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Fiscalía, aplicada; STyPS aún no
F ue la Fiscalía General de la República, a cargo de Alejandro Gertz, la que ayer dio pasos im
portantes para que se pueda hacer justicia por los sucesos ocurridos en la mina El Pinabete,
en Sabinas, Coahuila, al informar que obtuvo tres órdenes de aprehensión contra el mismo
número de personas, de quienes se investiga su presunta responsabilidad en el derrumbe
en el que quedaron atrapados diez mineros. Y mientras, nos hacen ver, quien de plano sigue
sin aparecer para atender lo relacionado con el ámbito laboral en el caso incluidos algunos
aspectos de seguridad es la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde. Hasta ahora la que
ha tenido que dar la cara por el gobierno es Laura Velázquez, encargada de Protección Civil,
quien ya resiente desgaste... Para todo esto, ¿ya irán a dar el nombre del dueño de la mina? Uf.

¿Busca Alito despresurización?
Entre las filas panistas, nos comentan, ya prendieron focos amarillos y están empezando a
advertir que una jugada priista del viernes pasado pudiera ser un intento del dirigente na
cional de ese partido, Alejandro Moreno, de despresurizar su situación con él gobierno. ¿Y
cuál es esa jugada?Bueno, pues la presentación por parte de la diputada del tricolor Yolan
da de la Torre, de una iniciativa para que se modifique el artículo quinto transitorio de la
Constitución y con ello el plazo en el cual las Fuerzas Armadas podrían operar en tareas de
seguridad, vía la Guardia Nacional, pase de cinco a nueve años. Con ello, las circunstancias
bajo las cuales esa corporación federal opera actualmente se mantenían hasta el 2028. Tan
to están prendidos los focos que ayer el dirigente panista, Marko Cortés, advirtió sobre el
riesgo que representaría para el acuerdo firmado entre PRI, PAN y PRD para mantener una
"moratoria constitucional". Anticipó además que no respaldará la iniciativa. Cruje la alianza.

Empate en la Instructora
Y ya instalados en esa misma frecuencia. Nos cuentan que en la Sección Instructora de la
Cámara de Diputados, de donde saldrá el dictamen que avale o no el desafuero de Alejandro
Moreno, dirigente nacional del PRI, quedó empatada en su integración: dos diputados de
Morena y dos de Va por México, uno del PAN y uno del PRI. Cualquier decisión que se tome
debe contar con la mitad más uno, es decir, con tres de esos cuatro legisladores. Se ve difícil
que el panista José Elias Lixa Abimerhi vote junto con los morenistas. Y se ve todavía más
difícil que pudiéramos ver algo así del priista Rubén Moreira, nos comentan. Con lo anterior,
el desafuero de Alito. por lo que se ve, se quedará atorado en esta primera instancia, a quien
algún inteligente asesor se le ocurrió crear con cuatro y no con cinco integrantes. O será que
el dirigente tricolor se encomendó a quien ya se vio que sí existe: el santo de los empates. Uf.
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Violencia en Caborca
Dicen los que saben que en la ciudad de Caborca, Rafael Caro Quintero encontró las con
diciones propicias para establecer ahí su principal centro de operaciones. Algo tendrá de
atractiva esta ciudad del noroeste de Sonora como para que otros capos pretendan hacerse
de su control. Y mientras, quien la paga son los habitantes del lugar, quienes han experimen
tado varios hechos de violencia, sin que el gobernador Alfonso Durazo sea capaz de brindar
la seguridad que se requiere. Cada vez que Caborca aparece en los titulares es por balaceras
asesinatos o enfrentamientos, como el registrado el pasado fin de semana, cuando sicarios
en fuga provocaron tres choques con saldo de seis lesionados. Durante julio hubo un repunte
del 340 por ciento en homicidios dolosos, un síntoma de lo que se vive no sólo en Caborca,
sino en muchas partes del estado, nos hacen ver.

Ken: mensaje en Zacatecas
Y ya que hablamos de inseguridad, quien visitó el fin de semana uno de los estados más
violentos del país fue el embajador de Estados Unidos, Ken Salazar. El pasado sábado,
en plena visita a Zacatecas, el diplomático no escondió que su país agregó a la entidad
en la lista de recomendaciones de no viajar. En su cuenta de Twitter, Ken expresó: "Sin
seguridad no puede haber prosperidad y el apoyo a la inversión se desvanece". Pero en
Zacatecas se encontró con un gobernador David Monreal, quien le dijo que la estrategia
contra la inseguridad en su estado no cambiará "porque está dando resultados". Ayer,
tras concluir su visita, el diplomático publicó un comunicado en el que muy cuidadas
las formas habla de trabajar en cooperación. Aunque en ese mensaje, no deja de advertir
que "sin seguridad no hay prosperidad". Ahí el dato.

La Corte decidirá
Una discusión histórica es como algunos ven el debate que hoy tendrá la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, pues resolverá sobre la aplicación de la prisión preventiva oficiosa. No
es un tema menor, pues ha causado marcadas divisiones y enfrentamientos entre poderes,
ya que, por un lado, hay quienes abogan por un marco garantista de los derechos huma
nos, ante un contexto que tiene a miles de personas en las cárceles sin sentencia y sujetas
a condiciones que organizaciones consideran "inhumanas". Por el contrario, el Poder Judi
cial también enfrenta la presión del Ejecutivo, que ha externado abiertamente su rechazo a
que esta medida sea eliminada y se retorne a una cuestionada puerta giratoria y con ello se
apunte al fracaso de la estrategia de seguridad. ¿Hay posibilidad de una decisión salomónica?
Pendientes.
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ELESPEJO

DEBATE SOBRE LOS MILITARES

Y LA SEGURIDAD

POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

Hay un país en el que se está dis
cutiendo con amplia intensi

dad la relación que debería de existir
entre el Ejército y las fuerzas policia
les. Los que antes eran opositores,
pero hoy son un gobierno que se
reconoce de izquierda, ganaron las
elecciones con una propuesta con
troversial que pretende comenzar a
implementar: trasladarán a la Poli
cía fuera del control de los militares,
pues las funciones de ambos cuerpos
son tan diferentes que no pueden ni
deben estar bajo el mismo techo. El
país naturalmenteno es México.
Se trata de Colombia.

Unos días antes de tomar posesión como el nuevo Mi
nistro de Defensa del gobierno de Gustavo Petro, el aboga
do Iván Velásquez Gómez declaró con firmeza: "La salida
de la Policía del Ministerio de Defensa es ya una decisión
tomada". Ésta fue la misma frase que la revista colombiana
Cambio utilizó para titular su entrevista con el ahora fun
cionario, pues sin lugar a dudas hay un amplio interés en
esta discusión. Desde 2021 Petro ya había declarado tex
tualmente: "La Policía Nacional debe salir del Ministerio

de Defensa" y a partir de ese momento se convirtió en una
promesa de campaña.

Hay otras frases interesantes de la entrevista antes men
cionada que capturan la perspectiva de este nuevo gobier
no de izquierda. Por ejemplo: "Yo creo que hay que darle
una prioridad importante a la cultura de la transparencia en
el gasto en el Ministerio de Defensa. Entiendo que la seguri
dad nacional requiere que existan unos gastos reservados,
que no todo pueda ser de manera abierta y pública. Pero
entiendo también que se ha abusado bajo el pretexto de la
seguridad nacional para impedir transparencia en el gasto
en el Ministerio de Defensa". El nuevo gobierno no sólo
busca hacer más transparente al Ejército, sino que también
ha prometido reducir el presupuesto militar, que actual
mente es 3.4% del PIB de Colombia, así como desmantelar
al Escuadrón Móvil Antidisturbios (Esmad).

Todo esto porque una palabra se utiliza siempre alrede
dor de este debate: impunidad. Y es que el motivo principal
para promover la salida de la fuerza policial de la esfera del
Ejército es que las fuerzas armadas se encuentran en el cen
tro de un debate por el constante uso excesivo de la fuerza
contra los civiles, que ha terminado incluso en el asesinato
de protestantes pacíficos, como sucedió en el gobierno pre
vio de Gustavo Duque y que alimentó las múltiples mani
festaciones contra su gobierno. Para implementar la volun
tad del nuevo presidente por la "Paz Total" después de los
graves conflictos que se han vivido en Colombia contra los
cárteles de la droga, la guerrilla y los grupos paramilitares,
se apuesta por transformar a la Policía en una fuerza que
parta, en primer lugar, del respeto a los derechos humanos
y el cumplimiento de la ley, por lo que tendrán que desmili
tarizarla. Fuera de las manos del Ejército, la Policía Nacional
estará a cargo de los civiles. Al menos ésa es la intención del
gobierno. Habrá que ver si pueden lograrlo.
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Las imágenes del atenta
do en contra de Cristina

Fernández de Kirchner, vice
presidenta de Argentina, nos
recuerdan el asesinato de Luis
Donaldo Colosio. Ambos ro

deados de su gente, cuando
llegó un infiltrado tan cerca
que pudo ponerles un arma en
la cara.

En el caso del excandidato presidencial mexi
cano, la bala acabó con su vida, en el caso de
la expresidenta de Argentina, la bala aparente
mente se encasquilló. Claramente se escuchó
en las imágenes dos clics, mientras saludaba
a sus simpatizantes y caminaba para entrar a
su casa en el barrio Recoleta, en Buenos Aires,
luego de acudir al Senado, cuando una mul
titud se le acercó para manifestar su apoyo
debido al escándalo por una investigación de
corrupción en su contra, fue atacada. Su propia
gente detuvo al agresor que ya está en manos
de las autoridades.

Hoy, Argentina enfrenta una crisis econó
mica y política fuerte. El atentado se da en
medio de acusaciones fuertes de corrupción
hacia la vicepresidenta, y una polarización
que cada día se acentúa más.

El agresor fue identificado como Fernando
Andrés Sabag Montiel, un ciudadano brasile
ño de 35 años, quien portaba una pistola Bersa
380 fabricada en Argentina, informó la Policía
Federal, quien tituló el expediente como "ten
tativa de homicidio calificado". La pistola tenía
5 balas que no pudo accionar.

Horas después del ataque, el presidente
argentino, Alberto Fernández, pronunció un
discurso en televisión nacional, calificó como
atentado el hecho y, posteriormente, decretó
el viernes 2 de septiembre como día feriado,
jornada que fue utilizada por cientos de segui
dores para concentrarse en la Plaza de Mayo de
la capital y otras ciudades argentinas en apoyo
a la vicepresidenta.

En un primer momento sin pruebas se
acusó a los opositores de haber realizado
este atentado, lo cual ha levantado sospechas
sobre sino pudo haberse tratado de un ataque
preparado en un momento en que Cristina
Fernández enfrenta acusaciones serias por
corrupción.

Después de los rumores, la policía argenti
na declaró que habían allanado la habitación
de 15 metros cuadrados donde vivía Sabag
Montiel, en el barrio Villa Zagala de San Mar
tín, en las afueras de Buenos Aires; encontra
ron dos cajas de bala marca Magtech calibre 9
milímetros con 50 proyectiles cada una, una
laptop, tarjetas de transporte, entre otras per
tenencias en medio del "desorden".

Las imágenes del atenta
do en contra de Cristina

Fernández de Kirchner, vice
presidenta de Argentina, nos
recuerdan el asesinato de Luis
Donaldo Colosio. Ambos ro

deados de su gente, cuando
llegó un infiltrado tan cerca
que pudo ponerles un arma en
la cara.

En el caso del excandidato presidencial mexi
cano, la bala acabó con su vida, en el caso de
la expresidenta de Argentina, la bala aparente
mente se encasquilló. Claramente se escuchó
en las imágenes dos clics, mientras saludaba
a sus simpatizantes y caminaba para entrar a
su casa en el barrio Recoleta, en Buenos Aires,

luego de acudir al Senado, cuando una mul
titud se le acercó para manifestar su apoyo
debido al escándalo por una investigación de
corrupción en su contra, fue atacada. Su propia
gente detuvo al agresor que ya está en manos
de las autoridades.

Hoy, Argentina enfrenta una crisis econó
mica y política fuerte. El atentado se da en
medio de acusaciones fuertes de corrupción
hacia la vicepresidenta, y una polarización
que cada día se acentúa más.

El agresor fue identificado como Fernando
Andrés Sabag Montiel, un ciudadano brasile
ño de 35 años, quien portaba una pistola Bersa
380 fabricada en Argentina, informó la Policía
Federal, quien tituló el expediente como "ten
tativa de homicidio calificado". La pistola tenía
5 balas que no pudo accionar.

Horas después del ataque, el presidente
argentino, Alberto Fernández, pronunció un
discurso en televisión nacional, calificó como
atentado el hecho y, posteriormente, decretó
el viernes 2 de septiembre como día feriado,
jornada que fue utilizada por cientos de segui
dores para concentrarse en la Plaza de Mayo de
la capital y otras ciudades argentinas en apoyo
a la vicepresidenta.

En un primer momento sin pruebas se
acusó a los opositores de haber realizado
este atentado, lo cual ha levantado sospechas
sobre sino pudo haberse tratado de un ataque
preparado en un momento en que Cristina
Fernández enfrenta acusaciones serias por
corrupción.

Después de los rumores, la policía argenti
na declaró que habían allanado la habitación
de 15 metros cuadrados donde vivía Sabag
Montiel, en el barrio Villa Zagala de San Mar
tín, en las afueras de Buenos Aires; encontra
ron dos cajas de bala marca Magtech calibre 9
milímetros con 50 proyectiles cada una, una
laptop, tarjetas de transporte, entre otras per
tenencias en medio del "desorden".

Montiel llegó a Argentina en 1996, cuan
do era niño, para marzo de 2021 fue detenido
cuando portaba un cuchillo.

También se ha declarado que Montiel esta
ba deseoso de fama y que cada vez que veía
una cámara realizaba una acción para tratar de
salir en la televisión.

Medios argentinos informaron que, recien
temente, el sospechoso apareció en una nota
del canal Crónica TV mientras vendía algodo
nes de azúcar con su novia y se quejaba de los
programas sociales. Este episodio vuelve a
poner en la mira a Kirchner, la gran protago
nista de la vida política de Argentina de los úl
timos tiempos, en un país que se divide entre
quienes la aman y la odian.

Además, este ataque se produce luego de
que la Fiscalía pidiera, el mes pasado, una
pena de 12 años de prisión para la vicepre
sidenta por presuntamente haber desviado
cerca de mil millones de dólares en contratos

de obra pública para beneficio particular, cuan
do era presidenta en el periodo de 2007 a 2015.

Éste no sería el primer caso controvertido
en el que la vicepresidenta se ve involucrada.
A principios de 2015, el fiscal Alberto Nisman
denunció a la entonces presidenta Cristina Kir
chner y al canciller Héctor Timerman por en
cubrir a los autores del atentado contra la Aso

ciación Mutual Israelita de Argentina (AMIA) y
la embajada de Israel, que el 18 de julio de 1994
causó la muerte de 85 personas.

Las investigaciones de este caso apuntaron
a que se trató de un grupo de Hezbolá bajo las
órdenes del régimen de Irán; sin embargo, una
reciente indagatoria del Mossad, publicada por
The New York Times, indicó que Irán no estuvo
vinculado.

El fiscal Nisman apareció muerto la madru
gada del 18 de enero en el baño de su departa
mento en Buenos Aires, tenía un disparo en la
cabeza. La primera teoría que se manejó fue la
del suicidio, luego de que presuntamente tuvo
una fuerte pelea telefónica con su esposa, por
una cuenta bancaria en Nueva York. Aunque
autoridades han considerado que se trató de
un asesinato hasta el momento no hay sospe
chosos ni culpables.

Otro fiscal que se ha enfrentado a los Kir
chner fue Carlos Stomelli, quien encabezó la
investigación contra Cristina Fernández y sus
colaboradores por el caso de "Los Cuadernos
de las Coimas".

Este caso se dio a conocer en 2018, el cho
fer de un funcionario llevó durante años un

detallado registro del recorrido de los bolsos
con dinero, presuntamente proveniente de so
bornos millonarios que empresas de la cons
trucción, entre otras, pagaban a los gobiernos
kirchneristas. Por ello, se abrió una de las cau
sas de corrupción más grandes de la historia
argentina.

Cristina Fernández ha salvado literalmen

te la vida y en términos judiciales parece que

también, pues a pesar de los escándalos de
corrupción que la involucran a ella, a su difun
to esposo y a más de 30 funcionarios de sus
gobiernos, siempre ha salido medianamente
bien librada, aunque muy criticada por la opo
sición dentro y fuera de su partido.
Argentina enfrenta una crisis brutal, el

peso se ha devaluado ante el dólar más del
40 por ciento sólo en lo que va del 2022 y la
inflación en lo que va de este año ha llegado
al 90 por ciento. En esa nación son más las
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ATAQUE PONE A TEMBLAR A ARGENTINA

SIMPATIZAN
TES de Cristina
Fernández se
reunieron en la

Plaza de Mayo
para mostrar su
apoyo a ¡a vice
presidenta, tras

¿ el atentado del
o

2 jueves pasado.

también, pues a pesar de los escándalos de
corrupción que la involucran a ella, a su difun
to esposo y a más de 30 funcionarios de sus
gobiernos, siempre ha salido medianamente
bien librada, aunque muy criticada por la opo
sición dentro y fuera de su partido.
Argentina enfrenta una crisis brutal, el

peso se ha devaluado ante el dólar más del
40 por ciento sólo en lo que va del 2022 y la
inflación en lo que va de este año ha llegado
al 90 por ciento. En esa nación son más las
personas que reciben apoyos sociales que los
que tributan. Pero además hoy son muchos
los argentinos que ganan bastante más dine
ro con apoyos que trabajando. No se ve a me
diano plazo como puedan estabilizar al país
económicamente.

En medio de nuevas acusaciones de co

rrupción, con este atentado Cristina de alguna
manera resurge en medio de mucha crítica,
pero también de apoyo incondicional de los
suyos.

¿Habrá sido un ataque espontáneo o un
atentado planeado? Todo indica que, efecti
vamente, se trató de un loquito solitario que
quiso acabar con la vida de la vicepresidenta.
Son muchas las dudas que quedan en el aire y
se tendrán que resolver.

De lo que sí se tiene certeza, es que la próxi
ma elección presidencial en Argentina es en
el 2023, en medio de una fuerte crisis econó
mica y social.
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Que los niños vuelvan a las aulas
es una extraordinaria noticia. El

Covid19 modificó la dinámica educa

tiva y los alejó de ellas; cifras oficiales
indican que en los dos últimos ciclos
escolares un millón 400 mil alumnos

abandonaron los salones, modifican
do radicalmente su vida.

El Gobierno de México trabaja intensamente e inicia este
ciclo fortaleciendo el programa la Escuela es Nuestra, con
cambio de titular en la Secretaría de Educación Pública

(SEP), incrementando las becas que reciben los estudian
tes, y siguiendo adelante con la creación de las universida
des, sosteniendo adecuadamente que la educación no es
un privilegio sino un derecho.

Más de230 mil planteles abren sus puertas para recibir
a cerca de 29 millones de alumnos, 24 de ellos de educa
ción básica y 5 de media superior, que serán atendidos por
más de 1 millón200 mil maestros.

Las clases presenciales son fundamentales para los
alumnos, permitiéndoles acceso a materiales y espacios

con los que en muchas ocasiones no se cuentan en los
hogares; la presencia en los salones disminuye el rezago
escolar y fortalece las relaciones sociales, permitiendo a
los maestros registrar de cerca el desempeño de los niños.

El regreso a clases pone una vez más el foco en la in
fraestructura educativa; es de todos conocido que las
condiciones de ésta, tiene una influencia importante en
el logro académico de los estudiantes. Contar con una es
cuela en buenas condiciones es un elemento fundamental

para garantizar el derecho a la educación. Es aquí donde
tenemos un reto fundamental que vencer, que nos obliga
a que los planteles educativos de nuestro país cuenten con
todo lo necesario para que el alumno aprenda. El presente
y sus oportunidades obligan al mejoramiento de nuestras
aulas en materia de tecnología, conectividad, materiales y
mecanismos de enseñanza innovadores.

Es decir, además de muros, techo, pisos firmes, enerva
eléctrica, drenaje, agua potable, iluminación, aire acondi
cionado (en sitios donde se requiera), bancas y pizarrones,
es necesario contar con Internet y equipos que permitan a
los alumnos explotar al máximo sus talentos y capacida
des, teniendo acceso a un sinnúmero de materiales y opor
tunidades que este tipo de herramientas proveen.

Especialistas sostienen que la infraestructura tiene
varios efectos en los niños. En primera instancia, sus ca
racterísticas los motivan, predisponiéndolos frente al
proceso de aprendizaje; en una escuela limpia, bonita y
funcional, dan ganas de estudiar. En segunda, las condi
ciones de las aulas influyen directamente en el proceso de
enseñanzaaprendizaje.

Cifras de la propia SEP nos indican que el 31 por ciento
de las escuelas no cuenta con lavamanos, el 27 carece de
agua potable, el 42 no tiene drenaje, el 11 no cuenta con
sanitarios y el 10 opera sin luz eléctrica.

El objetivo y la prioridad de todos debe ser que los
niños mexicanos cuenten con una escuela en buenas

condiciones. Primero, garantizando servicios y elementos
básicos. Segundo, dotando de tecnología y recursos ne
cesarios para permitir a los alumnos acceso a un mundo
globalizado y a procesos de aprendizaje de vanguardia.
Juntos, sociedad y Gobierno, podemos mejorar las condi
ciones de las escuelas y con ello, mejorar la educación de
nuestros niños.
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UN LIMITE
AL LEGISLATIVO
POR MAURICIO 1.1BARRA

Hoy, justo hace dos semanas,
la Suprema Corte de Justicia

resolvió un asunto que implica im
poner límites a las atribuciones del
Congreso de la Unión.

Todo comenzó en diciembre de 2021, cuando la Junta
de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de
Diputados aprobó un acuerdo para distribuir los 19
lugares correspondientes a esa Cámara en la Comisión
Permanente. El acuerdo excluyó a los legisladores del
partido Movimiento Ciudadano (MC), quienes lo im
pugnaron ante el Tribunal Electoral federal. A fines de
enero de este año, el tribunal determinó dejar sin efec
to el acuerdo, considerando que vulneraba el derecho
de MC para integrar la Comisión Permanente. Dado
que dicha Comisión estaba por concluir su periodo
de sesiones, la resolución determinó que, en lo suce
sivo, la Jucopo estaba obligada a incluir a los grupos
parlamentarios.

Meses después, en abril pasado, el Congreso de la
Unión aprobó agregar un inciso ("h") al numeral 1 del
artículo 10 de la Ley General del Sistema de Medios de
Impugnación en Materia Electoral. Mediante esa mo
dificación, los legisladores determinaron que serían
improcedentes las impugnaciones a cualquier acto
parlamentario emitido por el Congreso de la Unión,
su Comisión Permanente o cualquiera de sus cámaras,
relativo a la integración, organización y funcionamien
to internos. Mediante la adición a la norma, buscaron
impedir que los juzgadores electorales intervinieran

en las decisiones de sus órganos de gobierno. Ya con
la reforma vigente, la Jucopo aprobó el 28 de abril un
acuerdo para integrar la Comisión Permanente, mismo
que desairaba de nueva cuenta ala fracción de MC. Los
diputados excluidos se dirigieron al Tribunal Electoral,
argumentando la inejecución de la sentencia dictada
en enero. Subrayo que, durante el desarrollo de ese pro
ceso, el presidente de la Cámara de Diputados rechazó
la posibilidad de cumplir la resolución, alegando que la
reforma recién aprobada excluía de la jurisdicción de
ese tribunal a los actos parlamentarios.

Independientemente de dicho proceso, MC y al
gunos senadores acudieron a la Suprema Corte para
interponer sendas Acciones de Inconstitucionalidad
(números 62 y 77/2022), mediante las cuales deman
daron la invalidez de la reforma a la ley de impugna
ciones electorales. Ambas acciones fueron turnadas al

ministro Aguilar, Éste último presentó un proyecto en
la sesión del Pleno del 22 de agosto. Partiendo de con
siderar que no todos los actos interparlamentarios son
impugnables, la propuesta presentada a los ministros
señalaba que la norma cuestionada sí era inconstitu
cional ya que implica un obstáculo capaz de impedir
a los legisladores el acceso a una tutela jurisdiccional
efectiva. La prohibición absoluta a cualquier impugna
ción de los actos parlamentarios abarca incluso aque
llos que dificultan el desempeño de sus funciones
como representantes populares. Con algunas modifi
caciones, resultado de observaciones hechas durante
la sesión, el proyecto, aprobado por ocho de los nueve
ministros presentes, concluyó invalidando la norma
adicionada el mes de abril. Gracias a la resolución de la

Corte, la integración de la Comisión Permanente podrá
ser impugnada ante el Tribunal Electoral federal.
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VAPULEADA CORTE
DISCUTIRÁ PRISIÓN OFICIOSA
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Llegó la hora al pleno de la Supre
ma Corte de Justicia, en la que

sus 11 permanentemente vapuleados
ministros aun los cuatro propues
tos por el Presidente Andrés Manuel
López Obrador que públicamente re
conoció haberse equivocado en pro
ponerlos porque al llegar a sus cargos
"se olvidaron de la Cuarta Transfor

mación", discutirán hoy si la contro
vertida figura de la inconstitucional y
abenante prisión preventiva oficiosa,
que atenta contra los derechos huma
nos, se mantiene o es eliminada.

A la fecha se estima que hay más de 90 mil personas,
entre mujeres y hombres, que tienen años de estar pre
sos a los que ni se les inician procesos ni consecuente
mente han sido sentenciados, en una flagrante violación
a sus derechos humanos y a su debido proceso, estará
hoy en manos de los ministros del alto tribunal de justi
ci a que nunca antes habían sido blanco de tantas críticas
y acusaciones del titular del Poder Ejecutivo federal.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Aprobada por diputados de Morena y sus aliados, la
incorporación de la Guardia Nacional con incumplido
mando civil desde su creación a la Secretaría de la De

fensa Nacional, propuesta presidencial que el líder de
la bancada del partido que gobierna Ignacio Mier hizo
"suya" para aprobarla al fasttrack el primer día de sesio
nes, la minuta fue remitida el Senado en donde hay una
franca oposición a darle luz verde.
El embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, vol
vió a la carga este fin de semana durante una gira por
Zacatecas, al reiterar que "sin seguridad no puede haber
prosperidad; invertir en justicia fomenta las inversiones
y la creación de empleos", lo que seguramente nada bien
caerá en Palacio Nacional, en donde se le ve llegar con
frecuencia desde que entabló una buena relación con el
Presidente.

Gobernado por el morenista David Monreal, herma
no del líder de ese partido en el Senado, Ricardo Monreal;
el municipio de Fresnillo, cuyo alcalde, Saúl, es también
hermano del legislador, Zacatecas ha sido escenario de
brutales hechos de violencia que se han registrado en la
República en meses recientes, a pesar de la presencia de
elementos déla Guardia Nacional y efectivos del Ejército.
Por cierto que de lo perdido, lo que aparezca: el sena
dor Higinio Martínez Miranda, quien perdió la candida
tura de Morena a gobernador en el Estado de México y
la presidencia de la Mesa Directiva de su Cámara, en la
frustrada intentona cupular contra el líder de la bancada
de su partido en la sede senatorial, logró colocar a sus
allegados en cargos en mandos mexiquenses.
La senadora Martha Guerrero y el diputado local
Nazario Gutiérrez estarán en el mando partidista y la
también ex diputada local Nancy Nápoles, en el Consejo
Político Estatal.
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AYOTZINAPA
PORELDUENDE

La llamada "verdad histórica" del exprocura
dor general de la República, Jesús Murillo

Karam, resultó no sólo no ser la mera "verdad",

sino una colección de irregularidades en la in
vestigación y de violaciones a derechos huma
nos que poco apoco salen a la luz.
Hasta mi escritorio llegaron documentos oficiales que indi
can que hay otra versión de lo que pasó en Iguala la noche
del 26 de septiembre de 2014, cuando fueron desaparecidos
43 jóvenes normalistas.

Si de por sí ya era escandaloso el anuncio de un norma
lista infiltrado entre los estudiantes Julio César López Pa
tolzin, lo que les voy a contar va a levantar más de una ceja.

Esta información revela que el normalista infiltrado fue
visto en las instalaciones de Ayotzinapa municipio de Tixt
la después de la noche de la desaparición, y que fue reporta
do por un elemento de inteligencia a las autoridades.
"Se tiene identificado al otro OBI (Órgano de Búsqueda

de Información) desplegado en la cabecera municipal de
Tixtla, que forma parte de los estudiantes presuntamente
desaparecidos, y que fue visto ingresar a la normal el 28 de
septiembre de 2014 ¿se sabe a quién se hace referencia?", re
lata el informe.

Las dudas sobre la "verdad" vuelven a brincar sobre cómo

fue visto en la normal y después apareció en la lista de los
desaparecidos.

También les puedo confirmar que hubo otro normalis
ta infiltrado en Ayotzinapa, y que no ha querido ampliar su
declaración.

La tecnología exhibe que los 43 normalistas nunca estu
vieron juntos como sostuvo Murillo Karam en su momento.
El análisis a las comunicaciones telefónicas entre integrantes
de Guerreros Unidos y Policías Municipales muestra que la
mentablemente los 43 jóvenes habrían sido asesinados en
Iguala, ya que no hay indicios de que los estudiantes fueran
trasladados a otros municipios guerrerenses.
"Se considera que no existe evidencia técnica basada en

la información disponible que respalda la hipótesis de que,
durante los días 26 y 27 de septiembre, los estudiantes fue
ron trasladados fuera del municipio de Iguala. Igualmente, se
considera que es probable que los estudiantes fuesen reteni
dos en diversas casas de seguridad en el municipio de Iguala",
señala el documento al que tuve acceso.

Mientras tanto, en la llamada "Cuarta Transformación"
ya analizan cómo es que los normalistas fueron sacados de
Iguala en los días posteriores, no descartando el empleo de
distintos métodos de traslado hacia otras poblaciones.

Es por eso que los restos de dos de los tres normalistas
identificados por la Universidad de Innsbruck, fueron encon
trados en la Barranca de la Carnicería, y no en el Río San Juan
como afirmó Jesús Murillo. El caso se sigue complicando y
la única "verdad" es que los padres de los 43 normalistas no
saben en dónde están sus hijos y la promesa del Presidente
López Obrador de "castigo y justicia" para los responsables
de su desaparición, no se ha cumplido.

En él baúl. Alguien debería impartir clases de derechos
humanos en la Comisión de Derechos Humanos de la Ciu

dad de México. ¿Cómo que por qué? A la ombudsperson
de Nashelley Ramírez le urge prestar atención al compor
tamiento de su Secretaria Ejecutiva, Nancy Pérez García. La
comisión en la capital no se puede dar el lujo de tratar con
desplantes autoritarios ni conberrinches al personal que la
bora en esa noble Institución.

No son pocos los casos que me cuentan de renuncias de
personal con experiencia, probada capacidad y compromiso
con la defensa de los derechos humanos, debido a los malos
tratos de Pérez García, quien envía mensajes a los celulares
personales de los empleados hasta en la madrugada, para
obligarlos a regresar a la oficina, después de su hora de salida.

Basta por hoy, pero el próximo lunes... regresaréeeeeeeee!
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UN SISTEMA CARCOMIDO

La impartición de justicia es uno de los gran
des problemas en que por más que se trata de

transformar y cambiar, no se le puede liberar de
sus rezagos.

El sistema de justicia se encuentra, en muchas de sus áreas,
carcomido. Es cuestión de seguir el debate que tenemos sobre las
cárceles para darnos cuenta el estado de las cosas.

Gran cantidad de personas detenidas sin que hayan sido en
juiciadas, altos niveles de corrupción al interior de ellas, un des
comunal rezago en los tribunales, condiciones de trabajo que no
permiten ningún tipo de depuración en los casos por parte de los
ministerios públicos y jueces y, en general, un sistema que no per
mite ningún tipo de evolución porque prevalece la impunidad y
sus problemas están enquistados.

Se ha tratado de cambiar a como dé lugar, y en muchos casos
se han logrado avances que tienen que ver con la profesionaliza
ción, con inversiones al sistema penal y también con la voluntad
política de algunos gobernantes.

Sin embargo, lejos estamos de transformar un sistema funda
mental para el desarrollo de la sociedad. Sin justicia no hay equi
dad y menos aún la posibilidad de que vivamos con la confianza
que puede establecerse a través de mecanismos legales que rigen
la vida ciudadana.

EL PROBLEMA

radica en que no
se hace justicia y

quienes son encar
celados enfrentan

un largo camino
para intentar ser
liberados, incluso
en el caso de que
sean inocentes.

Los más pobres no
tienen elementos

que les permitan
ser defendidos y
menos de contra

tar un abogado
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Se requiere de un gran esfuerzo y de una genuina convicción
de cambio. Lo más importante es acabar con la corrupción impe
rante, que es la que en buena medida determina el modus ope
randi de las cárceles. Se han venido tomando medidas para tratar
de acabar con la delincuencia en todos los órdenes y por ello se
han extendido las atenuantes para quienes violen la ley.

Se ha hecho tratando de proteger al máximo a la sociedad, el
problema radica en que no se hace justicia y quienes son encar
celados enfrentan un largo camino para intentar ser liberados,
incluso en el caso de que sean inocentes.

Los más pobres no tienen elementos que les permitan ser de
fendidos y menos de contratar un abogado. Se ha establecido un
círculo perverso porque con la gran cantidad de atenuantes que
insistimos en algunos casos tienen razón de ser se detienen a
muchas personas para después investigar la razón de ello.

La lista que se dio a conocer la semana pasada de algunos
jueces señalados por lo que se presume son actos de corrup
ción, no tiene sentido por qué no se dio a conocer el porqué de
sus decisiones. Cada caso es distinto, y si bien se reconocen las
irregularidades señalando jueces desde el Ejecutivo sin que haya
una demanda legal, lo único que queda es una intromisión en la
división de poderes, que pasa también por actos de intimidación.

El Presidente está confrontado desde el inicio de su manda

to con el Poder Judicial. Suponemos que tiene identificados los
muchos problemas que existen; sin embargo, no por ello puede
señalarlos de la manera en que lo viene haciendo, porque además
de que se da un proceso de generalización, pasa por alto el trabajo
de muchas y muchos impartidores de justicia, quienes hacen sus
tareas de manera honesta y firme.

Al igual que otros asuntos en el sexenio, la forma de enfrentar
los ha sido la confrontación. Con la Corte las cosas son parecidas,
el Presidente trató en algún sentido de cooptarla al proponer a
cuatro ministros, pero resultó que quienes fueron elegidos están
actuando como era de esperarse en función de sus conocimien
tos, obligaciones y convicciones.

Estamos en un callejón sin salida y lo más grave es que no
hay condiciones para transformar en sus entrañas un sistema
que tiene a la sociedad en vilo, desconfiada y temerosa de que
por cualquier causa puede entrar en los terrenos inescrutables
de la justicia.

RESQUICIOS
El viernes participamos en la reunión de radios universitarias

del país en San Luis Potosí. Después de dos años de no hacerlo
por la pandemia bajo la convicción en la defensa de los medios
públicos, concebidos como extensión de la sociedad que no de
gobierno, y el respeto a las audiencias.
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| ¿SERÁ? ]
Solo lo harán oficial
Aunque el proceso legislativo para incorporar a la Guardia
Nacional al Ejército avanza, los datos indican que, sin dicha
ley, ese órgano ya estaba militarizado, pues de sus 118 mil ele
mentos, casi 100 mil tienen formación militar, además de que
su armamento proviene de las fábricas de la Sedeña. ¿Será?

Otra vez A lito
Quien yanove lo duro sino lo tupido es Alejandro Alito More
no y a pesar de que entre los panistas entró la duda de si negoció
o no la estancia de militares en la Guardia Nacional hasta2028,
para no ser desaforado en la Sección Instructora, la gobernado
ra de Campeche Layda Sansores ya dejó entrever que mañana,
en el llamado Martes del Jaguar habrá audio.. .Amenos que
solo quiera invitarlos a ver su transmisión: "AtenciónAííto,
Pablo Angulo y Ricardo Medina nos vemos a las 8 PM". ¿Será?

Visita diplomática
A quienes se les vio muy tranquilos, aunque acompañados
de escoltas, paseando por Zacatecas, fue al embajador de
Estados Unidos en México, Ken Salazar y al senador Ricar
do Monreal, al gobernador, David Monreal y al alcalde de
Fresnillo, Saúl Monreal. Ello, a pesar de la alerta de viaje que
emitió el gobierno estadounidense por la violencia que se vive
en esa entidad. Ricardo Monreal sólo puso una condición para
acompañar a Ken Salazar: que lo acompañara a visitar al Santo
NiñodeAtocha,ycumplió. ¿Será?

Guerra de movilidad

En la Ciudad de México, autos, motos y bicicletas libran todos
los días una guerra por la movilidad. Por aquí, un auto que
avienta la lámina, por allá, una moto pasando el alto y, por acá,
unabici en carriles centrales. Pero cuando son descubiertos,
a los dos primeros les toca infracción segura... ¿Y a la bici? Una
amonestación verbal. No cabe duda que la ciudad necesita
más ciclovías e infraestructura ciclista, pero también que se
acaben las amonestaciones para quienes ocupan un vehículo
no motorizado e infringen lo que les toca en el Reglamento de
Tránsito, por ejemplo, remitiendo al juez Cívico al infractor, ya
que una multa o corralón es impensable. ¿Será?

Todo al Grupo Texcoco
Nos dicen que el Grupo Texcoco que encabeza Higinio
Martínez no tendrá pretexto de su desempeño en la próxima
elección, pues ya les dieron todo... incluido el control de Mo
rena, si no que pregunten con qué organización ha trabajado la
nueva presidentayel secretario general. ¿Será?

Lupa a Crédito Real
Dicen que hasta el escritorio del subsecretario de la SCHP Ga
briel Yorio llegan reportes puntuales del proceso de liquida
ción de Crédito Real; esto debido a que del monto que adeuda
la financiera a sus accionistas, hasta el 5% corresponde a
Nacional Financiera, que encabeza Luis Antonio Ramírez.
Aunque las autoridades han sido pacientes ante las diferencias
que existen entre los involucrados, quienes se dividen entre
someterse a concurso mercantil, buscar la quiebra o acudir al
Capítulo 11 en los Estados Unidos, la propuesta de pagar par
te de la deuda con cesión de inmuebles no termina de gustar en
la Hacienda pública. ¿Será?
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Va Corte en contra de la prisión preventiva ofíciosa; AMLO presiona
Nunca se había visto, en la historia

reciente, cómo desde la Presiden
cia de la República se ataca al Po
der Judicial porque éste no se ha

sometido a los deseos del Ejecutivo.
¿Qué tanto pesará en el ánimo de los 11

ministros de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, en especial en el de los cuatro que
fueron designados en esta administración,
las quejas y reclamos del presidente Andrés
Manuel López Obrador?
El jefe del Ejecutivo se quejó amargamente,

el viernes pasado, de que los cuatro ministros
postulados por él  Juan Luis González Al
cántara Carrancá, Yasmín Esquivel Mossa,
Margarita Ríos Faijat y Loretta Ortiz, "ya
no están pensando en el proyecto de transfor
mación y en hacer justicia; ya actúan más eñ
función de los mecanismos jurídicos".
López Obrador puso en la mira de sus faná

ticos a estos cuatro ministros que hoy debe
rán decidir si la prisión preventiva oficiosa es
constitucional o no.
Paraqueprocedieralainvalidezdelaprisión

preventiva oficiosa, se requieren ocho de los
11 votos de los ministros que integran el pleno.
Uno, el del presidente de la Corte, Arturo

Zaldívar, está públicamente en contra, en
concordancia con el proyecto del ministro
Luis María Aguilar Morales que propone la

inaplicación del artículo 19 Constitucional.
El proyecto del ministro Aguilar propone

declarar la invalidez del artículo 167, párrafo
séptimo, del Código Nacional de Procedi
mientos Penales, y del artículo 5, fracción
XIII, de la Ley de Seguridad Nacional, "previa
inaplicación del artículo 19, párrafo segundo,
última parte, déla ConstituciónPolíticadelos
Estados Unidos Mexicanos".
En el proyecto, el ministro asegura que se

debe declarar esta invalidez y la inaplicación
del artículo 19 de la Constitución "por esta
blecer la procedencia de la prisión preventiva
enformaoficiosa, absoluta, desproporcionada,
automática, en contravención de los principios
constitucionales que rigen la prisión preventiva,
la presunción de inocenciayelprincipio de pro
porcionalidad".

• • • •

Igualmente, en el proyecto del ministro Agui
lar, se propone declarar inconstitucional la
inclusión de delitos fiscales en el régimen de
delincuencia organizada.
"Se declara la invalidez del artículo 2o, pá

rrafo primero, fracciones VIII, VIII Bis y VIII
Ter, de la Ley Federal contra la Delincuencia
Organizada, pues la adición hecha a la Ley Fe
deral contra la Delincuencia Organizada con
traviene elprincipio de ultimaratio delDerecho
Penal constituye una restricción injustificada a

diversos derechos y no encuentra sustento en la
propia lógica constitucional de la asignatura".
Este es el proyecto que se pondrá a conside

ración del pleno de la Corte hoy.
Es previsible que el Presidente aproveche

su Mañanera para la última andanada en con

tra de la Corte, lo que generará más presión a
los ministros.
¿Los doblegará o no?

• • • •

Los escándalos en los que se ha visto involu
crado recientemente Enrique Vargas, vinie
ron a resolver un problema en la negociación
de la alianza entre el PAN, PRI y PRD en el
Estado de México.
Vargas había arrancado primero, obligan

do al resto de los partidos a postular a sus pro
pios candidatos pese a que siempre se mantu
vieron las negociaciones para la alianza.
Ahora, Marko Cortés tiene argumentos fir

mes para convencer a los panistas mexiquen
ses que Vargas, pese a la popularidad, no es el
mejor candidato si lo que se quiere es evitar
que Morena gane la entidad el próximo año.
Así que, fuera Vargas, la disputa será entre

Alejandra del Moral y Ana Lilia Herrera
Anzaldo... como siempre fue.
Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 horas.
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Va Corte en contra de la prisión preventiva ofíciosa; AMLO presiona
Nunca se había visto, en la historia

reciente, cómo desde la Presiden
cia de la República se ataca al Po
der Judicial porque éste no se ha

sometido a los deseos del Ejecutivo.
¿Qué tanto pesará en el ánimo de los 11

ministros de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, en especial en el de los cuatro que
fueron designados en esta administración,
las quejas y reclamos del presidente Andrés
Manuel López Obrador?
El jefe del Ejecutivo se quejó amargamente,

el viernes pasado, de que los cuatro ministros
postulados por él  Juan Luis González Al
cántara Carrancá, Yasmín Esquivel Mossa,
Margarita Ríos Faijat y Loretta Ortiz, "ya
no están pensando en el proyecto de transfor
mación y en hacer justicia; ya actúan más eñ
función de los mecanismos jurídicos".
López Obrador puso en la mira de sus faná

ticos a estos cuatro ministros que hoy debe
rán decidir si la prisión preventiva oficiosa es
constitucional o no.
Paraqueprocedieralainvalidezdelaprisión

preventiva oficiosa, se requieren ocho de los
11 votos de los ministros que integran el pleno.
Uno, el del presidente de la Corte, Arturo

Zaldívar, está públicamente en contra, en
concordancia con el proyecto del ministro
Luis María Aguilar Morales que propone la

inaplicación del artículo 19 Constitucional.
El proyecto del ministro Aguilar propone

declarar la invalidez del artículo 167, párrafo
séptimo, del Código Nacional de Procedi
mientos Penales, y del artículo 5, fracción
XIII, de la Ley de Seguridad Nacional, "previa
inaplicación del artículo 19, párrafo segundo,
última parte, déla ConstituciónPolíticadelos
Estados Unidos Mexicanos".
En el proyecto, el ministro asegura que se

debe declarar esta invalidez y la inaplicación
del artículo 19 de la Constitución "por esta
blecer la procedencia de la prisión preventiva
enformaoficiosa, absoluta, desproporcionada,
automática, en contravención de los principios
constitucionales que rigen la prisión preventiva,
la presunción de inocenciayelprincipio de pro
porcionalidad".

• • • •

Igualmente, en el proyecto del ministro Agui
lar, se propone declarar inconstitucional la
inclusión de delitos fiscales en el régimen de
delincuencia organizada.
"Se declara la invalidez del artículo 2o, pá

rrafo primero, fracciones VIII, VIII Bis y VIII
Ter, de la Ley Federal contra la Delincuencia
Organizada, pues la adición hecha a la Ley Fe
deral contra la Delincuencia Organizada con
traviene elprincipio de ultimaratio delDerecho
Penal constituye una restricción injustificada a

diversos derechos y no encuentra sustento en la
propia lógica constitucional de la asignatura".
Este es el proyecto que se pondrá a conside

ración del pleno de la Corte hoy.
Es previsible que el Presidente aproveche

su Mañanera para la última andanada en con

tra de la Corte, lo que generará más presión a
los ministros.
¿Los doblegará o no?

• • • •

Los escándalos en los que se ha visto involu
crado recientemente Enrique Vargas, vinie
ron a resolver un problema en la negociación
de la alianza entre el PAN, PRI y PRD en el
Estado de México.
Vargas había arrancado primero, obligan

do al resto de los partidos a postular a sus pro
pios candidatos pese a que siempre se mantu
vieron las negociaciones para la alianza.
Ahora, Marko Cortés tiene argumentos fir

mes para convencer a los panistas mexiquen
ses que Vargas, pese a la popularidad, no es el
mejor candidato si lo que se quiere es evitar
que Morena gane la entidad el próximo año.
Así que, fuera Vargas, la disputa será entre

Alejandra del Moral y Ana Lilia Herrera
Anzaldo... como siempre fue.
Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 horas.

Fecha: 05/09/2022

Página: 7

Area cm2: 252

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrián Trejo

Costo: 36,073

Página 92 de 203



El sistema educativo a juicio desde hoy

Hoy comienza un ejercicio clave
para la educación.
¿Qué enseñanza tenemos en

niveles elementales, hacia dón
de se dirige y cuáles han sido los efectos rea
les de la pandemia?
Se da en una coyuntura especial.
En primer lugar, gran cantidad de escuelas

apenas normalizan sus clases presenciales
post Covid y muchos alumnos y maestros ni
siquiera se conocen.
Va acompañada de una cruzada de do

centes afiliados a los sindicatos Nacional
de Trabajadores de la Educación (SNTE de
Alfonso Cepeda) y de Trabajadores para la
Educación (STE de Carlos Jonguitud).
Cepeda ha desplegado a más de millón y

medio de agremiados en la tarea de conven
cer a una multitud de estudiantes de prima
ria y secundaria para regresar a clases.
Las cifras varían.
La exsecretaria de EducaciónPública, Del

fina Gómez, cifraba en más de un millón las
deserciones, pero encuestas del Inegi midie
ron el impacto en más de cinco millones en
marzo de 2021.
Su sucesora Leticia Ramírez ha recibido

esta herencia y sólo las estadísticas y el tiem
po dirán si los cambios en los programas
educativos fueron perjudiciales como dicen
los críticos.

MEDIR PARA SABER

¿De qué se tratan las nuevas evaluaciones
diagnósticas?
Está a cargo de la Comisión Nacional para

la Mejora Continua de la Educación (Mejo
redu) y el comisionado Florentino Castro
López advierte frutos.
"Buscamos conocer los aprendizajes a par

tir de la pandemia. ¿Qué ha pasado durante
estas etapas de Covid? Y luego encontrar
medidas para apoyar más a la educación",
señala.
Según la estadística oficial, en la muestra

se espera la participación de "hasta 693 mil
359 estudiantes de segundo a sexto de pri
maria y un millón 235 mil 887 de primero a
tercero de secundaria".
No es una muestra raquítica: un millón 929

mil 126 en total de casi seis mil 800 planteles,
aunque no se incluirán todas las materias.
Al corte del 15 de septiembre se tendrá un

panorama útil para los maestros, quienes en
una fase posterior dispondrán de orientacio
nes didácticas.

LISTO PARA SECTOR

1.  Ayer comenzó el fin del sexenio de Carlos
Joaquín en Quintana Roo.
O los preparativos para su mudanza a Pre

sidente Masaryk, tan esperada porque la
oferta presidencial lleva tiempo y él pidió a
López Obrador esperar a rendir su informe.
En éste destacó su esfuerzo por la equidad

como signo de su Gobierno, entre hombres
y mujeres y entre el norte y el sur del estado.
2. También en Quintana Roo se refleja

lo señalado aquí en ocasión anterior: a los
gobernadores electos de Morena, López
Obrador les da trato especial.
En ese lugar del Caribe Mexicano la electa

Mara Lezama lo acompaña en todas sus
giras, privilegio no recibido por los oposi
cionistas Tere Jiménez de Aguascalientes y
Esteban Villegas de Durango.
Nisiquieralos ha felicitadoporsus triunfos.
Y3. El mensaje es subliminal: Zacatecas

no es tan peligroso aunque Estados Unidos
lance alertas rojas sobre esa entidady media
república.
En Plateros el embajador Ken Salazar se

encontró con el líder del Senado, Ricardo
Monreal, bajo el manto protector del Santo
Niño de Atocha.

Lasopinionesexpresadasporioscolumnistasson
independientes y no reflejan necesariamente

el puntó de vista de 2í»horas.
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Un Congreso inédito e insólito
Vaya cátedra de mala práctica parla

mentaria dieron la semana pasada
los senadores y diputados federa
les. Dos actos claros de falta de res

peto por las leyes y un pilón es lo que observa
mos en la elección de la nueva Mesa Directiva
del Senado y en la sesión de Congreso General.
El miércoles pasado, los senadores tuvie

ron que elegir a su nuevo presidente y con él a
quienes serán los vicepresidentes y secretarios
de la Mesa Directiva; es decir, del órgano de
gobierno del Senado.
Pero al morenista Alejandro Armenia le

ganó la soberbia y evitó cabildear y pedir el
apoyo de las bancadas de oposición para lo
grar una elección tersa; lo que deja claro que
no quiso hacer ningún tipo de compromiso con
la oposición y se avizora una conducción de las
sesiones plagada de intolerancia.
El no haber cabildeado su nombramiento

le valió a Alejandro Aimenta ser el presidente
del Senado que menor número de votos ha
obtenido en su elección desde el año 2000,
cuando inició la alternancia en los órganos de
dirección del Congreso; además que de forma
inédita se dieron en la práctica tres procesos
de votación, aunque legalmente sólo contaron
dos de ellos porque del primero no se supo el
resultado.
Desde una noche antes, el denominado Blo

que de Contención integrado por la oposición,
ya había pactado con el líder de la mayoría en
el Senado, Ricardo Monreal, que lo postula
rían para ser presidente del Senado y con ello
hacer valer los equilibrios y cumplir la Consti
tución, incluso se sabía que había diez senado
res de la bancada mayoritaria de Morena que
en las iniciativas del Ejecutivo votarían con la

oposición.
Después de dos votaciones fallidas (una

no legal) en la que Armenia no alcanzaba ni
siquiera los votos de su bancada y de los alia
dos del Verde y Encuentro Social, la oposición
decidió proponer a Ricardo Monreal como
presidente del Senado y obtuvo 52 votos, pero
Alejandro Armenta obtuvo 65; es decir que
finalmente alguien dio la instrucción a los
aliados para que apoyaran a Armenta, lo que
generó el enojo del PAN, PRI, MC, PRD y Grupo
Plural al acusar que Monreal no cumplió con el
acuerdo que tenían.
El otro hecho insólito fue que a pesar de estar

estipulado en la Ley que la sesión de la insta
lación del Congreso General y la entrega del
informe de Gobierno tiene que ser a las 5 de
la tarde del 1 de septiembre de cada año; los
diputados federales de Morena decidieron no
presentarse a la sesión hasta que terminara el
Cuarto Informe del presidente López Obrador,
quien, en una acción desafiante, lo hizo en el
mismo horario en que tenía que llevarse a cabo
la sesión en el Congreso.
¡Ah! y el pilón fue la senadora de Morena,

Claudia Balderas (la más joven del Senado),
quien prefirió salirse de la elección de la Mesa
Directiva y en los pasillos del Senado abofe
teó, pateó, empujó y tiró al suelo a su prima
y empleada de ese órgano legislativo. ¡Vaya
agresividad!

YEN PREGUNTA SIN OFENSA:

Y hablando de informes. ¿Encontró algún lo
gro real del Gobierno federal? porque el AIFA
sigue sin gente, la refinería todavía no refina y
de la violencia... mejorni hablamos.
Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientesy no reflejan necesariamente

el punto de vista de24HORAS.
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La inmigración: el
talón de Aquiles del
mundo desarrollado
E sel mismo dramade siempre: la inmigra

ción, el inmigrante alquenolequedamás
remedio que buscar un mundo mejor o,

sencillamente, no perder la vida en las guerras
absurdas de los países recónditos donde viven.
En el caso de España salen de países perdi

dos en África. Liberia, Burkina Faso, Guinea
Conakry, Níger, son países donde si bien les
va, podrán salvar sus vidas, eso sí, luchando e
intentando hacer de la supervivencia su mejor
aliado. Por eso se escapan de tanta guerra y
caminan durante meses o años por el desierto
del Sahara. Después de mucho sufrimiento
llegan a Ceutay Melilla, las dos ciudades espa
ñolas enclavadas en Marruecos. Allí les espera
un valla de cinco metros con concertinas que
actúan como púas para arrancarles la piel y
dejarla hecha jirones. Pero el mundo desarro
llado no entiende que una valla no representa
ningún impedimento para tanta calamidad
que han pasado durante años.
Sin embargo, ha descendido últimamente

la llegada de subsaharianos a España. Ha des
cendido, pero no ha parado porque el hambre
nodetieneanadie. Ahora la inmigraciónbusca
otros caladeros. Van en busca de otras fuerzas
en los mundos de la "abundancia". Muchos
entran por el helado Polo Norte. Caminanyca
minan, la mayoría de ellos son sirios. Recorren
toda Rusia hasta llegar a la frontera con No
ruega. Desafían los menos veinte grados para
poder cruzar a Kirkenes, la primera ciudad
noruega que colinda con Rusia y el Polo Norte.
Tiene que haber mucha ansia de supervivencia

para poder llegar ahí y vencer a la muerte.
Otra de las rutas que ahora se ha puesto de

moda es el Canal de la Mancha, una peligro
sa travesía de casi cien kilómetros que va de
Calais en Francia a Dover en Inglaterra. Miles
de desesperados que solamente miran hacia
adelante lo cruzan desafiando a la muerte.
Muchos de ellos mueren ahogados. Otros
al llegar son deportados. Y es que el hambre
puede hacer eso y mucho más.
Hasta finalesdelmesdejulio habían cruzado

las fronteras europeas ciento cincuenta y cinco
mil personas, un ochenta y tres por ciento más
que en el mismo período de 2021, y el mayor
volumen de los últimos seis meses. Pero es que
además las peticiones de asilo han aumentado
un noventa por ciento en la Unión Europea.
Los afganos, sirios, venezolanos y ucrania

nos son los que más solicitan el estatuto de
refugiado. No es de extrañar, con sus países
en guerra o con dictaduras despiadadas han
tenido que salir para buscar un mundo mejor,
aunque muchas veces no lo encuentran.
Pero el mundo es cada vez más desigual, la

brecha es cada vez mayor. Si seguimos así, el
bloque entre pobres y ricos dejará efectos in
deseables para toda la humanidad.
No nos queda más remedio que buscar fór

mulas políticas donde la equidad sea lo que pre
domine. La pregunta es si estamos dispuestos a
hacer sacrificios para queestosucedadeverdad.
Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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Ahora la polémica al Senado
Tras la aprobación fast track de la
iniciativa de la Guardia Nacional

en San Lázaro, ahora la controver

sia pasa al Senado de la Repú
blica, donde también se espera
jaloneo. Las bancadas opositoras,
nos comentan, irán por un análisis
amplio y serio, incluso parlamento
abierto, mientras que el grupo más
radical de la bancada de Morena

seguramente presionará para
desahogar rápidamente el trámite:
la prioridad presidencial es que
todo quede listo antes del desfile
del 16 de septiembre. Y en medio,
el coordinador Ricardo Monreal,

quien ha sido muy claro en su
punto de vista sobre la inconstitu
cionalidad de la ley, pero que sin

duda quedará entre las presio
nes durante los próximos días.
Atentos.

Triste adiós

En Hidalgo la sensación ante el
final del sexenio es que el gober
nador Ornar Fayad Meneses,
quien hoy concluye su mandato,
sale por la puerta de atrás. Ya no
solo por sus pobres resul tados de
gobierno sino por la forma en que
se va, entregando abiertamente
la entidad a Morena y la 4T y
traicionando a su partido. Pero, tal
parece que a Fayad le tienen sin
cuidado las formas, pues aún antes
de la llegada de su sucesor, Julio
Menchaca, ya hasta el edificio del

Triste adiós

En Hidalgo la sensación ante el
final del sexenio es que el gober
nador Ornar Fayad Meneses,
quien hoy concluye su mandato,
sale por la puerta de atrás. Ya no

solo por sus pobres resul tados de
gobierno sino por la forma en que

se va, entregando abiertamente
la entidad a Morena y la 4T y

traicionando a su partido. Pero, tal
parece que a Fayad le tienen sin
cuidado las formas, pues aún antes
de la llegada de su sucesor, Julio
Menchaca, ya hasta el edificio del

gobierno del estado fue pintado
con los colores guinda, como si
quisiera darle la bienvenida. Y hace
unos días, con la designación de
Santiago Nieto como encargado
de la Procuraduría estatal, también

pareció cumplir un capricho en fa
vor del nuevo gobernador. ¿Habrá
pacto de impunidad? Porque aun
con todo el entreguismo parece
que hay mucho de la gestión esta
tal que se puede fiscalizar.

Balance positivo
En el marco de su sexto y último
Informe de Gobierno el próximo
9 de septiembre, el gobernador de
Quintana Roo, Carlos Joaquín
González, recapitula las que

fueron las prioridades de su admi
nistración, entre las que destaca la
recuperación de las instituciones
del estado en beneficio de los

quintanarroenses. Los que co
nocieron al mandatario antes de

tomar el encargo recuerdan que,
por allá de 2016, era frecuente oír
lo decir que uno de sus principa
les alicientes para postularse era
generar igualdad entre hombres y
mujeres, entre el norte y el sur del
estado, así como impulsar el desa
rrollo turístico lo que, según todas
las evaluaciones, pudú cumplirse
con la aplicación de disciplina
financiera, transparencia guberna
mental y una promoción inédita
del Caribe mexicano.
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SE RECUPERA LO EXTRA] DO

Y LA FIESTA DE LAURA PAULA

Ya se conoce la cifra oficial de

los niveles reales de agua de las
presas de la entidad hasta el 31
de agosto, y con esto ya se puede
tener una idea del problema. El
embalse de Cerro Prieto tiene

1.01 por ciento, lo que reditúa en 3
millones de metros cúbicos.

La Boca cuenta con 11.56

por ciento y tiene 4 millones de
metros cúbicos, y es la que más se
ha recuperado, considerando que
hace un mes tenía 8.46 por ciento.
El Cuchillo acumula 39.28 por
ciento y hoy tiene 441.1 millones
de metros cúbicos, pero hace un
mes tenia 41.14 por ciento; apenas
con las lluvias recientes se ha

compensado la extracción.
Pero, en términos prácticos,

si se usa toda el agua de La Boca
y El Cuchillo sólo alcanza para
menos de una semana de abasto.

Nos dicen que hay preocupación,
porque toda esta agua no sólo
es exclusiva para esta entidad,
también es para Tamaulipas y
además está comprometida con
Estados Unidos por las presas
internacionales.

Por cierto, para mantener los
volúmenes óptimos de El Cuchillo
era necesario sacar 5 mil litros por
segundo, ¿cómo se garantizará
que no se vacíe si sacan 10 mil
litros por segundo?

LA FIESTA DE LAURA PAULA

Mientras la comunidad

neoleonesa se mostraba

indignada y consternada por
el crimen de la maestra Jhoana

Abigail Ligues, en Santa
Catarina, en el Instituto Estatal
de las Mujeres estuvieron de
fiesta.

Resulta que cuando se
dio a conocer el feminicidio,
la presidenta de este Instituto,
Laura Paula López, festejó
su cumpleaños e, incluso,
nos dicen, la funcionaría bailó
hasta un vals. El festejo se
realizó en un salón con gran
capacidad que estaba lleno,
nos aseguran.

Y no es que no tenga derecho
a festejar su cumpleaños, pero
hacerlo con el personal del
Instituto Estatal de las Mujeres
en esa coyuntura exhibe de
parte de Laura Paula una falta
de empatia con las mujeres,
quienes hoy pasan por una ola
de violencia en la entidad.

Habrá que recordarle a la
funcionaria que está al frente de
este ente público y se requiere
compromiso. Las mujeres
neoleonesas merecen una

solución a la problemática que
viven.
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Laura Paula López me su cumplfañ<!j; con peflSpnal (M Instituto Estatal
de tas Mujeres.
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> Este lunes comienza en

la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación, que pre
side el ministro Arturo

Zaldívar, la discusión so
bre uno de los temas más

esperados en las últimas
semanas. Se trata de la pri
sión preventiva oficiosa,
una figura que ha sido for
talecida por la llamada IT
y que forma parte de su es
trategia de seguridad, por
lo que del resultado depen
derá, en gran medida, la
relación del gobierno del
presidente Andrés Manuel
López Obrador con el Po
der Judicial.

> Después de que llamó a no vi
sitar Zacatecas, por los recientes
hechos de violencia, y reunirse con
el gobernador David Monreal, el
embajador de EU en México, Ken
Salazar, sostuvo un encuentro
con empresarios mineros para co
nocer sus inquietudes, y destacó
que es crucial la colaboración entre
la IP y el gobierno, para que la gen
te en Zacatecas viva en paz.

> La oposición en el Senado de
la República analiza cómo frenar
la reforma a la Guardia Nacional.

Una vez que la iniciativa llegue a la
Cámara alta, se le dará turno pre
ferente en las comisiones, donde
Morena tiene mayoría, aunque eso
no garantiza una aprobación tersa,
por lo que el coordinador morenis
ta, Ricardo Monreal, tendrá que
hacer malabares en su bancada.

> Como lo anticipa
mos, el gobernador
de Oaxaca, Ale
jandro Murat, se
convirtió en el nue

vo presidente de la
Conferencia Nacio
nal de Gobernado

res, en sustitución
del hidalguense
Ornar Fayad. Con
este encargo, em
pezará una gira para
estrechar relaciones
con los mandatarios

de las entidades y
reactivar el papel
que jugó en otro
momento esta ins

tancia de represen
tación de estados.
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> Y a propósito de
la Guardia Nacional,
nos enteramos que
el coordinador de

los diputados
de Morena, Igna
cio Mier, con
fía que el Sena
do apruebe esta
misma semana la

minuta, porque la
intención del presi
dente Andrés Ma

nuel López Obra
dor es entregarle el
mando de ¡a corpo
ración a la Secre
taría de la Defensa
Nacional en

la ceremonia del 16

de septiembre.
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• La mexicana Gaby
López consiguió su
tercera victoria en toda su

carrera en el LPGA Tour;
además, la connacional
logró embocar tres birdies
al hilo para cerrar con la
victoria en el Dana Open.

• La justicia canadiense
busca a Damien y Myles
Sanderson, por ser sos
pechosos del asesinato
de 10 personas en Sas
katchewan. Esto ocurrió

tras un partido de fútbol
de la liga canadiense.

• Fernando Sabag fue
señalado como presunto
responsable del intento
de atentado que sufrió
Cristina Fernández de

Kirchner, vicepresidenta
de Argentina, a la llegada
de un evento el jueves.
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"Regla #1: Nunca pierdas dinero. Regla #2: Nunca olvides la
regla #1".

Warren Buffett

El viernes pasado tuve la
oportunidad de moderar la
mesa de transición energé
tica en el primer Congreso
iberoamericano de Derecho

Energéticoy Ambiental Em
presarial, en el instituto de
Investigaciones Jurídicas de
la UNAM.y uno de los ponen
tes, el doctor Rafael Plaza, c!e
la Universidad de Chile, en su
ponencia Economía Circu
lar y transición energética
en Iberoamérica: el desafío

de una rec! descarbonizada

(netzero), destacaba las in
versiones millonarias nece

sarias para cubrir los costos

• LA REGION NECESITARA

397 MIL MILLONES

DE DÓLARES PARA
CONSTRUIR NUEVA

INFRAESTRUCTURA

DEGENERACIÓN,
TRANSMISIÓN Y
DISTRIBUCIÓN, Y
MÁS DE 180 MIL
MILLONES DE DÓLARES
PARA SUSTITUIR Y

MANTENER LOS ACTIVOS

EXISTENTES,
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derivados de la transición energética
Esto, a pesar de los retos y limitaciones para acceder al finan

cia miento con motivo de las crisis económicas—acumuladas—del

postCOVID19, la guerra en Ucrania y la energética, la falta c!e sumi
nistros y capacidad logística, y finalmente, la inflación.

Adriana Valencia y Michelle Hallack, en su artículo ¿Cuál es la
participación del sector privado en el sector de energía eléctrica en
América Latina y el Caribe?, indican que el Banco Interamericano c!e
?esarrollo (BID) ha estimado que, en menos de 10 anos (para 203G),
la región necesitará más de 577 mil millones de dólares para cerrar
la brecha de energía eléctrica. De ese total, la región necesitará 397
mil millones de dólares para construir nueva infraestructura de
generación, transmisión y distribución, y más de 180 mil millones de
dólares para sustituiry mantener los activos existentes.

La apuesta es grande, al igual que los riesgos de no hacerlo.
Samanth Subramanian en su artículo de Los grandes apuestas

de Warren Buffett por el petróleo están traicionando el clima, escri
bió que Buffett está redoblando su apuesta por los combustibles
fósiles cuando el resto del mundo está tratando de desprenderse
de ellos, pero Keith Speights, en su artículo ¿Está Buffettrealmente
apostando contra las energías renovables?, opina lo contrario, en
virtud de que el historial del empresario en las acciones petroleras
suele ser temporal. Y como ejemplo, en 2020, Berkshire vendió toda
su participación anterior en Occidental Petroleum (Oxy),porloque
precisa que el inversor estadounidense no parece ver a Oxy, Chevron
o cualquier otra compañía de petróleo y gas, como una acción "para
siempre", simplemente está aprovechando ¡a ola actual impulsada
por el aumento c!e los precios de los combustibles para impulsar
los rendimientos de Berkshire.

Keith Speights concluye que Buffett se refirió a Berkshire Ha
thaway Energy (BHE), en su última carta a los accionistas, como
uno c!e los "cuatro gigantes" c!e Berkshire, y es ahora "una fuerza
líder en energía eólica.solary de transmisión"y "lleva mucho tiempo
haciendo movimientos conscientes del clima que absorben todas
sus ganancias".

Warren Buffet seguirá al pie de la letra la regla #1 y la #2, siempre
que la industria del petróleoy gas lesea redituable
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Dentro de la coalición Juntos Hacemos Historia,
el diputado del Partido del Trabajo se tendrá que
enfrentar al candidato de Morena (¿y del PVEM?)

A qué le tiras cuando sueñas mexicano?
Aquella gran canción del inolvidable Chava
Flores puede ser recordada, dedicada y
cantada para la mayoría cíe los mexicanos;
particularmente los políticos de nuestro
país. El PT definió que Gerardo Fernández
Noroña será su candidato para las elec

ciones de 2024. Ello no quita, sin embargo, que dentro de la
coalición Juntos Hacemos Historia, el diputado se tendrá que
enfrentar al candidato c!e Morena (¿y del PVEM?) para determi
nar quién será final mente el abanderado de esa alianza. Todo
hace su poner que en ese "tú por tú", la corcholata destapada
por el gran abrelatas de Palacio Nacional se quedará con la
candidatura, pero mientras tanto el legislador vive el sueño que
le da un margen de tiempo, y ya se ve despachando desde sus
recles sociales como si fuese el próximo Presidente de México.

Quizá, incluso, esto que vive sea más que un sueño y el
legislador se crea, completa, la patraña del PT. Mas quienes
no pueden caer en ese engaño son sus correligionarios de
partido. Deben estar conscientes que esta propuesta tiene
como propósito encarecer sus votosy vender cara su adhesión
  a la coalición oficialista. Por aquello
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de "amor con amor se paga", ya se
estarán reíomíendocon su registro,
componendas, canonjías y más ele
una senaduría plurinominal que ob
tendrían a cambio. Ojalá que, en esa
avaricia, pidan también una curul
para ei propio Fernández Noroña...
El diputado librero sabe cómo se
las gastan los obracloristas. Por eso,

cuando uno de sus seguidores compartió en Twitter: "AMLO
insiste que deberá ser candidato o canclidata presidencial de la
4T quien el pueblo decida mediante encuesta...", de inmediato
acusó: "La cargada es evidente". Así, da a entender que en
Morena hay dados cargadosy un destapador con favoritos.
También aprovechó para señalar que el tema cíe la Guardia
Nacional no se discutiría el 1 cíe septiembre porque "hoy es la
sesión de instalación del Congreso General y al compañero
Presidente se le ocurrió hacer su informe a la misma hora".

El legislador parece disfrutar una dicotomía única. Por un
laclo, pide unidad y respeto al Presidente, y, por otro, cuestiona
la imparcialidad y el informe del tabasqueño. Así se llevan.
Fernández Noroña siempre ha dicho que al único partido al
que estuvo afiliado fue al PRD. Nunca al PT y seguramente no
lo hará, aunque le abandere. Pero, si el diputado aspira a la
Silla del Águila, debería arreglaralgunos asuntos que pueden
hacerle trastabillar: El primero es aceptar que la encuesta
de la coalición de izquierda se hará en Palacio y la decisión
también se tomará allí. Después, saberquecada pasoquedé
será tomado para bien o para peor;y en ello deberá ponderar
a quién quiere secundar y qué será lo que perderá ai apostary
repartir apoyos. Siguiente: dejar c!e jugar a ser víctima y evitar
quejarse deque le llamen de forma despectiva, sobre todo si,
acto seguido, va a llevar peluch.es al Congreso, actuar como
un porro y hacerse el payaso. Y lo principal, despertar a la
realidad, pues para mundos alternos ya tenemos suficiente
con el que habita el actual primer mandatario.

El legislador
parece

disfrutar una
dicotomía
tínica
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Fuentes de seguridad don cuento de que en los
trabajos de inteligencia militar en Zacatecas hay
colaboración directa con la CIA

e entre los suspírantesque se mueven con
fuerza rumbo a la Presidencia para 2024,
el gobierno de Estados Unidos, o al menos
Ken Salazar, representante de Washington
en nuestro país, ha llenado de cumplidos
a Ricardo Monreal en reuniones abiertas

y privadas, elogios que no ha ofrecido a
Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López.

¿Qué traman Salazar y Monreal? ¿Qué mensaje quieren
enviar cada uno por su laclo? ¿0 en conjunto? No debe tomarse
a la ligera la intromisión del representante de la Casa Blanca al
prometer ayuda al gobierno de Zacatecas, administrado por
?avie! Monreal, hermano del senador, supuestamente para
reducir los índices c!e criminalidad. Es un secreta a voces el

peso del legislador en lasdecisiones políticas del gobierno local.
Mucho menos hay que quitar atención a ¡a historia cuando

es Ricardo Monreal presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado, instancia con facultades de control de
política exterior. Sin restriccionesy complaciente, el también
coordinaclorde Morena en la Cámara alta paseó porZacatecas
con Salazar, después de que éste agregó a ese territorio en

una lista c!e no viajar para los esta

Fecha: 05/09/2022

Página: 8

Area cm2: 275

1 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 14,940

Página 105 de 203



dounidenses a causa de la violencia.

Sedeña y la Guardia Nacional han
enviado representantes al estado,
pero siguen los homicidios al alza y
los narcobloqueos. Fuentes de se
guridad clan cuenta ele que en los
trabajosde inteligencia militaren Za
catecas hay colaboración directa con
la CIA. ¿Qué información tiene Ken?

No está claro si la buena relación entre Salazary Monreal al
canza a los hermanos que gobiernan Zacatecas para que el re
presentante de Washington tome partido a su favor al querer co
munica raigo. Quizá su visita sea un reclamo a la federación por la
falta de coordinación para combatirla inseguridad en medio de
una lucha política entre el senadory el presidente López Obrador.
Una delegación de legisladores cercanosa Biden estuvieron el

jueves 25 en el Senacíoy expresaron su preocupación por la cri
minalidad en el territorio mexicano, así como porel proyecto de
transferir las facultades de la Guardia Nacional a la Sedeña y por
la revisión de la controversia sobre la prisión preventiva oficiosa.
A EU no les preocupa el TMECy los asuntos sobre energía,

saben que las diferencias se pueden solucionar en los paneles
de revisión. La línea dura de la Embajada es la inseguridad y el
tráfico de el ragas al país vecino, donde tienen un grave proble
ma de consumidores de fentanilo que pululan en modozombi.
Si bien el embajadores un viajero constante por la República

para tener el pulso nacional, el recorrido ele Monreal y Salazar
tiene un trasfonclo, y tárele que temprano se conocerá.

UPPERCUT: El gran perdedor de la elección por la
presidencia del Senado se llama Miguel Ángel Osario

Chong, quien Incitó al frente a votaren contra de Alejandro
Armenta para impedlrsu llegada al cargo. El exsecretario
de Gobernación suma otra derrota, si se toma en cuenta

la que ha sufrido también frente a Alejandro Moreno en su
intento para que éste deje la presidencia del PRi.

El senador

ha recibido

cumplidos del
embajador
de EU
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Decepcionado de sus fallos y actuaciones, AMLO
cambia en su trato con la Suprema Corte de
Justicia: exhibirá a jueces y ministros

ase lo que pase hoy en la Suprema Cor
te, con el fallo sobre la prisión preventiva,
este será el día que marque un antes y un
después en su relación con el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador.

El jefe del Ejecutivo, sin embargo, ya
dejó ver que está decepcionado con las

decisiones recientes, pero su enojo lo llevará más lejos y no
dejará ele exhibir los yerros clejueces, ministrasy ministros.

Desde Palacio Nacional me anticipan que reforzará la cam
paña para mostrar a los corruptos, a los que promueven el
nepotismo en el PoderJudicialya losque tienen alianzascon
el narcoy la delincuencia organizada. Todo esto lo encabezará
la Secretaría de Seguridad Ciudadana que, a través del sub
secretario RicardoMejía, hará un seguimiento puntual sobre
fallos en casos relevantes. A todos los exhibirá en la conferencia

mañanera en una sección que podría denominarse: "Quién
es quién en la aplicación de la justicia". Pero nada de lo
que ocurre es nuevo. Los casos clejueces corruptos y fallos
a modo en la Corte son práctica común, el problema radica
en que el máximo tribunal se movió en contra de proyectos

que le interesan al gobierne.
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Su papel en el debate sobre la Re
forma Eléctrica, la Guardia Nacional
y ahora la prisión preventiva, ha sido
contrario a los intereses de AMLO.

Pero el enojo y la decepción del
mandatario recae sobre todo en las

mujeres y los hombres ele la toga que,
sesupone.eranafinesa la4T:Yasmín
Esquivel, Margarita RíosFarjat,

Loretta Ortiz y Juan Luis González Alcántara Para nadie
es un secreto que López Obrador los propuso e impulsó para
que lograran ser ministros. Aunque en la semana el propio
Presidente reconoció que se equivocó, queya no cuenta con
su respaldo, porque dejaron de pensar en el proyecto de la
transformación. Esto hizo replantear la estrategia de AMLO
en su relación con el Poder Judicial y, por lo pronto, se dedi
cará a exhibirlos, pero también buscará influir en el proceso
de sucesión de la presidencia de la Corte. El ministro Arturo
Zaldívar concluye su gestión en diciembre, por lo que varios
clesuscolegasya levantaron la mano: Alfredo Gutiérrez Ortiz,
Javier Laynez, Yasmín Esquivel y Margarita RíosFarjat.
Las dos magistradas que se suponían afines a la 4T ya no
cuentan con la venia de Palacio Nacional y, contra lo que
muchos piensan en la grilla de la Corte, el mejor visto en este
momento es Alfredo Gutiérrez Ortiz. Por esa razón, en los
próximos días veremos que empezará a escribirse una historia
diferente, en la que, ai parecer, llevarán ¡as de perder lasy los
impartidores de justicia que dieron la espaída a López Obrador.

En la 4T está a todo lo que da el fuego amigoy desde el Zócalo
capitalino ubican al subsecretario Alejandro Encinas como
el autor de los "ataques políticos" que en días recientes recibió
el jefe de la policía capitalina, Ornar García Harfuch.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerclo! "El desengaño
camina sonriente detrás del entusiasmo

Buscará influir
en el proceso
de sucesión de

la presidencia
de la Corte
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Fue un debote mediano, reiterativo, necio, manipulador. Y hubo,
sobre todo, una iniciativa que nadie hubiera querido realmente
discutir

  manecia ya —un
A "rojo amanecer",

describiría el eme

cista Salomón
Chertorivski —

= cuando el diputa
do Carlos Alberto

Manzo, desde la tribuna de San Lázaro,
alzó la voz por última vez en nombre de
Morena: "¡Memoria!", demandó.

Memoria, memoria... Los "oráculos
del desastre" no tienen memoria. 0 qui
zás sí, pero "lo que les sobra es cinismo",
diría el tabasqueño Mario Llergo en
aquella larga y dolorosa jornada donde
los del partido en el podery sus aliados
se removían furiosos en sus curules,
ante la exhibida que les ponían los del
PAN y ce Movimiento Cii dadan; (MC).

La pauta para la defensa de esa
iniciativa llevada al pleno en el primer
día de trabajo del segundo año c!e la
LXV legislatura —sin darle lectura, sin
pasar por comisiones,
sin estar agenciada— la
dio Gerardo Fernández

Noroña desde su primera
intervención. Para em

pezar, defendió el o/bozo
—cosa que hicieron por
igual panistas y priistas
en su momento, con —
reformas importantes
como la Educativa y la Energética
recordando este refrán: "A puñaladas
¡guales, llorares cobardía".

Luego mostró la línea de "fondo" con
la que defenderían la incorporación de
lleno de la Guardia Nacional a la Secre
taría de la Defensa Nacional: "Fueron

ustedes los que militarizaron al paísy
los que en alianza con el narco siguen
incendiando al país,..¡Hipócritas y mil
veces hipócritas, es lo que son!".

Sin embargo, nada de eso logró
contrarrestar los argumentos de la
oposición. O más bien, la forma como
exhibieron— con cartelesy voces de sus
propios correligionarios, comenzan
do por el presidente Andrés Manuel
López Obrador— ¡a incongruencia y el
cambio de posición de ellos mismos
frente a la "militarización"y, en concreto,
a! traslado de la Guardia Nacional a

la Sedeña.

La escena c!e la bancada panista
arriba en la tribuna, alzando carteles
en los que se leían tuits —de años pa

sados— de AMLO, de Citlalli Hernán
dez, Manuel Bartlett, Delfina Gómez,
Taliana Clouthier, Alfonso Durazo,
Aleida Alavéz y muchos más contra
la militarización, fue apabullante. Van
un párele ejemplos:

El de López Obrador: "Es perverso
que los potentados utilicen al Ejército
para enfrentarel problema de la inse
guridad". El ele Citlalli, secretaria genera
de Morena: "Si AMLO fuera Presidente

retiraría al Ejército en seis meses de la
calle. PRI y PAN se oponen. ¿En qué país
vivimos?" Yya ni hablar del momento
en que la del blanquiazul Paulina Ru
bio puso al micrófono la voz de AMLO:
"Desde México para el mundo. Soste
nemos: democracia sí, militarismo no".
Fue tal es escándalo que armó —los
morenistas gritaban a todo pulmón
"¡Es u n honor esta r con Obrador!"— q ue
se suspendió la sesión media hora.

139 resen/as,71 oradores. Sin embar
go, la oposición estuvo
representada esencial
mente por el PAN y el
MC. El PRI no presentó
ninguna reserva y salió
con una iniciativa propis.
Votó, eso sí, en contra de
la reforma, pero provocó
suspicacia su actitud.

Notorio que no hubo
grandes desfiguras —ni de un laclo r¡i
del otro— durante las 12 horas de la

discusión. Varias cosas abonaron a

ello. Por un laclo, una buena conduc
ción de Santiago Creel desde la Mesa
Directiva; pero sobre todo, la claridad
en la oposición de que estas reformas
no serán avaladas por la SCJN.

De ahí que una y otra vez repitieran
los naranjas y los azules: "Nos vemos
en la Corte". Y que Humberto Aguilar
Coronado cerrara el debate con esta

expresión: "Quiero verqué cara ponen
cuando (la SCJN) defina la inconstitu
cionaliclacl de esta reforma".

Fue una larga noche. Un debate
mediano, reiterativo, necio, manipu
lador, sin diálogo. Y, sobre todo, una
iniciativa que nadie hubiera querido
realmente discutir. Triste, la verdad,
para unos y otros.

GEMAS: Obsequio del diputado Juan
Ramiro Robledo (Morena): "El dere
cho no es una ciencia exacta".

La escena de

la bancada

panista fue
apabullante

Fecha: 05/09/2022

Página: 6

Area cm2: 363

1 / 1

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 19,721

Página 109 de 203



MORENISTAS
EN EDOMEX NO
COMPARTEN IDEALES

=" o mentir, no robar y no traicionar, que
son tres de los postulados con los que,
se dice, comulga la 4Ty con los que se ha
insistido se busca enaltecer al Movimiento

Regeneración Nacional [Morena), pare
= ce no aplican en el Estado de México o al

menos no en todo el territorio, ya que hay
municipios donde la opacidad de sus gobernantes choca
con los ideales de Morena solapando actos c!e corrupción
de funcionarios en perjuicio de la gente.

Armando García Méndez, alcalde de Valle de Chalco
Solidaridad, quien asumió el cargo el 6 de noviembre de
2019 tras el asesinato de Francisco Tenorio Contrerasy que
logró relegirse para el periodo 20222024, estuvo acusado
de fraude genérico en la Ciudad de México, donde se le giró
una orden de aprehensión que lo obligó a esconclersey dejar
el cargo unos días; hoy, tiene a! municipio en el más completo
abandono, sumido en la corrupción y con los niveles más altos
en materia de inseguridad jamás registrados.

Con ascendencia en el municipio c!e Tultitlán, García Mén
dez, propietario de importantes extensiones c!e tierra y donde
 su cacicazgo ha dado mucho ele qué
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hablar, continúa acumulando rique
za c!e manera indiscriminada con el

saqueo a las arcas municipales con
la colusión de grupos morenistas,
quienes se han visto beneficiados.

Lo mismo pasa en Tultitlán, con
la morenista Elena García, quien
vive su segundo periodo al frente de
la administración municipaly queal

igual que en Valle de Chalco Solidaridad el robo de autopar
tes, el narcomenudeo, los feminicidios y el secuestro se
ha recrudecido durante su gestión, sin dejar de laclo que la
corrupción ha permeado todas las áreas de su administra
ción, como el Organismo del Agua, identificado como la caja
chica de la alcaldesa, pero esa es otra historia. AÚN HAY MÁS.

ENTRE OTRAS COSAS: En contraste, Huixquilucan nue
vamente fue calificado como el mejor municipio clel Estado
de Méxicoy ahora dentro de los dos mejores clel país. Y es que
la empresa Demoscopia Digital colocó a la panista Romina
Contrerasen el segundo lugar a nivel nacional en el Ranking
de Aprobación de Alcaldes, correspondiente al mes c!e
agosto de 2022, al obtener una aprobación ciudadana de
69.8 por ciento, la segunda más alta entre 199 ediles de todo
el país y a sólo 0.3 puntos clel primer lugar.

LA DE HOY: Este domingo y luego de no lograr hacerse ele
la candidatura de Morena al gobierno clel Estado de México,
el senador de la República, Higinio Martínez Miranda, se
anotó un importante triunfo con la unción de sus afínes, la
también senadora Martha Guerrero y clel diputado local,
Nazario Gutiérrez, como presidenta y secretario general
de Morena en el Estado de México al haber alcanzado durante

el Congreso Estatal de ese partido 217 y 153 votos, respecti
vamente HASTA LA PRÓXIMA

Huixquilucan
sigue siendo
el mejor
municipio
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=1 ASHINCTON. Durante su

victoriosa campana elec
W toral c!e 2016, el entonces

candidato repubicano Dó
nale! Trump aseguró que

  su popularidad era tal que
podría matara una persona

en la Quinta Avenida de NY,y saldría incólume.
Muchos están seguros de que así sería, el

Trump que espera la oportunidad de presentar
otra vez su candidatura en las elecciones de

2024 puede enfrentar una prueba mucho más
difícil: ¿qué hacía, cómo explica, la indebida
presencia c!e documentación clasificada en su
casa ele descanso en MaraLago, en Florida?

Docenas de documentos en diversos es

tados de clasificación fueron descubiertos en

una requisa efectuada por agentes federales
el 8 de agosto pasado. Entre lo encontrado hay

48 carpetas vacías, pero marcadas como c!e
mayor importancia y confidencialidad.
En principio debería ser

muy dañino para Trump, y para
cualquier otro: documentación
secreta, que en algunos casos
compromete información con
fidencial sobre fuentes y recur
sos militares estadounidenses

puestas en peligro. Hay varias
personas que sea en aras de es
pionaje o de filtraciones perio
dísticas hicieron lo mismoy están en la cárcel
o luchan contra la posibilidad de llegar ahí.

Pero Trump es un experto en tergiversar sus
problemas, llevarlos al tribunal de la opinión
pública y usarlos para excitar a sus leales.

Véase si no la información alrededor del

motín del 6 de enero de 2021, protagonizado

por cientos de partidarios de Trump, que tras
asistir a un mitin encabezado por el todavía
mandatario trataron de ocupar el edificio del
Capitolio para presionar a que el Congreso no
certificara los resultados de las elecciones

presidenciales, de noviembre de 2020.
Trump es, además, objeto de una investi

gación de corte fiscal en Nueva York, y otra, por
tratar c!e presionar a funcionarios del estado
c!e Georgia para cambiar los resultados de la
votación en los comicios. Pero de todos, la
indagación en torno a los documentos sus
traídos de la Casa Blanca es la que tiene en
vilo a Trump, y de paso, a los republicanos.

Los republicanos se presentan como el
partido del patriotismo y el respeto a la ley,
pero ahora parecen demandar impunidad
para su dirigente a pesar c!e que nadie sabe
quién vio o pudo haber visto los documentos
secretos que llevó consigo, c!e manera ilegal

ordenando su desclasificación.

Son esos papeles y la con
troversia a su alrededor lo que
ocupa la atención de los esta
dounidenses, a 2 meses de las
elecciones que los republicanos
esperaban dedicara denunciar
los problemas del gobierno de
Biden. A cambio, los "patriotas"
son acusadosahora de poner en

peligro la seguridad del país, y los partidarios
cíela ley y el orden son los acusados en juicios
por violar lo que dicen defender.

Y Trump es el vi lian o del drama.

El exmandatario

es experto en
tergiversar sus
problemas
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=1 firmé que la única
A propuesta de reforma

constitucional que el
presidente Andrés
Manuel López Obra

=1 dor podría avanzaren
el Congreso era la re

organización cíe la Guardia Nacional para
que la Secretaría de la Defensa Nacional
asumiera plena administración y opera
ción de esta institución. Mis razones eran

que algunos partidos o legisladores de
oposición podrían apoyar esta reforma
porque tendrían visión de Estado.

La lucha electoral adelantada por el
Estado de México, los escándalos de
Alejandro Moreno, dirigente nacional del
PRI, y la división de Morena
enelSenadoconvencieron

al equipo c!e Palacio Nacio
nal para presentar reformas
legislativasynouna reforma
constitucional.

En resumen, el gobierno
de la República entendió que
no tiene ningún voto c!e la —
oposición para obtener las
dos terceras partes necesarias para lo
grar un cambio constitucional. El PAN ya
anunció que presentará una acción de
inconstitucionalidad frente a esta reforma.

México no es el único país en el mundo
que ha requerido que sus fuerzas armadas
ayuden a la construcción de su policía
nacional. Tampoco es el único país en el
que esta fuerza está adscrita a un minis
terio de Defensa como es el caso de Italia.

El ideal en un país democrático es que
la policía nacional dependa de una insti
tución civil. Lamentablemente los últimos

cinco Presidentes no han logrado consoli
clara una corporación bajoel mandocivil.
Con distintos nombres este proyecto ha
fracasado como Policía Federal [Ernesto
Zedillo], Policía Federal Preventiva (Vicen

te Fox], Policía Federal (Felipe Calderón]
o Gendarmería Nacional (Enrique Peña].

Hace tres años, los partidos de opo
sición lograron que la Guardia Nacional
estuviera adscrita a la renacida Secretaría

de Seguridad y Protección Ciudadana. El
gobierno de López Obrador aceptó esta
negociación dirigida por Ricardo Monreal
y se pudo crear esta institución híbrida
civilmilitar con rango constitucional.

La Guardia Nacional está lejos de ser
la solución para los problemas de inse
guridad porque los gobiernos estatales
siguen teniendo la responsabilidad de la
seguridad yjusticia en sus estados. Los go
bernadores son gestores de la tranquilidad
en sus territorios, pero no les preocupa que

bajen los índices delictivos.
El problema es el fracaso del
sistema federal mexicano

Los gobernadores no tienen
incentivos para solucionar
la violencia porque no tie
nen un sistema de premios
por una buena gestión.

El problema de México
es estructural y pasa por la

construcción de su sistema federal que
está en crisis. La Guardia Nacional sólo se

puede alcanzar con disciplina y mando
militar, pero necesitará de profesionales
civiles que acepten esta disciplina.

AGENDA ESTRATÉGICA: Santiago Nie
to aceptó dirigir protempore la fiscalía de
Hidalgo' Fuentes confirman que diversos
gobernadores electos lo buscaron y se
pelearon para proponerlo a sus congresos
estatales. No es gratuita la ofensiva contra
él porque puede comprometer intereses de
un abogado calderonista vinculado con el
gobierno pcmista saliente deTamaulipas

E¡ gobierno de
¡a República

entendió que no
teñe ningún voto
de la oposición
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Ken y los Monreal

Como todos los embajadores estaduni
denses, Ken Salazar ha quedado encan
tado con nuestro país. Tanto que hasta
parece mexicano y cuatroteísta.

Este fin de semana, hizo un recorri
do por Zacatecas, acompañado del se
nador Ricardo Monreal, quien lo llevó
a su lugar natal, Plateros.
Y por si fuera poco este increíble re

corrido, lo llevó al templo del Santo Ni
ño de Atocha, al que es fiel el presiden
te de la Junta de Coordinación Política

del Senado de la República.
Monreal y Salazar, ya en el al

tar, pidieron protección, amparo y
el cumplimiento de deseos. Al reco
rrido estuvieron convidados David
y Saúl Monreal, gobernador y pre
sidente municipal, respectivamente.

La visita al Zacatecas del embajador
Salazar da un buen signo después de
que Estados Unidos emitiera Alerta Ro
ja para visitar algunos estados del país
debido a la creciente inseguridad.

Ojalá el Santo Niño de Atocha con
mueva los corazones de los malandri
nes.

El gobernador Menchaca
Terminó en Hidalgo la hegemonía pri
ista.

A partir de hoy, el abogado Julio
Menchaca, que ganó la elección aban
derando a Morena, asume como gober
nador constitucional en un acto masivo

en la Explanada Juárez.
Una vez que el TEPJF confirmó el

triunfo se aceleraron los trabajos pa
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ra la toma de posesión. La transición
fue tersa, pues se conoce que el aho
ra ex gobernador Ornar Fayad traba
jó de manera coordinada con la 4T
en varios frentes.

Se espera un inicio a tambor batien
te porque Menchaca, a la vez hombre
de academia y de acción, conoce la en
tidad, sus fortalezas y debilidades y
quiere hacer notar la transformación
desde el primer día.
La expectativa compartida es que

haga un buen gobierno.

El turno del Senado
El tema de la Guardia Nacional pasa a
la órbita del Senado de la República.
Las deliberaciones arrancan el próxi
mo martes, aunque la negociación al
interior de los dos bloques, el de More
na y sus aliados y el opositor, ya arran
caron.

La nueva legislación ya fue aproba
da por los diputados y ahora los sena
dores la revisarán.
Se espera que haya un debate

fuerte sobre la militarización de la
seguridad pública, pero que la frac
ción mayoritaria la termine apro
bando, aunque en su interior haya
voces discordantes.

El objetivo político del senador Mon
real es que los debates no se salgan de
cauce y alcancen el fondo del asunto,
en el entendido de que en este caso la
última palabra la tendrá la Suprema

La visita al Zacatecas del

embajador Salazar da un buen
signo después de que Estados
Unidos emitiera Alerta Roja
para visitar algunos estados

del país debido a la
creciente inseguridad

Corte que determinará si los cambios
son o no son constitucionales.

Empate a la vista
La ofensiva de la 4T contra Alito More
no continúa, no de forma expedita co
mo se dijo, pero sí inexorable.
Ya quedó integrada la Sección Ins

tructora encargada de resolver la soli
citud de desafuero del presidente na
cional del PRI que es diputado federal.
La encabezan los morenistas Jaime

Humberto Pérez y Leonel Godoy, para
equilibrar también están Rubén Morei
ra, del PRI y José Elias Lixa del PAN.
El peso de la decisión recaerá so

bre el panista que puede equilibrar
las fuerzas si defiende a Moreno, por
lo que se prevé un empate.
Sobre Alito pesan múltiples acusa

ciones, pero el ilícito de enriquecimien
to ilícito es el que ha avanzado de ma
nera formal. El propio fiscal de Cam
peche, Renato Sales, viajó a la CDMX
para presentar el caso •
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SOCIEDAD Y PODER

Perseguir a los jueces

Al populismo le perjudica la
independencia de los jueces.
Desacreditarlos, es parte de
una estrategia para la conso
lidación del autoritarismo.

En toda democracia, el Poder Judicial
es contrapeso fundamental del gobierno.
La división de poderes significa equili
brios, atribuciones específicas para cada
uno de ellos, reglas que se respetan. Aquí
el presidente desacredita, difama y debi
lita a los jueces y abomina de las leyes.
De espaldas a las responsabilidades que le
impone su cargo y desentendiéndose del
juramento constitucional, Andrés Manuel
López Obrador sostiene, con descaro, "no
me vengan con que la ley es la ley".

Para los líderes populistas, la ley es un
instrumento que acatan cuando les con
viene. Muchos de ellos llegan al poder
en elecciones democráticas, gracias a un
orden legal que garantiza la competen
cia política, pero una vez en el gobierno
los marcos jurídicos les resultan estorbo
sos. Entonces buscan derogarlos, o mo
dificarlos. Cuando controlan al Congre
so, eliminan obligaciones de rendición de
cuentas y procedimientos que les parecen

incómodos. Si no, inventan subterfugios
para reemplazar o eludir leyes e incluso
instituciones: referendums para revocar
el orden constitucional, órganos legisla
tivos paralelos a los legítimamente cons
tituidos. A menudo, expiden reglamentos
que contradicen las leyes pero en los que
se apoyan para incumplirlas. El populis
mo reciente, especialmente en América
Latina, ha ofrecido abundantes muestras
de ese quebradizo compromiso con la le
galidad.
La debilidad y con frecuencia el des

prestigio del Poder Judicial, se encuen
tran entre las condiciones que propician
el ascenso del populismo. Cuando la im
partición de justicia está sometida a inefi
ciencias y corrupciones que muchos ciu
dadanos padecen a diario, el discurso po
pulista que promete regenerarlo todo, o
por lo menos someterlos a todos al man
do providencial del caudillo, puede resul
tar atractivo.

La descomposición del sistema judi
cial es un asunto mayúsculo, cuya solu
ción implica recursos, escrutinio público,
aplicación de la ley. Al líder populista no
le interesa mejorar la impartición de jus
ticia, sino someterla a su autoridad. No
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quiere jueces que exijan el cumplimien
to de enfadosas reglas, o que amparen a
ciudadanos o empresas afectados por de
cisiones del gobierno.
Al caudillo populista, la legalidad le

interesa cuando le conviene. Si no, la ig
nora o descalifica. Por eso denuesta a los
jueces que toman decisiones contrarias a
sus intereses y proyectos. El populismo,
como sabemos, impone una concepción
maniquea de la realidad y sobre todo de
la sociedad: aliados y adversarios, buenos
y malos. De acuerdo con el investigador
Juan F. González Bertomeu: "La retóri
ca binaria del populismo también ayu
da a reclutar simpatizantes y enturbiar
las aguas en la batalla contra los tribu
nales. Los jueces entrometidos a menu
do son pintados como tecnócratas elitis
tas o corruptos que están armados con la
ideología exactamente opuesta a la del
régimen. (Como es bien sabido, el mús
culo ideológico del populismo es muy
flexible). Dado que un régimen populista
afirma ser la verdadera encarnación del
pueblo, los jueces que lo confrontan no
solo deciden en contra del pueblo; están
en contra del pueblo" ("Working Well Is
The Best Strategy: Judges under Popu
lism", en el blog Verfassungsblog On Ma
tters Constitutional, 2017).
Con un estilo admonitorio en donde

no hacen falta pruebas ni datos, el líder
populista acostumbra descalificar a los
jueces de la misma manera que hace con
empresarios, medios de comunicación,
expertos y desde luego políticos que no
le manifiestan una adhesión irrestricta.
Cuando funcionan, los equilibrios en una
democracia hacen necesaria la interven
ción de los jueces para dar cauce a in
conformidades de los ciudadanos y/o pa
ra moderar y eventualmente sancionar
abusos del gobierno y de otras institucio

nes. Para ello existen reglas, cuyo cum
plimiento distingue a los gobernantes de
mócratas de los líderes populistas.

El caudillo populista no desdeña a
los jueces. Busca seducirlos y halagarlos,
o los presiona y hostiga según le haga fal
ta. El populismo por lo general precisa de
una apariencia legal: necesita aparentar
que cumple con un orden jurídico para
diferenciarse de los gobernantes anterio
res, a quienes culpa de haberlo quebran
tado. Por eso el líder populista requie
re jueces dóciles. Para ello los ablanda a
fuerza de amagos o privilegios privados
y públicos o, cuando puede, los reempla
za con otros.

González Bertomeu recuerda que en
Argentina, a fines de los años 40, el pre
sidente Juan Domingo Perón conformó
una nueva Suprema Corte después de
destituir a todos los integrantes de la an
terior excepto a uno, que era simpatizan
te suyo. Poco después un gobernador pe

ronista aseguraba: "los jueces de la nue
va Argentina no son sólo jueces ordina
rios sino jueces que saben interpretar los
principios de la doctrina y la voluntad del
General Perón". Más tarde, ese goberna
dor decía: "No se puede concebir un juez
sin identificarlo con los términos absolu
tos de la justicia pura: Perón y el pueblo".

La ley, así entendida, convalida la vo
luntad del caudillo. Justicia es la que com
plazca los designios del dirigente, que en
carna al pueblo. López Obrador se queja
porque los cuatro ministros que postuló
para la Suprema Corte no son incondicio
nales suyos: "ya una vez que propuse, ya
por el cargo o porque cambiaron de pare
cer, ya no están pensando en el proyecto
de transformación y en hacer justicia, ya
actúan más en función de los mecanis
mos jurídicos".

La molestia del presidente manifies
ta el carácter instrumental que Ies asig
na a los ministros y a la justicia misma.
Le asombra que los jueces tengan crite
rios propios. Considera que "hacer justi
cia" implica subordinarse al "proyecto de
transformación". Ese "proyecto" es la su
ma de sus intereses y caprichos, que se
gún él tendrían que ser amparados por
los jueces.

López Obrador se indigna porque en
la Corte hay ministros que "actúan más
en función de los mecanismos jurídicos".
¡Pero si esa es la obligación de los jueces!
Si existen procedimientos (reglas, plazos,
cauces formales, etc.) es para moderar la
posibilidad de decisiones discrecionales.
Por lo general se considera que, pa

ra ser honorables y cumplir cabalmente
con sus responsabilidades, los jueces, co
menzando por los ministros de la Corte,
tienen que ser honestos. Ahora, más que
nunca antes, además tienen que demos
trar que son independientes»

Con un estilo admonitorio
en donde no hacen falta
pruebas ni datos, el líder
populista acostumbra

descalificar a los jueces de
la misma manera que hace
con empresarios, medios

de comunicación...
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SUBE Y BAJA

O Gaby López
Golfista mexicana

Tuvo un espec
tacular cierre y
conquistó el Da
na Open. La mexi
cana culminó con

un tremendo putt
en la bandera 18 y

con esto obtuvo su tercera victoria en la
LGPA.

Miguel Herrera
Entrenador de Tigres

Ante lo abucheos

que recibió el sá
bado en el Esta
dio Azteca, el ex
futbolista dijo que
"la gente tiene
una memoria muy

corta". Herrera sigue sin poder vencer al
América como técnico de Tigres.
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De un tiempo para esta fecha sep
tiembre es el mes telúrico.

Los sismos de los días 19, en
1985, en 2017 y en 2019, así como al
gunos movimientos sociales tan trepi
dantes como los movimientos telúricos
(Iguala, por ejemplo), nos hacen pen
sar en la agitación ahora apenas per
ceptible como un posible primer sínto
ma de algo fuerte por venir.

Los incipientes desórdenes estu
diantiles en el Instituto Politécnico
Nacional y en la Universidad Nacio
nal Autónoma de México pueden ser
considerados preludio de movimientos
mayores o actividades normales en los
politizados ambientes de la educación
superior, especialmente en la UNAM
donde los vientos de la sucesión en la
rectoría pueden ser parte de una ebu
llición cíclica, o síntomas de descon
trol en una comunidad indefensa ante
la agitación profesional como hemos
visto desde hace tantos años.

Hoy, sin embargo, en la UNAM hay
un factor novedoso y peligroso: la ani
madversión presidencial hacia una ins
titución a la cual culpa de pecados gra
ves, el peor de ellos, su "hamburgue
samiento".

Esta acusación contra toda la Uni

versidad —no sólo contra las "derechis

tas" reales o imaginarios, tiene una
forma de gobierno cuya raíz escapa
a los controles formales del régimen.
Para un neo sistema transformador y
totalizador, tener esa enorme institu
ción, de sensible peso político, resulta
imposible. O al menos, inconveniente.

Para alguien cuya voracidad por
el poder es tan evidente, dejar a la
UNAM fuera del control totalizador,

resultaría una inverosímil excepción.
Por eso aquella censura repetida

hace ya meses durante varios días, nos
advierte algo muy simple cuyas crestas
estaríamos, quizá viendo ahora.
El régimen querría y podría, si fue

ra el caso, modificar la Junta de Go
bierno. Y así como ha metido las ma
nos en instituciones tradicionalmente

ajenas al comportamiento y conforma
ción afines al programa presidencial
el mejor ejemplo es la Suprema Cor
te cuyos ministros son acusados de re
husarse a ser cortesanos del Palacio—,
muchos operadores podrían descarri
lar la normalidad Universitarias en la
sucesión.

El rector Graue, cuyas palabras ca
si siempre son acalladas con ataques
de embozados en incursiones incen

diarias contra la Rectoría; termina su
periodo en noviembre de 2023. Un se
mestre después serán las elecciones
presidenciales.

Noticias como esta, se van a seguir
registrando en los días por venir:
"(2 septiembre).  Un grupo de

personas con el rostro encapuchado
(Apro), tomó el plantel de la Escuela
Nacional Preparatoria Número 5 "Jo
sé Vasconcelos" de la Universidad Na
cional Autónoma de México (UNAM)
y prohibió el acceso a los alumnos y
trabajadores.

El pretexto para tomar instalacio
nes universitarias no podía ser más ab
surdo: conmemorar cuando con idénti
cos embozos, hace años, un grupo vio
lento, golpeó estudiantes en la CU.

La UNAM dijo:
"...grupos reducidos de personas

con el rostro cubierto han intentado

afectar el curso normal de las activida
des académicas en algunas escuelas y
facultades de la Universidad".

"La UNAM sostuvo que "reprue
ba cualquier acto que atente contra el
desarrollo normal de las clases y, más
aún, las que ponen en riesgo la segu
ridad de los y las integrantes de su co
munidad".

Y en el IPN las cosas tampoco co
rren sobre rieles:

"Cuatro de las 32 escuelas del Insti
tuto Politécnico Nacional (IPN) se en
cuentran en paro total indefinido, in
formó la institución en una tarjeta in
formativa (Expansión).

"Las escuelas que se encuentran en
paro son:

"Unidad Profesional Interdisciplina
ria de Ingeniería Guanajuato (UPIIG)

"Unidad Profesional Interdiscipli
naria de Ingeniería y Ciencias Socia
les y Administrativas (UPIICSA)

"Unidad Profesional Interdiscipli
naria de Biotecnología (UPIBI)
Escuela Nacional de Ciencias Bioló

gicas (ENCB)
"El IPN informó que autoridades

se han reunido con estudiantes e inte

grantes de la comunidad en paro de la
bores para atender sus demandas.

"Esta casa de estudios reitera que
mantiene abierto el diálogo con las co
munidades de las cuatro unidades aca

démicas para atender sus planteamien
tos y propiciar el regreso a las activida
des a la brevedad posible."

Hoy habrá una asamblea de la ES
CA, en el Casco de Santo Tomás.

Paso a paso...»
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También hubo mutis entre las filas del mo

renismo luego de que la Cámara de Diputa
dos aprobara la reforma a la Guardia Nacio
nal, esto porque en redes sociales se recupe
raron varios mensajes de las figuras princi
pales del amloísmo, que en el pasado se
quejaban de que el Ejército mexicano estu
viera en las calles.

A detalle, se revivieron tuits de personajes co
mo la secretaria del partido Citlalli Hernández,
la gobernadora de Campeche Layda Sansores,
la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum y el
productor de novelas que dice es periodista de
guerra, Epigmenio Ibarra. Sobre el tema, ade
lantan que el PAN promoverá una Acción de
Inconstitucionalidad ante la Suprema Corte en
el muy probable caso de que la Cámara Alta
también apruebe la iniciativa.

Activistas ambientales, ecologistas y orga
nizaciones civiles invitaron al presidente
Andrés Manuel López Obrador a dejar de so
brevolar la zona y hacer un recorrido a pie
por la construcción del Tren Maya, debido a
que la obra pasaría por encima de varios ce
notes y superficies que podrían sufrir riesgo
de colapso.

¥**

La invitación incluye a los gobernadores de
Yucatán, Mauricio Vila; Quintana Roo, Carlos
Joaquín, y Campeche, Layda Sansores, quie
nes durante el fin de semana se sumaron a la

supervisión que hizo el mandatario nacional.
Según nos dicen, las manifestaciones contra el
desarrollo seguirán y se llevarán a instancias
internacionales para tratar de detener el pro
yecto en lo que al Tramo 5 se refiere.

***

Hablando de trancazos entre políticos. Dicen

los que saben que Ricardo Monreal sigue ca
lentando al presidente de México, su antes
amigo Andrés Manuel López Obrador, pues
luego del pleito por el control del Senado, en el
que salió victorioso apelando a los cimientos
de la democracia, se fue el fin de semana a
darle un tour por su pueblo al embajador de
Estados Unidos, Ken Salazar.

***

Este fin de semana, Salazar recorrió Zacatecas,
acompañado del senador Ricardo Monreal,
quien lo llevó a su lugar natal, Plateros. Y por si
fuera poco, lo llevó al templo del Santo Niño de
Atocha, al que es fiel el presidente de la Junta
de Coordinación Política del Senado de la Re

pública. Que Monreal y Salazar, en el altar, pi
dieron protección, amparo y el cumplimiento
de deseos. Y luego, ya de regreso a la rutina,
mandó un video en donde le avisa al Presiden

te que el asunto de la Guardia Nacional a la
Sedeña no pasará en fast track por el Senado.

Por cierto, Crónica de un despido. Joe Biden vs
Donald Trump es el nuevo libro del diplomáti
co y académico universitario Marcos Rucio
Mújica, obra que estará disponible esta sema
na y permitirá a los analistas e internaciona
listas tener un panorama adicional sobre lo
que puede definir la renovación de la presi
dencia de Estados Unidos en 2024.

***

No olvide que Marcos Bucio Mújica es el se
cretario General del IMSS y tiene amplio cono
cimiento como diplomático y estratega políti
co, con una trayectoria en la función pública
de casi cinco décadas. Su interés en el tema

internacional y, particularmente, los movi
mientos del tablero político en el vecino país
del norte, son motivo de análisis por la tras
cendencia e implicación que hay para México.
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Militarización: ¿no
mentir, no traicionar?

El sábado la democracia amaneció cruda por la embria
guez del poder presidencialista que revirtió uno de sus
compromisos públicos: terminar con la guerra y regre
sar al Ejército a sus cuárteles. La mayoría de la oficialía
de partes en turno del Presidente, Cámara de Diputa
dos, integrada por legisladoras y legisladores de MORE
NA, PT y Partido Verde operaron la iniciativa del Jefe
sin análisis, sin recordar su batalla pasada contra la mi
litarización de la derecha intensificada dramáticamen

te por Felipe Calderón.
Además de afectar una vez más la separación de po

deres, este acto "preferente" se cometió contra la Consti
tución mexicana que garantiza su carácter civil. La Guar
dia Nacional por la cual se votó originalmente debió con
tar con un mando, una profesionalización, un presupues
to, una transparencia y rendición de cuenta civil. La
reforma constitucional de 2019 precisa que el 26 de mar
zo de 2024 las Fuerzas Armadas deben retirarse del de

sempeño de labores de seguridad pública. Pero desde su
creación su subordinación al poder militar fue creciendo,
además del control de muchas otras tareas públicas civi
les como lo reporta el Inventario de lo Militarizado del
CIDE. Hoy, las Fuerzas Armadas cuentan con un poder y
recursos históricos. Como bien evidencia Leonardo Nú

ñez, "de quedarse con el presupuesto de la Guardia Na
cional, la Sedeña tendrá 158 mil millones de pesos a su
disposición, o sea 435 millones de pesos diario".

En la Cámara algunos de los demás partidos intenta
ban argumentar para frenar este abuso democrático.
Mientras, se estaba velando el cuerpo de una victima más
de las violencias letales provocadas por las fuerzas arma

das: Heidi, cuatro años, en Nuevo Laredo asesinada por
una bala pérdida del Ejército. La ONU y organizaciones
como Amnistía Internacional señalan las violaciones a
los derechos humanos en aumento desde la creación de

la Guardia Nacional y alertan sobre los peligros de esta
militarización en México.

Las y los senadores aún tienen posibilidad de impe
dirlo. La Suprema Corte también con resolver la inconsti
tucionalidad de la militarización de la vida pública por los
recursos realizados desde 2020.

México necesita un acuerdo nacional de paz, seguri
dad y reconciliación que por supuesto debe estar basado
en el uso legitimo de la fuerza, pero desde el poder civil
con profesionalización de alto nivel, condiciones labora
les dignas y articulado con una estrategia de prevención
social comunitaria; con presupuestos prioritarios trans
parentes y evaluados, además de un trabajo permanente
de proximidad con la sociedad civil organizada.

Lo popular no quita lo peligroso y lo dañino. La histo
ria populista autoritaria lo demostró. Nos vemos en la
una velada mañana martes 6 de septiembre a las 8 pm en
el Ángel de la Independencia rumbo al Senado por la paz,
por el Estado de Derecho, por nuestra democracia junto
con el colectivo Seguridad Sin Guerra, creado en reacción
a los primeros indicios de la militarización del régimen, y
compuesto por activistas, organizaciones de la sociedad
civil y ciudadanía a favor de la paz por la vía civil y social.

¿Por cierto, y mientras quién siguió hablando del
Cuarto Informe de Gobierno?
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KEYLA HARUMMI VARGAS ROIAS

Inteligencia y
Guardia Nacional:
polos impuestos

Desde las primeras horas del jueves 1° de septiembre circuló en
medios de comunicación digitales y redes sociales la iniciativa del
Ejecutivo federal con proyecto de decreto para delegar a la Secretaría
de la Defensa Nacional, a través de su titular, el ejercicio del control
operativo y administrativo de la Guardia Nacional.

De acuerdo con la exposi
ción de motivos, la prin
cipal amenaza presenta
da que se busca mitigar
con esta transferencia es

la delincuencia organi
zada. En esta lógica, el apoyo de la Guar
dia Nacional a las Fuerzas Armadas per
manente en su misión de garantizar la
seguridad interior estaría dirigida a la
prevención y combate de delitos federa
les relacionados con el quehacer de las
organizaciones criminales.

Lo anterior podría explicar que en la
iniciativa se incluya una modificación al
artículo 21 de la Ley de la Guardia Nacio
nal, para añadir a su estructura orgánica
servicios de investigación e inteligencia.
Los lamentables episodios de violencia
que tuvieron lugar en el mes agosto en
Jalisco, Michoacán, Chihuahua y Gua
najuato pusieron en evidencia la capaci
dad de rápida respuesta para la coordi
nación y despliegue en campo de estas
organizaciones.

Ante esta coyuntura, cabe preguntar
se, ¿qué tipo de inteligencia se espera que
produzca la Guardia Nacional? Marcos
Pablo Moleznik, especialista en seguridad
de la Universidad de Guadalajara, ayuda a
aclarar las diferencias entre la inteligen

cia militar y la civil. La primera guarda
una concepción Estadocéntrica, ya que
su propósito es velar por la integridad, es
tabilidad y permanencia del Estado mexi
cano. La segunda es de naturaleza antro
pocéntrica, orientada a la preservación de
la vida e integridad física de las personas,
su patrimonio y bienes, así como el goce
de sus derechos.

El documento enviado al Congreso de
la Unión deja algunas pistas. Señala que el
crimen organizado se ha transformado en
"una fuerza cuasimilitar" e identifica siete

características que lo constituyen como
una amenaza para la seguridad nacional y
pública: complejidad, diversificación, gra
vedad del crimen, capacidad logística y
económica, dispersión geográfica y dispo
nibilidad de armamento de alto calibre.

La relación con la inteligencia militar
es clara. Sin embargo, en la iniciativa no se
mencionan cambios de fondo respecto a
su intervención en materia de seguridad
pública en el ámbito local. Es decir, inde
pendiente del texto que resulte de la dis
cusión legislativa, la Guardia Nacional
mantendrá entre sus funciones la realiza
ción de acciones continuas en materia de

seguridad pública en colaboración con es
tados y municipios.

Se debe agregar que, actualmente, la

Guardia ya contempla entre sus atribu
ciones la generación de inteligencia civil.
Específicamente, en la investigación para
la prevención de delitos (Artículo 9, apar
tados V y VII).

Si bien el Centro Nacional de Inteligen
cia es la principal institución federal en
cargada de producir información con es
tos fines, ello no sustituye el fortaleci
miento integral de las direcciones de la
Guardia Nacional. En especial, las que se
encuentran desplegadas en el territorio y
que mantienen observancia directa de la
conflictividad social alrededor de sus
cuarteles.

Un ejemplo positivo se encuentra en la
Dirección General Científica de la propia
Guardia Nacional, la cual ha destacado
por su acercamiento con grupos en situa
ción de vulnerabilidad como mujeres, ni
ñas, niños y adolescentes. Esto, a través
de campañas de concientización para la
prevención de delitos en el ciberespacio y
la atención a denuncias ciudadanas, man
damientos ministeriales y judiciales.

Lo cierto es que esta dirección se inte
gra principalmente de exintegrantes de la
Policía Federal, personal civil altamente
capacitado para llevar a cabo investiga
ciones complejas en espacios digitales.
¿Podrían policías militares y navales asu
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mir estas funciones?

Como función, la inteligencia no se li
mita al conocimiento anticipado de las
capacidades, vulnerabilidades y proba

bles cursos de acción de las amenazas. Su

valor también radica en el impacto sobre
la propia organización.
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Durazo, promotor de la
"corcholata" favorita

El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, quien en 2004
saltó a la fama política por denunciar públicamente que
Vicente Fox quería heredarle la silla presidencial a su es
posa Martha Sahagún, parece haber recibido instruccio
nes de respaldar a la "corcholata" favorita del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

"Hemos avanzado de tal manera en la lucha por la
igualdad que nuestro país ya está preparado para una
mujer presidenta", dijo Durazo ante Claudia Sheinbaum,
quien se apersonó en Sonora para checar algunos de sus
asuntitos.

En su carta de renuncia como secretario particular y
vocero del presidente Fox, el 22 de junio de 2004, Durazo
también se tiró el mismo rollo de que México estaba pre
parado para ser gobernado por una mujer, sólo que aclaró
que Martha Sahagún no era la mujer indicada.

"Por el bien del país, el presidente de la República no
puede tener proyecto político después de gobernar. El
presidente debe salirse del campo de juego y tomar el
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silbato de árbitro; debe
desplazarse completa
mente hacia su condición

de jefe de Estado y asumir
el rol de conciliador que
corresponde a tal condi
ción; debe ser una voz uni
ficadora y motivadora, ca
paz de rehacer el consenso
nacional, que actúa no sólo
en un marco de legalidad
sino de ética política. En
ese contexto, no puedo ha
cer abstracción de las im

plicaciones de la incursión
de la primera dama en el inventario de eventuales aspi
rantes a la candidatura presidencial del Partido Acción
Nacional..."

Y ya encarrerado el ratón, Durazo agregó: "Valoro que,
si bien hay condiciones para lograr la continuidad del
PAN como partido en el poder, no existen, en cambio,
condiciones propicias para la candidatura presidencial de
la primera dama. Ciertamente el país ha avanzado políti
camente; tanto, que está preparado para que una mujer
llegue a la presidencia de la República, sin embargo, no
está preparado para que el presidente deje a su esposa de
presidenta". Tómala "Chente", coreó en aquél entonces el
respetable, y cargó en hombros a "Poncho".

Más de 18 años después de aquel acontecimiento, Du
razo piensa diferente, muy diferente. Si bien la señora
Sheinbaum no es la primera dama de este país, si es la
favorita del presidente Andrés Manuel López Obrador
para que lo suceda en el cargo, y así lo ha declarado en
público y en privado mucho antes que destapara a sus
corcholatas; es más desde que empezó su administra
ción, alimentando con ello la megalomanía de la señora.

Más allá de andar promocionando a Claudia Shein
baum, Durazo debería recordarle al presidente López
Obrador lo que le dijo a Fox hace 18 años: "En una socie
dad democrática el gobierno es un instrumento del Esta
do, en consecuencia, no trabaja para ganar elecciones ni
su función es la de agente electoral de partido o aspirante
alguno".
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El hermano del Cuau

A Ulises Bravo le duró poco el sabor a victoria en Morelos,
pero dicen que está enojado y eso es peligroso.

Por unanimidad de votos, el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación resolvió que no era elegible al Con
greso Nacional de Morena, y por tanto, tampoco a la dirigen
cia local.

Fue el 27 de agosto pasado cuando el hermano de Cuauh
témoc Blanco contendió por la presidencia de la fuerza poli
tica en el estado, la cual se había quedado sólo con un voto
de diferencia, en medio de un ambiente turbulento, pues
hasta se registró una amenaza de bomba.

Sin embargo, en el veredicto de la Sala Superior, los ma
gistrados analizaron que el hermano del gobernador futbo
lista transgredió la base quinta de la convocatoria, ya que fue
postulado por el ya inexistente Partido Encuentro Solidario
(PES) en el proceso electoral federal 20202021

"No podrán postularse las personas que hayan sido can
didatas o candidatos de un partido político diverso a MORE
NA en los procesos electorales federales y locales 20202021
y 20212022, a menos que hubieren sido postulados por par
te de la coalición o candidatura común que Morena haya
encabezado en dichos procesos", dice el expediente de la
Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena,
CNHJMOR3512022.

Por eso resolvieron la inelegibilidad de Ulises Bravo Mo
lina, por no ser militante de Morena.

Le hemos contado en este espacio que en Morelos él es
visto como el verdadero gobernador del Estado. Él es quien
maneja las redes de amigos, políticos y empresarios. Existe
incluso un expediente, del llamado Caso Primavera, que
abrió Santiago Nieto Castillo cuando estaba al frente de la
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF). "El asunto se en

cuentra en la Fiscalía General de la República. Yo creo que
hay que esperar", dijo en su momento el de Querétaro.

Algunos de los citados en la investigación son Claudia
Mondragón, Ulises Bravo Medina, Edgar Biou Pérez y taime
Tamayo Godínez.

Los documentos de la Unidad de Inteligencia Financiera
señalan depósitos y transferencias por más de 700 millones
de pesos, que en su momento fueron atribuidos a José Ma
nuel Sanz Rivera, pero el cuerpo de la pesquisa y la denuncia
que tiene la Fiscalía General de la Repúbica, apuntan hacia
Tamayo Godinez, el hombre que se ostenta como represen
tante legal del Gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco.

La carpeta de investigación que circula entre miembros
destacados de la 4T, nos aseguran, menciona en lugar espe
cial a Natalia Reséndiz Moreira, la esposa de Cuauhtémoc
Blanco y Presidenta del DIF Estatal. Liu León Luna, repre
sentante del Poder Ejecutivo de Morelos en la Ciudad de Mé
xico y esposa de Ulises Molina Bravo, medio hermano del
Gobernador que nadie sabe de qué vive. Y Jaime Juárez Ló
pez, director general de administración en la Comisión Esta
tal del Agua, quien es tío del medio hermano del gobernador.

Los de Morena y la izquierda en Morelos son muy críticos
ante esta situación. El partido pierde credibilidad entre sus
fervientes seguidores, pues Ulises Bravo representa todo lo
contrario que fomenta de dientes para afuera el presidente
de México, Andrés Manuel López Obrador.

Los involucrados en la política de Morelos ven esta orden
como una pausa en la expansión del poder de Ulises. Temen
que comience a cobrar cuentas pendientes y que busque
nuevos caminos para mantener el control social y económi
co que supuestamente está en manos del futbolista.
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Ilraditos
RESPONSABILIDAD GUIARA AL SENADO
«El presidente de la Junta de Coordinación Política
del Senado de la República, Ricardo Monreal Avila,
aseguró que se discutirán con responsabilidad las
reformas que aprobó la Cámara de Diputados sobre
la Guardia Nacional. En un mensaje publicado a
través de sus redes sociales, afirmó "vamos a intentar
construir los acuerdos en los mejores términos, en
las próximas horas". Detalló que el próximo martes, la
Cámara de Senadores recibirá la minuta que contiene
estas modificaciones legales e iniciará su deliberación
y discusión, y previo que será "una semana intensa".
Añadió que el objetivo de las y los legisladores es
recuperar la tranquilidad y fortalecer el Estado de
derecho.

ABRE INE CONCURSO PARA SERVICIO
PROFESIONAL ELECTORAL
9 A .través de; sus redes sociales, el preside
Lorenzo Córdova, hizo una nvitación abierta a
participar en el concurso de 194 plazas del Servicio
Profesional Electoral Nacional, cuya convocatoria ya
se hizo pública. En el video dijo que este servicio civil
de carrera es uno de los pilares que hacen del INE
unadelasinstimdor^sm
mexicano.

REQUIERE HEXICO MAS CONSTRUCCION
DE VIVIENDA
«El Instituto de Tecnología de Massachusetts (MIT,
porsu..sigla.en .inglés) y.la firma La.Haus lanzaron
el estudio "Enfrentar el desafío de la vivienda en
América Latina". De acuerdo con la investigación,
México necesita construir al menos 800 mil viviendas
anuales para mitigar la falta de 2.2 millones de
hogares anuales, así como trabajar en la informalidad
en el sector inmobiliario. El Laboratorio de Economía
del MIT. del mismo instituto, también dio a conocer.
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que es indispensable que el gobierno federal invierta
el 1% de su PIB en construcción de viviendas.

INTERCAMBIO DE IDEAS
«La Asociación Nacional de Industrias del Plástico
(ANIPAC), que preside Aldimir Torres Arenas,
realizará su Convención anual número 54, este
magno evento será del 8 al 11 de septiembre en Puerto
Vallarta, Jalisco, cabe resaltar que en dicho estado se
encuentran el 13% de las 5,100 empresas del sector
del.P.lástico en;.Méxicot por lo quej este es
convivencia será perfecto para el intercambio de
ideas, opiniones e incluso celebrar negocios. Entre
las personalidades que asistirán están Roberto
Arechederra, secretario de Desarrollo Económico del
gobierno del estado de Jalisco; Luis Fernando Godoy,
director general de Análisis de Datos e Inteligencia
Económica de la Secretaría de Economía; Carlos
Mendieta, presidente interino del Consejo Directivo
de .Pacto Mundial Méx Díaz Rivera,,.
responsable de sustentabilidac de Danone México.
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Nuevos tiempos

ras mato años de estar acéfala, Morena
en el Estado fie México eligió a su nueva
dirigencia eslalalen la que fueron ungirlos
Manlia Guerrero Sánchez y Nazario Gu
tiérrez Martínez, además de Nancy Ñápe
les Pacheco en la presidencia, del Consejo
Estatal.

La dirigencia de Morena en el estado se encontraba
acéfala desde, hace cuatro años y el último en encabezarla
fue el ahora director General de Aduanas, Horacio Duarte
Olivares.

Desp ués de aplazarse 15 días, ayer el pan ido guinda ce
lebró su Consejo Estatal en el que parí iciparon y emitieron
su voto 410 consejeros, con una duración de tres horas.

De acuerdo a los resultados. Guerrero Sánchez,
senadora de la República, fue elegida presidenta con
217 votos a favor y Gutiérrez Martínez, diputado local,
con 153. En tanto, también se ungió como presidenta
del Consejo Político a Ñápales Pacheco, ex diputada
federal.

Además, Rufino Ramírez en la secretaría, de Organi
zación; Lourdes Sánchez en Finanzas; Rafael García, en
Formación Política; Mónica Chávez, en la de Mujeres; y
Laura Amparo Lara, fie. Comunicación.

En entrevista, el dirigente nacional Mario Delgado Ca
rrillo, defendió que salen en unidad y forl alecidos, porque
todos los grupas políticas de Morena están conformes,
pues están representados en el Comité Directivo Estatal.

Aseguró que ahora se enfocarán en la elección a gober
nador en el 2023, porque no será cualquiera y habrá se
guimiento para la integración de los Comités de Defensa.

La presidenta estatal electa fie Morena, Martha Gue
rrero, garantizó que sumaran y no habrá confrontación,
porque el enemigo está afuera, é incluirán a todos en el

trabajo por los comicios mexiquenses del 2023 en la que
no se enfrentarán a cualquier rival político.

No cabe duda que son nuevos tiempos para Morena,
cuan fio eran una sombra de partido en el EDOMEX, el
cual tenía una dirigencia simbólica, sin estructura y te
rritorio.

VENTANAL
Ante la crisis fiel sistema de salud, que se vive no solo a
nivel nacional sino en la capital, hay voces que demandan
el retorno fiel programa "Médico en Tu Casa", que sin du
da, puede ser una alternativa para garantizar el derecho
a la salud.

Así fue implemenlado en la alcaldía. Miguel Hidalgo:
y la presidenta del PRD en la Ciudad fie México, Nora
Arias Cantoras se congratuló por el regreso a la capital
de este programa.

La ex diputadapromovente de la legislación el "Médico
en Tu Casa5"' en 2015, dijo que el programa nació con la
premisa de acercar la atención médica y garantizar el
derecho a la salud a personas en situación vulnerable,
por lo que. se. convirtió en una política exitosa replicada
en más de 16 países y 12 estados de la República.

Recordó que originalmen te el programa tenía el censo
de todas las mujeresembarazadas, enfermos postrados,
personas cotí discapacidad a las que les brindaba aten
ción médica en sus domicilios, y personas que por sus
condiciones físicas estaban impedidos para acudir a un
centro de salud.

Arias sostuvo que los gobiernos de la Alianza están
demostrando ser eficientes y de resultados al devolver a
las familias un derecho fundamental como loes la salud
por medio de la restauración fie programas exitosas.
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Ricardo y
Alejandro

n el Senario, Alejandro Armenla
preside la Mesa Directiva y Ricardo
Monreal sigue como coordinador riel
Grupo Parlamentario rie Morena. Se
dice fácil, pero estos dos hechos fue
l ron el resultarlo ríe ríos intensos e in
usitados días. Por primera ocasión,

los senadorest uvieron que realizar ires votaciones
para elegir al Presidente ríe su mesa directiva y
por primera ocasión, un coordinador ríe un grupo
parlamentario fue propuesto por ot ros grupos para
presidir la Mesa.

La política eS comerlia, Lo ocurrirlo en el Se
nario la semana pasarla así lo demuestra. Los
medios de comunicación y las redes sociales
rlieron cuenta de los pleitos, amarres perros,
traiciones y acuterrlos, que provocaron estos
resultados. Dediquemos unas líneas a las con
secuencias para los protagonistas, bajo el con
vencimiento de que en política nadie, gana lodo,
pero lampoco nadie pierde torio.

Alejandro Armenla es el principal ganador. Por
fin logró el cargo que deseaba desde principio ríe
la anterior legislatura. Por un año, tendrá una ex
celente plataforma para promover su imagen y
cimentar sus aspiraciones para ser gobernador
ríe Puebla. Su deslino quedó atarlo al ríe Monreal.
No es bien visto por al menos 26 integrantes ríe su
grupo, ni por los oíros grupos parlamentarios, ni
por el Gabinete, ni por AMLO.

Ricarrlo Monreal fortalece su poder. Seconvier

té én él señor ríe los acuerdos y la. controversia.
Entendió los terrenos que pisaba y midió bien las
embestirlas, pero no salió ileso. Su poder campea
en el Senario, pero disminuye fuera de, éste. Se
confronló con el Presidente y quedó mal con la
oposición, con la que construyó un acuerdo para
que él presidiera el Senado, pero no rlio el paso fue
ra ríe Morena, Calentó el agua, no se metió a bañar.

Dante Delgarlo fueel fiel ríe la balanza. Su papel
fue clave para que Armenia ganará la presidencia,
ríe la mesa rlirectiva, con lo cual se consolida como
un aliarlo estratégico para Monreal.
José Narro resultó electo secretario ríe la Mesa

Directiva. Obvio, no logró su objetivo rie llegara la
Presidencia, pero su presencia en Morena y AMLO
aumentó. Se riisciplinó a la línea qué bajó ríe Pa
lacio Nacional y su influencia aumentó entre los
senadores ríe Morena contrarios a Monreal.

Higinio Martínez acumuló dos descalabros.
No entendió las señales y se desgastó de más en
la contienria por la canriiriatura de Morena en el
Erlomex y se encaprichó en presidir el Senado.
Siguesienrlo un factor importante en laeslructtira
mexiquense.

Es falso que AMLO haya, perdido a su alfil en
el Senado. Desrle hace tiempo, Monreal clejó ríe
estar eü la órbila presidencial. No negociará. La.
instrucción es clara: que haga lo que quiera.

La política es de bronce,
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Dignidad
La mayoría de los especialistas en lemas relacionados con los de

rechos humanos actualmente reconocen como fundamento de
éstos, a la dignidad humana.

Hace siglos, el iusnat uralismo I eológico asegura ha. que l orlos los
seres humanos nacen "libres e iguales" al ser creación de dios, y
qué gracias a ello las personas tenemos derechos inherentes, por
el solo hecho de.existir, debido a que nacemos con ese "paquete"

de derechos otorgados por gracia divina. Esa idea primigenia fue sustituida
posteriormente por el iusnat uralismo racional, que prescindiendo de la idea
de dios como fundamento de todas las cosas, explica a los derechos humanos
como atributos inherentes al sea", pero no otorgados por "dios" sino por el
'"orden natural de las cosas™ y reconocibles por el propio ser humano a través
fie la razón.

Como especialista en la materia, no comparto esta perspectiva, por una simple
razón. No tengo claro y preciso qué es exactamente la dignidad o en qué consiste.
Si la dignidad es el elemento central del concepto moderno de derechos

humanos, significa que la definición de la idea fie dignidad es indispensable
para comprender el fenómeno de los derechos humanos en la actualidad.
Sin embargo, el término "dignidad'' es un valor subjetivo, con una defini

ción imprecisa, que haría entonces más difícil de comprender ¿Qué son los
derechos humanos? en vez de facilitar o simplificar su explicación.
Sobre la dignidad, hay más opiniones que definiciones, sin embargo, está

claro que elementos como el respeto y la imagen propia, se asocian con este
concepto. No obstante, hay más dudas que cerezas a la hora de operar o lomar
decisiones que tiendan a potencializar el ejercicio de la dignidad humana,
o evitar su transgresión. Es incluso más difícil explicarla con palabras, que
dibujarla (como bien lo sabe Kirk Van Houlen personaje fie "Los Simpsons").
Lo que para algunas personas puede ser un atentado a su dignidad, para

otras podría no serlo. Recuerdo que hace tiempo, en una discusión con miem
bros de la comunidad amista, se planteaba la idea.de exigir el reconocimiento
del autismo como una discapacidad psicosocial, en términos legales.
Algunos miembros de la comunidad aseguraban que esto atentaría contra

la dignidad fie las personas autislas, mientras que otros lo considerábamos un
elemento de orgullo e identidad (además de un paso indispensable para poder
exigir los ajustes razonables a que se refiere la Convención de los Derechos
fie las Personas con Discapacidad).

Flor de Loto: Si la dignidad es inherente al ser humano, y un elemento inse
parable de su propia naturaleza, ¿por qué requiere protección?
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Ver para creer la realidad
si amas convencidas que el país cambia, aunque no falla quienes,
atados al pasado, crean que lodo sigue igual, que siempre es lo
mismo, sobre lodo tratándose de política»
La historia, no se repite a. pesar de los conservadores que tie

nen siglos ¡mentándolo. Lo que sucede es que, al no entender los
cambios, la mecánica mental de quienes están acostumbrados a
una realidad más o menos similar, percepción basada, principal

mente en imágenes, prefiere encontrar semejanzas con el pasado en lugar de
ver novedades e.n el presente.
Los sentidos van más allá de los nolicieros de televisión, basados en imáge

nes, explicadas hasta la obviedad, recalcando lo inexistente y distorsionando lo
que ven los ojos de los especia flores. Lo que en realidad no existe es la intención
fie que el espectador sé dé cítenla y que éste extravíe la intención dé informarse:.
Esta apatía es aprovecharla por quienes en realidad conducen los medios

electrónicos,, es decir, los aparatos convencionales de comunicación, que no
difunden el producto de las decisiones de la población. Se remiten a transmitir
las decisiones de las élites. Los intereses ocultos de quienes intentan que nada
cambie, quienes, a veces logran que la gente piense que todo sigue igual. Que
es lo mismo siempre.
Los medios convencionales no acostumbran reflejar la. realidad de México, es

por ello que ahora niegan espacios a los eventos, decisiones, obras y proyectos
de la ael nal administración pública, espacios que antes eran contenidos de pri
meras planas y con los que abrían los noticieras de televisión. Las actividades
del gobierno actual no tienen cabida en los medios convencionales, tratando
de conservar la vieja idea de que lo que no aparece en sus transmisiones sim
plemente no existe:
La esencia de la antigua información en México tenía que ver con la casua

lidad inexplicable de hechos aislados y no con la causalidad del desarrollo de
la realidad, con causa y efecto, es decir con desenvolvimiento lógico, y es ahí
donde se construye el receptor simplista,conformista, apático que renuncia a
todo cambio pensando que las cosas suceden porque deben suceder.
La apatía de una parte de la sociedad es tan común en las transformaciones

sociales que se han convertido en una. prueba de que hay cambios. Su ubicación
en determinados segmentos de la población muestra la parte menos dinámica
de las sociedades en desarrollo, es decir, que tienen un destino social y eso es
lo que quieren evitar algunos medios tergiversando no sólo la realidad sino
manipulando los sentidos.
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Agitando Ideas 2022;
programa para fortalecer
nuestra democracia

1 pasarlo viernes 2 deseptiembre,el Tribunal Electoral de ta Ciudad de
México y el lnstilulo fie la Juventud capitalino dimos el banderado de
salida a una nueva generación del programa "Agitando Ideas. jóvenes
Formando Ciudadanía 2022" el cual es un instrumento para capacitar
a un grupo de personas jóvenes en materias vinculadas con la demo
cracia, los derechos políticoelectorales y los procesos electorales,
entre oíros, para que, a Su vez, se conviertan en replicadores de los

conlenidos con miles de jóvenes más.
De acuerdo con fíalos fiel Censo de Población y Vivienda del 1NKG1 de 2020,

en México viven 31,221,786 jóvenes que representan el 24.8% del lolal de ha»
bi tan les, de ahí que el ira bajo insiiiucional fie acercamiento y su impulso a la
vida pública de nuestras comunidades resulta fundamenlal e imposlergable.

Capacitar a las nuevas generaciones es una responsabilidad comparlida. No
podemos esperar que las personas jóvenes participen en las elecciones y la vida
democrática si no cuentan con espacios paraser escuchadas y plantear sus nece
sidades; si no conocen las instil liciones que velan por sus derechos políticoelecto
rales y que generan las condiciones necesarias para la equidad en las contiendas;
si no se sienten representados ni en la ley o las cámaras legislativas.
Hoy, iniciamos ron esta, nueva generación de Agitando Ideas, agradezco

al Injuve, a las personas servidoras públicas del TECDMX, a las personas
ponentes que nos compartirán su experiencia y conocimientos y, especial
mente, gracias a las personas jóvenes que aceptaron el reí o fie participar y
ser portavoces e impulsores de una nueva democracia que, estoy segura.,será
de gran beneficio para nuestra ciudad.
RESOLUTIVOS

Steve Jobs, fundador de Apple y un gran innovador, dijo una frase que consi
dero lodas las persona,s jóvenes deben conocer y vivir: ,vTu l iempo es limitado,
así que no lo malgastes viviendo la vida de otra persona [...] No dejes que el
ruido de las opiniones de otros apague m propia voz interior".
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¿QUE PASA CON LOS
MINISTROS DE LA SCJN?

Después de las declaraciones del Presi
dente sobre la equivocación de haber pro
puesto a los cuatro ministros de la Supre
ma Corte es importante analizar por qué.
Es evidente que todo gira en tomo a la vo
tación que se tendrá la próxima semana
sobre el tema de prisión preventiva, pero
también algo debe influir el acercamiento
del panismo al máximo tribunal como lo
muestra la ministra Margarita Ríos Farjat
con el gobernador de Querétaro, el panista
Mauricio Kuri, quienes después de los
múltiples eventos que tuvieron en la ma
ñana terminaron comiendo en la casa de
este último.

NUEVOS INTEGRANTES DE LA
COMISIÓN DE HONOR Y JUSTICIA
Con el fin de fortalecer los lazos de cola

boración con organizaciones de la socie
dad civil, la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana (SSC) de la Ciudad de México rea
lizó la toma de protesta a integrantes de
México Unido Contra la Delincuencia, así
como del Instituto para la Seguridad y la
Democracia AC. (INSYDE), los cuales fue
ron seleccionados tras una convocatoria

para integrarse a la Comisión de Honor y
Fusticia de esta institución.

DETENIDOS POR REVENTA
EN EL AZTECA

Derivado del dispositivo de seguridad y
vialidad realizado por efectivos de la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de
la Ciudad de México, con motivo del parti
do entre América y Tigres de este sábado,
fueron detenidas 17 personas que fueron
sorprendidas cuando vendían boletos en
las inmediaciones del Estadio Azteca. Más

de 2 mil uniformados fueron desplegados
para las acciones preventivas, lo que re
sultó en la detención de cinco mujeres,
nueve hombres y tres menores de 17,5 y
14 años de edad, a quienes les aseguraron
21 entradas al evento deportivo.

GN ASEGURA MIL 700
CARTUCHOS ÚTILES EN BC
En el marco del Plan Nacional de Paz y
Seguridad 20182024, en Baja California,
integrantes de la Guardia Nacional (GN)
en coordinación con la Agencia Nacional
de Aduanas de México (ANAM), detuvie
ron a dos personas de nacionalidad esta
dounidense que pretendían ingresar a te
rritorio nacional con alrededor de mil 700
cartuchos útiles de diferentes calibres. Al

realizar inspecciones de prevención y vi
gilancia, guardias nacionales, detectaron
la camioneta en el carril por el que transi
tan usuarios que deciden no declarar.
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Durazo, promotor de la
"corcholata" favorita
El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, quien en 2004
saltó a la fama política por denunciar públicamente que
Vicente Fox quena heredarle la silla presidencial a su es
posa Martha Sahagún, parece haber recibido instruccio
nes de respaldar a la "corcholata" favorita del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

"Hemos avanzado de tal manera en la lucha por la
Igualdad que nuestro país ya está preparado para una
mujer presidenta", dijo Durazo ante Claudia Sheinbaum,
quien se apersonó en Sonora para checar algunos de sus
asuntitos.

En su carta de renuncia como secretario particular y
vocero del presidente Fox, el 22 de junio de 2004, Durazo
también se tiró el mismo rollo de que México estaba pre
parado para ser gobernado por una mujer, sólo que aclaró
que Martha Sahagún no era la mujer indicada.

"Por el bien del país, el presidente de la República no
puede tener proyecto político después de gobernar. El
presidente debe salirse del campo de juego y tomar el

silbato de arbitro; debe
desplazarse completa
mente hacia su condición

de jefe de Estado y asumir
el rol de conciliador que
corresponde a tal condi
ción; debe ser una voz uni
ficadora y moüvadora, ca
paz de rehacer el consenso
nacional, que actúa no sólo
en un marco de legalidad
sino de ética política. En
ese contexto, no puedo ha
cer abstracción de las im

plicaciones de la incursión

de la primera dama en el inventario de eventuales aspi
rantes a la candidatura presidencial del Partido Acción
Nacional..."

Y ya encarrerado el ratón, Durazo agregó: "Valoro que,
si bien hay condiciones para lograr la continuidad del
PAN como partido en el poder, no existen, en cambio,
condiciones propicias para la candidatura presidencial de
la primera dama. Ciertamente el país ha avanzado politi
camente; tanto, que está preparado para que una mujer
llegue a la presidencia de la República, sin embargo, no
está preparado para que el presidente deje a su esposa de
presidenta". Tómala "Chente", coreó en aquél entonces el
respetable, y cargó en hombros a "Poncho".

Más de 18 años después de aquel acontecimiento, Du
razo piensa diferente, muy diferente. Sí bien la señora
Sheinbaum no es la primera dama de este país, si es la
favorita del presidente Andrés Manuel López Obrador
para que lo suceda en el cargo, y así lo ha declarado en
público y en privado mucho antes que destapara a sus
corcholatas; es más desde que empezó su administra
ción, alimentando con ello la megalomanía de la señora.

Más allá de andar promoclonando a Claudia Shein
baum, Durazo debería recordarle al presidente López
Obrador lo que le dijo a Fox hace 18 años: "En una socie
dad democrática el gobierno es un instrumento del Esta
do, en consecuencia, no trabaja para ganar elecciones ni
su función es la de agente electoral de partido o aspirante
alguno".

Más de 18 anos

después, Durazo
piensa diferente, muy
diferente. Si bien la
señora Sheinbaum no

es la primera dama,
si es la favorita del

presidente Andrés
Manuel López Obra
dor para sucederlo
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EL ESPECTADOR
EL HERMANO DEL CUAU

HIROSHI TAKAHASHI

AUlises Bravo le duró po
co el sabor a victoria en

Morelos, pero dicen que
está enojado y eso es
peligroso.

Por unanimidad de votos el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la

Federación resolvió que no era elegi
ble al Congreso Nacional de Morena,
y por tanto, tampoco a la dirigencia
local.

Fue el 27 de agosto pasado cuando
el hermano de Cuauhtémoc Blanco

contendió por la presidencia de la
fuerza política en el estado, la cual se
habla quedado sólo con un voto de
diferencia, en medio de un ambiente
turbulento, pues hasta se registró
una amenaza de bomba.

Sin embargo, en el veredicto de la
Sala Superior los magistrados anali
zaron que el hermano del goberna
dor futbolista transgredió la base
quinta de la convocatoria, ya que fue
postulado por el ya inexistente Parti
do Encuentro Solidarlo (PES) en el
proceso electoral federal 2020202L

"No podran postularse las perso
nas que hayan sido candidatas o
candidatos de un partido político di
verso a MORENA en los procesos
electorales federales y locales 2020

2021 y 20212022, a menos que hu
bieren sido postulados por parte de
la coalición o candidatura común

que MORENA haya encabezado en
dichos procesos", dice el expediente
de la Comisión Nacional de Honesti

dad y Justicia de Morena, CNHJ
MOR3512022.

Por eso resolvieron la meglbilídad
de Ulises Bravo Molina, por no ser
militante de Morena.

Le hemos contado en este espacio
que en Morelos él es visto como el
verdadero gobernador del Estado. Él
es quien maneja las redes de amigos,
políticos y empresarios. Existe inclu
so un expediente, del llamado Caso
Primavera, que abrió Santiago Nieto
Castillo cuando estaba al frente de la

Unidad de Inteligencia Financiera
(U1F). "El asunto se encuentra en la
Fiscalía General de la República. Yo
creo que hay que esperar", dijo en su
momento el de Querétaro.

Algunos de los citados en la in
vestigación son Claudia Mondragón,
Ulises Bravo Medina, Edgar Riou Pé
rez y Jaime Tamayo Godínez.

Los documentos de la Unidad de

Inteligencia Financiera señalan de
pósitos y transferencias por más de
700 millones de pesos que en su mo
mento fueron atribuidos a José Ma
nuel Sanz Rivera, pero el cuerpo de la
pesquisa y la denuncia que tiene la
Fiscalía General de la Repúbica,

apuntan hacia Tamayo Godínez, el
hombre que se ostenta como repre
sentante legal del Gobernador de
Morelos, Cuauhtémoc Blanco.

La carpeta de investigación que
circula entre miembros destacados

de la 4T, nos aseguran, menciona en
lugar especial a Natalia Reséndiz
Moreira, la esposa de Cuauhtémoc
Blanco y Presidenta del DIF Estatal.
Liu León Luna, representante del Po
der Ejecutivo de Morelos en la Ciu
dad de México y esposa de Ulises
Molina Bravo, medio hermano del
Gobernador que nadie sabe de qué
vive. Y Jaime Juárez López, director
general de administración en la Co
misión Estatal del Agua, quien es tío
del medio hermano del gobernador.

Los de Morena y la izquierda en
Morelos son muy críticos ante esta
situación. El partido pierde credibili
dad entre sus fervientes seguidores,
pues Ulises Bravo representa todo lo
contrario que fomenta de dientes pa
ra afuera el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador.

Los involucrados en la política de
Morelos ven esta orden como una

pausa en la expansión del poder de
Ulises. Temen que comience a cobrar
cuentas pendientes y que busque
nuevos caminos para mantener el
control social y económico que su
puestamente está en manos del fu
tbolista.
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SIN PROTOCOLO
DEL GUINDA AL VERDE OLIVO

JOELSAUCEDO

Las redes sociales se dispararon como metralla
en contra de la decisión de militarizar la Guar

dia Nacional (GN).
Por todos lados se difundieron mensajes de

cuando el hoy presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y allegados, se oponían a la militarización
iniciada por gobiernos anteriores.

Este fin de semana la mayoría de Morena y aliados en
la Cámara de Diputados, formalizaron lo ya existente.

Desde la creación de la Guardia Nacional, con mando
civil, inició la mudanza hacía su control desde la Secreta
ría de la Defensa Nacional (Sedeña).

¿Y si no, cómo se explica que este año la Sedeña y la
GN en conjunto ejercen un presupuesto de 170 mil millo
nes de pesos, 80% más que en 2020?

El discurso oficial rechaza que se haya militarizado al
país, aún cuando en los hechos es todo lo opuesto.

De los IB mil integrantes de la Guardia Nacional, la
mayoría son elementos del Ejército y la Marina.

Desde las oficinas de la Sedeña salieron los oficios y
las indicaciones para el despido paulatino de integrantes
de la Policía Federal y de la histórica Policía Federal de
Caminos. Las protestas y reclamos están en los medios
de comunicación que dieron cuenta de ello de manera
puntual. Como muestra de la militarización es que ac
tualmente todas las carreteras, puertos y aeropuertos es
tán bajo resguardo de militares con la casaca de GN.

Es el caso del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México y el recién inaugurado Felipe Ángeles. El Tren Maya
tiene a un militar al frente de los trabajos; es otro de los

ejemplos que han llevado a vestir a la 4T del color verde
olivo. Ningún país de América Latina sigue esa ruta, y donde
se ha puesto en práctica, el fracaso ha sido brutal.

Es evidente que, en cuatro años del actual gobierno, la
policía de López Obrador no se ha consolidado. Ese pro
ceso tardará al menos otro año.

Y al ser militares la mayoría de los elementos de la
GN, su capacitación es limitada en cuanto al trato a la
población civil. De acuerdo a la organización Causa Co
mún, sólo el 29% de los elementos de la GN logró obtener
el Certificado Único Policial (CLIP).

Durante los primeros cuatro meses de este año, la Co
misión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) recibió
106 quejas contra la GN.

Además, en estos días se aprobó la militarización las
calles, contra la promesa del inicio de mandato de regre
sar el Ejército a los cuarteles.

PROSPECCIÓN... En 2015, la entonces diputada del
PRD y presidenta de la Comisión de Salud de la Asam
blea Legislativa del Distrito Federal (PRD), Nora Arias
Contreras, propuesto elevar a rango de ley el "Médico en
Tu Casa", el cual fue aprobado por unanimidad. El pro
grama que atendía a domicilio los grupos más vulnera
bles de la capital, fue borrado por el gobierno de Claudia
Sheinbaum, pero durante la campaña candidatos a alcal
des y a diputados de la Alianza Va por la CDMX, firmaron
la promesa de devolverlo a la ciudadanía. Su reaparición
inició en la alcaldía Miguel Hidalgo con Mauricio Tabe. El
exhorto de Alias Contreras es volver a hacerlo ley y re
gresarlo a todas las alcaldías.
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RED
COMPARTIDA
SALAZAR Y LOS MONREAL

Al que se llevaron a dar la
vuelta a Zacatecas fue a

Ken Salazar, embajador es
tadounidense, y en el reco
rrido estuvieron Ricardo,

David y Saúl Monreal, senador, goberna
dor y presidente municipal, respectiva
mente. La visita del embajador Salazar
se da después de que Estados Unidos
emitiera una Alerta Roja para mejor no
visitar algunos estados del país debido a
la creciente inseguridad y, de último mi
nuto, metieron a Zacatecas, en el viajeci
to fueron al pueblo de los Monreal, Plate
ros, y de paso entraron al templo del San
to Niño de Atocha.

Santiago Nieto sigue firme pa
ra irse a trabajar al gobierno
de Hidalgo y además ser ase
sor en Tamaulipas. La inves
tigación que se hace en la Se

cretaría de la Función Pública, dice, no le

preocupa. "Los datos se obtienen de mis
declaraciones presentadas ante las auto
ridades fiscales y de la Función Pública.
La cifra incluye además montos de mis
créditos hipotecarios; los cuales en este
momento no son otra cosa más que deu
das. Efectivamente, he buscado ampa
rarme ante la justicia; pero no contra la
U1F, sino contra una decena de investiga
ciones contra mi persona que, sin funda
mento alguno, han impulsado los man

daderos de Cabeza de Vaca con informa

ción que obtuvieron de manera ilegal".
Morena se dice lista para

ganar las elecciones en el
2023 y Mario Delgado di
ce que si Morena gana el
Estado de México, hay

grandes posibilidades de mantener la pre
sidencia. Durante la elección interna de la

dirigencia local pidió: "no haya pugnas in
ternas" y todo el apoyo se le diera a la ma
estra Delfina Gómez para llegar más fuer
tes a la contienda. ¿El mensaje habrá sido
para los equipos de Horacio Duarte e Higi
nío Martínez? O ¿quizá para los que bus
caron figurar en las listas de selección de
aspirantes para la candidatura?
Nos dicen que uno de los pro

gramas que podrían los al
caldes de la Alianza por la
CDMX materializar en el cor

to plazo es el de Médico en Tu
Casa, según la presidenta del PRD en la ca
pital, Nora Arias. Donde ya empezó fue en
la de Miguel Hidalgo. "Siempre lo he dicho
y lo voy a seguir sosteniendo: la salud es lo
más importante que tenemos y además es
un derecho [...] vamos por las demás alcal
días para que se cumpla esta promesa que
le hizo a los ciudadanos", afirmó. El pro
grama nació en 2015 para acercar la aten
ción médica y garantizar el derecho a 1a
salud a personas en situación vulnerable,
como política exitosa fue replicada en más
de 16 países y 12 estados.
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• Corte, a prueba. Más allá del debate de si debe o no
echar a la basura la prisión preventiva oficiosa, lo que
hoy se va a ver será la dignidad del Poder Judicial ante
el embate del presidente Andrés Manuel López Obra
dor y el escandaloso silencio del titular de la Corte.

• Margarita Ríos Farjat, ministra de la Corte, se le
vio el viernes en un evento en Querétaro, ajena a
presiones, dialogando con legisladores y jueces sobre
la necesidad de expedir el Código Nacional de Proce
dimientos Civiles y Familiares, una ley que lleva casi
cinco años sin expedirse e impacta directamente en
la vida de las personas, pues permitirá homologar
trámites y acortar tiempos en todo el país. Para no
perder de vista... este lunes.

• Ménica González, César Astudillo y Édgar Corzo,
como le anticipamos aquí, se juegan la dirección del
Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM.
Este lunes la Junta de Gobierno decidirá a la sucesora
o sucesor de Pedro Salazar, a quienes muchos ven
como "rectorable". Para no perder de vista.

• Olga Sánchez Cordero ocupará la Presidencia de la
Comisión de Justicia. En la coordinación del Grupo
Plural del Senado sale la poblana Nancy de la Sierra y
entra Emilio Álvarez Icaza. Son algunos de los cam
bios que vienen en el Senado.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Sindicato Independiente,
por el triunfo en Chiapas
"Después de 20 años, los trabajadores de
la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas,
lograron organizarse e imponerse a la obliga
ción de aceptar a líderes y sindicatos espurios,
al crear el primer Sindicato Independiente de
Trabajadores Académicos (SITAUNICACH)

Quienes demandamos la titularidad del Contrato Co
lectivo de Trabajo (CCT), en un hecho inédito y gracias a
la nueva Reforma Laboral, el Juez Carlos López Gallegos,
del Juzgado Especializado en Materia Laboral, región uno
de Tuxtla Gutiérrez, concedió a realizar, como sucedió el
pasado viernes 2 de septiembre del presente año, una
votación libre y secreta, entre el personal de investigado
res, académicos y profesores, de esta casa de estudios,
quienes obtuvieron el triunfo con 339 votos a favor,
contra uno de su opositor, con lo que se obtienen la titula
ridad del CCT, así lo afirmó en exclusiva Esmeralda Gar
cía Parra, secretaria general del nuevo sindicato indepen
diente.

"Por más de veinte años, habla un solo sindicato aca
démico, y en 2022 nos impusieron a una dirigente que no
reconocíamos los trabajadores y trabajadoras de la uni
versidad, elegida en una asamblea falsa, sin embargo les
dieron la toma de nota, como nueva secretaria general,
sin embargo los trabajadores y trabajadoras de la univer
sidad nos reunimos en una asamblea constitutiva, el 26
de junio de 2021, y ya con la nueva Reforma Laboral y el
día 10 de agosto del mismo año obtuvimos el registro del
SITAUNICACH.

"Ya con el registro del nuevo sindicato independiente,
interpusimos una demanda por la titularidad del CCT, co
mo es bien sabido, Chiapas fue una de los primeros esta
dos que comenzó implementarse la Reforma Laboral del
2019, entonces para 2021 en Chiapas ya empezaban a
operar los tribunales laborales, especializados en materia
laboral"

"Entonces empezamos la demanda el 20 de agosto de
2021, y el 5 de agosto de 2022 el Juez Carlos López, nos
dan la razón al dictaminar la fecha para llevar a cabo el
recuento de votos para el 2 de septiembre, en el cual par
ticiparíamos todos los trabajadores y trabajadoras de la
universidad. Lo que se buscaba el sindicato nuevo tener
la administración del CCT, debido a las muchas irregula
ridades que existía. Con esto logramos la titularidad del
CCT gracias a la votación de los trabajadores a favor del
SITAUNICACH. Solo estamos esperando el mismo Juez
dicte la sentencia del recuento"

"A pesar de que los trabajadores, sufrieron acoso, pre
sión y amenazas por el sindicato demandado, para que
no se presentaran a votar, pues de lo contrario serían ex
pulsados de su antiguo sindicato charro, pese a eso se
tuvo una asistencia de un 40 por ciento de la planilla de
trabajadores de la Universidad de Ciencias y Artes de
Chiapas, quienes prácticamente en su totalidad de los vo
tos nos favorecieron"

"Finalmente quiero decirle a los compañeros que se
encuentran en situaciones come estas, que demos la
oportunidad a la nueva Reforma Laboral, y que para que
la Reforma se pueda materializar, nosotros tenemos que
hacer ese trabajo" consideró Esmeralda García, líder del
sindicato independiente SITAUNICACH.
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Higinio mueve Morena Edomex
Movimiento Regeneración Nacional (Morena)
no pierde el tiempo en el Estado de México.

Primero, Andrés Manuel López Obrador impuso a Delfina Gómez Ál
varez como candidata es dizque coordinadora de Comités de Defensa
en el Estado de México para darle vuelta a la ley a inicios de agosto.

En ese movimiento dejó fuera a Higinio Martínez, senador, ex alcalde
de Texcoco y jefe del grupo al que pertenecen Delfina y Horacio Duarte,
titular de Aduanas y también ex aspirante.

Pero ayer, Higinio se apoderó del partido en suelo mexiquense me
diante la senadora Martha Guerrero, presidenta del Comité Ejecutivo
Estatal; del diputado Nazario Gutiérrez, secretario general, y de la ex
diputada local, Nancy Nápoles Pacheco, presidenta del Consejo Político.

Apenas el miércoles perdió la elección de presidente de la Mesa Di
rectiva del Senado ante Alejandro Armenta, operador de Ricardo Mon
real Ávila, coordinador de los morenistas y presidente de la Junta de
Coordinación Política (Jucopo) del Senado.

La victoria es con el movimiento Mexiquenses de Corazón.
Primer paso de este esfuerzo unitario. Más adelante veremos cómo

podemos cerrar filas para el proceso del #2023, tuiteó Higinio, que se
frota las manos para que Delfina le pida apoyo rumbo a la elección de
2023, que no será un día de campo...y negociar.

DISCUTIRÁ LA CORTE PRISIÓN PREVENTIVA
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SC1N) discutirá hoy si

elimina la prisión preventiva oficiosa, de la que se ha abusado para dejar
en la cárcel y sin sentencia a los detenidos ¡hasta 17 años!

Andrés Manuel López Obrador ha presionado a los ministros, que
tienen una papa caliente en sus manos, se escuchó en radiopasillo.

AHORA EL SENADO DISCUTE LA GUARDIA NACIONAL

Después del fast track que le dieron los diputados a la incorporación de
la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña),
ahora toca al Senado discutirlo y aprobarlo.

No debe haber problema para conseguirlo.

SE ENCOMIENDAN AL SANTO NIÑO DE ATOCHA
Después de que Estados Unidos emitiera Alerta Roja a sus ciudadanos
para evitar visitar Zacatecas por la violencia y criminalidad inconteni
bles, el embajador Ken Salazar acudió con Ricardo Monreal, quien lo
llevó a Plateros, su región de origen.

La visita incluyó el templo del Santo Niño de Atocha, del que es devo
to el senador.
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Monreal y Salazar, en el altar, pidieron protección, amparo y el cum
plimiento de deseos.

ASUME EXPRIISTA EN HIDALGO

Julio Menchaca asumirá hoy como gobernador de Hidalgo.
El priista de toda la vida brincó a Morena y es senador con licencia

se impuso a Carolina Viggiano, esposa de Rubén Moreira, en la elección.
Tal como todos los que han dejado a la mafia del poder para purifi

carse en Morena, promete aplicación transparente y conecta del presu
puesto ¿qué no sería obligatorio, por ley? y un gobierno de austeridá
republicana.

Ornar Fayad, el que se va, podría ser premiado por haber entregado el
estado. El servicio exterior es una opción, como sucedió con la ex gober
nadora de Sonora, Claudia Pavlovich, cónsul en Barcelona, o con el de
Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, que hoy es embajador en España.

 Él lo niega, pero una embajada o un hueso en el gabinete de López
Obrador no parece descabellado, se escuchó en radiopasillo.
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Una Ventana de Opinión
¿Buena suerte?

Marco A. Escalante N.

Hay noticias en la red que a muchos nos llama
la atención, aquí dos ejemplos, los leí en el sitio
msn.com

Mujer recibe depósito erróneo de criptomone
das
La plataforma Crypto.com, con sede en Singapur,

cometió una equivocación al hacer un reembolso
y le realizó por error una transferencia de más de
10 millones de dólares en criptomonedas a una
mujer australiana, quien se ha negado a devolverles
el dinero y ya hasta se compró una mansión.
De acuerdo con The Guardian, fue en mayo de

2021 cuando la compañía le realizó una transferen
cia de 10 millones 474 mil dólares (209 millones
480 mil pesos mexicanos) a una mujer identificada
como Tnevamanogari Manivel, pero en realidad la
empresa solo debía reembolsarle 100 dólares.
Sin embargo, la compañía de criptomonedas no

se dio cuenta de su error hasta siete meses des
pués y para entonces Manivel ya se había com
prado una propiedad con valor de 1.35 millones
de dólares (27 millones de pesos mexicanos) en
Craigieburn, un suburbio en Australia.
Presentan demanda contra la mujer
En febrero de este año la Corte Suprema de

Victoria ordenó el congelamiento de la cuenta
de Manivel, pero para entonces la mujer ya había
transferido casi todo el dinero a su hija, a una de

sus hermanas que vive en Malasia y a otras seis per
sonas por lo que Crypto.com no pudo recuperar el
dinero y tuvieron que iniciar un proceso legal.
Crypto.com presentó pruebas de que Manivel

había enviado el dinero del pago erróneo a otras
ocho personas, además mostraron evidencias de
los acercamientos que tuvieron con la demandada
y sus abogados para llegar a un arreglo, sin
Los demandantes informaron que también in

tentaron ponerse en contacto con Thilagavathy
Gangadory, la hermana de Manivel, pero su re
resentante únicamente les respondió que esta
an buscando asesoramiento legal y en breve se
pondrían en contacto con sus abogados, algo que
nunca hicieron.
Tras analizar las pruebas, la corte determinó que

Gangadory, la hermana de la mujer que recibió la
transferencia errónea, deberá pagar a Crypto.com
1.35 millones de dólares, vender la propiedad que
está a su nombre y pagarles intereses por 27 mil
369 dólares, lo que representa un 20 por ciento de
la cantidad que depositó la empresa.
Un argelino de 28 años en situación ilegal en

Bélgica se ganó la lotería.
Un argelino de 28 años en situación ilegal en

Bélgica ganó 250 mil euros (casi 5.4 millones de
pesos mexicanos) en un juego de la lotería nacio
nal belga. Sin emDargo, ahora lucha por cobrar el
premio, que únicamente le será abonado si logra
demostrar su identidad.
El abogado del inmigrante, Alexander Berstrae
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te, dijo el viernes a AFP que inicialmente el
joven trató de cobrar el premio utilizando a
tres amigos también norteafricanos, quienes
sin embargo terminaron siendo acusados de
robo y arrestados.
Finalmente, el joven se presentó a la po

licía junto al abogado, y el boleto premiado
está ahora en poder de la justicia de la ciu
dad belga de Brujas. Al presentarse ante la
policía, sus tres amigos fueron liberados.
"Mi cliente está en situación ilegal, no tiene

papeles v tampoco tiene cuenta bancaria",
dijo el aDogado, quien añadió que "estamos
buscando estos documentos que puedan
acreditar su identidad, y para eso él tendrá
que contactar a su familia en Argelia".
El billete ganador (del tipo en que es ne

cesario raspar una serie de números) había
sido comprado en Zeebrugge, una ciudad
portuaria belga conocida por atraer inmi
grantes indocumentados que intentan llegar
a Inglaterra escondidos en camiones o con
tenedores.
Ante esa situación, el joven argelino re

cibió de las autoridades belgas la promesa
de no ser devuelto a la frontera o a su país
antes de haber percibido su ganancia. Bers
traete dijo que el joven argelino no tiene in
tención de solicitar asilo en Bélgica.
En tanto, una portavoz de la Lotería de

Bélgica dijo que el caso ahora está en manos
de la fiscalía de Brujas, en el norte del país.
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Matías Pascal/Alejandró Iglesias Rebollo

Recuento de una agitada semana

Comienza este día una

nueva etapa en el Se
nado de la República,

bajo la presidencia del sena
dor poblano y morenista, Ale
jandro Armenia Mier, quien
logró 65 votos para llegar al
cargo en una tercera ronda de
votaciones.

Lleva como compañera de
fórmula a la senadora tlaxcal

teca, Ana Lilia Rivera, quien
inusitadamente logró una vota
ción inesperada, superior a la
centena de sufragios.
De lo que no hay duda es

que al final del día 31 imperó
la unidad, el respeto, la leal
tad, salvo algunas detestables
excepciones, como la evidente
grosería de un vapuleado Cé
sar Cravioto, que se exhibió
tal cual es: rencoroso, insidioso

y antimonreal hasta las cachas.
Ya no digamos la actitud ser

vil de José Narro, quien acep
tó migajas, sin ningún pudor,
sin dignidad, después de ha
ber declinado, igual que Ga
briel Hernández, a favor de
Higinio Martínez, derrotado
en el Estado de México y vuel
to a derrotar en el Senado. Vaya
papelazos, con tal de quedar
bien con quien manda en
Palacio Nacional. Quedaron en
ridículo, solitos se entrampa
ron y no supieron salir de su
propio embrollo.

Pero ahora lo que viene, a
otra cosa mariposa, como lo ha
mencionado el líder de los mo

renistas en la Cámara Alta,
Ricardo Monreal Ávila, pues
se avecina una lucha sin tregua
para aprobar la iniciativa de
reforma para militarizar a la
Guardia Nacional y para la gran
reforma electoral, que busca
darle un giro al INE y al TEPJF,
entes que le son incómodos a
los impulsores de la 4T.
No olvidemos el tema del

cannabis, del código de pro
cedimientos civiles, el asunto
fiscal, la prisión preventiva,
decenas de nombramientos

en entes del servicio público,
entre otros, que están en el tin
tero y que se han pospuesto
por falta de tiempo, distraídos
como están, en asuntos urgen

tes y no los importantes.
Esperemos, esperemos...
De Paseo por Zacatecas
Nos enviaron ayer una comu

nicación en donde nos infor

man de una gira de trabajo del
senador Ricardo Monreal Ávi
la y el embajador de Estados
Unidos en México, Ken Sala
zar, por Fresnillo Zacatecas,
en donde además visitaron al

Santo Niño de Atocha.

Obviamente, estuvieron pre
sentes el gobernador David
Monreal y el alcalde Saúl
Monreal. No faltó la hija de
Ricardo, Caty. Si bien habría
parecido un paseo de fin de
semana, no fue así, pues según
el comunicado se analizaron

temas de inversiones y de
seguridad pública.
El senador Ricardo Monreal

refirió así el hecho en sus redes

sociales: "El embajador Ken Sa
lazar me invitó a acompañarlo,
decidí hacerlo, si visitábamos
Plateros (donde nací y se venera
al Santo Niño de Atocha). Fuimos
con el gobernador, David Mon
real Ávila; el presidente munici
pal, Saúl Monreal Ávila;y mi hija,
Caty Monreal".
El embajador Ken Salazar

escribió: "Estoy en Zacatecas
porque nos une el deseo de lo
grar la seguridad del pueblo.
Con el gobernador David Mon
real Ávila, me reuní con legisla
dores, alcaldes y el sector priva
do, porque nuestra seguridad
compartida va de la mano del
trabajo coordinado con todos
los sectores a nivel estatal".

Zacatecas, agregó, es un esta
do prioritario en el marco bina
cional del Bicentenario, por lo
que "estamos apoyando centros
penitenciarios, laboratorios fo
renses y programas de Estado
de derecho en el estado, con
respeto por la soberanía de
México, para ayudar a reducir la
violencia y fomentar la prospe
ridad

Sea como sea, es bueno que
volteen a ver a ese sufrido esta

do. Atención, es lo que mere
cen los zacatecanos y los ha
bitantes de otras entidades

azotadas por el crimen organi
zado.
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CON COLMILLO

Sin sorpresas, integrantes del
movimiento Mexiquenses de
Corazón, del senador Higinio
Martínez, se quedaron con las
principales posiciones en la di
rigencia de Morena en el Esta
do de México. La senadora
Martha Guerrero será la presi
denta, el diputado local Nazario
Gutiérrez, secretario general y
Nancy Nápoles, la más joven de
los tres, presidirá el Consejo Po
lítico. Para "la batalla sin prece
dentes", como ha nombrado
Mario Delgado la elección me
xiqueme, no se optó por dejar
el poder en manos jóvenes, co
mo en laCDMX.

El Gobierno Federal se vio obli
gado a disculparse con el ex
presidente Felipe Calderón por
las imprecisiones de la lectora
del "Quién es quién en las
mentiras", Elizabeth García
Vilchis. Además de la dicción, a
Vilchis le fallan sus fuentes,
pues dijo que un video com 
partido por Calderón no era
Acapulco como él decía, sino
España; al final, se supo que sí
era Guerrero, aunque no era
reciente; parece que Vilchis ni
siquiera confirma o revisa lo
que le hacen leer.

Reí a su estilo, el senador mo
renista César Cravioto no duda
en insistir que lo político está
por encima de lo legislativo, en
el Senado de la República. Can
sado de guardar las formas, co
mo él dice, ha mencionado
abiertamente que ya no se de
ben mandar mensajes de dis
tanciamiento con la Presiden
cia de la República. Tal vez Cra
vioto quiere evitar que López
Obrador tache de desoben 
dientes a sus alfiles del Senado,
como les pasó a los de la Corte.
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El papel de la CIA en el golpe de Estado
de 2014 en Ucrania, secreto a voces
Por Salvador González Briceño*

*EI "mayor premio" (la apuesta): sugerir
que la adhesión de Kiev a Europa "aceleraría la
desaparición" del dirigente ruso Vladimir Putin.

La estrategia de Estados Unidos con
tra Rusia pasó por la preparación
del escenario de guerra en Ucrania

contra Rusia, con escenarios tanto de largo
como de corto plazo: en primer orden, la ex
pansión de la OTAN al este en todo momen
to desde la caída de la Unión Soviética; en
segundo lugar, la preparación en dos senti
dos sobre el terreno, el golpe de Estado y la
preparación/capacitación del ejército ucra
niano para la guerra.

Y, claro, en la planeación de la operación
"sucia" no podría faltar la CIA, Agencia Cen
tral de Inteligencia. En ese sentido, Douglas
Valentine, en su libro La CIA como crimen
organizado: cómo las operaciones ilegales co
rrompen a Estados Unidos y al mundo, en sus
referencias a Ucrania destaca el papel de la
"oscura" ONG llamada United Action Centre

(UAC), y su participación en el Golpe de Es
tado de 2014. La ONGUAC es una organiza
ción vinculada a varios proyectos "desesta
bilizadores? uno de los cuales es la campaña
"Nuevos Ciudadanos? que reúne a unas 40
ONG y, según el Financial Times, tuvo un rol
destacado en Ucrania.

Valentine demuestra que el gobierno de
Barack Obama operó para la derrota del go
bierno legítimo deYanukovich, colocando en
su lugar a otro gobierno "repleto de neona
zis?y la UAC sirvió de camuflaje.

Entre ios apoyos financieros de la UAC
destacan los siempre protagónicos de las
"primaveras" o "revoluciones de colores"
de las últimas décadas: USAID, NED, Soros,
Rockefeller.Y entre ellos destaca Pierre Omid

yar, que asoma la cabeza como eBay, pero la
realidad es que Omidyar es la CIA.

Entre las pruebas que revela Valentine,
indica que el diario de Kiev, Kyivpost indicó
que UAC recibió más de 500,000 dólares en
2012, que no es poco. Y más de la mitad de

ese recurso provino de Pact Inc, que es pro
yecto USAID. "Casi el 36 por ciento de Omid
yar y los otros donantes son la NED (National
Endowment for Democracy) e International
Renaissance Foundation cuyo principal apo
yo es George Soros."
OMIDYAR: ENTRE EL SHA DE IRÁNY LA
UCRANIA DE ZELENSKI

"Omidyar se gastó una insignificante
cantidad de dinero para situar a la UAC y sus
40 ONG en Ucrania. El modelo es siempre
el mismo, tanto en Irán como en Ucrania, y
la UAC es una plataforma para llevar a cabo
operaciones de sabotaje contra los rusos.
Bajo su cobertura la CIA llevó a cabo opera
ciones de piratería informática, penetración
en la dirección de la policía, movilizaciones
contra la corrupción, milicias privadas...

"Entre la CIA y Omidyar hay al menos
una conexión comercial evidente: ambos in

virtieron dinero en InnoCentive, una empresa
que comercializa tecnología de crowdsour
cing. En el caso de la CIA participó Inqtel, su
empresa de capital riesgo. Son socios.

"El UAC coordina a políticos y periodistas
con expertos en asuntos internacionales y
relaciones públicas. Son personas involucra
das en la gestión de la información, tanto en
los medios como en las universidades.

"El objetivo de la UAC era crear una pla
taforma para la OTAN en Ucrania, un nue
vo Guantánamo. Pocos años después de la
creación de la UAC, el hijo del entonces vi
cepresidente Biden se incorporó al consejo
de administración de la mayor empresa pro
ductora de gas de Ucrania: Burisma. Hunter
Biden dirige el departamento jurídico de Bu
risma y sirve de enlace con las organizacio
nes internacionales. "Dos años después del
golpe, Natalie Jaresko, se hizo con el control
de Datagroup, la empresa que controla el
mercado de las telecomunicaciones en Ucra

nia. Jaresko ocupó en su día un alto cargo
en el Departamento de Estado, coordinando
las agencias de comercio y de negocios que
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trataban con los países de la antigua Unión
Soviética, incluida la Overseas Prívate Invest
ment Corporation.

"En tiempos de Clinton fue jefa de la
Sección de Economía de la Embajada de Es
tados Unidos en Ucrania y adquirió la ciuda
danía ucraniana el mismo día de su nombra
miento como ministra de Finanzas de Ucra

nia en 2014. Entonces Jaresko exprimió a
su competidor, el propietario de Datagroup,
utilizando el tipo de estafa de deuda de prés
tamos en moneda extranjera favorecida por
los padrinos de la mafia y sus sicarios. Así es
como trabajan los buitres: sobrecargan de

deuda a los países y las empresas, y luego
los saquean a fondo."

LA MAFIA Y LA CIA

"En el extranjero la CIA recurre a los ba
jos fondos para recabar información y chan
tajear a políticos y periodistas. Se apodera de
los archivos de la policía secreta de un país, o
utiliza investigadores privados para obtener
información sucia sobre las personas, y lue
go les tiende una trampa. Este tipo de ope
raciones no las pueden realizar abiertamente
personas como el hijo de Biden o Jaresko o
redes de relaciones públicas, como el UAC,
Los chantajes en el extranjero se tienen que
hacer en secreto a través del crimen organi
zado, y ahí es donde entra en juego la CIA.

"Otras veces los medios de comunica

ción juegan el papel central. Las elecciones
se ganan y se pierden mediante campañas
negativas, aireando trapos sucios, escánda
los fabricados y tergiversaciones... La ver
dad no importa porque después del recuento
de votos nadie se acuerda de nada.

"La CIA abre y cierra cuentas deTwitter,
de Facebook y redes sociales para movilizar
a los sectores de la población con tópicos,
como la corrupción, o lemas insustanciales
que valen para cualquier país en cualquier
momento de su historia. En mayo de 2016
Twitter cortó a las centrales de inteligencia de
Estados Unidos el acceso a un servicio que
tamiza la producción de las publicaciones
en la red (3). Una pantalla de la CIA, la Open
Source Enterprise, había contratado a través
de Inqtel con Dataminr el espionaje de los
ciudadanos estadounidenses."

¿POR QUÉ LA CIA NECESITA A LAS ONG
COMO INTERMEDIARIAS?

"Durante la Primera Guerra de Indo

china la CIA compró muchas propiedades
de forma clandestina para tener oficinas
y pisos francos. Entre 1952 y 1955 compró
grandes edificios en el centro de Saigón a
precio de ganga porque cada vez que hay
una guerra, el precio de la vivienda se des
ploma. Algunos de ellos los cedieron a ONG
y organizaciones civiles.

"Clyde Bauer, el oficial de la CIA que diri
gía Air America enVietnam en los primeros
tiempos, creó el Consejo de Relaciones Ex
teriores, la Cámara de Comercio y el Club de

Leones de Vietnam del Sur para crear una
red civil de complicidades. Es lo mismo que
hizo en Ucrania con el UAC. Como toda or

ganización mafiosa, la CIA fabrica cómplices
y sicarios, que son el vivero del que luego
surgen los políticos, los periodistas, los uni
versitarios, los jueces...

"El siguiente paso es controlar los servi
cios secretos. Lo hicieron enVietnam y luego
en Ucrania. Ofrecen entrenamiento y disposi
tivos de alta tecnología a los espías y policías,
los corrompen y los utilizan para sus propios
fines, como utilizaron a la Savak en Irán.

"La CIA se infiltra en los partidos políti
cos parlamentarios y en cuanto un político
bajo su tutela está en su puesto, sea reaccio
nario o progre, puede elevarlo a ministro de
Defensa o de Interior. Esos ministros siem

pre están en la nómina de la CIA porque
son los que nombran a militares, policías y
diplomáticos que sirven a sus verdaderos
amos." (En: https://cutt.ly/HCgbhkn). (Doc.:
https://cutt.ly/JCgbOoO).

La NED se fundó en noviembre de 1983.

Se propuso como un "mecanismo público"
para "apoyar a los grupos de oposición, los
movimientos activos y los medios de comu
nicación en el extranjero que se dedicaran a
la propaganda y las actividades políticas para
perturbar, desestabilizar y, en última instan
cia, sustituir a los regímenes 'enemigos'.

El año 1991, en el The Washington Post,
el alto funcionario de la NED Alien Weinstein

escribió un artículo para hablar de sus "proe
zas',' sobre su papel en el derrocamiento del
comunismo en Europa del Este. "Gran parte
de lo que hacemos hoy lo hizo la CIA en se
creto hace 25 años''

Asimismo, Cari Gershman, jefe de la NED
desde su lanzamiento hasta el verano de

2021, escribe en el Post cómo su organiza
ción está trabajando para "sacar de la órbita
de Moscú a los países cercanos a Rusia: la
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constelación de antiguas repúblicas soviéti
cas y estados del Pacto de Varsovia."

Sobre Ucrania —escribió Gershman— es

"el mayor premio" de la región, sugiriendo
que la adhesión de Kiev a Europa "aceleraría
la desaparición" del dirigente ruso Vladimir
Putin. El presidente democráticamente electo
de Ucrania, VíktorYanukovich, fue derrocado
por un violento golpe de Estado.

Esas son sus "secretas? ser por "opera

ciones encubiertas?que salen a la luz pública
años después y cuyos crímenes quedan im
punes. Claro que los cálculos de prospectiva
de la CIA no operan igual. Por ejemplo: "El
director de la CIA (el actual William Burns)
sospecha que la guerra en Ucrania ha de
teriorado las relaciones entre Rusia y China
(07/05/22)'.' "Inteligentes? también saben es
cupir al cielo.
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Purga en CNN, dizque
para ser más objetivos

En la cadena de noticias CNN hay una
purga, pues Chris Licht, el nuevo di
rector de la cadena dice buscar una

CNN más neutral ideológicamente, con un
tono político menos cargado, y para conse
guir esa supuesta objetividad, decide des
hacerse de las "voces críticas" hacia Donald

Trump. ¿será que la cadena se unirá a la "car
gada" del líder de MAGA de la misma ma
nera que lo hizo Fox News? Al parecer, sobre
aviso no hay engaño.

De acuerdo al Washington Post, en CNN
se dio un "giro estratégico" con la salida (o
despido) de John Harwood, experimentado
corresponsal de la Casa Blanca, un movi
miento que fue visto como una clara muestra
del cambio de tono "políticamente menos
cargado" y que dirige el nuevo líder de la ca
dena, Chris Licht.

Según el WPost, Harwood hizo su co
bertura normal el viernes por la mañana
desde la Casa Blanca, pero al mediodía,
anunció enTwitter su salida de CNN a pesar
de que su contrato seguía vigente lo que
indica que la nueva dirección de Licht deci
dió terminarlo con antelación. La salida de

Harwood, le sigue a la separación del co
rresponsal en jefe de medios de CNN, Brian
Stelter, presentador del programa semanal
de noticias "Reliable Sources" con treinta

años de transmisión y que fue cancelado
el mes pasado; también su contrato estaba
vigente. De igual manera, otro comentaris

ta de la cadena, experto en asuntos legales
JeffreyToobin, anunció su partida el 12 de
agosto pasado.

Varios empleados de CNN dijeron al
WPost, que este "repentino éxodo" se debe
a que el nuevo CEO, Chris Licht quien tomó
el cargo en mayo de este año, decidió expul
sar las "voces críticas" hacia el ex presiden
te Donald Trump y sus aliados, esto según
Licht, para "presentar una CNN más neutral
ideológicamente'' De ahí que buena parte de
la planta de trabajadores está asustada, dijo
un periodista de la cadena. ¿Hay una purga
en curso? Pues al menos parecen enviar un
mensaje muy claro: "Mira lo que dices. Mira
lo que haces'/ dijo.

Harwood, en su última aparición de
este viernes llamó a Trump "demagogo
deshonesto" y afirmó que, e! punto central
del discurso de Biden en Filadelfia, donde
señaló que el ex presidente y sus aliados
son una amenaza para la democracia "es
cierto"; dicho esto, reconoció al aire, que se
había pasado de tueste dando su opinión
muy personal por encima de la informa
ción periodística.

Sin embargo, el éxodo o purga, según
como se vea, pudiera enviar un mensaje al
resto de los periodistas de CNN, en el sentido
de cuidar su análisis político por aquello de
cruzar las "líneas rojas" de algunas figuras
del GOP so pena de perder la chamba. ¡Chu
lada de objetividad!
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Brújula Pública
Informe de avances
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

Durante el mensaje por el cuarto in
forme de gobierno, el presidente
López Obrador recalcó lo que, a su

juicio, son las acciones trascendentales en
seguridad de su administración.

Afirmó que existe una baja en la incidencia
delictiva, entre ellos, el secuestro, robo, entre
otros y también que, se ha logrado una dismi
nución de víctimas de homicidio doloso.

En el Tercer informe afirmaba la baja en
30% de los delitos, en comparación con no
viembre de 2018 y utilizó los mismos delitos,
como secuestros, feminicidios, robos a tran
seúntes, a transportistas, robo a vehículo,
robo a negocio y robo a casa habitación, pero
recalcó que aumentó el homicidio doloso y
extorsión, cuya narrativa trata de acercarse al
éxito de sus políticas públicas de seguridad,
pero en la realidad no se acerca.

Son diversas las organizaciones de la so
ciedad civil que rechazan el contenido de las
declaraciones del Ejecutivo Federal y desde
tiempo atrás señalan que no existe una es
trategia para enfrentar la crisis de seguridad.

Por su parte el Secretariado Ejecutivo del Sis
tema Nacional de Seguridad Pública reporta
el aumento de los delitos en los que el Ejecu
tivo Federal afirma su decremento.

Es posible que la razón le asista al pre
sidente, pero la espectacularidad con que la
delincuencia cierra calles o carreteras quema

vehículos y levanta personas, lo contradice.

Mientras los ejecutados, feminicidios y
demás víctimas de delitos opacan el discurso
presidencial, resalta la deficiencia en políticas
de seguridad, que se pretende disfrazar con
las capacidades de las Fuerzas Armadas, que
no son menores, pero su diseño no es para
seguridad pública.

También en estos días se discutirá en el

Congreso la iniciativa para que la Guardia
Nacional pase a la Secretaría de la Defensa
Nacional. El monopolio de la fuerza que ejer
ce el Estado y sus órganos es insuficiente o
está mal dirigido, en el que se combina con
la impunidad en la procuración e impartición
de justicia y producen resultados terribles.

El presupuesto público federal y local es
insuficiente, en veces está mal orientado y en
ocasiones es desviado a actividades distintas

al objeto con el que son diseñadas.
Mientras tanto, la oposición se dedica a

criticar desmesuradamente los resultados

de la administración pública, en los que de
nosta, critica y hasta en ocasiones, asume las
mismas actitudes de insulto que las redes de
apoyo a la #4T Hoy la seguridad no es lo pro
metido, ni lo esperado.

* Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj
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El Rincón del Chamán
La maroma de maromas
Por Jesús Sánchez*

Nadie lo hubiera imaginado, pero
fuimos testigos de la maroma de
maromas del sexenio.

Eso no puede calificarse de otra manera.
Con paso redoblado y en cuestión de ho

ras, 265 legisladores del partido oficial y sus
aliados pasaron de un extremo a otro de la
cuerda floja.

De nada valió que hace unos meses (en
mayo de 2019) se celebraba que la creación
de la Guardia Nacional #GN, un organismo
de seguridad pública "civil',' había sido avala
da casi por unanimidad; "estamos haciendo
historia? decía Monreal. Pero el fin de sema
na hubo un extraño cambio de señales. Y a

ojos cerrados los maromeros abandonaron
las consignas de "No a la militarización";
"los militares en la calle son la ruta a los in

fiernos"; "vamos a regresar al Ejército a sus
cuarteles en seis meses"... y así. Las críticas
se esfumaron para darle al Ejército otro rega
lazo, el control operativo, financiero y admi
nistrativo de la #GN. Después de esta maro
ma de maromas, resulta muy difícil comprar
la justificación de que "el propósito no es ir a
la militarización o al autoritarismo''Ajá.

¿Y ENTONCES?
Las reformas a las leyes secundarias

aprobadas el fin de semana en la Cámara de
Diputados son contrarias a la letra del artícu
lo 21 Constitucional, que establece que las

tareas de seguridad pública corresponden a
instituciones de carácter civil. No hay de otra.
Y por eso en caso de que el Senado siga la
misma ruta de los diputados, los oposito
res preparan una controversia que deberá
resolver la Suprema Corte de Justicia de la
Nación.

En la bancada oficialista del Senado

salen chispan pero porque no se sueltan
del chongo.

 A los senadores de Morena les caló
que no asistieron a su plenaria dos de las
corcholatas de Palacio Nacional, tampoco
Mario Delgado, aunque eso lo esperaban.
Los secretarios de la Defensa, Marina y de
Seguridad Pública también brillaron por su
ausencia. Marcelo fue la corcholata solitaria.

 Por una nariz, la mesa directiva la ganó el
senador Alejandro Armenta quien luego de
tres rondas dejó chiflando en la loma a Hi
ginio Martínez (cero y van dos). Eso no dejó
contentos a los duritos de Morena en Palacio

pues este ejercicio fue como un referéndum
que les ganó Ricardo Monreal.Monreal (el
malquerido) pintó su raya de palacio, lean
pare de su discurso: "No quiero ser exten
sión del Poder Ejecutivo, quiero que seamos
un órgano de control constitucional, que sea
mos un poder autónomo. Nosotros no so
mos el Ejecutivo. En la teoría de la división de
poderes somos un órgano equilibrador, no
somos comparsa ni apéndice del Ejecutivo''
Y mire, si los senadores batearan la polémica
reforma alguien hará más que un entripado.

EN LATREMENDA CORTE

Antes de que le quiten el moño de regalo
a la #GN, este lunes ios ministros de la Cor
te podrían dejar fuera del sistema judicial la
figura de la "prisión preventiva oficiosa" lo
que permitirá dar un gran paso en materia
de derechos humanos pues alrededor de 100
mil personas están en prisión sin juicio. El
problema en ese punto es que al gobierno
federal eso no le viene como anillo al dedo,
porque se quedaría sin un mecanismo que
justifica meter en prisión y sin juicio a sus ad
versarios incómodos.

Esta fue la razón de que#YaSabenQuién
estallara en cólera y la tomara contra los
ministros, sobre de los que espera lealtad
ciega: "me equivoqué en mis propuestas
de ministros... se olvidaron de la transfor

mación'' ¡Sopas!
Las andanadas contra los ministros de

la Corte se agudizaron este sexenio. Y si no
pregúntenle a Luis María Aguilar y al consti
tucionalista José Ramón Cosío. El 2 de enero

de 2019 Arturo Zaldívar fue electo presidente
de la Corte y a partir de ahí la relación con
el Ejecutivo se suavizó tanto que puso en
duda la autonomía del Poder Judicial: "Hay
que ver las resoluciones para desmentir la
campaña interesada en señalar que la Corte
es sumisa" dijo Zaldívar al portal lalista.com

El IndependienteFecha: 05/09/2022
Página: 15

Area cm2: 402

1 / 2

Columnas Políticas

Jesús Sánchez

Costo: 23,316

Página 162 de 203



El Poder Judicial disfruta de la etapa más in
dependiente de su historia, machacó Zaldívar
aunque su coco siguen siendo los medios
de comunicación. Ya en serio, Zaldívar está
convencido de que la prisión preventiva de
oficio no es constitucional y espera que la
corte tome decisiones que cambien la vida
de miles de personas, dijo en esa entrevista
a Ariadna Lobo.

Esto se enreda más pues en la Corte
también existe la sucesión adelantada. El 2

de enero de 2023 Zaldívar deja la presiden
cia de la Corte. Nadie olvida que después de
pensarlo mucho declinó el regalazo de am
pliar dos años su mandato, un poco forzado,
pero lo hizo.

Un prospectivo análisis de Salvador
García Soto en Serpientes y Escaleras del
050722 advierte que la mayoría de los 11
ministros (siete) estaría de acuerdo en que
el sustituto de Zaldívar garantice la indepen
dencia de la Corte. En este grupo se inclu
yen a Margarita Ríos Farjat y posiblemente
a Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena. En el grupo

de la 4T están Zaldívar, Yasmín Esquivel y
Loretta Ortiz, en tanto que Luis González
podría votar en contra de un candidato cer
cano a AM LO. Los tiradores a la vista son Ja

vier Laynez Potisek, Yasmín Esquivel (sello
AMLO) y Gutiérrez Ortiz Mena. En esas an
dan. Lo que no pasa inadvertida es la asidua
presencia de Augusto López en el edificio de
la Corte, seguro le gusta el café de la oficina
de Zaldívar, no sean mal pensados. Lo que
se espera es que la Corte honre y defienda
la letra de la Constitución, esta vez frente a la
extraña iniciativa de pasar la #GN al Ejército.
Lo malo es que no se ha erradicado la sub
cultura de la Chimoltrufia, pues así como se
dice una cosa se dice otra. El 1 de diciembre

de 2018 el presidente de la República enun
ció 100 compromisos, uno de ellos plantea
ba: "Mantendremos relaciones respetuosas
con el Poder Legislativo y con el Poder Ju
dicial y el Poder Ejecutivo dejará de ser el
poder de poderes."

Parece que eso todavía no ocurre.
* @Chucho_Sanchez

El IndependienteFecha: 05/09/2022
Página: 15

Area cm2: 402

2 / 2

Columnas Políticas

Jesús Sánchez

Costo: 23,316

Página 163 de 203



Por la espiral

La UE suspende visados a rusos
3ra VolodímirDrZelenski nunca

I seson suficien
tes ni las acciones, ni el
apoyo, de los europeos
a favor de su pueblo. El
presidente de Ucrania

siempre está quejándose al respecto y aprieta
y aprieta las tuercas de su discurso para presio
nar más a la Unión Europea (UE) demandando
mayor dureza ante el dictador ruso, Vladimir
Putin. Como nunca antes en la historia de las

sanciones han sido aplicadas medidas durísi
mas, una férrea cascada de sanciones por par
te de Estados Unidos y de sus aliados contra
Rusia en un amplio espectro de sectores; unas
a gran escala y otras dirigidas a Putin, sus fa
miliares, su novia, sus allegados, oligarcas, le
gisladores y ministros. Queda poco margen
de actuación para aplicar más reprimendas y
realmente ni las más durasya en vigor han
menguado por un segundo la postura belicista
de Putin, a tal punto que ya pasó medio año
atacando a Ucrania. Esta vez, Zelenski pide a la
UE una restricción para todos los visados con
cedidos a los rusos para hacer turismo o por
cuestiones especiales como estudiar, traba
jar, residencia por investigación o por razones
humanitarias. Quiere que en general, ningún
ruso, pueda entrar en los países que forman el
cónclave comunitario.

La UE recién cumplió 65 años de existencia
gracias al Tratado de Roma y de otros relevan
tes esfuerzos que han permitido construir un
entramado de paz y de prosperidad. Y cada vez
cuesta más trabajo ponerse de acuerdo por
que cada país responde a sus propios valores
internos, democráticos, culturales y políticos.
Ha sido el miedo a Putin a que su ambición
no frene en Ucrania lo que ha terminado co
hesionando los intereses de los Veintisiete en

temas álgidos como el recorte del suministro
del gas ruso; el apoyo militar a Kiev; la cascada
de sanciones y el indirecto involucramiento de
la UE en esta guerra. Hay posiciones como la
de Hungría, con su primer ministro Víktor Or
ban escorado hacia la ultraderecha, que no
esconde su posición euroescéptica y no en
pocas ocasiones ha sido reacio a adoptar las
decisiones de Bruselas. Orban ha mantenido

su coqueteo con Putin antes de la invasión y
después de la misma pero termina plegado a la
UE, porque hay una crisis de desconfianza ha
cia el dictador ruso. Nadie se fía de él, ni de
sus intenciones. La discusión más reciente
entre los ministros de Exteriores de los Vein

tisiete giró en torno a la petición de Zelenski
de suspender todos los visados a los rusos.
Las posturas han estado muy divididas con
países como Letonia, Polonia y Finlandia
dispuestos a negar todos los visados e im
pedir que los ciudadanos rusos entren a sus
respectivos países; otros, han sido más con
siderados como el caso de Francia, España
y Alemania a favor de conceder viajes abier
tos para determinados casos.

A COLACIÓN
El propio Joseph Borrell, alto represen

tante de la UE para Asuntos Exteriores y Po
lítica de Seguridad, anunció la suspensión
de un acuerdo de visas de 2007 que facilita
los requisitos de entrada para los rusos en
territorio europeo. No se llega a una prohi

bición total pero sí permite que las delegacio
nes de cada país hagan tan difícil como sea
conveniente el criterio para expedir un visado
para un ciudadano ruso. Habrá que revisar
con lupa cada caso, sobre todo considerando
que un grupo de rusos tienen segundas resi
dencias en diversos países de la UE, por ejem
plo, en España.

El IndependienteFecha: 05/09/2022
Página: 15

Area cm2: 311

1 / 2

Columnas Políticas

Claudia Luna Palencia

Costo: 18,038

Página 164 de 203



Sin alentar una negociación para la paz, no
sé cuánto tiempo más podrá mantenerse cierto
consenso entre los líderes europeos, de cara a
un otoño e invierno, golpeando más el bolsi
llo de una ciudadanía europea harta y cansada
de rotar de una crisis para meterse en otra: de
la larga crisis de las subprime en 2008 se de
moró más de una década en salir y luego llegó
la pandemia y ahora la invasión. El Estado de
Bienestar en la UE está en coma.

En esa espiral de crisis sucesivas, los gru
pos políticos ubicados en los extremos van
frotándose las manos electoralmente hablan

do. A la UE, le puede cambiar el panorama
con las próximas elecciones generales del 25
de septiembre en Italia; se trata de la terce

ra economía más importante del bloque. La
candidata del ultraderechista grupo Herma
nos de Italia, Giorgia Meloni, euroescéptica y
nacionalista, mantiene un hilo conductor con
el ruso Aleksandr Duguin, gurú ultraconserva
dor y con una ideología de ultraderecha que
deriva en fascismo.

Los últimos sondeos la ubican en un empa
te técnico con Enrico Letta, del Partido Demó
crata. Ninguno de los dos candidatos, de ganar,
obtendrían mayoría absoluta por lo que sería
necesario pactar: Meloni lo haría con todos los
grupos de derecha y la presión política sería de
tal intensidad que el futuro del apoyo a Ucrania
está en riesgo. La UE lo sabe y está expectante
ante lo que pueda suceder.
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Aquí en el Congreso
El revo hijo que pone
en riesgo la alianza
Por José Antonio Chávez*

El líder nacional del PAN, Marko Cor

tés se mostró sorprendido que una
diputada del PRI presentará una

reforma constitucional para modificar una
extensión de 5 a 8 años la Guardia Nacional.

Es una iniciativa que sigue la ruta de
militarizar el país y está contraviniendo los
acuerdos con el bloque opositor, dijo Mar
ko Cortés. Que fue lo que pasó, bueno que
la diputada por Durango, Yolanda de la To
rre aprovechó la sesión de la madrugada del
viernes para presentar esta reforma que es
de corte Constitucional.

Para los panistas y priista causó sorpre
sa, pero más la preocupación porque se está
reventando, con ello, en automático la alian
za que es lo que busca el Presidente López
Obrador.

Es una reforma que, de acuerdo con el or
den del día, la Comisión de Puntos Constitu
cionales tiene agendado discutir y en su caso
dictaminarla y con ello permitiría a la Guardia
Nacional comandada por los militares seguir
de 5 a 8 años.

Naturalmente que si este lunes la dicta
minan, que es lo más seguro, entonces los
morenos de Ignacio Mier sin duda la llevaran
al Pleno buscar aprobarla.

Está también la ley secundaria que se
aprobó en San Lázaro de la Guardia Nacional
y pasará este martes, sin duda al pleno para su
aprobación en el Senado, le puedo adelantar
que el líder Ricardo Monreal sin despeinarse
logrará cumplir con la votación a favor.

No es un tema ligero ni nada fácil, no,
porque estaría contraviniendo los acuerdos
del bloque opositor que no dejarían pasar
ninguna reforma de corte Constitucional, por
eso fue la Moratoria Constitucional.

Es una reforma que necesita los dos ter
cios para aprobarla y sin los votos del PRI
simplemente no pasará, aunque no esta
nada claro y si muy raro que una legisladora
priista la haya presentado.

Si la diputada lo hizo a titulo personal y
a espaldas de su bancada o de su líder del
partido, Alejandro Moreno Alito, estaríamos
ante una indisciplina, como ocurre en algu
nos casos.

Sin embargo, aun cuando se dictamine
no es una garantía porque se debe aprobar
en el Pleno y puede apostar que sería el mis
mo martes cuando la suban para ponerla a
consideración y votarla.

Ahí vamos a ver si los priistas le hacen
caso a su líder y le dan para atrás o de lo
contrario si hay algunos de esa bancada que
estén en contra de Alito y favorezcan a More

na con su voto. O de plano un acuerdo con
Morena de los priistas.

De los 69 votos priistas, Morena solo ne
cesita 58 para lograr con sus aliados del PT
y Verde los 333 votos, una cifra que parece
imposible que se consiga, toda vez que los
tricolores están conscientes que aunque sea
una reforma de una integrante de su partido,
está iniciativa ponen en riesgo la alianza de
Va por México.

Si hay votos priistas y se aprueba, en au
tomático se reventará la alianza y lo primero
en riesgo sería el estado de México cuyo bo
quete pavimentaría el terreno para la candi
data de Morena, Delfina Gómez para arreba
tar la gubernatura a Alfredo del Mazo.

En consecuencia, ya no habría alianza
para la elección del Presidente de la Repúbli
ca en el 2024, del PAN, PRI, PRD y menos MC,
una decisión que le daría una extraordinaria
ventaja a Morena de López obrador para re
frendar su triunfo y seguir en Palacio Nacio
nal con el o la candidata que pongan.

El martes sin duda la pelota la tiene en su
cancha el PRI con Rubén Moreira y Alito, de
ellos dependerá si le dan para atrás a esa re
forma o la avalan.

De todas formas, los panistas están pre
parados para acudir a la corte y presentar la
inconstitucionalidad. Es un tema de revoltijos
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que pone en alto riesgo la alianza Va por Mé
xico y eso sería, sin duda, un gran triunfo de
López Obrador porque les dejaría el camino
libre al 2024.

EL REGRESO DE MEDICO EN TU CASA

Se acuerda del programa que fue un éxi
to, Médico en tu Casa que implemento el
entonces jefe del gobierno de la Ciudad de
México, Miguel Angel Mancera, un servicio
totalmente gratuito, bueno, la líder del PRD
en esta capital, Nora Arias se congratuló por
el regreso a través del gobierno de la alcaldía
de Miguel Hidalgo, MauricioTabe.

Desde luego que es un programa que lle
vó más beneficios que perjuicios a las fami
lias de esta gran ciudad de México, porqué,

bueno porque simplemente pacientes o en
fermos que difícilmente podían trasladarse a
los nosocomios, o centros de salud los médi
cos acudían a su domicilio y atendían, si ha
bía necesidad de trasladarlos por la gravedad
lo hacían y resolvían un gran problema a los
familiares. Esa es la diferencia, sobre todo de
los más vulnerables.

Por eso con cuánta razón la lideresa del

sol azteca llamó a los demás alcaldes, sobre
todo los 9 de los 16 que componen el bloque
opositor del PAN, PRI y PRD para materializar
este compromiso y llevar el programa a sus
gobernados, porque sin duda sería un exita
zo que haría carambola para el 2024,

* Jachavez77@yahoo.com
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Confidente Emeequis
Guardia Nacional: digerir sapos
Por Julián Andrade

El 21 de febrero de 2019, los senado
res estaban eufóricos. Habían avan

zado en la aprobación de reformas
legales que hicieron posible la creación de la
Guardia Nacional.

Se congratulaban de que la sociedad ci
vil, los expertos y las víctimas de la violen
cia habían sido escuchadas en parlamento
abierto. Sí, todo entendían que los militares
no deben ser policías y que su participación
en esas tareas tendría que estar sujeta a una
temporalidad específica. También se congra

tulaban de que se establecía con claridad la
necesidad de fortalecer a las policías muni
cipales y estatales. Ante la destrucción de la
Policía Federal, al menos existía la convicción
de impulsar una Policía Nacional, más allá
del nombre que se le pusiera.

Emilio Álvarez Icaza (independiente),
Sasil de Léon Villard (PES), Raúl Bolaños
(PVEM), Mamey de la Sierra (PT), Julen Re
mentería (PAN) Claudia Ruiz Massieu (PRI),
Clemente Castañeda (MC), Miguel Ángel
Mancera (PRD) y Ricardo Monreal (Morena),
coincidían en el mayor de los logros: el carác
ter civil de la nueva corporación.

Decían que la normatividad era el primer
paso para conseguir la desmilitarización pau
latina del Sistema de Seguridad Pública. La
votación no dejó duda alguna: 127 votos en
favor. Poco les duró el gusto. Es el problema
de hablar de lo histórico antes de tiempo. La
Cámara de Diputados ya aprobó una refor
ma legal que traslada la Guardia Nacional a
la Secretaría de la Defensa Nacional y que en
los hechos despeja las pocas dudas que que
dan sobre quiénes son los que mandan.

Un hueso duro de roer sobre todo para
bancada de Morena y los partidos satélites
que los acompañan. Tendrán que argumen
tar cómo es que cambiaron de opinión en
menos de tres años, porque parece difícil que
se opongan a la instrucción de Palacio Nacio
nal en ese tema.

El presidente López Obrador siempre qui
so que la Guardia Nacional dependiera del
Ejército. Si aceptó lo que se acordó en térmi
nos legislativos, fue porque requería de los

cambios constitucionales, pero ahora eso ya
no le interesa.

El senador Ricardo Monreal sabe que es
una gran cochinada lo que se hizo en San Lá
zaro, en la sesión de viernes y sábado, para
esquivar la Constitución y despojar a la Guar
dia Nacional de las débiles pinceladas de ca
rácter civil que aún se conservaban.

A estas alturas no tendrá margen algu
no para tratar de negociar alguna salida
con la oposición, que no sea la del respec
to a la Constitución, porque los senadores
fueron engañados. Es un tema penoso,
por supuesto, porque se rompe el ambien
te que propició el acuerdo constitucional,
donde ahora queda claro que los oposito
res fueron muy ingenuos. La militarización
en las tereas de seguridad pública es, a es

tas alturas, más que evidente. De poco ser
virán los argumentos, plagados de culpa y
contracciones, que señalan que la Guardia
Nacional es civil, porque encargarán a la
Secretaría de Seguridad Ciudadana que
elabore los programas respectivos, cuando
hasta el menos informado del tema sabe

que la clave en esos asuntos es quién tiene
el control de las operaciones.

Pero será interesante la discusión de los

senadores y las senadoras. La traición, la
burla, la candidez, y hasta el error de cálculo,
tendrán que contrastar contra los enormes
sapos que habrán de digerir los que pensa
ron que sus acuerdos eran de larga duración.

UNA SECCIÓN INSTRUCTORA PARA AUTO
Para nada es apresurado aventurar que

Alejandro Moreno ya se libró de ser desafo
rado. La conformación de la Sección Instruc

tora así lo indica. La preside Jaime Humberto
Pérez Bernabé y lo acompaña como secreta
rio Leonel Godoy, ambos de Morena. La in
tegran, además, Elias Lixa del PAN y Rubén
Moreira del PRI.

Las decisiones tienen que ser por mayo
ría, lo que en los hechos establece un canda
do difícil de abrir. Es muy poco probable que
Moreira permita que su compañero de ban
cada y líder, sea despojado de la protección
con la que cuenta. Es más, la participación
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del ex gobernador de Coahuila, en esa ins
tancia, es muestra de la relevancia que le dan
al tema en su grupo parlamentario.

Los panistas tampoco avanzarán en una
dirección que comprometa los acuerdos

que mantienen a Va por México, Después de
todo, es un tema político, y así se tratará. El
fiscal de Campeche, Renato Sales, se tendrá
que esperar, al menos por el momento.
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Agenda Confidencial
Si AMLO no confía en la

SCJN, nosotros tampoco
Por Luis Soto

Nunca en la historia política de este
país, un presidente de la Repúbli
ca había reconocido que práctica

mente "la había regado" al nombrar a varios
ministros de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación para que le ayudaran a reformar el
Poder Judicial de la Federación. Dijo Andrés
Manuel López Obrador que cuando analiza
ba cómo reformar al Poder Judicial pensó
en un cambio profundo como el que reali
zó Ernesto Zedillo, pero evaluó que con los
nombramientos que le correspondían a él,
más los ministros que no se habían entrega
do al régimen sería suficiente, pero confesó:
"Sencillamente ya nos cuesta mucho trabajo
contar con cuatro de los 11',' reconoció. O sea

que "está frito',' pensaría cualquiera. Y aunque
quiso decir que no todo está perdido, porque
tendrá la oportunidad de proponer a nuevos
ministros, que sumados a los que estén ahí
decentes, puede lograr tener mayoría para
lograr la tan anhelada y cacareada reforma al
Poder Judicial para que realmente haya jus
ticia en México, la realidad es que en los dos
años que le queda no va a poder reformar
nada, apuntan los escépticos.

Más que equivocarse en los nombra
mientos, López Obrador se dejó engañar por
el presidente de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, Arturo Zaldívar, quien en 2018
 cuando empezó su mandato—prometió
un "cambio de rumbo" en esa institución,
que después de 25 años se convirtió en un
nido de corrupción y nepotismo; en donde se
arraigó un "nocivo corporativismo judicial"
al servicio de los grupos y personajes más
poderosos, política y económicamente ha
blando, quienes en los últimos años se han
dedicado a "untarle la mano" a los jueces y

magistrados, ministros, incluyendo a varios
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
para que los favorezcan, recuerdan los obser
vadores políticos objetivos e imparciales.

Zaldívar se comprometió a derribar ba
rreras para que haya una justicia para todos,
pero, sobre todo, para los más pobres, los
más desprotegidos, los olvidados, los mar
ginados, los discriminados. "Tenemos que
ser la voz de los que no tienen voz. Seguir
avanzando hasta que la transformación se
convierta en normalidad democrática; hasta
que el cambio se vuelva realidad; hasta que
la honestidad, la transparencia, la excelencia,
y la sensibilidad se hagan costumbre; hasta
que la lejanía se torne en cercanía; hasta que
la desconfianza se haga confianza; hasta que
la desigualdad se vuelva igualdad; hasta que
los jueces y las juezas seamos motor de cam
bio en la lucha hacia un México más justo e
igualitario...7 decía. Cuatro años después de
ese compromiso, ahí están los nulos resulta
dos, diría la sociedad.

Otros presidentes del máximo tribunal
de justicia del país, como Mariano Azuela
Güitrón, Guillermo Ortiz Mayagoitia, Luis
María Aguilar, Juan Silva Meza... se refirie
ron en su momento al cochinero, a la in
mundicia, a la corrupción de jueces y magis
trados, y de otras cosas horribles, horribles
que ocurrían en todo el sistema de justicia
del país, incluyendo la Suprema Corte de
Justicia de ia Nación, y al final de su man
dato la situación estaba peor. Así que no se
hagan muchas ilusiones con Zaldívar, apun
tan los mismos observadores.

Si usted confía en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, señor presidente, no
sotros tampoco.
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La Joroba
Una columna de vértebras punzantes
Dayanara Torres, Piqué y Laura Bozzo

m Hola a mis luminosos reflectores! (Re
Iflexivos lectores) La Joroba les escribe

desde su azotea, que las agencias de
bienes raíces llaman roof garden privado y te
lo venden como eso.Tengo un cafecito unas
galletas y de paisaje la ropa que esta vez de
cidí poner al sol, ya que jamás la secadora
sustituirá al astro rey para fines de mantener
las garritas sin percudir.

Una que es de provincia tiene muchos
recuerdos sobre ese bonito momento de ten

der la ropa, para mí era mi escape del barullo
de la casa donde habían tantos hermanos

como ruido y aunque de chavala no saltaba
precisamente de gusto cuando lo hacía, aho
ra valoro mucho el tener un espacio donde
poder hacerlo, sobre todo después de la pan
demia que me agarró en un depa sin balcón
siquiera. Es bueno recordar de donde viene
uno y más cuando puede compartírselo a la
gente que importa.

Hace días me conmovió Dayanara To
rres, ella no solo es la primera ex esposa de
Marck Antony, fue Miss Universo y es una
celebridad también en los realitys latinos.
Pues la famosa viajó con su actual novio a
su natal Puerto Rico, ¿el motivo? Mostrarle la
modesta casita de madera donde dicho por
ella también crecieron sus anhelos bueno,
ella dijo sueños, pero la palabra anhelos me
gusta más.

Dayanara mostró también al mundo su
humilde origen en una foto de instagram, en
ese momento me llegó al recuerdo esa vez

que viajé a la isla del encanto para conocer la
primera casita donde vivió Luis Miguel, que
no solo era muy modesta, la renta era una
deuda que su padre jamás tuvo intención de
pagar. Por supuesto que Luismi admitió al
gunos episodios de sus inicios a cambio de
una fuerte suma de dinero que amortiguara
su mermada situación económica. Solo así.

Por otro lado, el coraje que casi me da
torzón fue gracias a Gerard Piqué, el muy
canijo le pone el cuerno a nuestra Shakira,
anda oreando su nueva relación beso que
te beso, aaaah pero, que la prensa no se le
acerque, que no hable de él, que no lo sigan,
que eso afecta a sus niños menores de edad.
Bonita la cosa, una vez más la prensa somos
los culpables de lo que los famosos hagan
con sus braguetas. Mira Piqué, tú sabes por
que seguro lees La Joroba, que si tus hijos
viven un mal momento no es por la pren
sa, sino por una separación que detonaste
tu. O eso es lo que parece. Alguien que no
ha querido ir ai foro de "De Primera Mano"
es Laura Bozzo, seguramente lo hará ahora
que regrese a grabar los 30 programas que
dejó pendientes en Imagen Tv y tenga que
promoverlos, no importa, tengo paciencia y
creo que ciertas preguntas, como los vinos,
entre más añejas marean mejor, al cabo la
Sra. Bozzo sabe aguantar que uno la cues
tione. Ella sí.

Yo me les despido deseando dos cosas.
La primera: que al mirar atrás se sientan

orgullosos de su propia historia, así como
Dayanara hayan conseguido superar sus ini
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cios. Y la segunda: que en otra vida los famo
sos sean reporteros y los reporteros seamos
los famosos, para que sepan que se siente
andar a salto de mata siguiéndoles los juane
tes, replicando sus hazañas y cuando algo no
les parece ser los responsables de sus muy
personales metidas de pata. Les mando mu

chos besos, ¡disfruten la semana que, aun
que laboral es tiempo que no regresa!

Así que ándense derechitos que solo La
Joroba les estira los Huesitos.

* @Addisperiodista twitter
Tunonaddis en instagram
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El Tren

Maya va

Se los dije. Se los dije desde aquella
noche del 1 de julio del 2018 cuan
do Andrés Manuel López Obrador

se alzó con la victoria electoral más grande
que ha visto este país en su historia: el Tren
Maya se va a construir, así tenga que ser por
encima del cadáver de árboles, jaguares, del
de Eugenio Derbez y hasta del tuyo. El Tren
Maya va, y no hay nada que nadie pueda ha
cer al respecto.Y conste que lo han intentado.
A través de amparos, de campañas de mar
keting, a través de mentiras y también de ver
dades, la oposición ha intentado frenar uno
de los tres proyectos insignias del gobierno
de López Obrador, sin embargo, hasta el día
de hoy no han tenido éxito. Y francamente,
todo indica que no lo tendrán jamás. ElTren
Maya será una realidad, nos guste o no.

El presidente informó este domingo que
se reiniciaron los trabajos del tramo Can
cúnTulum del Tren Maya: "Con absoluto
apego a la legalidad, paciencia y el apoyo de
la gente reiniciamos los trabajos del tramo
CancúnTulum. No procedieron los amparos
en lo jurídico, en lo ambiental ni en lo social.
Habrá Tren Maya? compartió el mandatario
en sus redes sociales. El mensaje estuvo
acompañado de una fotografía de la ruta del
Tren, como para que les diera más coraje.Tan

solo 3 días antes, en su cuarto informe de go
bierno, AMLO aseguró que el proyectó será
inaugurado en diciembre del próximo año.
En julio pasado, ante ios amparos que se han
interpuesto en su contra, el gobierno declaró

como una obra de seguridad nacional elTren
Maya, con lo que se garantizará que ningún
recurso legal podrá frenarlo. Un mes des
pués, el 1 de agosto, se decretó la expropia
ción de una superficie total de poco más de
un millón de metros cuadrados de propiedad
privada en los municipios de Benito Juárez
(Cancún), Puerto Morelos,Tulum y Playa del
Carmen, para la construcción de el tramo 5,
a pesar de que en enero el presidente había
prometido lo contrario. Para ser claros, nada
ni nadie detendrá la construcción de este me

gaproyecto, y Andrés Manuel está dispuesto
a usar todo su poder para asegurarse de eso.

La administración morenista le inyectó
este año 16 mil 702 millones de pesos ex
tras al presupuesto destinado a la obra. La Cá
mara de Diputados había aprobado, para el
ejercicio fiscal 2022, un gasto de 62 mil 942.1
millones de pesos. No obstante, en junio, la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público de
terminó asignar al proyecto de infraestructu
ra una ampliación de recursos hasta sumar
79 mil 644 millones de pesos. A 15 meses de
la fecha de entrega, la obra registra atrasos
importantes en algunos de sus tramos, por
ejemplo, al 30 de junio, el Tramo 1 de Palen
que a Escárcega tiene un avance de 39.7%;
elTramo 2 de Escárcega a Calkiní registra un
45.4%; elTramo 3 de Calkiní a Izamal, 37%; el
Tramo 4 de Izamal a Cancún, 34%; elTramo 5
Sur de Playa del Carmen Norte aTulum Nor
te, 2.1%, y el Libramiento Campeche, 5.4%.
Mientras que los tramos 5 Norte, 6 y 7 están
en proceso de elaboración de sus respectivos
proyectos ejecutivos.

Durante décadas, el sur de México ha
quedado en el olvido para el gobierno fede
ral, lo que ha agudizado su atraso respecto a
los estados que conforman el norte de nues
tro país. Particularmente, yo estoy a favor de
la construcción del tren, y deseo que este
proyecto, sumado al CorredorTransínstmico
sean por fin el detonador de desarrollo que
se necesita, porque de no ser así, será un fra
caso que cargaremos durante décadas. Por el
bien de México, ojalá que funcione.

* @Ca!lodeHacha
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Oficio de papel
de DurazoLas pifias

Por Miguel Badillo
El pasado 30 de agosto el gober

nador de Sonora, Alfonso Durazo
Montaño, escribió en su cuenta de

Twitter: "Tuve una extraordinaria reunión

con nuestro Presidente, @lopezobrador_,
en Palacio Nacional. El Gobierno de! Estado

tendrá una participación en la empresa de
Litio México, que se instalará en #Sonora, lo
que representará una gran oportunidad de
desarrollo económico y beneficio para las y
los sonorenses. Me confirió la responsabili
dad, en esta etapa inicial, de coordinar los
esfuerzos para dar continuidad a este pro
yecto, del cual les estaremos informando.
#APasoFirme #TierraDeOportunidades''

El mensaje no sólo es impreciso sino to
talmente erróneo: LitioMx no tendrá partici
pación de Sonora ni de ninguna otra entidad
federativa, pues de acuerdo con el artículo 1
del Decreto por el cual se constituyepublica
do en el Diario Oficial de la Federación el pa
sado 23 de agostose trata de un "organismo
público descentralizado de la Administración
Pública Federal denominado Litio para Méxi
co, con el acrónimo 'LitioMx', agrupado en el
sector coordinado por la Secretaría de Ener
gía, con personalidad jurídica y patrimonio
propios, con autonomía técnica, operativa y
de gestión''Es decir, si el gobernador Durazo
fuera a coordinar algo relacionado con Li
tioMx, eso debería de haberse establecido en
el decreto presidencial, pero no se hizo por
que no es así, pues al ser organismo federal
depende totalmente de la coordinación de la
Secretaría de Energía, así que vaya olvidan
do que le podrá meter mano a! presupuesto
público destinado a esa empresa del Estado
y tampoco a los recursos que genere una vez
que produzca.

Otro error que comete el sonorense es
indicar que dicho organismo se asentará en
Sonora, lo cual es falso. En su artículo 3, el
mismo decreto establece que su domicilio
será en la Ciudad de México y habrá algunas
oficinas estatales en donde se encuentre el li

tio. Entonces la empresa que coordinará, ad
ministrará y producirá el litio tampoco tendrá

participación privada, pues el decreto no lo
contempla, y en consecuencia será solo una
empresa del Estado, es decir pertenecerá a
todos los mexicanos y no de un grupo o con
sorcio empresarial y mucho menos político.

Lo que sí tendrá LitioMx es un Consejo
de Administración, en el que participarán
cinco funcionarios de las secretarías de Eco

nomía, Hacienda, Gobernación, Energía y
Medio Ambiente, algo así como los conse
jos de Petróleos Mexicanos y la Comisión
Federal de Electricidad.

LitioMx arranca operaciones el próximo
el lunes y aunque Durazo Montaño haga be
rrinche y pretenda con mentiras aumentar su
popularidad entre sus gobernados, los cierto
es que Sonora no puede ser copartícipe de la
empresa. Incluso, ya se tiene preparado un
piso completo en la Secretaría de Energía,
ubicada en Avenida insurgentes de la capital
del país, en donde se albergarán las oficinas
de LitioMx.

Todo esto se lo hicieron ya saber al go
bernador Alfonso Durazo la semana pasada,
después de que saliera de la reunión en Pala
cio Nacional y lanzara mensajes equivocados
en redes sociales, por lo que sería convenien
te que el propio mandatario sonorense infor
mara a sus paisanos que se equivocó, que
no entendió lo que se acordó, que no leyó el
decreto presidencial publicado en el Diario
Oficial y que, por consiguiente, les ofrezca
disculpas por las pifias.

MÁS INVERSIONES EN SONORA
Desde que Durazo ocupó la Secretaría

de Seguridad en la primera mitad de la ac
tual administración, para todos fue claro que
era uno de los secretarios consentidos del

presidente Andrés Manuel López Obrador,
quien además le dio todo su apoyo para que
se convirtiera en gobernador de Sonora, sin
olvidar que antes de que asumiera la actual

administración Durazo también sirvió al go
bierno de Vicente Fox, ha militado en cinco
partidos políticos (PRI, PAN, PRD, Movimien
to Ciudadano y ahora de Morena) y ha sido
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senador y diputado federal.
Esa cercanía con Palacio Nacional, le ha

valido que también haya importantes apo
yos presupuéstales para Sonora. Por ejem
plo, Durazo negoció la semana pasada con el
presidente López Obrador establecer un co
rredor comercial que vaya desde el puerto de
Gaymas hasta Nogales, lo que permitirá ade
más de la modernización de ese puerto para
carga y descarga mercancías, transportarlas
por tren o carretera hacia la frontera con Esta
dos Unidos, por la aduana deTuczón, lo que
significa mejorar la economía de la región.

Lo anterior permitiría también fomentar
la agricultura y establecer centros de acopio
y almacenaje en esa ruta, aumentando la in
versión en la zona.

También se aprobó invertir en la construc
ción de una plantea eólica en Puerto Peñasco,
que podría ser la más grande de México y ge
neraría electricidad limpia para abastecer al
estado de Sonora.

En la reunión en Palacio también se habló

de comprar agua aTuczón que permita abas
tecer del vital líquido a Nogales, mientras que
a Hermosillo llegaría agua desalinizada para
que deje de haber escases.
CIERRAN INVESTIGACIONES PENALES
ORDENADAS POR DURAZO

Antes de dejar la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana, Durazo ordenó en
2020 abrir sendas investigaciones por su
puestas "filtraciones de información de se
guridad nacional" en contra de cuatro directi
vos del Centro Nacional de Inteligencia (CNI)
y se presentaron denuncias penales ante la
Fiscalía General de la República (FGR).

Dos años después de esa investigación
(2022), que provocó la separación de sus
cargos de cinco altos mandos del princi
pal órgano de seguridad nacional del país,
los expedientes judiciales fueron cerrados
este año sin que pudiera acreditarse algu
na responsabilidad administrativa o penal

por el delito de sustracción de información
confidencial, y sólo uno de esos servidores
públicos del CNI, Andrés AndradeTéllez, fue
recontratado como coordinador general de
ServiciosTécnicosCGST En las cuatro carpe
tas integradas por la FGR se investigó si hubo
"sustracción de información del CNI, copián
dola en dispositivos" (sic), y se concluyó que
no hubo tal delito; mientras que al interior
del CNI se le asignó el "grado de relevancia
alto? el de mayor importancia en las investi
gaciones internas, pero también se cerraron
los expedientes. La carpeta de investigación
FED/SEIDO/UEITA/588/2020 se abrió contra

Fernando Torres Torres, un capitán formado
en la Sección Segunda del Estado Mayor de
la Defensa Nacional y quien se desempeña
ba como coordinador general de la Coordi
nación de Contrainteligencia.

Otra carpeta correspondió al expediente
FED/SEIDO/UEITA/560/2020, integrado contra
el abogado y consultor en seguridad pública
y nacional Andrés AndradeTéllez, entonces
director de Recursos Materiales y Servicios
Generales. Una más fue la FED/SEIDO/UEI

TA/561/2020 en contra de Ignacio Mendoza
Gandaria, hasta ese momento director de
Apoyo a la Operación y a quien se le acusa
de presenciar torturas contra supuestos in
volucrados en la desaparición forzada de los
43 alumnos de la Escuela Normal Rural Raúl

Isidro Burgos, de Ayotzinapa, Guerrero.
La carpeta FED/SEIDO/UEITA/562/2020

contra el maestro en finanzas especializa
do en economía internacional e inteligencia
Jorge Retana Yarto, le costó la Dirección de
la Escuela de Inteligencia para la Seguridad
Nacional (Esisen), la institución formadora
de cuadros. El documento del organismo
de inteligencia civil del Estado mexicano se
titula "Informe de Asuntos y del Estado que
Guardan de la Coordinación General Jurídi

ca^' firmado por el abogado Pedro Salvador
Cárdenas Ruelas de la Dirección Jurídica.
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Universales
Por Carlos Ramos Padilla*

La educación se transforma, se va ade

cuando y genera avances, seres más
a preparados, más consientes, más

participativos, propositivos e informados. De
practicarse de otra forma sólo es adoctrina
miento al usar las aulas para la manipulación
y el domino masivo más no colectivo.

Pongamos como ejemplo Japón. Su edu
cación ya no es por años escolares, la supe
ración se mide por exámenes, evaluaciones
de excelencia, problemas a resolver al cien
por ciento. Ya no generan ciudadanos ocupa
dos en el crecimiento de su país, instruyen a
seres universales, esto es, se les dan discipli
nas con carácter global como matemáticas,
cultura, idiomas, religión, tecnología y leyes.

Estudian cada una de las formas y disci
plinas que mueven al ser humano hacia el
futuro. Se someten a pruebas de percepción,
diagnóstico y solución a problemas específi
cos. Las materias que se imparten no permi

ten ni reprobación ni están sujetas a proce
sos de exámenes extraordinarios.

Cuando concluyen sus estudios determi
nan a qué nación habrán de ir a aplicar sus
conocimientos y a conquistarlos. Analizan
entonces su cultura y raíces, aprenden su
idioma, conocen sus leyes, evalúan su grado
de tecnología, miden sus alcances de acuer
do a su religión y todo en base a las mate
máticas. Las deducciones y las conclusiones
deberán ser lo más perfectas posibles. No
transgreden ni invaden porque son extrema
damente respetuosos con sus leyes, con sus
códigos y reglamentos. Penetran y en serio
con innovaciones y generan cambios de tal
forma que hacen la vida más digna, práctica,
balanceada, justa y con niveles de economía
redituables. No alteran la dinámica de la na

turaleza por el contrario utilizan los meca
nismos más cercanos a su comportamiento
entendiendo que sus cuatro elementos (tie
rra, viento, agua y fuego) son vitales para
la existencia y supervivencia en un mundo
degradado, maltratado, mal usado y herido
por el ser humano. Lo primero es reconocer

lo hecho, el esfuerzo emprendido por otros,
el talento experimentado. No van a corregir
errores, van a proyectar ideas.

Pero, repito, todo esto es bajo un riguroso
esquema de supervisión, de evaluación siste
mática, de exámenes permanentes. No debe
haber margen de error, la educación es para
quienes tienen una posibilidad, ojo, intelec
tual, un coeficiente suficiente para usarlo.

Los demás son preparados para el oficio
para ser extraordinarios jornaleros, ebanis
tas, constructores, mecánicos, soldadores...
un agricultor jamás podrá colocar al hombre
en la luna para eso hay sabios, pero será ca
paz de generar los mejores alimentos incluso
para alimentar al hombre en el espacio. Un
plomero no será capaz de construir un sub
marino, pero sí de instalar los drenajes vita
les para la operación del vehículo sumergi
ble. Es entonces el combinar la preparación
en conjunto con el mismo presupuesto, pero
dejando a un lado populismos, demagogias
absurdas y poner al frente de la educación
a quienes pueden conducir a las nuevas ge
neraciones. Son meras diferencias que sería
bueno considerar. Las Delfinas y "Lety" solo
sirven de botín político para la explotación
electoral de las masas. Ya lo dijo el presidente
"los ignorantes votan por Morena''

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio
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Monreal y el modelo Cárdenas87
de ruptura; MC, eje de coalición

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh
CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h
Como en política nada se

inventa sino que todo se
transforma, la ruptura

institucional del senador Ricardo

Monreal Avila con el presidente
de la República tiene referentes
históricos con el ocurrido en 1987
cuando Cuauhtémoc Cárdenas se

salió del PRI, aprovechó su popula
ridad política y construyó el frente
democrático nacional. Monreal es

jefe de la bancada de Morena en el
Senado y por su mayoría preside
la Junta de Coordinación Política;
por lo tanto, de perder su repre
sentatividad partidista, tendría que
entregar también su cargo legisla
tivo. Sin embargo, existen indicios
que estarían revelando una alianza
política de Monreal fuera de More
na con Movimiento Ciudadano de

Dante Delgado y la oportunidad de
la oposición de reventar la mayoría
morenista en la Cámara alta.

La bancada de Morena tiene la

oportunidad y la posibilidad de ter
minar con el liderazgo partidista de
Monreal, pero el zacatecano tendría
ya el apoyo de toda la oposición y
de alguna parte de la bancada de
Morena para construir una nueva
mayoría senatorial de coyuntura
que lo mantenga en la JUCOPO
representando a una coalición de
votos mayoritarios no morenistas.

La intención de Monreal tiene

que ver de manera exclusiva con
encontrar un camino para obtener
una candidatura a la presidencia
de la República fuera de Morena,
aunque hasta ahora la oposición
parecería estar dispuesta a to
mar el control del Senado como

Cámara de equilibrio y de aco
tamiento del poder presidencial,
pero sin ceder con anticipación y
sin compromisos reales la posi
bilidad de una candidatura única

opositora impulsada por Monreal
y Movimiento Ciudadano,

Como en política nada se
inventa sino que todo se
transforma, la ruptura

institucional del senador Ricardo
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Las incidencias en torno a la

designación del nuevo presidente
de la mesa directiva del Senado tie

nen que ver con reacomodos en las
formaciones políticas que tendrán
un papel importante en la próxima
elección presidencial.

En 19851987, Cárdenas impul
so la lucha política para abrir la no
minación del candidato presiden
cial del PRI a una votación interna

y abierta, cuando el presidente de
la Madrid ya tenía decidida su su
cesión a favor de Carlos Salinas de

Gortari, Al encontrar las puertas
cerradas en 1987 de la Xlil Asam

blea Nacional del PRi, Cárdenas
aceptó la candidatura presiden
cial del entonces partidoapéndice
PARM y en automático quedó fue
ra del PRI, aunque con los indicios
más o menos claros de que podría
coaligar a las principales fuerzas
políticas de centro izquierda.

El FDN logró la alianza del PMT
de Heberto Castillo, del PMS (ex
Partido Comunista), del partido de
Aguilar Talamantes y del exaliado
priista PPS, pero no pudo concitar
el apoyo del PAN ni de trotskista
PRT Cárdenas construyó un polo
político equidistante del PRI y con
siguió en la contabilidad oficial
fraudulenta un 33% de los votos,
contra el 50.3% del priista Carlos
Salinas de Gortari.

Las incidencias en torno a la

designación del nuevo presidente
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so la lucha política para abrir la no
minación del candidato presiden
cial del PRI a una votación interna

y abierta, cuando el presidente de
la Madrid ya tenía decidida su su
cesión a favor de Carlos Salinas de
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blea Nacional del PRi, Cárdenas
aceptó la candidatura presiden
cial del entonces partidoapéndice
PARM y en automático quedó fue
ra del PRI, aunque con los indicios

más o menos claros de que podría
coaligar a las principales fuerzas
políticas de centro izquierda.

El FDN logró la alianza del PMT
de Heberto Castillo, del PMS (ex
Partido Comunista), del partido de
Aguilar Talamantes y del exaliado
priista PPS, pero no pudo concitar
el apoyo del PAN ni de trotskista
PRT Cárdenas construyó un polo

político equidistante del PRI y con
siguió en la contabilidad oficial
fraudulenta un 33% de los votos,
contra el 50.3% del priista Carlos
Salinas de Gortari.

Cárdenas desfondo el PRI y con
cilio una coalición de centroizquier
da que se fragmentó en 1989 con la
Fundación del PRD. En circunstan

cias actuales, Monreal estaría sien
do esa figura conciliatoria de una
gran coalición opositora a Morena,
y a López Obrador, ahora con un
PAN sin identidad ideológica y co
rrientes contrarias a cualquier coa
lición, un PRD inexistente, un PRi
fracturado en su interior, corrientes
empresariales de la ultraderecha
y de clases medias confrontadas
con el bloque López ObradorMore
nabeneficiarios de la 4aT

La nueva alianza opositora po
dría articularse a través de Mon

realMC, pero lograría competitivi
dad si logra desfondar a Morena y
capitaliza las desavenencias deriva
das de la centralización del proceso
de sucesión presidencial que ma
neja de manera directa el presiden
te de la República. En Palacio Na
cional, están viendo con interés la
relación de Monreal con el canciller

Marcelo Ebrard Casaubón, quien
participó en el bloque salinista de

1988 para desactivar a la coalición
de Cárdenas y luego estuvo al lado
de Manuel Camacho Solís en 1994

cuando estuvieron a punto de re
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1988 para desactivar a la coalición
de Cárdenas y luego estuvo al lado
de Manuel Camacho Solís en 1994

cuando estuvieron a punto de re
ventar la candidatura presidencial
oficialista de Luis Donaldo Colosio,

La posibilidad de romper el
bloque monolítico del lopezobra
dorismo descansa en la capacidad
de decisión de Monreal para aban
donar Morena y construir un nuevo
bloque opositor en el Senado con
miras a potenciarlo en las elec
ciones presidenciales de junio de
2024. El primer mensaje ya fue en
viado por Monreal cuando convirtió

un asunto de la bancada morenista

en una ruptura institucional de po
deres al confrontar al presidente de
la República por la ausencia de fun
cionarios morenistas en una sesión

de legisladores morenistas.
La ruptura de Montreal hizo pa

sar la sucesión presidencial de 2024
a una nueva fase de reacomodo de

fuerzas de poder.
Política para dummies: la polí

tica es el imperio de las tácticas.
El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.

un asunto de la bancada morenista

en una ruptura institucional de po
deres al confrontar al presidente de
la República por la ausencia de fun
cionarios morenistas en una sesión

de legisladores morenistas.
La ruptura de Montreal hizo pa

sar la sucesión presidencial de 2024
a una nueva fase de reacomodo de

fuerzas de poder.
Política para dummies: la polí

tica es el imperio de las tácticas.
El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.
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Iva rime, regresa,
lo que te sobra
MACIAS IMPUGNO LA SENTENCIA QUE LE
NEGÓ AMPARO CONTRA SU CAPTURA

Que deje de gastar lo que se robó y regrese lo que le
sobra, para que le reduzcan su estadía en la cárcel ja
rocha en cuanto llegue de Gran Bretaña.
Abogados de Murillo Karam argumentan que
padece de hipertensión, insuñciencia vascular
cerebral y EPOC.
Su gestión en la PGR fue de las peores EPOC...as,
con la verdad históricamentira retórica.

Slim dijo que la jubilación a los 65 años es ab
surdaypropuso que sea hasta los 75.
Si por él fuera, seguiría explotando a sus cocineras
y meseras de sus restaurantes y trabajadores de Tel
mex hasta los 100 años. ¿Y él por qué no se ha jubila
do de ganar y ganar millones de pesos y dólares, si ya
rebasa los 82?

Claudia Sheinbaum afirmó que en 4 años ha
cumplido con la mayoría de los compromisos
de campaña.
Le falta una promesa hecha a cooperativistas de Ex
célsior: investigar el despojo de HSBC del Fideicomi
so Paseos de Taxqueña, un enorme robo financiero.
Nicolás Sarkozy citó que Calderón no tomaba
decisiones sin su ministro del interior (que en
realidad era García Luna).
Lo mismo sucedió con Freddy Krueger región 4,
quien en todo consultaba a la vicepresidenta Marta,
y El Bombón Ladrón, que no mecía la cuna de la co
rrupción sin la venia de su Virreygaray.
Javier Hidalgo, titular del Indeporte, sugiere
una disculpa pública al tipo que vació una bo
tella de ron en bebidas para los maratonistas.
¿Yya?.. Se impone una multa, tres noches en El To
rito y trabajo comunitario. Era alcohol, pero otro lo
co podría usar raticida u otro veneno.
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Los wannabc üc
México

ANALIZAR LO QUE HACE AMLO

Hace unos días comencé a analizar cómo

reaccionan ciertas personas de mi entorno
criticando todo lo que hace el AMLO y ana
licé a miles que hacen lo mismo para sen
tirse de "derecha" pero su estilo de vida e
incluso su sueldo pertenecen al sector "cla
se mediero" del país.
Los "DEBECHISTAS WANNABE"

quieren ser de la alta pero su estilo de vida
no se los permite y son los primeros en cri
ticar al gobierno actual.

El mundo ha escuchado en más de una

ocasión el modelo NEOLIBEBAL, traduci
do de manera muy sencilla en hacer crecer
a unos cuantos, olvidándose por comple
to de los que menos tienen (la clase media y
laclase baja). Los neoliberales comandan el
mercado y toman decisiones políticas a ni
vel sumamente alto y les arde como nunca

que AMLO haya llegado al poder.
México se ha clasificado por ser un país

"malinchista", los jóvenes de hoy en día
crecen con la idea de ser millonarios, tener
un gran departamento, excelente sueldo y
más. Ideas que se quedarán en simples sue
ños cuando se den cuenta que su realidad es
completamente distinta a la que imagina
ron y sueldo refleja un ingreso más empáti
co con la izquierda del país.

Muchos de estos jóvenes e incluso adul
tos, vivenfrustradosy encuentran en la "de
recha" infinidad de propuestas de campaña
que les hagan sentir cierta seguridad en su
bolsillo y no se dan cuenta que el éxito de su
vida o el de su cartera, depende de cada uno
de ellos más no del gobierno en turno.

Ellos, los "wannabe de derecha" son los
primeros en quejarse por el aumento del dó
lar o en su defecto el aumento a la gasolina
pero no entiendo por qué se quejan tanto si
su poder adquisitivo es mucho más alto del
común denominador en México. ¿No se su

pone que tienen harto dinero?.
Los "wannabes de derecha" son intelec

tualoides que caminan por Polanco pagan
do renta en un departamento donde viven
más de cinco roomies para sentirse de la
"alta" o viven en la del valle gastando como
neoliberales para vivir al día todas las quin
cenas. Gastan lo que no tienen y sienten
tener el control de sus finanzas, viviendo al
gunos de ellos incluso; en casa de sus papás.
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Cuasi Terrorismo

acroporluario

LO QUE SUCEDE EN EL AICM

Entendemos por terrorismo, que es la
sucesión de actos de violencia ejecuta
dos para infundir terror, tal vez no lle
gue a un absoluto terror, pero si cercano
a el. Al respecto, circunstancias coinci
dentes similares se presentan en el aero
puerto más importante del País, que lleva
el nombre del Benemérito de las Améri

cas, Benito Juárez. Tengamos presente
que, desde hace muchos ayeres, se preci
só la insuficiencia de un aeropuerto que
con urgencia reclamaba una nueva op
ción. En tanto esta se daba, se construyó
la Terminal 2, pero de manera incorrec

ta, la corrupción se hizo presente y como
es habitual, no hay culpables, de tal mane
ra que robar en los ámbitos gubernamen
tales en México, difícilmente se sanciona;
bien sabemos que cada sexenio salen mi
les de hombres del poder con fortunas in
conmensurables, empezando por el Jefe
del Ejecutivo, quien se lleva la mayor par
te; ante la impunidad mas evidente, aho
ra se dice en forma lamentable: "hay que
hacer arreglos de fondo en la Terminal 2",
con todas las limitantes que ello implica
en el tránsito aéreo y también, debemos
lamentarnos que el nuevo Aeropuerto Fe
lipe Angeles, no esté siendo utilizado co
mo se reclama, en buena medida por las
dificultades de acceso terrestre al mismo.

El caso es que actualmente en el ae
ropuerto Benito Juárez, se está presen
tando el tortuguismo; la desatención y
las conductas inexplicables se intensifi
can, las cuales pueden interpretarse co
mo "actos para causar temor, molestia o
por lo menos indignación de la población".

Concretamente en la Terminal 2, los
aviones que llegan en ruta nacional, los
envían a la zona internacional y viceversa
y, por si fuera poco, la recepción del equi
paje tarda hasta más de 2 horas.
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No odian a AMLO,
odian al pueblo
En 2020, durante una entrevista que le
hacía Pedro Ferriz de Con, el famoso
escritor Francisco Martín Moreno

dijo que, "si se pudiera regresar a la época
de la inquisición, yo colgaba a cada uno,
no colgaba, quemaba vivo a cada uno de
los morenistas en el zócalo capitalino".
Además, añadió que, quienes votaran
por Morena en 2021, "habrán perdido el
derecho a quejarse y serán iguales a ellos [a
los morenistas]".
Laura Zapata, una actriz que hace

tiempo solía aparecer en telenovelas,
afirmó la semana pasada en una entrevista
con Carlos Alazraki que "somos un país
voy a usar una palabra que me choca
de huevones, de estirar la mano, '¿no me
da?, deme, deme' Y éste [Andrés Manuel
López Obrador] les aviente, los maicea
con dos mil pesos, con mil quinientos pesos
al mes, y ellos se conforman con eso, y dicen
'bueno pues es que maicea a mi abuelita,

me maicea a mí, maicea a mi hermana que
es madre soltera, y entonces sumamos y
entonces nos han de dar 8 mil', y con eso se
conforma, o sea, no fueron a la escuela"
Hoy se publica en un medio de

comunicación en internet una entrevista

a Porfirio Muñoz Ledo, en la que éste
afirma: "es una cosa simiesca la Cuarta
Transformación, 4T, 4T, 4T, 4T, 4T, 4T,
es parte de lo mismo, la gran mentira
convierte en simios a los militantes".

Estos ataques llenos de clasissmo,
racismo y discriminación que son además
muy violentos evidencian no el odio que
un sector de la población mexicana le tiene
a nuestro presidente. Tampoco es el odio
a un partido político. No, lo que muestran
estos mensajes es el odio que una élite le
tiene al pueblo. Y es que esa élite no soporta
que sea el pueblo quien decida cuáles serán
nuestros gobernantes.
Así de simple. Y así de fuerte.
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Muñoz Ledo, el opositor

Porfirio Muñoz Ledo, el gran bebedor a
quien constantemente hemos visto ebrio
como una cuba, sigue sin controlar su
resentimiento ni su lengua viperina. Este
sujeto, que alguna vez, hace muchísimo
tiempo, fue un tipo sensato y orador
destacado, ha perdido contacto con la
realidad.

Muñoz Ledo, que no ha querido retirarse
a tiempo e insiste en seguir metido en los
asuntos políticos, ha perdido la brújula
mental. Y su falta de agilidad mental le
impide hilvanar dos ideas coherentes.
Sin embargo, a él no parece importarle y
sigue dando esos saltos chapulinescos que
siempre lo han caracterizado.
Porfirio, ya se sabe, es un alcohólico

que no conoce límites. Y eso lo hace gritar
sandeces por todas partes. También
sabemos que, una y otra vez, se le ha
señalado como acosador sexual.

Pero esta vez, el expresidente de la
Cámara de Diputados, que es como una

veleta que cambia según soplen los vientos,
se pasó de tueste. Además de acosador
y traidor al movimiento de la Cuarta
Transformación, ahora dejó aflorar su
racismo y su clasismo. En esa ocasión
arremetió contra los militantes de Morena y
los llamó "simios".
Durante una entrevista concedida a La

Lista, un medio que trabaja de la mano
con The Guardian, Muñoz Ledo, quien en
2018 fue llevado al Congreso por parte de
Morena, dijo: "es una cosa simiesca la 4T". Y
agregó: "la gran mentira convierte en simios
a los militantes".

Pero no nos prestemos al juego. Lo
cierto es que este señor, en realidad, está
furioso porque las bases de ese partido
(Morena) no quisieron que él dirigiera
sus destinos políticos. Y a esa furia se
agregó que Morena se negó a aprobar
su reelección como diputado federal
en las elecciones de 2021. Y esas son las

auténticas (y mezquinas) razones de
Muñoz Ledo, el opositor.
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Conservadores

e hipocresía
"En el conservadurismo una de las

características, y ya lo comentamos, es la
hipocresía, muchos se quedan callados,
no lo dicen, no dicen lo que piensan...
otros sí. Si ustedes me dan a escoger, a
ver, Lozano o Claudio X. González, me
quedo con Lozano, o sea, porque ése
habla, no se guarda nada, el otro es
taimado".
Así describió AMLO a sus detractores

del bando conservador durante su

conferencia matutina del pasado viernes
2 de septiembre: hipócritas unos y cínicos
otros, como el caso de Gilberto Lozano
a quien prefirió sobre los taimados (en
eso tiene razón), será insolente sí, pero
al menos no disfraza su desprecio por el
presidente ni hacia su base social.
En esa misma conferencia, al referirse

a los taimados y sin nombrarlos, incluyó
a Ciro Gómez Leyva, Carlos Loret,
Lily Tellez, Carlos Alazraki, Lorenzo
Córdova, Kenia López Rabadán, Xóchitl

Gálvez, Jorge Castañeda, Denise Dresser,
Joaquín López Dóriga, Carlos Marín,
Laura Zapata (personaje anodino de la
farándula), Maricarmen Cortés, Sergio
Sarmiento, David Páramo, Eugenio
Derbez, Pascal Beltrán y una centena más
de políticos, dizque analistas, actores y
actrices que atacan TODO lo que hace o
dice el presidente, que apenas pueden
disimular las burlas a su persona y a la de
sus seguidores.
A todos ellos les dice cifrada pero

contundentemente: son ustedes unos

hipócritas, hablan de democracia,
de falta de libertad, de pobreza y de
populismo, pero defienden un INE
anti demócrata, censuran expresiones
contra la derecha, no pagan o eluden los
impuestos y odian a los pobres, aunque
muchos de ellos mismos, abuelos, padres
o hijos reciben pensiones o becas con
singular ambición.
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Los olvidados
Luego de ser nuevamente expuesto el caso Cassez y
de que nuevamente ha vuelto a la palestra la tortura
de Cárdenas Palomino y García Luna hacia los
testigos, me pregunto ¿por qué aún permanece en la
cárcel Israel Vallarta?. sin sentencia, con régimen de
visitas tan restringido que solo puede hacer llamadas
de 10 minutos (que a veces son 6 u 8).
Del caso sé menos que tú, ya que quizá estás viendo

la miniserie, yo en cambio apenas comencé a leer a
Volpi, el libro en el que se basó la serie.
Me da la impresión de que lo ingresaron y tiraron

la llave, con la intención de que no saliera nunca o que
lo hiciera como otro de los inculpados, como David
Orozco, un vendedor de ropa en los tianguis al que
mediante tortura y amenazas lograron que declarara
culpable a la francesa y también cómplice de una
banda que nunca existió por un delito que a todas luces
fue fabricado.

Detenido en agosto de 2009, David Orozco fue
sentenciado a 68 años por un delito que no cometió,
aunque en 2014 el juez ordenó eliminar su sentencia
y reponer el proceso. De nada sirvió: en septiembre de
2020 Orozco murió debido a un tumor provocado por
una golpiza durante la tortura.

Con el poder que le daba una "charola", elementos
de la PF de entonces se dedicaron a armar y
documentar un caso inexistente, sembrar pruebas y
fabricar culpables, todo bajo la anuencia de los mandos
superiores; una trama tan intrincada que tal vez sea
eso lo que no ha permitido que Vallarta vea la luz de la
libertad.

No fue sino hasta que amenazaron a Orozco con ir
por su familia, su mujer y su hijo e hija y amenazar con
tortura y violación, además de inculparlos también en
ese o cualquier otro delito que implicara la pena por
varios años que Orozco aceptó "hablar".
Nervioso y mirando hacia un lado de la cámara

insistentemente, pareciera leer lo que otros habían
escrito para inculpar a la francesa y así redondear el
"caso". Hoy por hoy hay gente que tendría que estar
dentro, no son todos los que están, será que en algún
momento se haga justicia y los implicados como
Vallarta puedan estar en libertad.
La esposa de David Orozco no recibe alguna

pensión del gobierno, Silvia su viuda y sus dos hij os,
que ahora son unos jóvenes, esperan por lo menos
una disculpa de parte de los que hicieron que su vida
cambiara para nunca volver a la normalidad.
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Informe

Cualquier pretexto sirve para
iniciar una pelea en el Con
greso de la Ciudad de México,
en donde ya es más que can
tado el pleito del PAN contra
todo lo que tenga color guin
da y, en este caso fue la fecha
del 7 de octubre para que la
Jefa Claudia rinda su IV In

forme de Gobierno.

¿De qué sirvieron las ma
ratónicas jornadas del Primer
Congreso Constituyente de
la CDMX? Sin hay descono
cimiento de las leyes que los
propios legisladores pro
mulgaron, en donde hubo
diversas mesas de trabajo en
el Palacio de Minería y en la
Casona de Xicoténcatl, don
de en el pleno se discutieron y
aprobaron las leyes.

Aquí re reproduce el artí
culo al que se hace referencia:

CAPÍTULO II DE LA
FUNCIÓN EJECUTIVA
Artículo 32, De la Jefatura

de Gobierno, C. De las Com
petencias

3. La persona titular de la
Jefatura de Gobierno remi

tirá por escrito su informe de
gestión ante el Congreso de
la Ciudad de México el día de

su instalación de cada año y
acudirá invariablemente a la

respectiva sesión de informe
y comparecencia en el pleno
a más tardar el 15 de octubre

siguiente, con excepción del
último año de gobierno, que
deberá acudir antes del 5 de
octubre.

Amenos que sea un artícu
lo equivocado... No hay razón
del pleito ¿o si?
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GILDA L1LLIAN MONTUNO HUMPHREY
gildamh@hoimail.com

Individualmente, somos
una gota...

juntas, formamos el océano II
Había una mujer en Alejandría que se

llamaba Hypatia, hija del filósofo Teón,
que logró tales conocimientos en lite

ratura y ciencia, que sobrepasó en mucho a
todos los filósofos de su propio tiempo.
Habiendo sucedido a la escuela de Platón y
Pío tino, explicaba los principios de la filosofía
a sus oyentes, muchos de los cuales venían de Romina Contreras de Vargas, presidenta municipal de Huixquilucanlejos para recibir su instrucción.
Consiguió tal grado de cultura que superó

de largo a todos los filósofos contemporáne
Así pues, cada mañana recojo escritos también ser gobernador; y a la de Nauos. Heredera de la escuela neoplatónica de

silenciosos y trascendentes de quienes han calpan, Angélica Moya; y a la de CuautitlánPlotino, explicaba todas las ciencias filosófi
hecho la historia de este país, de este estado Izcalli, Carla Fiesco; o a Ana Muñiz Neyra,cas a quien lo deseara. Con este motivo, quien
al que quiero entrañablemente. Diario, de San Mateo Ateneo; haciendo un granquería pensar filosóficamente iba desde cual
Laura Cerna manda información completí papel.quier lugar hasta donde ella se encontraba.
sima de lo que acontece en México y en el Y la presidenta de la Comisión de DereSócrates Escolástico
mundo. La responde, nuestra querida Ar chos Humanos: Myrna García; y diputadas, y
lette Trujillo y manda fotos que desde su magistradas, y presidentas del DIF, como LiliLlego tarde al Estado de México. O tem
casa toma. Reflexiones muy inteligentes. Y Uribe, y mi adorada Lucy, doctora en corazoprano. Aún no lo sé. Pero sí que es mi hogar
de repente aparece Lina Torres o Elenita nes rotos: excelente tanatóloga. Mujeres muyescogido. Punto. Lo que veo, pienso, siento,
Lino que nos invitan a reflexionar. Una, líder diferentes, de partidos distintos.amo: está ya aquí. Y en eso está sumergida
empresarial del alto rango, y la otra, una Por supuesto que somos mujeres políticasmi existencia. Y entre esta, todos los soles,
genio en las matemáticas y có mexicanas quienes aquí estamos.tiempos, distancias, amores, y brillantez
mo se enseñan. Y de nuevo Así escribimos. Pero pensade casi la mitad de mi vida. Entre otros, hay
diario, Ana Lilia coman mos, y ciframos nuestrasamigos y amigas: políticos mexiquenses a
dando. Y también allí vidas con filigranas delos que vi crecer. De 33 años para acá, los he
están Martha Hil oro. Tejemos con esvisto hacer mil cosas y media: dar vueltas, ir,
da, y Laura Ba mero y poco a pocovenir, permanecer. A todos los conozco. Y

nuestra historia. Yrrera: todas, potodos a mí. Me lo merecía, después de llegar
amamos entrañadrían ser muyde sopetón y sin previo aviso.
blemente a nuesbien gobernaPero por ahora quiero platicarles que

doras de nues tro estado, y queestoy en un colectivo que se llama 50+1,
tro gran estado. remos para esteAquí he conocido a las mujeres más pul
Pero también gente como noscras, honestas, emprendedoras e inteligen

tenemos a la otros, que nostes y que han hecho de este lugar, algo muy
presidenta mu guíe, nos dirija ydigno. No estamos peleando con nadie.
nicipal de Huix que haga posibles,Somos de distintos partidos políticos, y con
quilucan, Romi las mejores polítidistintos apellidos, pero por eso así, somos
na Contreras, cu cas públicas que hamuy fuertes. Somos todas diferentes.
yo marido quiere generado nuestra hisHerrera.

toria. Tenemos de dónde

tomarlas.

Somos poetas o filósofas.
Periodistas o historiadoras. Co

lumnistas o escritoras. O todo esto junto.k Somos seres pensantes que, a lo largo del
tiempo y la distancia, hemos trascendido.
Habrá algunas que cuenten su historia.i
Otras, que repitan una y otra vez, de distintas

>0° maneras, lo que han trabajado por años. Más
aún, que establezcan parámetros de pulcri#,! tud en sus actos: no más con decir lo que
piensan, rompen paradigmas.
A todas ellas, vayan mi cariño y mi res

peto. De nuevo. Pertenezco a un colectivo.
Aquí tengo a mis más grandes aliadas y
amigas. Las quiero entrañablemente. Y lasMyrna Araceli García Morón
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Crece Inversión
Extranjera Directa

La Inversión Extranjera Directa
(IED) al primer semestre del año
llegó a 27.5 mil millones de dóla

res, cifra sujeta a revisión por ser preli
minar, pero que de momento ya es
24.5 % superior al mismo periodo de
2021. Esto quiere decir que los extranje
ros invierten cada vez más en México y
parece ven algo que los mexicanos no.
Aun así, la actividad económica en

mayo y junio decreció a tasa mensual de
0.2 % y 0.3 % con la posibilidad de hilar
un julio negativo, pero de momento hay
que reconocer y celebrar que la IED está
creciendo.

En el mundo se están recuperando los
niveles de flujos de IED. La recepción
de IED mundial en el primer trimestre
de 2022 último dato disponible de la
OCDE, fue superior en 11.3 % anual
que en 2021 y 37.0% mayor que en el
trimestre previo.
En los países miembros de la OCDE

también ha crecido la recepción de IED
al primer trimestre: 20.6 % anual y
89.7 % trimestral. China e India tam

bién han recibido más IED: 6.7 % y
200.1 % anual, respectivamente. México
no es el único país que se ha favorecido
de mayores ingresos por IED en el
mundo: nuestro país se ubica en la nove
na posición. Al tomar la IED del primer
trimestre de 2022 y compararla con la
captada en el mismo periodo de 2021,

México está en el top ten de aquellos
países que recibieron mayores flujos
en términos absolutos, destacan países
como Australia, Países Bajos, India y
Alemania. Esto es resultado de la coyun
tura y buena posición de México: hay
oportunidades y en el extranjero nos es
tán volteando a ver con buenas miras de

mediano plazo, las razones además de la
recuperación financiera mundial y el rea
comodo de capitales son: geoposición
estratégica y amplia oferta logística,
TMEC y complejidad económica, esta
bilidad macroeconómica y hay que de
cirlo, moderada posición política. En
principio, que 11.8 mil millones de
dólares son por nuevas inversiones y la
misma cantidad por reinversión de utili
dades. Que cinco países además de
Estados Unidos explican 68.8 % del
total: Canadá, España, Argentina, Reino
Unido y Alemania. Que la industria fíl
mica, la banca múltiple, el transporte
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aéreo regular y las industrias automotriz
y siderúrgica recibieron 48.3 %. Que
cinco estados del centronorte del país
sumaron 59.9 % del total: Ciudad de

México (34 %), Nuevo León (9.7 %>),
Jalisco (6.9 %), Estado de México (5.1 %)
y Chihuahua (4.2 %). Algunos de los sec
tores y sus cadenas de valor que se ven
con mayores oportunidades para los
próximos meses se relacionan con ali
mentos (fertilizantes, maquinaria y equi
po, agroindustria, tecnificación), cons
trucción (edificación e ingeniería civil)
por la descentralización de gobiernos y
corporativos y obras públicas, logística
(servicios de última milla, almacena
miento, transportación) por el nearsho
ring, energético (transporte por ductos,
manufacturas eléctricas, instalaciones
en construcción), tecnológicos (centros
de datos, ciberseguridad, monitoreo) y
turismo.

La lectura completa sobre las oportu
nidades está en las exportaciones manu
factureras que al primer semestre cre
cieron 17.3 % anual y que al interior
destacan la industria siderúrgica (cre
cimiento de 53.9 % anual), la industria
química de fotografía (30.2 %), de
papel e imprenta (28.2 %), entre otros.
Hay dos grandes oportundades en

todo esto. La primera, consiste en revisar
el mercado, cómo y hacia dónde se está
moviendo, qué tipo de servicios o nuevos
productos requiere, cómo están trabajan
do las grandes empresas y qué necesitan.
La segunda, implica hacer cambios y para
ello debe haber planeación y coordina
ción hacia adentro creando liderazgos
y afuera buscando nuevas alianzas, ate
rrizar metas y definir tiempos. Es el mo
mento de aprovecharlas.
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Regresó la política a Gobernación con
Adán Augusto y asume Julio Menchaca
Decisiones: En el inicio

de su cuarto año de Gobierno.

Andrés Manuel López Obrador
va a requerir de los buenos ofi
cios de Adán Augusto López
Hernández, su Secretario de

Gobernación, para "limar" los Adán Agusto López,malos entendidos entre la clase

política vías dirigencias de algu "Alito" y Moreira
nos de los siete partidos políticos ¿Abrazo de amigoscon registro nacional ante el
Instituto Nacional Electoral o de intereses?
(INE), con derecho a participar
en las elecciones federales de presidente de la República,

Senadores y Diputados. Pues para que López Obrador concluya
su mandato de seis años y cumpla con todos los compromisos
adquiridos en campaña, sólo tiene doce meses.
Dentro de un año, el viernes 8 de septiembre de 2023, sesio

nará el Consejo General del INE para iniciar formalmente el
Proceso Electoral Federal 20232024, con el que se renovará la
Presidencia de la República y Congreso de la Unión, con el
número de cargos que resulten necesarios, una vez que se
apruebe la reforma constitucional en materia electoral que lle
vará a cabo López Obrador y para eso, será de gran importancia
que Adán Augusto López tenga la habilidad y sensibilidad nece
sarias, para mantener abiertos los canales de comunicación, for
males e informales, con los principales actores políticos del esce
nario electoral nacional, que son solamente cinco.
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Primera aduana: Con Lorenzo Córdova Vianello,
Consejero Presidente del INE, quien dejó pasar cuatro años
totalmente incomunicado con el Poder Ejecutivo al prescin
dir de superar pública y abiertamente sus diferencias y des
acuerdos de fondo y de forma.
Pero ha hecho algo peor, no tener comunicación con López

Obrador y ese vacío se ha llenado de suposiciones y malos
entendidos, que tal vez ni existen, pero que dan lugar a imagi
nar ideas sin mucho fundamento, bien haría Lorenzo Córdova
en buscar un encuentro con Adán Augusto López, sin que
nadie se entere.

Con Marko Antonio Cortés

Mendoza, líder del Partido
Acción Nacional (PAN), que
desde 1939 ha sido la oposición
política real, excepto los doce
años que tuvo el poder, pero
que no capitalizó, puede haber

Julio Menchaca y Ornarentendimiento y una buena
negociación de ganarganar. Fayad con el embajadorAdán Augusto López se
acercó a los priístas. Abrazó a Ken Salazar "en Hidalgo
Moreira, saludó a Moreno permea la seguridad11Cárdenas y al decano

Augusto Gómez Villanueva. Después jaló a 11Alito" del ante
brazo izquierdo: "Ven, ven". Y le dijo algo al oído mientras le
sostenía el cuello. (Foto Marco Peláez)
Con Rafael Alejandro Moreno Cárdenas, dirigente del

Partido Revolucionario Institucional, (PRI) se tendieron
puentes pero inexplicablemente sucumbieron.
Sin embargo, ahora que Adán Augusto López acudió a la

Cámara de Diputados, para hacer entrega del Cuarto Informe
impreso del Presidente López Obrador, ya al despedirse, tuvo la
oportunidad de estrechar la mano de Alejandro 11Alito11 Moreno
y de decirle al oído que lo invita a tomar un café en su oficina de
Bucareli para platicar de varias cosas, a lo que "Alito" Moreno
respondió afirmativamente. Con el senador Dante Delgado
Ranauro, Coordinador Nacional del Partido Movimiento
Ciudadano, quien decidió participar en las elecciones de 2024
con candidatos propios, pero que al mismo tiempo busca ser
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tomado en cuenta, como dirigente de un partido que ya cuenta
en su haber con dos gubernaturas y un presidente municipal de
Monterrey que augura buen futuro.
Con el senador Ricardo Monreal Ávila, coordinador de la

fracción parlamentaria de Morena, para tenerlo cerca y no se
sienta abandonado por el partido del que es fundador ni por
la izquierda en la que ha militado desde hace 25 años.
Y ya que mencionamos al Consejero Presiden*© del INE,

Lorenzo Córdova, en los foros de análisis sobre la reforma
electoral, especialistas que analizaron eliminar a los OPLES y
tribunales electorales estatales, señalaron que este punto de
la iniciativa busca disminuir en 50 mil millones de pesos el
gasto en este rubro, argumentando que no conviene eliminar
los porque se afectaría a la democracia.
Los otros puntos de la propuesta de reforma son: En lugar

del INE. se creará el Instituto Nacional de Elecciones y
Consultas (INEC). que será el encargado de organizar todos los
procesos electorales del país, federales y locales.
Desaparecerán ¡os 32 Organismos Públicos Locales
Electorales y los Tribunales Electorales Locales. Se reducirá
de LL a 7 el número de consejeros electorales en tanto los
magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de ¡a
Federación (TEPJF) los consejeros electorales serán electos por
voto popular y_ se eliminarán las 200 diputaciones plurinomi
nalesv habrá sólo 300 diputados y 96 senadores, tres por cada
entidad y tres por la CDMX. Se eliminarán 459 diputaciones
locales como limitará el financiamien to de los partidos políticos
sólo a gastos de campaña electoral. Se reducirán los tiempos
en radio y televisión en materia electoral, suprimiendo los
tiempos fiscales como al 33% la participación ciudadana
para que la revocación de mandato sea vinculante. Se instru
mentará el voto electrónico en elecciones locales y federales.
Día de Menchaca: A las ll horas de este lunes Julio

Menchaca Salazar relevará a Ornar Fayad e inicia la cuenta
regresiva para 10 funcionarios
estatales con un pie en el
Guayabito, Nayarit vinculados
con El Cártel Hidalgo que opera
impunemente en Huejutla,
región Huasteca.
Otros funcionarios en la mira

son los secretarios de Marko Cortés
Gobiernos y Seguridad
Pública. ¿necesario
Con la reforma electoral se negociar conahorrarán aproximadamente 50

AMLO?mil millones de pesos cada
año.
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Columna uno
GRUPO DE HIGINIO MARTINEZ GANA
DIRIGENCIA DE MORENA EN EDOMEX
Por Karina A. Rocha Priego
¦ Hasta que ganó una Higinio Martínez!
A Ayer, se llevó a cabo la elección de los nue
vos dirigentes estatales de MorenaEstado

de México, en la que participaron 410 conse
jeros dando como resultado que la senadora
Martha Guerrero sea la nueva presidenta de
Morena en la entidad mexiquense, mientras
que Nazario Gutiérrez Martínez será el
nuevo secretario general.
Y sí, ganó Martínez Miranda, pues, curiosa
mente, los candidatos impulsados por Higinio
Martínez fueron los "elegidos", luego de que
la votación se realizara a través de urnas para
"garantizar" que fuera secreto.
El evento se llevó a cabo en el salón Atla

comulco del Hotel Radisson, a partir de las
8:00 de la mañana de ayer domingo, para,
luego de las 10:30, se efectuó la integración
del consejo estatal por el dirigente nacional
de Morena, Mario Delgado.
Hoy, dicen, quien realmente ganó fue Higinio
Martínez, pues continuará con sus planes de
"apoderarse" del Estado de México, ¿para
Morena?, eso habría que verse, pues de na
die es desconocido que el senador, acostum
bra "venderse al mejor postor" y ante sus
recientes caídas, podría convertirse en un
"resentido del sistema" capaz de cambiar
"gatos por liebres". Ya se verá.
Lo que sí es un hecho, es que Higinio
Martínez ya mueve los hilos del poder more
nista por el momento en busca de la "fór
mula" para ganar la gubernatura mexiquense,
de ahí que se haya reunido con Delfina

Gómez, Mario Delgado y Horacio Duarte,
para definir el rumbo de Morena frente a las
elecciones para la gubernatura en 2023.
Y, aunque el dirigente nacional, Mario Del
gado, aseguró que no hubo ningún acuerdo
político, en las votaciones de este día el grupo
denominado Mexiquenses de Corazón, afines
al texcocano, se quedó con la dirigencia y el
consejo estatal, así como la secretaria general.
Ahora, con la elección del Comité Ejecutivo
del Estado de México, Mario Delgado de
claró que Morena se encuentra listo para res
paldar a Delfina Gómez en el próximo proce
so electoral y que, en breve, la "aspirante" a
la gubernatura mexiquense se integrará a la
organización del partido en la entidad.
Por lo pronto, Mario Delgado está confiado en
que todos a su alrededor ¡se equivocaron!,

pues dijo "...se cansaron de escribir los
columnistas y la derecha y los conservado
res que el proceso en el Estado de México
nos iba a dividir, se equivocaron"; sin embar
go, el proceso todavía no se lleva a cabo y,
honestamente, las muestras que ha dado Mo
rena en el Estado de México son, precisamen
te de división, conflicto y traición, ya vere
mos, conforme el proceso para elegir al nuevo
gobernador del Estado de México se acerca...

DAVID LÓPEZ VS. ERWIN LINO,
"PROTECTORES1' DE

ASPIRANTES A GOBIERNO
DEL ESTADO DE MÉXICO

Hablando de otra cosa, el pasado fin de sema
na comentamos en este mismo espacio el
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cómo "el oportunismo" político empezaba a
hacer presencia en el Estado de México, con
el "anuncio" aquel de que David López
Gutiérrez, exvocero de Enrique Peña Nieto
reapareciera en escena para "manejar la
imagen" que todavía no campaña de Ana
Lilia Herrera Anzaldo como candidato del

PR1 a la gubernatura del Estado de México.
Primero, David López no es una "figura
inmaculada" como para garantizar el triunfo,
al interior del PRI, a favor de Herrera An
zaldo; luego, a nadie se le olvida la estela de
corrupción y abuso que dejó a su paso, no solo
por la Presidencia de la República, sino por el
Estado de México, pues este también fue parte
de la administración estatal desde el gobierno
de Arturo Montiel Rojas, quien terminó des
tituyéndolo, por corrupto.
Sin embargo, el tema, tal como lo había ya

comentado, es, ¿a quién rendirá cuentas
David López en esta nueva carrera? ¿Al
gobernador Alfredo del Mazo o a su primo
y expresidente, Enrique Peña Nieto?
Porque, por un lado, dicen, Peña Nieto está

recuperando fuerza y está trabajando, desde
casa, para no permitir la llegada de Morena al
Estado de México, haciendo "encarguitos" a
gente como David López que, siendo "esbi
rro" de Peña Nieto ¡ganó millones de

pesos! y hoy tiene que retribuirle a su exjefe
el "favorcito".

Por otro lado, y la lo dijimos, David López
debe "sus triunfos" al exgobernador Al
fredo del Mazo González, quien, dicen, fue el
que le abrió las puertas en el Estado de
México a López Gutiérrez, de ahí que le de
ba cierto "agradecimiento" a su descenden
cia, o sea, Alfredo del Mazo Maza, quien está
empecinado en Alejandra del Moral.
Como sea, no da buena imagen a Ana Lilia
Herrera Anzaldo que sea precisamente
David López Gutiérrez quien maneje "su
campaña", como tampoco lo es que Erwin
Lino Zarate, exsecretario particular de
Enrique Peña Nieto en la Presidencia de
México, sea el que maneje la imagen de
Alejandra del Moral, luego de los conñictos
que, dicen, por "poder" han surgido entre
este y su exjefe, el presidente.
Realmente no se sabe qué planea este par de
exserviles de Peña Nieto, lo cierto es que "su
mala reputación" lejos de ayudar, le dan en
la torre a las aspirantes, sobre todo a Herrera
Anzaldo que va yendo limpia en su carrera
por la candidatura a la gubernatura mexi
quense.
Por lo pronto, este par "se dará la gran vida"
solicitando apoyos para sus protegidas, sin la
garantía de que en verdad pueda proteger de

Morena al gobierno del Estado de México...
TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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Mexiquenses
de corazón
Muchas fe Licitaciones y también
críticas recibió en redes sociales eL se

nador Higínio Martínez, dirigente deL
grupo Mexiquenses de Corazón, luego
de que la morenista Martha Guerrero
ganara La elección de La presidencia de
Morena en eL Estado de México, junto
con eLtexcocano Mazar i o Gutiérrez,

quien quedó corno secretario generaL
y Nancy Ñápeles Pacheco como pre
sidenta deL Consejo PoLítico Loca L De
úLtimomomento algunos moren istas
decidieron darLe La espalda a Higínio
Martínez e irse deL Lado de Los Obra

doristas, pero finalmente se impusie
ron Los Mexiquenses de corazón. La
senadora Martha Guerrero, quien en
el apellido lleva el temple, convocó de
inmediato a La unidad para sacar ade
lante La elección del 2023 y descartó
La posibilidad de una división al interior
de su partido en el Estado de México,
ya que aseguró que ILegan a sumar, no
a generar confrontaciones, porque eL
enemigo está afuera.
Juan Carlos González Romero, deLe
gado federal de Programas Sociales
en el Estado de México, será denun
ciado por morenistas, tras haberse
reunido y mostrar su apoyo a Los con

trarios a Híginio Martínez en diversas
reuniones, de acuerdo a fotografías
que circulan en redes sociales.

La diputada MeLíssa Vargas rindió
protesta como presidenta del Comité
MunicipaL del PRI en Toluca, acompa
ñada deL presidente deL PRI estataL
Eric SevilLa y deL presidente munici
paL de Tolucc Raymundo Martínez
CarbajaL.

El que quiere apantaHar al sumar a
figuras poLíticas que nadie conoce es
Juan Zepeda. eL Líder de Movimiento
Ciudadano en eL Estado de México,
quien ya no sabe qué hacer para
LLamar La atención, sin entender que
sus mejores tiempos de rockeroen La
zona oriente ya se fueron.

Y eL que asegura que sacarán La agen
da LegisLativa en La Cámara de Diputa
dos del Estado de México sin probLe
ma, es el diputado morenista MauriLio
Hernández, a quien por cierto se Le
vio muy conten to tras eL triunfo de La
senadora Martha Guerrero. Tiempos
políticos, tiempos de mujeres y hom
bres que luchan por el poder.
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